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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 लोक-सभा

 १०  १९६२

 १९  १८८४

 लोक-सभा  ग्यारह  बज  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 राष्ट्रीय  परियोजना  निर्माण  निगल

 +

 x ी  yo  र०  चक्रवर्ती

 sit  प्र०  |... हू ०  बसपा

 ait

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 परियोजना  निर्माण  निगम  ने  पता  कायें  कब  से  Arce  किया  ;

 क्या  उसका  काय  सिचाई  परियोजनाओं
 तक  ही  सीमित  न  रख  कर  उसे  बढ़ाने  का  इरादा

 है  शौर

 क्या  निजी  ठेकेदारों  को  काम  देने  की  श्रावव्यकता  को  दूर  करने  के  लिये  निगम  के

 इंजीनियरों  ate  प्रविधियों  की  अपनी  अलग  पदाली  होगी  ?

 सिचाई  कौर  बिद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  १६५७  से  ।

 ate  हां  ।

 श्री  प्र०  रख  क्या  सरकार  इस  निगम  के  गठन  कौर  उसके  द्वारा  किये  जाने

 वाले  कार्य  की  कुछ  जानकारी  देगी  ?

 श्री  श्रलगेदान  :  निगम  का  एक  निदेशक  मण्डल  है  जिसके  सभापति  श्री  एल०  एन०  मिश्र

 हैं  ।  मण्डल  में  केन्द्रीय  मंत्रालयों  राज्य  सरकारों  के  कुल  नौ  निदेशक  मोटे  तौर पर  निगम  के

 संगठन  का  यह ढांचा  मेरे  पास  एसोसियेशन  का  ज्ञापन  wie  श्रन्तनियम  हैं  जो  मैं  माननीय  सदस्य
 को

 दे  सकता हूं  ।

 पत्नी  प्र०  र०  चक्रवर्ती  :  इस  नयी  प्रणाली  से  सिचाई  परियोजनाओं  पहले  की  कितनी
 शीघ्रता  से  कार्यान्वित  होंगी  ?

 अन

 Het  अंग्रेज़ी  में

 मे
 1520  (Ai)
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 fat  श्रलगेशन  :  कुछ  राज्यों  अच्छा  शौर  अनुभवी  ठेकेदार  नहीं  हूं  ।  हमें  ये  नदी  घाटी

 परियोजनाओं  कार्यान्वित  करनी  थीं  कौर  इसके  लिये  यह  निगम  अस्तित्व  में  प्राया  चूंकि  निगम  बन

 गया  तो  उसने  विशेषकर  चम्बल  घार्टी  परियोजना  से  सम्बन्धित  कई  लाख  रुपये  के  कामों  का  ठेका  ले

 निगम  ने  ये  काम  किये  हें  और  इन  वर्षों  में  कुछ  मुनाफा  भी  कमाया  है  ।

 पी  हेडा  :  मन्त्री  महोदय  ते
 भाग  कौर  का  स्वीकारात्मक  उत्तर  दिय  है  ।  इस

 सिले  में  निगम  ने  कौर  कौनसे  नये  काम  शुरू  किये  है
 ?  क्या  निगम  के  पास  अगले  वर्ष  में  ली  शाने  वाली

 परियोजनाओं  का  कोई  कार्यक्रम  है  ?

 शी  श्रलगेशन  :  फिलहाल  यह  निगम  केवल  सिचाई  कौर  नदी  घाटा  परियोजनाओं  का  काम

 कर  रहा  हैं  ।  निदेशक  मण्डल  की  गत  बैठक  में  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  निगम  को  निर्माण-कार्य

 भी  लेना  चाहिये  ।  उन्होंने  यह  भी  निर्णय  किया  हैं  कि  निगम  को  निर्माण-कार्य  सम्बन्धी  निगम के

 कार्य  में  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये  ।

 Fo  Mo  राव  :  कया  यह  सच  हैं  कि  निर्माण  की  सामग्री  के  gars  के  फलस्वरूप  निगम

 की  प्रगति  में  बाधा  उत्पन्न  हुई  है  कौर  यदि  तो  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  क्या

 सक्रिय  कदम  उठा  रही  है  ?

 श्री  श्रलगेदान  :  यह  तो  में  नहीं  कहू  सकता  किन्तु  यदि  निगम  हमसे  कोई  सहायता  मांगे  तो

 हम  उसे  सहायता  देने  के  लिये  तैयार  हैं  ।

 श्री  उसा नाथ  :  क्या  यह  सच  है  कि  यह  निगम  ठेका  लेकर  छोटे  ठेकेदारों  को  काम  सौंप

 देता  है  शर  यदि  तो  क्या  वहू  परियों  जना  के  अधिका  रियों  कौर  ठे  केदारों  के  बीच  काम  के  हस्तान्तरण

 का  अधिकरण  हैं

 फी  श्रलगेदान  :  कभी-कभी  छोटे-मोटे  काम  ठेकेदारों  से  कराये  जाते  हों  लेकिन  निगम

 दलाल के  तौर  पर  काम  नहीं  करता  ।

 +  बांध

 सुरेन्द्र पाल  fag:

 श्री  ब०  कु  ०
 श्री  सुबोध

 |  भी  स०  चल

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी :

 |  श्री  प्र०  Fo

 |  श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला
 भी  Saale  गुप्त T*Quow

 श्री  बिशन चन्द्र  सेठ  :

 |  श्री  यलबन्दा रेड्डी  :
 श्री  दशरथ

 |  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :

 |
 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :

 प्र०  चल

 कया  सिंचाई  कौर  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  के  अधिकारियों  ने  भारत  को  पूर्वे  सुचना  दिये  बिना  पु
 पाकिस्तान  में  कर्णफूल  बांध  बना  लिया  है  पौर  पश्चिम

 बंगाल  में  काफी  बड़ा  क्षेत्र  स्थायी  रूप  से

 मूल  अंग्रेज़ी ५  में
 एएए
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 मग्न  हो  गया  हैं  जिसके  फलस्वरूप  हमारी  जनता  को  अत्यधिक  कठिनाई  हुई  एअर  उसे  जला गम  क्षेत्र

 छोड़
 कर

 जाना
 पड़ा

 हैं  ; ज

 इस  जलप्लंवन  से  कितना  क्षेत्र  घौर  कितने  व्यक्ति  प्रभावित  हुए  भर

 इस  सम्बन्ध  में  सरक।र  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 सिचाई  कौर  विद्या  मंत्रालयों  स  राज्य  मंत्री  :  पूर्वे  पाकिस्तान
 ५

 में  केंचुली  बांध  के  निर्माण से  परिचित  बंगाल  राज्य  व्  किसी  भाग  के  जलमग्त  होने  की

 सम्भावना  नहीं  है  ।

 कौर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  हते  ।

 गश्रीहेम  बरुना  इस  प्रश्न  में  थोड़ी  सी  गलती  हुई  है  ।  मेने  इस  के  बारे  में  एक  प्रश्न  को

 सूचना  थी  दी  है  ।  बांध  के  निर्माण  से  पश्चिम  बंगाल  नहीं  वरन्  श्रीराम  के  कुछ  क्षेत्र  जलमग्न  हो  रहे  हैं  ।

 क्या में  इस  सम्बन्ध  में  प्रशन  पूछ  सकता  हुं  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  सीधा  प्रशन  पूछें  ।

 शी हेंस  बरुआ  :  कया  यह  सच  है  कि  भारतीय  क्षेत्र  के जलमग्न  होने  की  स्थिति  में  पाकिस्तान

 के  साथ  मुआवजा  देने  के  बारे  में  करार  किया  गया  था  श्र  चूंकि  श्रीराम  सरकार  ने  सवाल  द्वारा

 सिद्ध  कर  दिया  है  कि  भारतीय  क्षेत्र  जल मगन  होंगे  तो  इस  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  सरकार  की  क्या

 प्रतिक्रिया  है  ?

 2eKE  में  मन्त्री  स्तर  पर  हुई  बैठक  में  निर्णय  किया  गया  था  कि  भारत  को

 इस  बांध  के  निर्माण  के  प्रति  कोई  आपत्ति  नहीं  लोगों  बच्चों  कि  जो  क्षेत्र  जलमग्न  होंगे  उनका  संयुक्त

 सब क्षण  किया  जाये  क्योंकि  उस  समय  यद  पता  नहीं  था  कि  कितना  क्षेत्र  डूब  जायेगा  कितने  व्यक्ति

 विस्थापित  हो  जायेंगे  कौर  उनके  लिये  कया  प्रबन्ध  करना  होगा  ।  पाकिस्तान  ने  यह  शत  मान  ली

 किन्तु  संयुक्त  सर्वेक्षण  से  पहले  उसने  बांध  बनाना  शुरू  कर  दिया  कौर  हमें  प्रचारक  सूचना  दे  दी

 कि  बाघ  बना  लिया  गया  हैं  ।  बांध में
 पानी  wal  पूरी  सतह  तक  नहीं  पहुंचा  तब  भी  श्रीराम  के

 कुछ  क्षेत्र  जल मगन  हो  गये  हैं  ।  ग्रासिम  सरकार  ने  बांध  के  निर्माण  के  फलस्वरूपਂ  विस्थापित

 व्यक्तियों  की  सहायता  के  लिये  २१.  ५  लाख  रुपये  का  अनुदान  मांगा  है  ।

 श्री  हेम  बरुना  श्रीमन्  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  में  जानना  चाहता  था  कि

 बया  पाकिस्तान  सरकार  मुग् राव जा  देने  के  लिये  बचनवद्ध  है  ।  में  चाहता  हुं  कि  मुआवजा
 स्तान  सरकर  दे  न  कि  भारत  सरकार  |

 श्री  श्रलगेदान  :  चूंकि  बांध  का  निर्माण  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  बीच  हुये  करार  की  शर्तों

 का  उल्लंघन  करके  किया  गया  इसलिये  पाकिस्तान  सरक।र  को  सुचित  कर  दिया  है  कि  उसने

 अन्तर  प्रिय  ग्रपचार  किया  है  कौर  वह  इस  सब  नुकसान  तथा  wea  परिणामों  के  लिये  जिम्मेदार  होगा  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  जो  मुआवजा  दिया  जायेगा  बौर  बांध  के  निर्माण  से  जो  भी  कौर  हानि

 होगी  उसका  HAT  पाकिस्तान  सरकार  से  मांगा  भायेगा  ।

 श्री  म०  लाठ  त्रिवेदी  :  पाकिस्तान  सरकार  ने  बांध  बनाकर  जो  श्रन्तर्राष्ट्रीय  कदाचार  किया
 र्ा n हैं  उसकी  क्षतिपूर्ति  की  मांग  करने  को  दिशा  में  भारत  सरकार  क्या  कदम  उठा  हैं  कौर  क्या

 स्राव शप  चत रार कार  से  श्र  शता  चिप 41  CNG इस  सम्बन्ध  में  राष्ट्रसंघ  या  पारी  अन्य  स्तर  पर  पत्र-व्यवहार  किया

 ह ं

 wee

 मूल  wait  में



 मौखिक  उत्तर ह २६  १०  ERR

 थीं  श्रलगेक्षन  :  हमले  पाकिस्तान  सरकार  को  सूचना  दे  दी  है

 tet  इखजीत  प्त च्व्के  चूंकि  बाँध के  निर्माण  का  पहला  प्रक्रम  करार  का
 उल्लंघन  कर

 के

 किया  गया  है  भारत  सरकार  इस  बात  के  लिये  क्या  कदम  उठा  रही  है  कि  जब  तक  rfc
 कार  मुआवजे  के  बारे  में  हमसे  बातचीत  न  कर  ले  तब  तक  वह  बाँध  के  प्राय  प्रश्नों  का  निर्माण

 न  करे  ?

 श्री  श्रलगेदान  :  बाँध  में  एक  से  अधिक  प्रक्रम  नहीं है  ।  बाँध बन  गया  किन्तु पानी  frat
 रित  सतह  तक  नहीं  कराया  है  ।

 प्०  Fo  देव  :  हमारा  पिछला  wave  बताता है  कि  पाकिस्तान  करार की  दातों  को

 पुरा न  करेगा  ।  क्या  सरकार  ऐसे  मामलों को  कौर  इस  मामले  को  अ्रत्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  के

 समक्ष  प्रस्तुत  करने  के  बारे  में  विचार  करेगी  ?

 tat  श्रलगेहान
 :  इस  सम्बन्ध में  जो  कुछ  कायंवाही  सम्भव  है  उस  पर  विचार  किया

 श्री  सुबोध  हूं  सदा  मन्त्री  महोदय  ने  बताया  कि  पश्चिम  बंगाल  के  कोई  क्षेत्र  जलमग्न

 नहीं हुए  ।  किन्तु  उस  समय  ढाका  में  टे  निकल  इंजीनियरों  का  जो  सम्मेलन  gar  था  उसमें  पश्चिम

 बंगाल के  कुछ  क्षेत्र  के जलमग्न  होने  की  श्रीलंका  व्यक्त  की  गई  थी  शर  समाचारपत्रों  के  अनुसार

 पशिचम  बंगाल
 का

 काफी  बड़ा  क्षेत्र  जलमग्न  हुआ  है  ।  सरकार को  इस
 सम्बन्ध

 में
 कोई

 जानकारी है  ?

 श्री  श्रलगेहान  :  मेरा  ख्याल है  कि  मैंने  मल  प्रशन  के  उत्तर  में  बताया है  कि  पश्चिम  बंगाल

 कोई  क्षेत्र  जलमग्न  न  होंगे  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  कुल  कितनी  भूमि  जलमग्न  हुई  कौर  कितने  परिवार  विस्थापित  हो

 गये ?

 श्री  में इस  सम्बन्ध में  भ्रनमान  के  प्राकार  पर  ही  कुछ  दे  सकता

 हूं  ।  यदि इस  प्र  की  से  सुचना  दी  जाये  तो  में  सभा  को  जानकारी दे  सकूंगा  ।

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  में  जानना  चाहता हूं  कि  कितने  परिवार  विस्थापित हुए
 ।

 parent  महोदय  :  मन्त्री  महोदय  ने  सभा  को  जानकारी  देने  का  श्राइवासन  दिया

 घ्यान  संख्या  १७४५  और  २१०  के  बारे  स

 !

 महोदय :  झ्र गला  प्रदान  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  इस  प्रदान  के  साथ  प्रशन  संख्या  २१०  थी
 ले  लिया  जाये  ।

 महोदय  :  यदि  दोनों  प्रशन  एक  दूसरे से  सम्बद्ध  हैं  कौर  मन्त्री  महोदय  को  आपत्ति  न

 हो  तो  वे  इकट्ठे लिये  जा  सकते  हैं ।

 मूल  waist  में
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 att  श्रलगेशन  :  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 treat  सहोदर  :  दोनों  प्रश्नों  को  एक  साथ  लिया  जाये  ।.

 दिल्ली  म  बिजली  मु  होना

 +

 श्री  to  के०

 ।  भी  बसुमतारी:ः

 |
 ait  नरेन्द्र  fag  महिला

 :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया :

 |  भी
 यामदा  रेड्डी

 :

 महाराज  कुमार  विजय  के ज्नावन्द के

 श्री  श्रीनारायण दाल

 |  sit  नाथ
 1

 १७५.  <  शी  हंस
 |

 डा०  लदसीमत्ल  सिथति  :

 |  Sto  रोनेन

 |  भी  दोने  भट्टाचार्य

 डा०  सांसदों  रीय  :

 |
 st  gto  Wo  फार्मा

 |
 श्री  सु०  भू०
 भी  सुबोध  हंसना  :

 श्री  स०  सामन्त ॥

 कया  सिचाई  कौर  विद्यालय  मन्त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  आमतौर  पर  बिजली  की  कमी  रही  है  कौर  विशेषकर  बिजली  अक्सर

 गल  हुई  हे  ;

 बिजली  का  सम्भरण  कुशलतापूर्वक  कौर  नियमित  रूप  से  करने  के  लिये  क्या  उपाथ

 किये  गये  भ्रमणा करने  का  विचार है  ;  झ्र

 बिजली  का  सामान्य  सम्भरण  पुनः  कब  से  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 सिचाई  शौर  बिद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जी  हाँ  ।

 दिल्ली  में  बिजली  के  सम्भरण  की  स्थिति  में  सुधार  के
 उपाय  सुझाने  के  लिये  गत

 दिसम्बर  में  एक  समिति  की  नियुक्ति  की  गई  थी  ।  समिति  का  प्रतिवेदन  जल्दी  ही  प्राप्त  हो

 समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  किया  जायेगा  नौ र  सम्बन्धित  अघिकारियों  से  सुधार  हेतु  तुरन्त  कदम

 उठाने  के  लिये  कहा  जायेगा  ।

 लगभग एक  पखवाड़े  में  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दिल्ली  म  बिजली  का  संकट

 f tt  मोह  स्वरूप

 श्री  हरि  कामत :
 डा०  लक्ष्मोसलल  सूची  :

 *२१०.
 jp  श्री  बीमारी :

 श्री  ०  चे

 थ्री

 |  श्री  हेम  aan:

 भी  बागड़ी  :

 +7  थि क्या  सिंचाई  att  बिद्युत  स्त्री  यह  बताने  की  कृपा  क  STEED

 क्या  यह  सच  है  कि  २५,०००  किलोवाट  बिजली  की  क्षमता  वाले  रोहतक  रोड  स्थित

 ट्रांसफार्मर  के  क्षतिग्रस्त  हो  जाने  के  कारण  बिजली  का  संकट  अधिक  दिनों  तक  रहने  की  आशंका  हैं  ;

 क्या  यह  खच  है  कि  उपरोक्त  ट्रांसफार्मर  र  की  मरम्मत  में  एक  मास  का  समय  लगेगा  ;

 एक  श्रुतिकीर्ति  ट्रांसफामंर  तयार  क्यों  नहीं  रखा  गया  तथा  ग्रा पात काल  में

 माल  क्यों  नहीं  किया  गया  जबकि  गत  वर्ष  इसी  प्रकार  का  सुझाव  दिया  गया  था  ;

 यह  कहाँ  तक  समय  है  कि  दिल्ली  बिजली  सप्लाई  संस्थान  का  जो
 ट्रांसफारमर

 गत

 वर्ष  जल  गया  था  उसकी  मरम्मत  ml  तक  नहीं  की  गई  है

 आ  ह 9  )  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर  गे

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  बिजली-संकट  का  प्रभाव  पानी  की  सप्लाई पर
 भी  पड़ा  है  ?

 सिधाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  से  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  है  ।

 fac

 २६  ¢& e % 2  को  ATagTdae  प्रणाली  से  दिल्ली  को  थि जलो  देने  बाज  पंजाब

 राज्य  विद्युत  बोलें  के  रितिक  रोड  के  उपकेन्द्र  में  स्थापित  ३८  Uo  वी०  १३२/२३  के  त्री ०  के

 दो  ट्रांसफार्मरों  में
 से  एक  अचानक  फेल  हो  गमा  ।  इसका  परिणाम  ag  द्र  किः  दिल्ली  को

 २४,०००  किलोवाट  बिजली  कम  मिलन  लगी  ।  पंजाब  राज्य  fray  बोर्ड  ने  परीक्षण  के  लिए

 क्षति-ग्रस्त  ट्रांसफार्मर  को  पृथक  करन  के  लिए  तुरन्त  प्रबन्ध  किए  ।  इसके  बाद  वस्तुत  परीक्षण

 से  यह  पता  चला  कि  इसका  एक  भाग  क्षति-ग्रस्त  हो  गया  था  ।  पंजाब  राज्य  faa  बोर्ड  को

 यह  उम्मीद  है  कि  यह  मरम्मत  के  २५  १९६२  को  पुनः  चालू  कर  दिया

 जाएगा  |

 गत  दिल्ली  विद्युत  सम्भरण  उपक्रम  का  कोई  ट्रांसफार्मर  नहीं  जला  था  ।  पिछले

 पंजाब  राज्य  विद्युत  बो  का  एक  दूसरा  ट्रांसफार्मर  जो  कि  इसी  उपकेन्द्र  में  लगा  gar

 फेल  हो  गया  था  ।  चूंकि  पंजाब  राज्य  faa  NF  १००  एम  वी०  २२०/३३  के  वी०  के

 दो  ट्रांसफार्मर  लगा  रहा  जिन  पर  सारा  कार्य  १९६२  के  अस्त  तक  पुरा  होना  अनुसूचित
 उनके  पास  कोई  ऐसा  नहीं  था  जो  किः  अतिरिक्त  सखा  जा  4
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 जल  सम्भरण  के  सम्बन्ध  बिजली  विद्युत  सम्भरण  उपक्रम  ने  आवश्यक  सेवाओं  जिन

 में  वाटर  वीनस  भी  शामिल  पूरी  मात्ना  में  बिजली  देने  के  लिये  कदम  उठाए  हैं
 ।

 पृश्नी  क्त०  देव  इस  प्रश्न  पर  चर्चा  के  उत्तर  में  कल  मन्त्री  महोदय  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य

 को  देखते जो  बहुत  निराशाजनक  सरकार  को  समिति  की  सिफारिशें  कार्यान्वित
 करने

 में  कितना  समय  लगेगा  सनौर  समिति  को  भ्र पना  प्रतिवेदन  देने  में  कितना  समय  लगेगा  कौर  यह

 पुरानी  शिकायत कब  तक  दूर  होंगी
 ?

 महोदय  :  मन्त्री  महोदय  प्रदान  के  दूसरे  भाग  का  उत्तर  दें  ।

 श्री

 श्रलगेदान :  हम  कई  कदम  उठा  रहे  हैं  ।  रोहतक  रोड  पर  ट्रांसफार्मर की  खराबी

 के  प्रश्न न्  के  लिये  एक  समिति  हाल  में  नियुक्त  की  गई  दिल्ली  में  बिजली  के  rata

 गुल  होने  पौर  स्थिति
 में  सुधार  के  उपाय

 सुझाने
 के  लिये  एक  समिति  पिछे  वर्ष  नियुक्त  की  गई  थी  ।

 प्रतिवेदन  हमें  जल्दी  ही  प्राप्त  हो  जायेगा  ।

 जहाँ  तक  उठाये  जा  रहे  कदमों  का  सम्बन्ध  है  में  सभा  को  बता  दूं  पंजाब  राज्य  बिजली

 चोडे के अधिक के  अधिकारी  रोहतक  रोह के  ट्रांसफार्मर को  ठीक  करने  के  कार्यवाही कर  रहे  वे

 उसकी  मरम्मत  ६2 कने र  उसका  परीक्षण  कर  रहे  हैं  ट्रांसफार्मर  क्  तेल  सुखा  देना  पड़ता  है  जिसमें

 दो  सप्ताह  से  कम  नहीं  लगेंगे  ।  फिर  भी  वे  इस  ट्रांसफार्मर को  जल्दी  से  जल्द  कार्यक्षम बनाने  की

 कोशिश
 कर  रहे  हैं

 ।  आला  है  कि  यह  ट्रांसफार्मर इस  महीने  की  २०  तारीख  तक  काम  करने  लग

 {  |
 a

 उपरोक्त  afearts  एक  प्रौढ़  कदम  उठा  वे  १००  एम०  बी० ए  के  दो  ट्रॉसफामंर

 लगा  रहे  पिछले  साल जो  ट्रांसफार्मर  खराब  हो  गया  उसकी  मरम्मत में  पंजाब  बिजली

 aye  शिथिल  रहा  है  क्योंकि  उसे  विश्वास  था  कि  इस  महीने  के  अस्त  तक  ये  दोनों  ट्रोतफामंर

 लगा  दिये  जायेंगे  ग्रोवर  दिल्ली  की  शभ्रावश्यकता  पूरी  हो  जायगी  ।  इसलिये  यह  काम  भी

 साथ  चल  et  टैगोर  हमें  प्रकाश  है  कि  २५  भ्रमित से  पहले  वह  पूरा हो  जायेगा ।

 नंगल से  एक  १०  एस०  वी०  ट्रांसफारमर  लाया  गया  है  जो  लगाया  जा  रहा  है  ।

 पंजाब  राज्य  बिजली  बोलें  द्वारा  ट्रॉसफामंर  की  स्थिति  को  ara  करने  के  लिये  ये  सब  कदम

 उठाय  जां
 हैं  ।

 थी  रामेश्वर  टांटिया  :  कया  यह  सच  है  कि  पुर्जों  के  लिये  रायात  लाइसस  गत  सितम्बर

 में  माँगे  गये  थे  जौ  हाल  में  दिये गये  हैं  ?  यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  कौर  क्या  सिंचाई

 wit  बिद्या  मन्त्रालय  ने  इस  सारे  में  शी  धन  कार्यवाही करने  के  लिये  वित्त  मन्त्रालय से  कुछ  कहा
 ?

 @

 पाध्या  महोदय :  ये  सब  बोलीं  कले  चर्चा  के  दौरान  कही  जा  चुकी  हैं  ।

 fait  त्यागी :  लाइसेंस  के  लिये  ग्रावेदन  किया  गया  था  और  लाइसेंस  देने  में  विलम्ब

 क्यों  हुआ  यह  बात  कल  नहीं  कहीं  गई  थी  ।

 श्री  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  :
 कीमत

 कल  इन  सब बातों  का  उत्तर नहीं  दिया  गया ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  मन्त्री  उत्तर  देने  के  लिये  तैयार हैं  ?
 का

 मूल  अंग्रेजी
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 जी  श्रलगेशन  :  हाँ  ।  यह  सही  नहीं  है  कि  लाइसेंस  गत  सितम्बर  में  माँग  गये  थे  शौर  वे

 oa  जाकर  दिये  गये  ।  एक  बार  पंजाबਂ  राज्य  बिजली  aye  के  सभापति ने  सिंचाई  AIT

 बिद्यत लि  मन्त्रालय  से  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  कर।ने  के  लिये  कहा  था  जो  पुर्जों के  लिये  श्रायात  के

 लिये  आवश्यक थी  ।  इस  सम्बन्ध  में  तुरन्त  कार्यवाही  की  गयी  ate  विदेशी  मुद्रा  दिलाई  गयी  ।

 ta  रघनाथ  सिह  :  कब  ?

 भी  झ्र लगे दान  :  मझे  तारीख  तो  ज्ञात  नहीं  किन्तु  जन  या  जलाई  में  विदेशी  मुद्रा  दिलायी

 गयी  थी  ?

 महोदय  :  कल  बताया  गया  था  कि  पंजाब  सरकार  ने  विदेशी  मुद्रा  माँगने  में  देर  कर
 दी  ।  कया  विलम्ब  उससे  झा  था  या  यहाँ  केन्द्रीय  सरकार  से

 ?

 श्री  श्रमदान  :  में  इसके  लिये  किसी  पर  जिम्मेदारी  नहीं  डालता  चाहता  |

 श्री  त्यागी  :  समाचार  पत्रों  ने  इस  सम्बन्ध  में  प्रचार  किया  है  जिसका  खण्डन  आवश्यक  हू

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  wer  पूछने  की  भ्रनुमति  /  उत्तर  जेसा  भी  है  उसमें  में  क्या  कर  सकता

 के  क  #  #  +  क  # श्री  श्रलगेदान  :  अरयात  लाइसेंस

 रघुनाथ  सिंह  :  स्पीकर  साहब  ने  जो  सवाल  पुछा  उसका  कोई  उत्तर  देंगे  या

 यह  जानना  चाहता  हूं  ।

 श्री  श्रलगेदान
 :  में  इस  सम्बन्ध  में  जितनी  तारीखें  हैं  उनकी  सुची  सभा  पटल

 पर  रख
 सकता

 हूं
 ।  इसके बाद  माननीय  सदस्य  स्वयं  देख  सकते  हैं  कि  विलम्ब  कहाँ  हुआ  ate  गलती  किस

 की  हूँ  ।

 लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी :  केन्द्रीय  सरकार  ने  कौर  विशेषकर  केन्द्रीय  सिचाई  ak  frag

 मन्त्रालय  ने  बिजली  के  सम्भरण  की  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  कौन-कौन  से  कदम  उठायें  क्यों  कि

 इस  मन्त्रालय ने  कोई
 भी

 जिम्मेदारी  स्वीकार  नहीं की  है
 ?  मन्त्रालय  ने  क्या  कदम  उठायें

 शौर
 किस

 कानून के  मातहत  ?

 महोदय  :  माननीय पदस्थ  का  प्रश्न  बहुत  व्यापक  है  ।  इसके  अलावा  प्रश्नकाल के

 बाद  इस  विषय  को  लिया  जाने  वाला है

 श्री  प्र०  के०  देव  :  पंजाब  सरकार  द्वारा  किये  जाने  वाले  सम्भरण  पूर्ण  रूप  से  निर्भर  रहने के

 बजाय  बिजली  पदा  करने  के  लिये  क्या  व्यवस्था  की  जा  रही  है
 ?
 सरकार का  कर्तव्य  है

 paar  महोदय  :  शान्ति  ।  माननीय  सदस्य  प्रश्न  पुछ  चुके  हैं  ।

 झ्लगेदान  :  जो  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  उनके  अतिरिक्त  निम्नलिखित  योजनायें

 कवित
 को

 जा  रही  हैं  ।  भाप  से  बिजली  पैदा  करने  वाला  एक  ३०  एम०  डब्ल्यू  बिजलीघर  बन  रहा

 इसका  निर्माण  १९६३  तक  पुरा  हो  १५  एम०  डब्ल्यू०  बिजलीघर  ReRY  तक
 शौर  १६६५-६६

 तक
 दो

 ५०-६०  एम०  डब्ल्यू०  बिजलीघर  बन
 पंजाब  की

 भाखड़ा-नंगल

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रणाली  से  सितम्बर
 TH  १२,०००  किलोवाट  बिजली  मिलने  लगेंगी  ।  eran  fare

 जाने से  ४८,०००  किलोवाट  बिजली  कम  हो  गई  है  ।

 meat  महोदय  :  ।

 path नाथ  पाई  कामत  हम  जानक।री  प्राप्त  करना  चाहते  थे  इसलिये  हम  ने  इसਂ
 की  सूचना दी  ।  कल  के  वाद-विवाद  से  हमें  सन्तोष  नहीं  |

 mea  महोदय  :  प्रश्न  काल  के  बाद  कई  प्रस्ताव  लिये  जायेंगे

 लक्ष् मोम लल  सिंधवी  :  मेरा  निवेदन  हैं  कि  हम  केवल  जानकारी  प्राप्त  कर

 हैं  ।  स्थगन  प्रस्ताव

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  में  एक  ही  करने  वह  कितना  gt  महत  क्यों न  च्द्रिह  मिनट  से
 अधिक  समय  नहीं  दे  सकता  |

 लक्ष्मीमत्ल  सीधी :
 दो  प्रद इन  एक  साथ  लिये  गये  हैं  ।

 किसानों  को  प्रोत्साहन

 +

 शमी  स०  च०  सामन्त

 शी  सुबोध  हंसना

 wu}  शी  बन०  Fo  दास

 म०  ला०  द्विवेदी

 बया  खाद  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पैकेज  प्रोग्राम  के  क्षेत्रों  के  अलावा  wear  क्षेत्रों  के  किसानों  को  कोई  प्रोत्साहन

 दिया  जाता

 यदि  at,  तो  उन्हें  क्या  प्रोत्साहन  दिया  भाता  है

 क्या  उन  किसानों  पर  ज़ो  प्रोग्रामਂ  क्षेत्र  से  बाहर  हैं  किन्तु  उस  के  विरोधी

 केश  प्रोग्राम  का  कोई  प्रभाव  है  ;  कौर

 यदि  तो  किसान  किस  प्रकार  के  प्रभाव  का  अनुभव  करते  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag)  हा

 से  एक  विवरण  सभा  पटेल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  १,  waar

 सदया  ¥e]}

 भी
 स०  सामन्त :  क्या  माननीय  मंत्री  को  सुचना  मिल  है  कि  कुछ  afar

 भारतीय ग्रन्थ  जिन्हें  ही  पंडितਂ  जाता ण rel ने  प्रपनी  किसी
 भूमि  में  गहन  खेत

 उन  से  समूची  सम्पदा  के  लिये  आयकर  लिया  जाता  है  जबकि  वे  सभी  जमीनों  में  गहन  खेती

 नहीं  करते  हैं
 ?

 मूल  sian  q



 ५३२  मौखिक  उत्तर  १०  १६६२

 १डा०  राम  सुभग
 :  हाँ  ।  हाल  में  जबकि  मैं  बंगाल में  एक  किसान  ने  मुझे

 इस
 बारे

 में  बताया  था  ।  मैं  ने  वहां  के  प्राधिकारियों  से  इस  मामले  की  जांच  करने  का  निवेदन  किया  था  ।  उन

 की  रि  re  प्राप्त  होने  पर  में  इस  मामले  में  आवश्यक  कार्यवाही  करने  की  कौशिश  करूंगा  ।

 श्री  सुबोध  विवरण  से  विदित  होता  है  कि  प्रमाणपत्र  तथा  उपाधि  दे  कर  प्रोत्साहन

 दिया  जाता  है  |  जहां  पंडितਂ  नामक  प्रमाणपत्र  नहीं  दिये  गये  वहां  सरकार  ने  क्या  प्रक्रिया

 अपनाई  है  ।  अनेक  मामलों  में  कृषि  पंडितਂ  की  उपाधि  नहीं  दी  गई  है  ।

 ob
 |  डा०  राम  gun  सिंह  :  दो  प्रणालियां  हैं  ।  एक  फसल  स्पर्धा  क  हैं  और  दूसरी

 कायिक  उपाधि  की  ।  फसल  स्पर्धा  चार  भ्रवस्थाश्नों  में  की  जाती  है--एक  ग्राम  आधार  दूसरी

 खंड  ग्रा घार  तीसरी  छिला  ऑ्राधार  पर  कौर  चौथी  अ्राधार  पर  ।  पांचवीं  अखिल  भारतीय

 अधार  पर  होती  है  ।  गांवों  के  बारे  में  हमें  खण्डों  के  माध्यम  से  रिपोर्ट  सीमित  है  शौर  हमें  रिपोर्ट  खण्डों

 के  उपायुक्त  से  प्राप्त  होती  है  ।  राज्य  स्पर्धाश्रों  की  रिपोर्ट  हमें  सीधे  सिलती  है  ।  जहां  तक  अखिल

 भारतीय  उपाधि  सम्बन्ध  है  स्वयं  हम  स्पर्धा  आयोजित  वास्ते  हैं  और  सभी  राज्य  इस  में  भाग

 लेते  हैं  ।  छिन  स्पर्धाश्धों  में  कुछ  खण्ड  या  जिले  भाग  लेते  उन  का  राकांपा
 राज्य

 सरकारें  करती  हैं  ।

 शी  म०  ला०  द्विवेदी  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  पैकेज  प्रोग्राम  के  खेतों  के  अलावा  gat  किन

 किन  क्षेत्रों  में  किसानों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  सरकार  की  इस  वर्ष  के  लिये  या  आगामी  दबें  के

 लिये  क्या  योजना  है  ?

 डा०  राम  सुलग  fag  :  शल  में  सारे  देश  भर  के  लिये  है  झर  किसानों  को  सहायता

 दी  जाती  है  पैने  कौर  दुसरी  सहायता  में  केवल  अन्तर  इतना  है  कि  पैकेज  डिस्ट्रिक्ट  छिन  की

 संख्या  इस  समय  १५  किसानों  को  ज़ो  मदद  दी  जाती  है  ag  उन  के  फोन  प्ल।न  के  मुताबिक  दी

 जाती  जहर  जो  नान-पैके  डिस्ट्रिक्ट  हैं  उन  में  साधारण  रीति  ज़ो  पहले  से  ग्रा  रही

 सहायता  दी  जाती  है  ।  इंसेक्ट/साइड्स,  seed  कौर  स्प्रेग्नर्स  के  बारे  में  गवर्नमेंट  आफ  इंडिया  की

 कौर  से  २५  पर  सेंट  सबसिडी  दी  cite  है  ।  दूसरे  फॉस़्फेटिक  RATT TIT  के  बारे  में  भारत  सरकार
 की  ae  से  २४  पर  सेंट  सहायता  पाती  है  ।  लेकिन  इस  २५  पर  सेंट  में  से  प्राधा  राज्य  सरकार

 वहन  करती  हैं  ।  तीसरी  सहयता  हम  सरफेस  बैल्स  के  लिये  देते  हैं  i  इस  में  भी  २४  परसेंट  सहायता

 दी  जाती  पारी  मप्र  सहायता  हर  प्रकार  के  किसान  को  दी  जात  है  चाहे  वह  पैकेज  डिस्ट्रिक्ट  का  हो
 या  नान  पैकेज  डिस्ट्रिक्ट  का  ।  चौथे  हम  लोग  इंप्रूव्ड  इम्पलीमेंट्स  के  लिये  भी  सहायता  देते  हैं  ।  इस

 के  अलावा  तीन  प्रकार  के  ऋण  दिये  ara  स्वल्प  अवधि  के  मध्यम  अवधि  के  लिये  कौर  दीव

 कालीन  ऋण  ।  इन  के  लिये  भी  हुम  मदद  देते  हैं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य

 अध्यक्ष  महोदय  :  इतने  लम्बे  स्टेटमेंट  के  बाद  तो  शायद  कौर  पूछने  की  जरूरत नहीं  होनी

 चाहिये  ।

 पु०  पटेल  :  राज्यों  तथा  संघ  सरकार  द्वारा  दिये  गये  eg  प्रोत्साहनों  के  भ्र ति रिक्त

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उपबन्धित  अर्थात  न्यूनतम  भुगतानात्मक  मूल्य  कृषकों  को

 दिया  जाता  है  ।  यदि  यह  नहीं  दिया  जाता  तो  वह  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा

 रही है  ?

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 डा०  रास  सुलग  सिह  :  इस  बारे  में  हाल
 में

 घोषणा  की  गई  थी  कि  गेहूं  का  मूल्य  १३

 सु०७  से  नीचे  नहीं  fires  दिया  wert  ।

 पु०  पटेल  :  यह  नहीं  है  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  योजना  निर्माताओं  ने

 कहा  है  कि  न्यूनतम  मलय  लाभप्रद  होना  चाहिये  ।

 |  डा०  रास  gan  fag  :  यह  wa  निर्धारित  नहीं  किया  गया  परन्तु  ऐसा  ही  करने  का  प्रयास

 किया  जायेगा  ।  पहली  कार्यवाही  यह  की  गई  है  कि  गह  का  निम्नतम  मूल्य  १३  रु०  मन  निर्धारित

 गयी  गया  है  ।  हम  देखेंगे  कि  sea  फसलों  के  भी  ऐसे  मूल्य  निर्धारित  किये  जायें  ।

 श्री  रास  सेवक  यादव  :  क्या  माननीय  मंत्री  महोदय  को  यह  जानकारी  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में

 सभी  किसानों  को  सहायता  नहीं  मिलती  ।  जो  भूमिधर  हैं  उन  को  सहायता  मिलती  है  त्र  जो  सरदार

 न  की  संख्या  ज्यादा  उन  को  सहायता  नहीं  दी  नाती  है
 ?

 डा०  राम  gun  fag  मैं  पता  लगाऊंगा  उत्तर  प्रदेश  के  कृषि  मंत्री  से  और  निवेदन  कहूंगा

 कि  किसानों  को  किसी  प्रकार  की  असुविधा  न  हो

 श्रीसरज  पाण्ड ेय  :  व्या  मंत्री  महोदय  को  यह  सूचना  मिली  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  ऐसे  लोगों  को

 सी  क्राप  कम्पटीशन  में  इनाम  दिये  गये  हैं  जो  डीजल  नहीं  करते  ।  उन्हों  ने  जालसाजी  कर  के  इनाम
 |

 हासिल  किये

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :
 प्यार  इस  के  बारे  में  प्रदान  कर्ता  महोदय  कोई  ठ्  उदाहरण  देंगे

 तों  उस  का  जाच  करोड़ों  |

 श्री  हेम  SUA:  इस  बात  का  ध्यान  रख  कर  कि  क्ष
 उत्पादन

 दल
 ने

 वेष  2ERX-EE

 लिए  ११  करोड़  टन  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  है  ौर  योजना  में  यह  लक्ष्य  १०  करोड़  टन  रखा

 गया  क्या  दिये  जाने  वाले  प्रोत्साहन  १०  करोड़  टन  के  लिये  होंगे  या  ११  करोड़  ठन  के  लिए  ?

 डा०  राम  सुलग  सिंह :  हम  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  प्राप्त  करने  का
 प्रयास  कर

 रहे  परन्तु हमारा  प्रयास  इस  में
 यथासंभव  वुद्धि  करते  का  होगा  |

 श्री  दिवनंजप्या
 क्यो  यह  शनि  के  लिये  सरकार  के  पास  कोई  जानकारी  है  कि  पैकेज

 प्रोग्राम  क्षेत्रों  में  परिणाम  उत्साहवधंक  रहे  हैं
 ?

 राम  मुखर  सिह  :
 पके  प्रोग्रामਂ  जिलों  जिन  का  में  ने  श्रमण  किया  Lee]

 मैं  ने  परिणामों  को  उत्साहवर्धक  पाया है  |

 गयी  इन्द्रजीत लाल  सोना  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार  या  राज्य  सरकारों  की  कोई  विशेष

 एजन्सी हैं  जो  समय  समय  पर  प्रारम्भ  क्षेत्रों  में  प्रगति  तथा  गतिविधि  ay  मूल्यांकन

 करती है  ?

 राम  gum  सिंह  :  हमारे  dy  दल  नियमित  रूप  से  यह  कायें  कर  रहे  हैं  ।

 महोदय  :  अगला  प्रत  |

 इन्द्रजीत  लाल  गुप्ते  :  संख्या  २०६ भी  लिया  जा  सकता है

 tara  महोदय  :  यदि  मंत्री  महोदय  उत्तर  देन  को  तैयार  हों  तो  मुझे  are  आपत्ति  नहीं
 t

 मूल  अग्रजा  में
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 रेंड  परियोजना

 1१७७.  श्री  बिदानचन्द्र  सेठ  :  या  सिचाई  अझर  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  रेंड  परियोजना  ने  एक  लाख  किलोवाट  बिजली  का  निर्माण  आरम्भ  कर  दिया  है

 waite  उस  के  बारे  में  श्रीमान  था  शौर

 यदि  तो  क्या  रेलवे  शर  अ्रलुमीनियम  कारखाने  द्वारा  बिजली  का  डरपना  पुरा

 कोटा  लिया  णा  रहा है  ?

 कौर  faa  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्रलगेशन  .

 |

 महोदय  :  निवेदन  किया  गया  था  कि  wet  संख्या  २०६  भी  लिया  जाये  |

 fat  झ्लगंशान  :  मं  इस  का  भी  उत्तर  दूगा  ।

 दामोदर  घाटी  निगम  लिए  रेंड  की  बिजली

 1२०६  श्री  इज़्ज़त  गीत  :  कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  दामोदर  पार्टी  निगम  को  रेंड  की  फालतू  बिजली  का  कुछ  भाग  देने  का  निर्णय

 किया  गया  हैं  ;

 यदि  तो  किये  गये  प्रबन्धों  का  क्या  ब्यौरा  है  ;  कौर

 क्या  परिचय  बंगाल  ate  बिहार  की  राज्य  सरकारों
 ने  अपने

 उद्योग  क्षेत्रों
 में

 बिजली

 की  संकटमय  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  नये  प्रस्ताव  भेजे  हैं
 ?

 शौर  विद्युत  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  झल गे शन  श्र

 श्रीमान  ।  रेंड  ate  परियोजना  दामोदर  घाटी  निगम  को  weary  म्राधार  पर  १००  प्रतिष्ठित  लोड

 पर  २०  मेगावाट  बिजली  दीਂ  जायेगी  ।  उत्तर  प्रदेश  में  मांग  में  निरन्तर  विधि  होने  के  कारण

 १-११-१९६३  को  AS  मात्रा  घट  कर  ४  मेगा  वाट  रह  जायेगी  |  १-४-१९६४  से  बिजली  का  दिया

 जाना  बन्द  हो  जायेगा

 श्रीमान

 भी  बि दन चंद्र  सेठ  :  में  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  इस  प्रोजेक्ट  को  इससे  बहुत  पहले  पुरा

 हो  जाना  चाहिए  रोक  एक  लाख  किलोवाट  बिजली  पैदा  करना  चाहिए  था  ।  श्रभी  मिनिस्टर

 तक  बिजली
 बनना

 साइब  में  जवाब  दिया  गनों  ।  इस  का  म  कथा  मतलब  समझ  ?  क्या  कभी त

 ही  शुरू  नहीं  हुआ  हैं
 ?

 श्री  श्रलगेदानਂ  पांचों  प्रपत्र  चाल  होने  के  लिए  que  हैं  ।  वे  लग  गये  है  ।

 महोदय  !  ag  कहते  हे  कि  कुछ  नहीं  बन  रहा  |

 पन्नी  श्रलगेदान :  नहीं  ।  लगभग  ४७  मेगावाट  बिजली  बन  रही  जिसका  शरथ  ह  ४७,०००

 किलोवाट
 ।

 इन
 में  से  २४,०००  किलोवाट  बिजली  हिन्दुस्तान

 एल्युमिनियम
 कारखाना  प्रयोग  कर

 ताला

 मूल  अंग्रेजी  में में
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 रहा  उन्हें
 ५०  मेगावाट  का  विद्युत  खण्ड  निधन किया  गया है  ।  बाकी  बिलों वे  शीघ्र  ही

 लें  लेंगे  ।  दूसरा  उपभोक्ता  रेलवे  है  रेलवे  को  बिजली  बिहार  विद्युत  संभरण  बोद ेदेगा  ।  बोर्ड

 बिज जी रेंड से  लेकर  उन्हें  देगा  ।  उन्होंने प्रेषण  व्यवस्था  परी  नहीं  की  हैं  ।  उनका  विचार  सितम्बर

 तक  इ  सेपुरा  करने  का  हैं  ।  राव  2o  ५  मेगावाट बिजली  लेगी  ।

 होना sit  बि दान चन्द्र  सेठ  :  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रोजेक्ट  को  जितने  समय  में  पूरा ह

 चाहिये  था  उतने  समय  में  यह  पुरा  क्यों  नहीं  श्र  इससे  उत्तर  प्रदेश  गवर्नमेंट  को  कितना  बड़ा
 Cap लास  हो  रहा  हैं  क्योंकि  जट्टा  उसको  एक  लाख  किलोवाट  बिजली  डिस्ट्रिक्ट  करनी  च चाहए  थी

 वह  इस  समय  केवल  ४६  हंजार  फि लो गाट  ही  डिस्ट्रीब्यूटर  की  जा  रही  हैं  ।  में  जानना  चाहता  हूं
 कि  इस  देरी  का  क्या  कारण  है

 ?

 श्री  श्रलगशन  क्योंकि  उपमिता  बिजली  लेने  को  तयार  नहीं  हैं  ।  दो  बड़े

 gaia  एल्युमिनियम  कारखाना  और  रेलवे  aaa  बिजली  नहीं  ले  रही  हैं  ।

 छुक  माननीय  उपभोक्ता  कौन  है
 ?

 fait  श्रलगेशन  :  विद्युत  क्षमता  का  विकास  होने  में  कुछ  समय  लगता  हैं  ।  उपभोक्ताओं की

 व्यवस्था भो  हैथर  नहीं  हैं  ।  कुछ  छोटे  स्टेशन  पुर  होने  हैं  ।  ये  कारण हैं  ।

 ata  उपबन्ध  चित्रित  के  बारे  में  हमने  व्यवस्था  की  है  कि  वे  दामोदर  घाटी  निगम  fie  क

 २०  मेगावाट  बिजली  ३१  १९६३  TH  गे  और  यह  मात्रा  निरंतर  कम  होती  रहेंगी  वर्ष

 PRR’  के  आरम्भ  में  aged  विद्युत  क्षमता  का  प्रयोग  होंगा  |

 क्या  यह  अवस्थित  जीवन  १९६३
 Peay ~A Rm

 में  दामोदर श्री  इन्द्रजीत  गुप्त :

 घाटी  निगम  प्रिड  को  रेंड  विद्युत  के  परिवर्तन  में  सरकार  सुत्र बद्ध  की  जायेगी  साथ

 ही  aoa  कार्यवाही  की  जायेगा  ताकि  दामोदर  घाटी  निगम  क्षेत्र  मे ंवहां  की  श्रावस्यकता  की  पूरी

 के  लिए  पर्याप्त  frat  पदा  को  जायेंगी  ?

 शनी  रोमान  ।  यही  स्थिति हैं  ।

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  यह  सच  हैं  कि  पांचों  विद्युत  जनक  यंत्र  वाणिज्यिक  आधार  पर

 प्रयोग  किये  जाने के  लिए  कुछ  समय  से  tare  परन्तु  उपभोक्ताओं  को  विद्युत  नहीं  दी  जा  रही  है
 क्योंकि  प्र  के  कुछ  मरत  छोटे  स्टेशन  पूर  नहीं  हुए  हैं

 ?

 tat  श्रलगेदान  :
 में

 समझता  हूं
 कि

 में  इस  का  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।

 पश्चिमी  रेणु  चक्रबर्ती  :  बिहार  बंगाल  कोयला  क्षेत्रों  का  दामोदर  घाटों  निगम  ग्रिड  से

 उपलब्ध  हाने  वालों  का  अवस्थित  प्रोग्राम  कया  जिसके  बिना  उत्पादन  न  हो  सकेगा

 हम  रेंड  परियोजना  को  बिजली  श्रचस्याश्रा  में  लेना  अरब  बन्द  दामोदर  घाटी  fara  को

 लब्ध  होने  वालो  ब्रिज लो  की  क्या  झ्रवस्थाय  है

 श्री  श्रलगेदन :  आजकल  विद्युत  रेंड  से  दी  ज  वहू  कोयला  खानों  में  प्रयोग  होंगी  ;

 अर  वह  वर्ष  rey  तक  समाप्त  हो  जा
 जायेंगी  wa

 कि  स्वयं  दामोदर vat FF रि Alc]  | क है नाम  बिजली दे  सकेगा  ।

 अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  चक्रचर्तोी  :  मेरा  प्रश्न  विशिष्ट  था  ।  में  दामोदर  घाटी  निगम  ग्रिड  का  सिलने

 वालों  बिजला  क  का  निश्चित  प्रोग्राम  और  यह  जानना  चातुर्य  थी  कि  दामोदर  घाटी  निगम

 अतिरिक्त  विद्युत  की  पूर्ति  कसे  करेगा  जो  कि  उ  रेंड  की  बिजली  मिलना  बन्द  हने  पर  देती  पड़ेंगी

 श्री  :  यहं  संख्या  भिन्न  प्रश्न  है  ।  माननीय  मित्र  दामोदर
 mer

 लिंगम  का

 प्रारम्भ  जानना  चाहती  हैं  ।  ag  अभी  मेरे  पास  नही ंहै  ।  यदि  विशिष्ट  wen  पुषा  जाता  त  मैं

 उत्तर  दे  सकता  हुं  ।

 साबित्री  निगम  :  जब  कि  उत्तर  प्रदेश  विशेषकर  बुन्देलखंड  में  पटले  से  ही

 का  प्रात  अभाव  ह  इन  उपकरणों  को  रेंड क  बिली  कयो ंदो  गई  ?  में  १  लाख  किलोवाट
 के  उपलब्ध  होने  का  भा  तारीख  जानना  चाहता  हूपर  वह  लक्ष्य  क्यो  पुरा  नहीं  किया  गया

 ह्
 ?

 पंश्रध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रश्न  का  उत्तर  पहल  दिया  जा  चुका  हैं  ।  ”

 शी  श्रलगेशन :
 रेंड  का  डीजल  उत्तर  प्रदेश  से

 गौर
 कहीं  भेजते  का

 प्रश्न  नहीं  हैं  ।  श्री

 यह  विरासत  कौर  इलाहाबाद  जिलों  को  दे दे  रहा  है  |  बात  यहं  हैं  कि  स्वयं
 उत्तर

 प्रदेश  में  का  प्रप्त  विकास  नहीं  हुमा  शौ  एसे  समय  तक  यह  बिजली  भेजी  जा  रहें  हैं  ।

 बरगला  प्रीत  | महोदय

 रेलवे  संगठन  में  डिवीजन

 +

 fait
 प्रिय  गुप्त :

 |
 डा०  Jo  ना०  खां :

 1१७८. -<ं  soft  सुबोध  हंसना :

 at  ae  wo  सामन्त  :

 श्री  स०  ato  त्रिवेदी
 + ह प्र०  कृ०  देव

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह
 बताने

 को  छुपा  करेंगे  किं

 क्या  रेलवे  संगठन  के  डिव/जन  रेलवे  को  कुशलता  श्र  रेलों  की  कुशलता  से  चलाने
 में

 प्रभावी  सिद्ध  हुए  है  ;  ak

 (@)  यदि  ता
 कथा  भविष्य

 में  डिवीजन  को  यह  प्रणाली  पूर्वोत्तर  रेलवे/धैपुर्वोतर  सोमा

 रेलवे  दक्षिण-पुर्व  tad में म  लागू  करने  का  इरादा  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप-मं  त्री  शाहनवाज़  :  बड़ी.रेलों  लिए  डिवीजनल

 व्यवस्था  उपयुक्त  हैं  ।

 दक्षिण-पुर्व  रे  लवे  में  डिवीजनल  व्यवस्था  प्रारम्भ  की  जा  रही  है  ।  झांककर  उत्तर  qa
 कौर  पूर्वोत्तर  सीमा  पर  डिवीजनल  व्यवस्था  आरम्भ  करने  का  विचार  नहीं  हैं  क्योंकि  ये  रेलें
 जिला  प्रणाली  पर  चलाने  के  लिए  त  छोटो

 नय
 अंग्रेजी  में
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 गश्ती
 प्रिय  गुप्त  pal  यहँ  संच  हैं  कि  दक्षिण

 a  Tag my?
 में  खण्डीकरण  अरे  पूरा  नहीं  हुआ

 है  प्रौढ़  प्रभी  तक एक  भ्र  खण्ड  का  निश्चय  नहीं  ह्झ्ना  यदि  तो  यह  निष्य  कब  होगा

 तौर  .

 अध्यक्ष  महोदय  बहुत  अघिक  और  का  प्रयोग  नहीं  होना  चाहिये  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  ता  बाप  बलाइप्रगा  नहीं  |

 tat
 शाहनवाज़

 खां  :  दक्षिण  पुत्र  रेलवे  का  खण्डीकरण  ह्
 रह

 हूँ  ।  दक्षिण  पुर्व  रेलवे  पर

 सात  खण्ड  बनाने  का  विचार  है  ।  पांच  खण्ड  सुपरिटेन्डेन्ट  पदस्थ हैं  ।  नागपुर  कौर  वाल्टेयर  के

 लिए  खण्ड  सुपरिटेन्डेन्ट  व वर्ष  वे  अन्त  तक  पद  WET  कर  लेंगे  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  प्रशासी  तथा  प्रथम  श्रेणी  के  अधिकारियों  की  संख्या  कितनी  बढ़  गई  हैं

 ग्र  TAT4  व  चतुर  at  के  कर्मचारियों  की  संख्या  में  कितन  वृद्धि  या  कमी  हुई  है  ।  एवं  क्या

 इसके  परिणामस्वरूप  .  उनकी  वरिष्ठता  तथा  पदोन्नति  के  ग्र वस रय  पर  प्रभाव  पड़ा  है  और  यदि  हां

 तो  उन  करठिनादइप्रों  को  दुर  करने  तथा  शिकायतों  निकल  समाप्त  करन ेके  लिए  संघों  के  परामर्श स  या

 श्रवण  किसी  रूप  में  क्या  उपाय  fag  जायेंगे  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  तय  चतुर  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  संख्या  में  कमी  होने  का

 कोई  प्रदान  नहीं  हैं  ।  क्या  प्रशासन  में  प्रथम  के  प्रति  कारियों  की  संख्या  में  कई  वाद  होगी  या  नहीं

 द्  लिए  म  अलग  सूचना  चाहता  हु  |

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  सेवा  की  शर्त  '  क्या हुं

 श्रिया  महोदय  :  इस  समय  सेता  की  शर्तें  नहीं  बताई  जा  सकतीं  |  कृपया  श्राप  बेठ  जायें  ।

 पर्त
 श्री  प्रिय  गुप्त  :  में  बैठ  जाऊंगा  ।  परन्तु  ute  संसद  में  हमें  उत्तर  नहीं  तो  इसका

 फ़ायदा  ?

 महोदय  दात  दन्त  |

 श्री  सुबोध  हंसना  :
 मंत्री  जा  ने  कही  हूं  कि  क्षण  पुर्व  रेलवे  के  कई  GIS  होंग  |  FUT

 इस  ठण्डी  करण  में  कोई  वित्तीय  पन  भा  शामिल  हैं
 ?

 fat  शाहनवाज़
 खां  ety  वित्तीय  संभाव्यता  होगी  |  कुछ  स्थानों  खण्डित

 मुख्यालय  बनाने  होंगे  |  बड़ी  संख्या  में  अदद  बनाने  होंगे  ।

 शी  स०  चे
 सामन्त :

 माननीय  मंत्रो
 ने ने  कहा  था  कि  डिवीजनल  व्यवस्था  बड़े

 क्षेत्रों  में

 श्रास्मभ  की  गई  ज  जब
 मूल

 रूप  में  क्षेत्रों  का  करण
 हुमा  उस  समव  कया  दक्षिण

 रेलवे  आकार  में  छोटी  थी

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :  दक्षिण  पव  रेलवे  बहुत  हो  महत्वपूर्ण  रेलवे  हैं  ।  यह  कभी  भी  छोटा

 क्षत्र  न॑ था  ।  इस  सदन  हो  बड़ा  क्षत्र  माना  गया  हूँ  ।  परन्तु  माननीय  सदस्य  lac  ह  भेजे  Seay

 ga  राव  पर  इस्पात  कारखाने  जैसी  कुछ  बड़ी  परियोजनाओं  बन  रही  थीं  ।  इस्पात  कारखानों

 माल  ले  जाने की  व्यवस्था करने  के  कारण  बड़े  बड़े  कार्यो हो  यदि  हुम  उसके  खण्ड  त

 मलय  म्रंग्रेजी  मं
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 Oo

 हमें  बांका  में  Ta] बाथा  उत्पन्न  होती

 |

 | | ud  दें
 खण्ड  बनाना स्थगित  कर  दिया

 द
 =

 थ्
 pasar  क्या  किये  गय  पुनर्गठन  से  रेलों की  कार्य-क्षमता  में

 सुधार
 कर  रेलगाड़ियों के  समय  पर  चलने  में

 ?  दुर्घटनाओं से  बचने  में  इससे  रे  लों
 को

 कहं
 तक

 सहायता
 मिलेगी  ?

 a
 fat  शाहनवाज

 कार्यकुशलता  तथा  रेलगाड़ियों  के
 sero  att  से  चलते  &  लिए  fe

 was  व्यवस्था  प्रतीक  उत्तम  ह  |

 ब

 प्र०  के
 ०  देव  डी०  बी०  Ho  लाइनों क  निर्माण के

 सम्बन्ध  में  दक्षिण  qe  रेलवे  पर बड़े  निमोद  arg  आरम्भ  किये  गये  हैं
 ।  इन  डी०  बं/०  Ho  लाइनों  को  पुरा  होने  एग्रो  श्र

 डिवीजन  बनेंगे  ।  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  सात  विद्यमान  डिवीजनों
 के

 अलावा  क्या  सरकार  कोई

 प

 |  ढिवोजन  बनाने  का  विचार  कर  रही  हैं  ?

 द
 नी  शाहनवाज़  खां  sat  एसा  कोई  विचार  नहीं  है  ।  यदि  संचालन  सम्बन्धी

 से
 एसा

 करना  आवश्यक  होता
 तो  संभव  है  कि  हमें  wea  डिवीजन  बनाने  पर  विचार  करना

 हग ।
 ्

 मीटरगेज  रेलवे  का  एक  अलग  ज़ोन  बनाने  का  प्रश्न  सरकार  के  विचाराधीन  है  ?

 श्री  प०  ला०  बारूपाल :
 क्या

 में
 जान

 सकता  हुं  कि  जयपुर  कौर
 प्रहभदाबाद

 अध्यक्ष  महोदय  :  यट तो  श्रलहंदा चीज  है  ।

 ह
 sit  शाहनवाज़ तवा  यहां  तो  साउथ  eq  की  बातचीत  चल

 द  श्री  भगवत  झा  श्राज्ञाद  :  डिविज़नल  व्यवस्था  की  कथित  प्रगति  जान  कया मैं  जान

 सा कता
 हूँ

 कि
 क्या  केवल  क्षत्र  ही

 एक
 सीमा

 है
 या  ea  कठिनाइयां  भी  हैं

 जो
 उत्तरपूर्व  रेलवे

 और

 उत्तर  सीमा  रेलवे  पर  इस  व्यवस्था  को  लागू  करने  के  लिए  अनुकूल  नहीं  समझी  गई
 ी

 at  सीमा शाहनवाज  खां  :  मुख्य  विचार  कार्य-भार  का  होता  है  ।  उत्तर-पूर्व  श्र कब्ण्य ऋ उ

 रेलवे  इतना  नहीं  है  जिसस  डिवीजन  व्यवस्था  लाग
 कसता  आयत  हो

 ।

 हुगली  में

 |  * * Gigg

 थी  इन्द्रजीत

 at  मुहम्मद

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कं रक  )  क्या  हुगली
 के  पाइलटों को  १९६२  में

 दि  गये  श्रीनिवासन जिसके  आधार  पर

 उन्होंने  हड़ताल
 समाप्त  कर  दी  थी  पूरे  किये  गये

 )  क्या  उनकी  शिकायतों  के  बार ेमें  एक  ग्रा  च  की  गई  भ्र ौर
 is

 तो  उसका
 ग

 परिणाम  निकला
 ?

 मूल  श्र
 व

 ..........
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  म॑  नौवहन  मंत्री  राज  :  २१  FER

 को  लोक  सभा में  मैंने  जो  वक्तव्य  दिया  था  उस  की  प्रोर  घ्यान  भ्राकर्षित किया  जाता  है  ।  हुगली

 के  पाइलटों  १९  मई  कोने  काम  को  चालू  करने  से  पहले  गर्त  के  तौर  पर  कोई  श्राइवासन नहीं

 दिया गया  था

 ate  सवाल  पदा  नहीं  होता  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  यह  सही  है  या  नहीं  कि  यद्यपि  कोई  श्रौपचारिक  श्रीनिवासन  न  दिया

 गया  सरकार  ने  बताया  था  कि  वे  पत्तन  aaa  के  अधीन  उनके  प्रशासन  होने  के  सम्बन्ध  में

 उनकी  शिकायतों पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करेंग  ale  उनको  इस  विषय  में  संतुष्ट  करने  के  लियें

 किसी  प्रकार  कें  समझौते  वाली  व्यवस्था  की  जायेगी  ।  क्या  ऐसा  कोई  समझौता  किया  गया  है  प्रौढ़

 उसका  स्वरूप  क्या  है  ?

 jot  इस  सम्बन्ध  में  में  अपने  वक्तव्य  का  निम्न  भाग  दोहराता  हूं
 :

 पत्तन  में  विविध  समुद्रीय  tara  के  बीच  उचित  समन्वय  लाने  तथा

 अच्छा  सम्बन्ध  कायम  रखने  के  लिये  ate  चारों  कौर  अधिक  कुशलता  बढ़ाने  के  लिय

 सरकार  कलकत्ता  पत्तन  भ्रायुक््तों  के  परामर्श  के  साथ  पत्तन  की  समुद्रीय  सेवाओं  का  पुनर्गठन

 करने  के  प्रश्न  की  जांच  करने  का  विचार  करती  है  ।'

 मैँ  समझता  हूं  इससे  माननीय  सदस्य  संतुष्ट  होंगे  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :  इस  पुनर्गठन  का  क्या  हुमा है

 ?  क्या  इस  दिशा  में  कोई  करवायी

 की
 गई

 है
 !

 fait राज  बहादुर  :  कलकत्ता  पत्तन  आयुक्तों  के  सभापति  ने  इस  पर  पहले  ही  विचार

 किया  है  वह  संसार  के  विविध  बड़े  पत्तनों  के  विभिन्न  ढांचों  का  अघ्ययन  करने  में  लगा  हुआ  है  प्र

 यह  करने  तथा  पत्तनों  आयुक्तों  के  साथ  परामर्श  करने  के  पश्चात  वहू  प्रस्ताव  या  सिफ़ारिशों

 सरकार  को  पेश  करेगा  प्रौढ़  सरकार  उस  रिपोर्ट  के  श्राधार  पर  या  अन्यथा  पत्तन  आयुक्तों  के
 मं  से  निर्णय  करने  का  विचार  करती है

 tat  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  पाइलटों  कौर  विमान  श्रोतों  के  बीच  १६४८  के  करार  की

 विवादास्पद  इंडिका  का  निर्वचन  के  लिये  उच्च  न्यायालय  या  किसी  बड़े  व्यक्ति  को  उल्लेख

 किया  जायेगा  ?

 fait राज  बहादुर  :
 यह  हमेशा  के  लिय  समाप्त  कर  दिया  गया  है  इसे  उच्च  न्यायालय

 था  ate  किसी  को  भेजने का  सवाल  नहीं है

 गश्नी हेम  बर्रा  कया  यह  सही  नहीं  है  कि  १६४८  में  हुगली  के  पाइलटों  को  एक  निश्चित

 झ्राइवासन  दिया  गया  था  जब  कलकत्ता  पत्तन  आयुक्तों  ने  इस  बदरगाह  पाइलट  सेवा  को

 हाथ  में  लिया  था
 कि

 सेवा  के  अन्य  कक्षों  में  वेतनों
 श्र

 भत्तों  के  बढ़  जाने  की  अवस्था  में  हुगली
 के  पाइलटों  के  मामले  पर  भी  विचार  किया  जायगा  ?

 झथ्यक्ष  महोदय परब  हम  १९  त  कर  रहे  हैं  न  कि  Reve  में  दिये  गये
 श्रीनिवासन की  ।

 मूल  झ्रंग्रेजी  में

 1520  (Ai)
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 श्री  राज  बहादुर  :  विवाद  को  समाप्त  करने  के  लिये  मै  कहूंगा  कि  इस  प्रश्न  पर  विशष

 रूप  से  विचार  fear  गया  था  और  पाइलटों ने  उस  स्थिति  को  स्वीकार  किया  जो  सरकार  ने  उनके

 सामने  रखी  थी  कि  इस  पर  विचार  नहीं  फिया  सकता  ate  यह  हमेशा  के  लिय  समाप्त  कर

 दिया  गया  हैं  ।

 विमान  दुर्घटनायें

 हरिचन्द  माथुर

 1१८०,  ह
 al  इन्द्रजीत  गुप्त [

 श्री  इमाम  लाल  सरफ

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 न्»
 क्या  सरकार  q  बोइंग  विमानों  की  कई  दुर्घटनाओं

 पर  ध्यान  दिया  है  कौर  जेट

 विमानों  को  काम  में  लाने  के  अपने  fara  पर  कुछ  विचार  किया  कौर

 )  यदि  तो  भविष्य  में  विमान  खरीदने  के  बारे  में  हमारा  कार्य  क्रम

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  अहमद  मुही उद्दीन )  जी att

 बोइंग  are  wea  विमानों  सम्बन्धी  सब  घटनाओं  कौर  दुर्घटनाओं  की  कड़ी  निगरानी  की  जाती  है  ।

 बोइंग  ७०७  की  विधित  टुर्बेटवायों  के  सम्बन्ध  में  राज  तक  की  गई  प्राविधिक  जांच  से  यह  पता  चला

 है  कि  अमरीका  सरकारी  प्राधिकारियों  तथा  बोइंग  विमान  कम्पनी  के  मतानुसार  कोई  खास  न्यूनता

 नहीं  है  ।  adara  जेट  विमान  को  बदलने  के  बारे  में  विचार  करने  का  कोई  घरन  इस  स्तर  पर

 पदा  नहीं  होता  |

 भविष्य  में  क्रय  करने  का  कार्यक्रम  wal  भ्रान्ति  रूप  में  ते  नहीं  हो  पाया

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  :  मंत्रालय  ने  किन  रिपोर्टों  के  gras  पर  दुर्घटनाओं  की  जांच  की

 है  शर  पिछले  छः  महीनों  में  बोइंगों  को  दुर्घटनाओं  की  लड़ी  के  मुख्य  कारण  क्या  थे  ?

 fat  मुही उद्दीन  :  पिछली  चार  दुर्घटनाओं  की  att  जांच  संबद्ध  प्राधिकारियों  द्वारा  की

 जा  रही  पिछली  दो  दुर्घटनाएं  तो  मई  अरार  जून  में  ही  हुई  हैं  ।  पहली  दुर्घटना  के  बारे  में  कहा
 गया  था  कि  विमान  में  विध्वंस  द्वारा  विस्फोट  gar  था  ale  दुघ टना  का  कारण  यहीं  था

 श्री  हरिश्चन्द्र  मार  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  aga  सी  दुर्घटनाएं  हुई  हैं

 आर  उनमें  से  चार  की  जांच  श्रमी  जारी  क्या  मंत्रालय  दन  रिपोर्टों  की  ga  जांच  के
 पश्चात

 ही  इन  बोइंग  विमान  की  खरीद  का  अपना  कांय  क्रम  अन्तिम  रूप  में  तय  क्योंकि  इस  का

 विमान  यातायात  पर  बहुत  गहरा  बुरा  उसर  पड़  चुका हैं
 ?

 tat  सु ही उद्दीन :  में  पहले  हीਂ  सभा  को  श्रीनिवासन  दे  चुका  हुं  कि  विमान  में  बड़ी
 न्यूनता  नहीं है  ।  जो

 दुर्घटनाएं
 हुई हैं  उनमें  कोई  साश्ञी  बात  नहीं  है  ।  जहां  तक  माननीय  सदस्य

 के  सुझावਂ  का  सम्बन्ध है  ,  कि  हम  इन  रिपोर्टों  की  जांच  बड़ी  सावधानी  से
 यह  किया  जा

 रहा  मैँ  इस
 सुझाव

 के  लिये  उन  को
 धन्यवाद  देता  हु i me  ee  ete  ne  —_—ਂ  नए

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 tat  इन्द्रजीत  मल्होत्रा  :  इस  बात  की  दृष्टि  से  कि  ASN  रद्  प्रौढ़  RRR  के  बीच  जो

 ४  दुर्घटनाएं  हुई  ैं
 VE  व्यक्ति  मारे  an  सरकार यत  नहीं  सगा  कि  इस प्रश्न पर  विचार

 करना  ग्वालियर  है  कि  क्या  कुछ  निश्चित  मील  की  यात्रा  करने  के  GRA  इन  बोइंग  go's  की

 धातु  को  विशेषकर  किसी  प्रकार  कीਂ  रुकावट  हो  जाती है  कौर  हमें  कोई  खरोद  करने  से  पुर्व  सुरक्षा

 के  बारे  में  अपने  श्राप  को  संतुष्ट  कर  लेना  चाहिये
 ड

 श्री  मुही उद्दीन  :  श्री  माथुर  ने  यही  बात  पूछी  है  ।  मने  बताया  है  कि  विभिन्न  दुर्घटनाओं

 में  कोई  एक  बड़ा  समय  कारण  नहीं  था  ।  और  हमें  श्रीनिवासन  दिया  गंया  है  कि

 ढांचे  में  कोई  त्रुटि  walt  तक  नहीं  पाई गई  ।  यद्यपि  ot  तक  रिपोर्टो  नहीं  हमें  निर्माताओं

 तथा  अन्य  लोगों  ने  श्रीनिवासन  दिया  है  कि  संरचना  सम्बन्धी  त्रुटि  कोई  नहीं  है  ।

 जहां  तक  विमानों  में
 पूर्णतया

 वाय  में  उड़  सकने  योग्य  अवस्था  में  रखने  तथा  पाइलटों  को

 स्वस्थ  रखने  का  सम्बन्ध  सभा  को
 श्रीनिवासन  दे  सकता  हूं  कि

 हमारे  विमान  चालक  प्रौढ़  मरम्मत
 तथा  संधारण  बहुत  उत्तम  हैं  |

 श्यामलाल  सर्राफ  क्या  हमारी  सरकार  उन  सरकारों  द्वारा  की  गई  जांच  पर  निसार

 करती  जहां  दुर्घटनाएं  हुई  हैं  या  क्या  वह  स्वय  इस  बात  की  तसल्ली  करेगी  कि  जैसा  तभी  माननीय

 मंत्री  ने  कहा  है  कि  कोई  खराबी  नहीं  है
 ?

 पति  सुहीउह्दीन  :  हमें  श्रव्य  जांच  पर  निर्भर  रहना  पड़ता  है  जो  समूचे  विश्व  में  होती

 क्त  निस्संदेह  हमें  यह  देखना  पड़ता  है  कि  रिपोर्ट  की  जांच  बड़ी  सावधानी  से  की  जाती  है  भर

 यह  देखना  पड़ता  है  कि  निष्कर्षों  में  कोई  त्रुटि  न  रहीं  हो  ।  इस  बात  का  परीक्षण  हम  करते  हैं  ।

 श्रीमती  शारदा  मर्जी  :  क्या  यह  सही  है  कि  बो  इंग  का  भ्रन्तर्राष्टीय  उड्डयन  में  बहुत
 अधिक  उपयोग  किया  जाता  wie  इसलिये  हमें  बोइंग  की  अधिक  दुर्घटनाएं  सुनाई  पड़ती  हैं

 ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  यह  सही  है  कि  इस  का  सर्वाधिक  उपयोग  होता  है  ak  इस  समय  जेट

 विमानों  में  इनकी  संख्या  सर्वाधिक  है  ।

 श्री  तुलसी  दास  जाधव :  वोइंग्ज  के  जो  ऑक्सीडेंट्स  होते  उन  के  कारण उन  को  चेंज  करने

 का  प्रदान  उठाया गया  है  ।  क्या  इस  बात  का  पता  लगाया  गया  है  किं  उन  ऑक्सीडेंट्स के  कारण
 क्या  =  ?

 श्री  मही उद्दीन  उन  ऑक्सीडेंट्स के  कारण  अभी  पूरे  मालूम नहीं  दुए हैं  ।  वे  तो  थोड़े

 दिन  बाद  मालूम  होंगे  |

 पी  उसा नाथ  :  सरकार  को  सारा  की  रिपोर्ट  का  पता  जिसने  इस  प्रदान  पर

 विचार  किया  था  कौर  यह  बताया  था  कि  उसमें  संरचनात्मक  त्रुटि  है  कि  एक  पिन  की  कमी  के

 कारण  नट  ढीला  हो  तौर  सरकार  ने  निर्माताओं  को  कोई  हिदायत  जारी  की  है  ?

 श्री  सुहीउद्दोन  :
 सरकार  निर्माताओं  को  कोई  हिदायत  जारी  नहीं  अपितु  निर्माता

 रिपोर्ट  प्राप्त
 होने

 से  ही  पहले  इन  विविध  दुर्घटनाओं  का  अघ्ययन  करते  हैं  कौर  वे  उपभोक्तावाद  को

 मंत्रणा  देते  ह ैहै ंकि  किसी  आकस्मिकता  के  लिये  श्रमिक  विपत  किये  जाने  चाहियें  ।
 $$  er  came,

 पूरा  भ्रंग्रजी  में
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 दी०

 श्री  स०  ao  frat

 |  भी  स०  बनीं

 भी  स०  क्०

 |  श्री  सुबोध  हंसना

 यशपाल सिंह  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  मुख्य  मार्गों  पर  फ्रांस  के  हक करा वेल  विमान

 चलाने  की  योजना  बनाई  है  ;

 क्या  प्रादेशिक  मार्गों  पर  a  फ्रेंडशिप  विमानों  को  धीरे  धीरे

 काम  में  लाकर  विमानोंਂ  को  लगभग  पुर्णतया  हटा  देने  का  भी  है  ;  अर

 इस  प्रस्ताव  का  व्यौरा  कया  है  सनौर  उस  पर  कितना  धन  खर्च  किया  जायेगा  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  से  (7)  इण्डियन

 षुयरलाइन्स  यातायात  प्रवृत्ति  विशेषकर  मुख्य  मार्गों  पर  अघ्ययन  करने  का  पहचान

 इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  है  कि  उनको  मुख्य  मार्गों  पर  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  वाइकाउण्ट

 की  भ्र पे क्षा  बड़  विमान  की  श्रावइ्यकता है  ।  इस  समय  उपलब्ध  विभिन्न  जेट  विमानों  का  अ्रष्ययनਂ  करने

 निगम  ने  सरकार  को  तीसरी  योजना  wale  में  €  करोड़ ऋप ये की  लागत से  ४
 वी ०  भाई  एन०  विमान  खरीदने  के  गौर  चौथी  योजना  के  प्रारम्भ  में  ६  करोड़  रुपये  की  लागत

 पर  ३  प्र  धिमान  खरीदने  के  विकल्प  के  प्रस्ताव  भेज  हैं  ।  सरकार  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही

 निगम  का  इरादा  यह  है  कि  जब  कभी  विमान  मुख्य  मार्गों  के
 लिये  अधिग्रहण  किये

 तो  वाइ काउण्ट ों  को  बड़े  प्रादेशिक  मार्गों  पर  चलाया  जाए  ॥

 गजी  दौ०  खं ०  शर्मा  :  क्या  निगम  ने  फ्रांसीसी  कैरा विलन  की  खरीद के  लिये  कोई  क्रमित कार्य
 क्रम  तैयार  किया  है  ?

 fat  सु ही उद्दीन  :  जेसा  कि  मैंने  बताया  है  कि  क्रमित  कार्यक्रम  यह  है  कि  हमें  wa  चार  के  लिये
 श्रीधर  देना  चाहिये  यदि  सरकार  इस  योजना  का  अनुमोदन  करती  है  कौर  यदि  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध

 है  ।  चौथी  योजना  हमें  तीन  की  झ्रावव्यकता होगी  ॥

 fait  दी०  चे०  क्या  हम  अपने  जेट  विमानों  का  अपने  प्रादेशिक  मार्गों  के  लिये  उपयोग

 करेंगे  और  यदि  at,  तो  डकोटों  को  बदलने  का  कार्यक्रम  होगा  ?

 शी  मुही उद्दीन  :  में  बता  चुका हुं  कि  तेरह  वाइकाउण्ट  जो  वहां  हैं  फालतू  हो  जायेंगे  जब  हमें

 मुख्य  मार्गों  के  लिये  जट  विमान  मिल  जायेंग  |  उनको  बड़े  प्रादेशिक  मार्गों  पर  चलाया  जाएगा  |  छोटे
 मार्गों  के  लिय  हगने  पहले  ही  पांच  होकर  खरीद  लिय  हैं  कौर  १९६३  के  पहले  तीन  महीनों में  पांच

 पांच  कौर  झा  जायेंग  शौर  हमने  प्रतीक  डकोटों  को  बदलने  के  लिये  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन
 को

 हिदायतें  दी  हैं  कि
 व  एवरो--  की  खरीद  के  बारे  में  पुरी  तरह  जांच  कर  ।

 एएए
 Ast  sro  में
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 श्री  स०  ला०ढ्िवेदी  :  दूसरे  देशों  में  बने  इसी  किस्म  के  हवाई  जहाजों  के  मुकाबले  में  से  जानना

 चाहता हूं  कि  करे वेल्ज़  में  कौन  सी  ऐसी  खासियतें हैं  जिनकी  बजह  से  इनको  पसन्द  करियर  गया  हैं

 इससे  क्या  फायदा  होगा  ?

 शी  मुही उद्दीन  :  यह  एक  प्राविधिक  मामला  है  ।  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  ने  छौक्कर

 बोइंग  ७२७  और  इलियुद्नन  बी  ०  To  सी ०  १११  शादी  कई  किस्मों  के

 का  परीक्षण  किया है  ।  इन  सेब  प्रकार  के  विमानों  का  परीक्षण  करने  के  पश्चात् वे  इस  निष्कर्ष

 यर  पहुचे  हैं  कि  मुख्य  मार्गों  के  लिये  जो  भारत  में
 ८  ०  ०--१२००  मील  हेराक्लीज़  सर्वोत्तम  रहेगा  |

 गजनी  बीरेन्द्र  बहादुर  सिह  :  तीसरी  जना  में  डकोटाशओं  को  बदलने  के  लिये  १०  करोड़  रुपये

 की  व्यवस्था उस  राशि  में  से
 ४  ५  करो  ड़  रुपये  छौक्कर  फ्रेंडशिप  के  लिये  हैं  ।  क्या  तीसरी  योजना

 में  कंरावील्ज  की  लागत  पुरी  करने  के  लिये  नियतन  है  ?

 श्री  सु ही उद्दीन  :  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कार्पोरेशन  तीसरी  योजना  के  नियमन  का  उपयोग

 करेगी  ११  करोड़  रुपये  के  नियतन  में  से  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कार्पोरेशन  के  फोक्स  की  खरीद  के

 लिये  ३  ४  करोड़  रुपये  दिये  हैं  । लगभग  ७-८  करोड़  रुपये  नये  विमानों  की  खरीद  के  लिये  रखे  हैं  ।

 यदि  सरकार  कै राव लीज  खरीदने  का  निर्णय  करती  तो  वित्त  मन्त्रालय  से  प्रार्थना  करने  की

 झलकता  होगी  ।

 शारदा  मुखर्जी  :  नया  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कार्पोरेशन  ने  उन  विमानों  के
 करण  का  विचार  किया  है  जिनकी  यह  उपयोग  करेगी  ?  क्योंकि  मुझे  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  अब

 शुमारे  पास  तीन  प्रकार  के  विमान  हैं  ।  छौक्कर  फ्रैंडशिप  कौर  डकोटा  ।  अब  एक  चौथा

 भी  ले  रहे  करली वज़  |  हमारे  पास  पांचवीं  किस्म  का  एवरो  ७४८  होगा  ।  क्या  हम  कितने

 ही  प्रकार  के  विमानों  का  विलास  बर्दाश्त  कर  सकते  हैं  रोक  क्या  हमारा  देश  अपने  आन्तरिक  मार्गों  पर

 इतने  विमान  चला  सकता  है  ?

 fat  सु ही उद्दीन  :  में  मा०  सदस्य  से  पूर्ण  तया  सहमत  हुं  कि  विमानों  की  किस्में  कम  से  कम  होनी

 चाहियें  |  निस्सन्देह  हमारे  पास  विक  स्काई  मास्टर  भ्र  छौक्कर  ।  धीरे  धीरे

 pat  कीं  संख्या  कम  करने  का  इरादा  है  |  छौक्कर  कैरावील्ज  प्रौढ़  यदि  एवरो

 gvz  mar  तो  इनका  उपयोग  किया  जाएगा  ।  य  कैराबिडी  के  अतिरिक्त  हैं  ।

 ज्योत्सना  चंदा  :  क्या  सरकार  कलकत्ता  से  अ्रगरतल्ला  कौर  सिल्चर  तक  के  मार्ग

 पर  डकोटाश्रों  के  स्थान  पर  छौक्कर  हेडशिप  लाने  का  विचार  करती  है  ?

 श्री  सही उद्दीन  :  पूर्वी  प्रदेश  पांच  छौक्कर  हैं  जिनका  इस  समय  प्रयोग  किया  जा  रहा

 है  और  उस  जोर  फोक्करो  का  अ्रधिक  उपयोग  बहुत  कठिन  होगा  ।

 श्री  जय पाल सिह  :  मुझे  समझ  में  नहीं  जाता  कि  ato  मन्त्री  ने  स्वयं  अपनी  बात  का  खण्डन
 ५

 किया है  या  नहीं  ।  श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  के  प्रश्न  के  उत्तर  में  उन्होंने  कहा  है  वहां

 कैरावील्ज  होंग  ।  मै  समझता  था  कि  समूचा  मामला  विचाराधीन  था  ale  wal  तक  कोई  afer

 निर्णय  नहीं  गया  ।  श्रब  जब  उनको  अवसर  मिले  वह  अपनी  बात  को  सही  कर  लें  प्रौढ़  बाद  में  अपने

 आपको  सही  करने  में  सभा  का  समय  नहीं  दिया  जाना  चाहिए  |

 नि  समझ  लें  ||
 द

 fet  मुही उद्दीन  :
 माननीय

 सदस्य  कंरावील्ज
 को

 जट  विम
 a न

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्री  माननीय सदस्य  ने  श्रीमती  शारदा  मकर्जी  के  कई  प्रकार  के  विमानों  सम्बन्धी

 प्रदान  के  उत्तर  में  कहा  जिसके  हमारे  संधारण  ग्रोवर  व्यय  पेचीदा  हो  कि  निस्सन्देह

 करावील्ज होंगे  ।  मे  समझता  हुं  कि  पहलें  उन्होंने  कहा  था  कि  कैरा विलन खरीदने
 का

 प्रशन  अभी

 विचाराधीन  है  ।  ये  दोनों  बातें  परस्पर  मेल  नहीं  खातीं  ।  वास्तविक स्थिति  कया  है
 ?

 श्री  मे ंने  अभी  इसका  स्पष्टीकरण  किया  ह  |  हो  सकता  है  मने  गलती  की  हो  ।

 मेरा  sara  जेट  विमान  से  वहू  किसी  भी  प्रकार  का  हो  ।

 pat  म  जट  विमान  को  जानता  हुं  ।  तीसरी  या  चौथी  योजना  में  कैरावोलज

 दने  का  हमारे  लिय  कुछ  भी  औचित्य  बीच  की  wafer  मेंढ़े  हुए  यातायात  को  पूरा  करने  के
 लिये

 क्या  व्यवस्था की  जा  रही  क्योंकि  कैरावीलज  १९६४ तक  नहीं  प्रा  सकेंग  ।  अब  कौर  तब  के  बीच

 हम  क्या  कर  रहे  हैं
 ?

 क्या  हम  बढ़ती  मांग  को  पुरा  करने  के  लिय  वाइकाउण्ट  या  छौक्कर  फ्रेंडशिप या या
 अर  कुछ  ले  रहे  हैं

 ?

 श्री  सु ही उद्दीन  :  मेँ  कह  चुका  हूं  कि  मैं  १९६३  के  पहले  तीन  महीनों  तक  पांच  फौवारों
 की

 आरा  करता  उपचार  सौभाग्य  से  १६६२-६२  के  मौसम  बम्बई  प्रौढ़  दिल्ली के  बीच  के  यातायात

 के  लिये  एक  बोइंग  wos  प्राप्त  हो  जाएगा  |  अधिक  वाइकाउण्ट  ख  का  ee

 धीन  है  ।  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कार्पोरेशन  ने  दरद-योजना  बना  ली  है  श्र  में  आशा  करता  हुं  कि

 इस  योजना  से  वायु  परिवहन  सम्बन्धी  जनता  की  बढ़तीਂ  हुई  मांग  पुरी  हो  जायगी  ।

 श्री  विद्याचरण  शक्ल  :  क्या  यह  सही  है  कि  सरकार  ने  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कार्पोरेशन

 कों  कोटा ओं  के  विस्तार  के  लिये  केवल  एवरो  खरीदने  का  निर्देश  दिया  है  wie  यदि  हां  तो  क्या

 cal  के  बदलने  के  लिये  ag  अधिक  फोकर  फ्रैडशिप  खरीद  रहे  हैं
 ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  दो  वर्ष  हमने  पांच  नौकरों  का  काडर  दिया  था  शोरबे  PRR  के  पहल

 तीन  महीनों  में  सिल  जायेंगे  ।  उसके  हमने  nate  दिये  थे  कि  डकोटा ओं  के  बदलने  के  लिये

 एवरो  ७४८  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 सामुदायिक  विकास  शर  पंचायती  राज  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  अध्ययन  श्र  श्रनुसंघान  परिषद्

 Teer.  श्री  श्रीनारायण  क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार

 मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 सामुदायिक  विकास  ate  पंचायती  राज  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  म्रध्ययन  शौर

 अनुसंधान  परिषद  की  जुलाई  के  पहले  सप्ताह  में  हुई  बैठक  में  कौन-कौन  से  महत्वपूर्ण

 विषयों  पर  way  और

 बैठक  में  की  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  ने  कया  निर्णय  किये  ?

 सामुदायिक  विकास
 पं

 चायती
 राज्य  तथा  सहकार  मंत्रालय

 म
 उपमंत्री  (att qo ब०  Yo

 शौर
 ३  १९६२

 को  हुई  राष्ट्रीय परिषद्  की  पहली
 बैठक

 में
 जिन  महत्वपूर्ण

 विषयों  पर  चर्चा  की  गई  उन  तथा  सरकार  द्वारा  सिफारिशों  पर  की  गई  या  प्रस्तावित  कारवाई

 को  शनि  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  १,  श्रीगंध

 संख्या  ५०  ।]

 fia  अंग्रेजी  में



 न  eo  ay  )  लिखित  उत्तर  YX

 की  श्रीनारायण  विवरण  से  पता  चलता  है
 कि

 सरकार  ने  स्थायी  समिति  बनाने  से
 सम्बन्धित  सिफारिश मान  ली  है  ।.  इस  समिति  का  ठीक  कायें  और  क्षेत्र क्या  होगा

 श्री  qo  qo  मूर्ति  स्थायी  समिति  राष्ट्रीय परिषद्  के  सामने  रखे  जाने
 से  पु  सब

 gy  मदों  पर  विचार  करेगी  ।

 १सेठ  सिंह  :  जिन  राज्यों में  पंचायती  राज  लागू  हुर  वहां  क्या  वह  कामयाब

 हो  रहा है  ?

 पत्नी  ब०  go  सुरसती  :  में  चाहता  हूं  कि  माननीय सदस्य  हमें  यह  बात  बतायें

 अ

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 नमदा  घाटी  प्राधिकार

 1९१७३  श्री  हरि  विष्णु  कामत  कया  सिचाई  शर  fara  मंत्री  यह  बताने की  कपा
 करेंगे कि

 सरकार  नमंदा  घाटी  प्राधिकार या  निगम  गठित  करने  का  इरादा रखती
 शर

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव की  अस्थायी  योजना  भ्रमणा  रूपरेखा  क्या है  ?

 श्र  विद्युत  मंत्रालय  स  राज्य-मंत्री  श्रलगदशन  )  :  सौर  योजना

 का  ब्योरा--प्राधिकार  का  इसके  अधिकार  अ्रौर  वित्तीय  व्यवस्था  श्र  काय  करने

 का  तरीका--तैयार  करने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  एक  विशेष  कार्य  पदाधिकारी  सर  जॉन
 स्पेशल  नियुक्त

 किया  है
 |  उसका  प्रतिवेदन  १९६२ म  खाने  की  आशा है  ।

 उसके  बाद  इस  मामले  में में  भ्र ग्रे तर  कार्यवाही  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 गाड़ियों का  देर  से  चलना

 श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री

 श्री  भगवत  झा  श्रीपाद

 न्यच्छ  श्री  भक्त  ददन

 श्री  सुबोध  हंसना
 स०  रन  सामन्त

 बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेलों  के  देर  से  चलने  सम्बधी  प्रदान  पर  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया

 यदि  तो  उसकी  रूपरेखा  क्या  है  ah  कब  से  उस  निर्णय  को  कार्यान्वित  किया
 जायगा  श्र

 क्या  सरकार ने  यह  भी  जानने  का  यत्न  किया  है  कि  गाड़ियों  के  देर  से  चलने  के  क्या

 कारण  झर  यदि  तो  उन्हें  दूर  करने  का  क्या  प्रयास  किया  गया
 ?

 मूल  म्ग्रज़ों  में



 ४६  लिखित  उत्तर  १०  १६६  २

 रैली  मंत्रालय में  उपमंत्री  il  सें०  वें  से  एक  विवरण TAT

 पटल  पर  रख  दिखा  मया  है  ।

 विवरण

 सवारी  के  जाने  वाली  गाड़ियों  को  ठीक  समय  पर  चलाने  के  सम्बन्ध  में  हमेशा  समुचित  कौर

 पर्याप्त  ध्यान  दिया  गया  है  ate  दिया  जा  रहा  है  ।

 PERL—-EQ  के  कुछ  महीनों  में  सबरी  ले  जाने  वाली  गाड़ियों  के  समय  पर  चलने  में  कुछ

 गिरावट  ञ्  गयी  थी  ।  बोड़े  ने  एक  बैठक  बताया  जिसमें  इस  सवाल  पर  विचार-विनिमय  किया

 गया  |  बठक  में  उन  रेलों  के  सम्बन्धित  अफसरों  ने  भाग  लिया  जिंन  पर  स्थिति  में  कुछ  गिरावट

 दिखायी  पड़ी  थी  ।  इस  बैठक  में  कुछ  ऐसे  सिद्धान्तों  पर  विचार  किया  गया  जिनको  संचालन  की

 वर्तमान  स्थितियों  के
 अनुरूप  समय-सारणी  बनाते  समय  ध्यान  में  रखने  की  झ्रावश्यकता हैं

 ।  रेल

 प्रयासों  से  कहा  गया  है  कि  अ्रगली  समय-सारणी  बनाते  समय  इन  सिद्धान्तों  का  ध्यान पु वेक  TTC

 किया  जोय  ।
 गाड़ियों  के  देर  से  चलने  के  कई  कारण  हैं  जिनमें  से  कुछ  तो  रेलवे  के  काब  में  हैं  कौर

 कुछ  उसके  काबू से  बाहर  हैं  ।  फिर भी  गाड़ियों को  ठीक  समय  पर  चलाने  के  लिए  हर  सम्भव  कार्रवाई
 की  गयी  है  तर  की  था  रही  हैं  ।  इसके  फलस्वरूप  १९६२  के  मुकाबले  जून  कौर

 ERR
 में  गाड़ियों  के  श्रांत-जाने  में  आमतौर  पर  सुधार  हुआ

 है
 कौर  are  है

 कि  g-  १०-१९६२  से

 साथ-सारणी  में  ज़ो  संशोधन  किया  जायेगा  उससे  स्थिति  में  पर  सुधार  होगा  |

 सलाया  को  चीनी  का  निर्यात

 1१८४  भी  प्र०  चे  बर्रा  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कह  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मलाया  की  सरकार  ने  गैर-साम्यवादी  देशों  से  के  ग्रा यात

 पर  लगाय  गये  सब  प्रतिबन्ध  हटा  दिये  ्र

 यदि  तो  इस  संशोधित  नीति  के  फलस्वरूप  मलाया  को  ब्रा गामी  वर्ष  किये  जाने

 वाले  चीनी  के  नियति  में  कितनी  विधि  होने  की  संभावना है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  प्राप्त  रिपोर्ट  के

 मलाया  सरकार  ने  रूसी ब्लाक  भर  चेकोस्लोवाकिया  के  अतिरिक्त  किसी  भी  देश  से

 चीनी  के  आयात  पर  से  १  १९६२  से  प्रतिबन्ध  हटा  लिया  है

 saa  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  प्रतिबन्धों  का  भारत  से  मलाया  को  के  निर्यात  पर

 कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  था

 न ज  में



 १६  १८८४  लिखित  उत्तर  ७

 इसकी  जल-बिछाली  परियोजना

 बारिश

 |
 श्री  वासुदेवन नायर  :
 श्री  कंपनी

 १८४.  श्री  मे०  ष्०  कुमारन

 भी  ष्ह्०  मोपालन

 ५...

 क्या  सिचाई  शौर  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इडुकी  नदी  के  पानी  के  उपयोग  के  सम्बन्ध  में  केरल  at  मद्रास  के  बीच  उत्पन्न

 विवाद  निपटा  दिया  गया  कौर

 यदि  तो  क्या  इसकी  नदी  पर  जल-विद्या  परियोजना  ar  क्रियान्विति  में  कोई

 प्रगति हुई  है  ?

 कौर  विद्युत  dara  में  राज्य  मंत्री  :  इस  मामले  का

 केरल  कौर  मद्रास  के  बरामद  से  परीक्षण  किया  गया  श्र  अभी  तक  अन्तिम  रूप  से  कोई  निर्णय

 सहीं  किया  गया  है  ।

 इडुक्की  सम्बन्धी  परियोजना  प्रतिवेदन  को  afr  रूप  दिया  जा  रहा  है  शौर

 इस  वह  के  अन्त  तक  परियोजना  की  क्रियान्विति  के  लिये  योजना  आयोग  की  आवश्यक  wale

 मिलने  की  सम्भावना है  ।

 पाकिस्तान  को  गेहूं  का  संभरण

 ष  श्रीमती  रेणुका  राय  :

 reg.  ९  श्री  यद्यपि  सिह "

 रघुनाथ  fag

 क्या  खाद्य  लथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  की  .  प्रार्थना  पर  भारत  सरकार  ने  भारत

 झा  रहे  गेहूं  के  दो  जहाज  पाकिस्तान  भेज  दिये  कौर '

 यदि  तो  भारत  श्री  रहा  कुल  कितना  गेहूं  इस  प्रकार  पाकिस्तान  मेज  दिया

 ?

 fare  तभा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  म०  :  हां  ।

 २०  हजार  टन
 वि

 मूल  प्रंग्रेजी में



 लिखित  उत्तर  १०  FERRY स

 राजस्थान  नहर

 [
 श्री यदा पाल  सिह  :

 |  i  रघुनाथ  fag:

 pened  श्री  ०  ना०

 श्री  प्र०

 कर्णों  fag जी

 क्या  सिचाई  कौर  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान  नहर  बनाने  के  लिए  दोषपूर्ण  मान  काम  में  लाया

 ला  है

 यदि  वो  तथाकथित  दोषपूर्ण  सामान  सप्लाई  करने  वालों  के  विरुद्ध  ak  उन

 पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  भी  जिन्होंने  एसा  सामान  मंजर  किया  क्या  कारवाई  की  गयी  ?

 शौर  बिद्अत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  १  PERR

 को  भ्रामक य  दौरे  के  पंजाब  के  सिंचाई  ax  faa  उपमंत्री  ने  राजस्थान  फीड  के  ee

 मुख्य  कार्य  से  लगभग  ५६  मील  दूर  एक  स्थान  पर  फेर  बिछाने  के  लिये  अधपकी  घंटों  को  इस्तेमाल

 होते  पाया  ।

 इस  मामले में  जांच  करने  के  लिये  पंजाब  सरकार  ने  एक  जांच  पदाधिकारी  नियुक्त  कर

 feat है  ।  उसकी  उपपत्तियां  प्रतीक्षित  जिसके  आने  तक  सम्बन्धित  सब-डिवीजनल  आफिसर

 शौर  सेक्शन  आफिसर  को  मुअत्तल  कर  दिया  गया है

 भारत  का  नौवहन  निगम

 +*  eas.  pa
 का०  ato  तिवारी

 Lat  विभूति

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  नौवहन  निगम  ने  अमरीकी  व्यापार में  भाग  लेने  का
 निश्चय  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है
 ?

 हा ं॥ तथा  संचार  मंत्रालय  स  नौवहन  मंत्री  राज

 निगम  भारत  अमरीका  व्यापार  में  सेवा  के  लिये  अगले  २,  ४
 वर्षों  में  हिन्दुस्तान

 शिपयार्ड द्वारा  बनाये  जाने  वाले  दस  जहाजों  में  से  ६  जहाज  इस्तेमाल  करेगा  ।

 at  सिर  gare  जहाज

 श्री  झ् ०  बन  राघवन

 Pte.
 रघुनाथ

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  एयर  इंडिया के  लिए  वी  सिर  हवाई  जहाज  प्राप्त  करने  को
 कोई  योजना है

 मूल  wish  में
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 क्या  उसका ag  लाभ  है  कि  वे  सीमित  धा वन पथों  वले  अनेक  हवाई  अड्डों  से  उड़ाये

 जा  संवर  शौर

 यदि  तो  इस  म  मले  नया  काय वाह  गई  है
 ?

 मपरिवहुन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सही उद्दीन )  हां  ।

 (@)  एयर-इंडिया द्वारा  इस्तेमाल  किये  जा  रहे  बोइंग  विमानों  की  ate  वी०  सिर

 हवाई  जहाजों  को  लाभदायक  नहीं  पाया  गया  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तटीय  पोतों  का  भजन  ate  कोयला  की  ढलाई

 ११६०.  श्री  ज्रीलम  कुमार  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि

 बसा  यह  सच  हैं  कि  भारत  का  नौवहन  निगम  कोयले  की  ढुलाई  के  लिय  तटीय  पोत

 खरीद  हैं

 कया  ये  पोत  विदेशी  पोत  निर्माताओं  से  सीधे  खरीदे  जायेंगे  या  टेंडर  मांग  कर  खरीदे

 जायेंगे .;  प्रौढ़

 (7)  क्या  हिन्दुस्तान  शिया  लि०  विशाखापटनम  में  इन  पोतों  में  स  कुछ  का  निर्माण  करने

 की  संभावना  सुनिश्चित  कर  दी  गई  है

 तथा सं  चार  मं  मालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  शिपिंग

 पोर्शन  साफ़  इंडिया  लिमिटेड  से  तटीय  व्यापार  के  लिय  छ  :  जहाजों  के  दर्जन  का  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ

 हू  पौर  वहू  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 (a)  मामला  विचाराधीन  ह  ।

 (7)  क्योंकि  में  हिन्दुस्तान  शिष्यों  में  समूची  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना

 के  दौरान  समुद्र  पार  व्यापार  के  लिये  जहाज  बनते  उस  ats  में  ये  जहाज  बनाना  संभव  नहीं हो
 सकेगा  ।

 परन्तु  देश  में  बने  कुछ  जहाज  प्राप्त  किये  जाने  की  संभावना
 का

 पता  लगाया जा  रहा  है  ।

 गहरे  पानी  में  उगाया  जाने  वाला  घान

 श्री  स०  ना०  स्वामी

 Peery  थी
 श्री  Ho  क् ०  कुमारन

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  रेंगे  कि

 देश में  कितना  क्षेत्र  जलमग्न  हैं  ;  और

 मत्स्य  पालन  के  साथ  गहरे  पानी  में  धान  उगाने  की  क्या  संभावना  हैं
 ?

 सिचाई  धौर  विद्युत  मंत्रालय  म  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  देश  में  जल

 मरन  क्षेत्र  के  बार  में  कोई  चि स्व स्त  wins  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  ग्र स्थाई  रूप  से  पता  चलता  है  कि  एक

 वर्ष  में  कम  से  कम  चार  मदीने तक तक  १०  लाख  एकड़  भूमि  में  गन
 भर बमक  आदी

 मल  wait  में
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 (@)  ae  के  काफ़ी  समय  में  पानी  वाले  क्षेत्रों  में  मछली  पकड़ने  के  साथ  साथ  धान  की  सर्ती

 संभव  है  ।  पानी  भरे  हुए  क्षेत्रों  में  यह  कार्य  करना  संभव  नहीं  होगा  क्योंकि  सतह  पर  काफी  पानो

 उपलब्ध  नहीं  होता  |

 औद्योगिक  विवाद  विनियम  का  रेले  पर  लागू  होना

 1१९६२.  श्री  नम्बियार  :  कया  रेलवे  मंत्री  ag  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  राष्ट्रीय  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  ने  मांग  की  हैं  कि  प्रौद्योगिक  विवाद

 frag  tag  पर  लागू  कर  feat  जाये  ;  शर

 बदी  तो  क्या  भारत  सरकार  ने  मांग  पर  विचार  करके  उसके  बारे  में  निर्णय  कर

 लिया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  सरकार  को  कभी  तक  भारतीय

 राष्ट्रीय  de  य्रनिधन  कांग्रेस  से  ऐसी  कोई  सांग  प्राप्त  हुई  हैं  ।  औद्योगिक  विवाद

 28¥g  रेलवे  पर  भो  लाग  होता है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हीरा कुद  बांध  के  दोष

 |]  सुरेन्द्र  नाथ

 श्री  रघुनाथ  सिह

 ग  read  श्री  पृ०  बेंकटासुब्बया  :

 |  श्री  किशन  पटनायक :

 श्री  ईश्वर  रेड्डी

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  ae  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  उड़ीसा  राज्य  के  मुख्य  मंत्रा  के  उस  वक्तव्य  की  नज़र  प्रा कर्षित

 किया  गया  हू  कि  जो  उन्होंने  १४  १९६२  को  भुवनेश्वर  में  प्रेस  सम्मेलन में  दिया  था  कौर

 जिसमें  उन्होंने  कहा  था  कि  हीरा कुद  बांध  के  कुछ  प्रमुख़  दोषों  का  पता  लगा है

 ये  दोष  क्या  है  ग्रोवर  क्या  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  ने  इनकी  जांच  की  थी  ;

 यदि  तो  कब ;  श्र

 (a)  वर्तमान  दोषयुक्त  बांध  से  होरा कुद  बांध  की  बाढ़  नियंत्रण  क्षमता  कितनी  कम  हो  गई

 है  कौर  इस  अभाव  को  पुरा  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जायेगी  ?

 ate  विद्युत्  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  rt  उ
 .  :  से  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध
 सतत

 श्श्

 कृषि  आयोग

 1१९४.  भी  इस  जीतलाल  मल्होत्रा  :  नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि  बया  केश  में  पिछले  १४  वर्षों  में  की  गई  कृषि  की  उन्नति  का  पुनर्विलोकन  करने  के  लिये  एक  कृषि

 अयोग  नियुक्त  करने  के  बारे  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया  ह

 vat  अंग्रेजी  में
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 t  तथा  कृषि  मंत्रालय  स  राज्य  मंत्री  राम  सुभम  हां  ।  सरकार  से

 सभी  कृषि  प्रयोग  नियुक्त  न  करने  का  फैसला  किया  है  ।

 ~
 कलकत्ता स  हैजा

 1१९४५.  sited  रेणु  चक्रवर्ती  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यो  केन्द्रीय  सरकार  को  कलकत्ता  में  इस  ः व्ष  सामान्य  समय  पर  हैज़ा  के  महामारी

 के  रूप  में  फैलने  का  पता  है

 इस  बीमारी  को  रोकने  के  लिये  राज्य  सरकार  को  सहायता  करने  के  लिये  संघ  सरकार

 ने  क्या  कदम  उठाये  है

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  कलकत्ता  को  एशिया  में  स्थानिक  हैजा  क्षेत्र  घोषित

 कर  feat  गया  है  क्या  सरकार  इस  कायंवाही  को  प्राथमिकता  देगी  ;

 क्या  कोई  वित्तीय  श्रिया  अरन्य  सहायता  दी  जा  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  हं  ।  भारत  सरकार  को  कलकता  में

 ब्  जुन  से  नचा  जुलाई  संभ  वहां  पर  वर्षो  देर से  होने  के  हैजा  के  प्रतीक  मामले

 होने  का  पता  है  ।

 हजा  के  फैलने  पर  स्थानीय  प्राधिकारियों  ने  नियंत्रण  कर  लिया है  ।  राज्य  सरकार  ने

 कोई  केन्द्रीय  सहायता  नहीं  मांगी  ।

 शौर  कलकत्ता  की  समस्या  को  प्राथमिकता  दी  जाती  है  जिसके  लिये  सभी  सहायता

 दी  जा  रही  है  ।

 कोयले  का  धीमी  गति  से  anal  से  उतारा  शाना

 1१९६६.  रिसती  मैमूना  सुल्तान  :  कया  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  करप  करेंगे  कि  :

 क्यों  कुछ  राज्यों  में  रेलवे  वैगनों  से  कोयले  के  धीमी  गति  से  उतारे  जाने के
 रेलवे  हारा  कोयले  के  परिवहन  का  कार्यक्रम  छिन्न-भिन्न  हो  गवा  है  ;

 यदि  तो  पिछले  महीनों  में  इस  स्थिति  में  कितनी  गिरावट  श्रायी  है  ;  श्र

 स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें  ०  राम स्वामी  रेलवे  माल  डिब्बों  से  धीमी

 गति  से  कोयला  उतारे  जाने  के  कारण  रेलवे  क्वारा  कोयले  के  परिवहन  के  लक्ष्य  में  कोई  बाधा  नहीं

 हुई  ऐसी  घटनायें  हुई  &  जहां  नियत  स्थानों  पर  कोयला  उतारे  जाने  के  कारण  कोयला

 किस  वैगन  कों  को  रुकना  पड़ा है  जिसके  परिणामस्वरूप  उनकी  बारी  में  समय

 अधिक  लंग  गया हैं  ।

 पिछले  छः  महीनों  में  स्थिति  में  कोई  विद्वेष  गिरावट  नहीं  भाई  है  ।

 (१)  वैगन  रक  से  कोयला  जल्दी  उतारने  के  लिये  राज्य  सरकारों  से  उपयुक्त
 स्थानों  पर  कोयला  भंडार  बनाने  को  कहा  जा  रहा  हूं  ।  कुल  कोयला  भंडार  खोले  जा  चुके  हैं  ate

 मल  ग्रंग्रेजी  में
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 अरन्य  उपभोक्ता  स्थानों  पर  गार  कोयला  भंडार  खलने  के  प्रशन  पर  राज्य  सरकारों  से  बातचीत  का

 जा  है  ।

 (२)  बड़े  उपभोक्ताओं  से  अधिक  मात्रा  में  कोयला  लेने  शर  कायल  के  बॉक्स  बंधन  रक

 स्वीकार  करने  का  श्रीराम  किया  गया  है  ।

 Cot  io छ  स्थानों  पर  काला  उतारते के  i414  1.  समय  में  कमी  कर  दी  गयी  हूँ  ATT

 स्थान भाटक  में  वृद्धि  कर  दो  गयी  है  ।

 राजस्थान  के  मागं  से  बिमान  सेवा  के के  लिये  राज  सहायता

 १९६७,  श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रों  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे

 फि

 क्या  इण्डियन  एअरलाइन्स  कारपोरेशन  ने  जयपुर  होकर  को  जाने  वालो  कुछ  उड़ानों

 के  लिये  राजस्थान  सरकार  से  राज  सहायता  मांगी  हैं

 कर  दिया  है  ;  तौर क्या  राजस्थान  सरकार  ने  राज  सहायता  देंने  से

 यदि  ता  इसके  क्या  कारण  ह  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  उपमंत्री  )  a

 नहीं

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 देश  में  एक्स-रे  फिल्मों  की  कसी

 ११९६८.  शी  हंस  बुरा  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  ऐक्स-रे  फिल्मों  का  ware है

 कया  यह  भी  सच  है  कि  सरकार  ने  ऐक्स-रे  फिल्मों  का  ग्रायात  घटा  दिया  हैं  ;

 क्या  यह  भो  सच  है  कि  वक्त-र  फिल्मों  क  इस  श्तपलब्धि  के  कारण  बहुत से  मामलों

 में  रोग  निदान  न  किय  sit  नका हू  ;  और

 यदि  तो  7.0  eats  का  सामना  करन ेके  लिये  क्या  कार्य वाह ों  की  गई

 स्वास्थ्य
 मंत्री  सुशीला  से  .  वर्तमान  वित्तीय  ae  के  पहलां

 तिमाही  में में  विदेश  मुद्रा  की  के  कारण  अ्रायति  लाइसेंस  कम  किये  जाने  के  कारण  देश  में  एक्स-रे

 फिल्मों  की  कमी  हो  गई  एक्स-रे  फिल्मों  पर  की  गई  कटौती  ठीक  कर  दी  गई  हैं  अब  देश

 मे  एक्स-र  फिल्मों  के  संभरण  की  स्थिति  सामान्य  हैं  ।  बीच  की  भ्र वधि में  निश्चित  अवधि  वाले  मामलों

 में  एक्स-रे  जाँच  रोकनी  पड़ो  परन्तु  जिन  मामलों  में  तत्काल  परोसने  की  आवश्य  कता  कोई

 रुकावट  नहीं  भाई  ।
 a  A Tf  RO  ए  ाााा्ालणा

 ने
 धमकी  tas
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 स्वाती  सिन्ध  grata

 1  श्री  मोहन  स्वरूप
 १६६.  भी  दी०  च  शर्मा

 नज  सिचाई  प्रौढ़  विसात  मंत्रो  २१  अनिल  १९६२  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  ५६  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  ag  बताने  को  कपा  करेंगे  कि

 कजा  स्थायी  सिन्धु  आयोग  को  बाद  में  बैठक  थी  ग्रोवर

 यदि  at,  तो  उस  बैठक  में  क्या  निर्णय  किये  गये  थे  ?

 एक लिखाई  और  बिद्युत  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  श्रलगेदान  श्र

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 जब  क  BI-K- LUE  के  ताराधीस  प्रदान  संख्या  ५६  के  उत्तर  में  बताया  गया  स्थायी

 सिन्ध  श्राप  को  बठक  के  बाद  अयोग  की  दूसरी  बैठक  ४  मई  से  ८  2  २  तके  रावलपिंडी

 में  हुई  ।  इस  बैठक  प्रयोग  ने  पहली  son  में  चर्चो  किये  गय  विषयों  में  से  निम्न

 बवरी  पर  चल  का

 (१)  ३१  मार्चे  १९६२  को  समाप्त  हुए  ast  के  लिए  स्थायी  सिन्धु  ग्रा योग  का  दूसरा

 वार्षिक  प्रतिवेदन  ;  श्र

 (२)  स्थायी  सिन्ध  आयोग  द्वारा  fara,  जल  १६६०  के  ग्रनुच्छेद  ८  (४)
 के  भ्रन्तगंत  किये  जाने  वाले  सामान्य  निरीक्षण  दौर  ।

 क  आयोग  ने  ३१  ERR  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  लिये  अपने  सादिक  प्रतिवेदन

 की  ७  मई  है ३ 98  ६२  को  अन्तिम  रूप  दिया  ग्रोवर  इसको  दोनों  सरकारों  के  Tar  अ्रायागਂ  ने  केवल

 निराशा के  सामान्य  दौर  लिव  कार्यक्रम  art  करने  के  लिये  दो  तो  आयुक्तों  द्वारा  इसको  दी  गयी

 नाता  जानकारी  का  ही  Mexsg  किया  ।

 भूख  निरोध  सप्ताह

 1*२००.  श्री  ही०  ना०  सकती  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  १९६३  के  शूरू  में  व्यक्त  राष्ट्र  तथा  खाद्य  एवं  कृषि  संगठन  द्वारा  aaa

 रूप से  घोषित  भर  निरोधਂ  सप्ताह  मनाने  में  भाग ले  रहा  ौर

 1  यदि  ह्  जो  कार्यक्रम  मनाया  जा  रहा है  उस की  रूपरेखा  क्या

 तथा  कृषि  मंत्रालय  म  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  )  इस  मामले में  कोई
 निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 कार्यक्रम  के  मुख्य  कार्यों  में  विश्व  भर  में  डाक-टिकट  जारी  राष्ट्रीय  रेडियो

 श्रौरटलवि  जन  परिवार  उपवास  दिवस  सि तोप भोगी  शान्त  अतिथि  भोजन

 कौर  रोटी  पर  उप  कर  लगाना  शामिल  होने  की  अदा  है  ताकि विश्व  से  भूख  मिटाने  की  संभावना

 तेज  किया के  लिये  एक न क्या  तरीका  बनाया  जायें
 ग्र

 श्रीचंदन  को  ग  |  जायें  ।
 नत  ि

 मल  sitet  में में
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 कृष्णा-गोदावरी  आयोग  की  रिपोर्ट

 {ait  बसुमतारी :
 |  sft  दी०  चं०  शर्मा

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  उमा नाथ :

 श्री  विद्याचरण  शु
 शी  पृ०  वेंकटासुब्बया :

 peed  श्री  रास  रतन

 |  श्री  Ho  ना०  स्वामी
 |

 श्री  नाथ  पाई

 at  मोहसिन
 विश्वास  प्रसाद

 कया  सिचाई  कौर  जि द्यु तु  मंत्री  २५  १९६२  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १७५  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  कृष्णा  गोदावरी  आयोग  की  रिपोर्ट  इस  बीच  प्राप्त  हो  चुकी  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  है  ?

 सिचाई कौर  बिद्युत  मंत्रालय में  श्री  श्र  रिपोर्ट

 क  १८  परिच्छेदों में  से  १४  परिच्छेद  प्राप्त  हो  चुके  हैं  ae  बाकी
 ४

 परिच्छेद  अगले  कुछ  दिनों  में  प्राप्त

 होने की  आज्ञा  है  ।  इस  बारे  में  एक  विवरण  ७  १९६२  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  था  |  अभी

 इस  प्रतिवेदन  का
 मंत्रालय  द्वारा  परीक्षण  किया  जाना  है  ।

 नदी  बोड़

 do  Wo  शर्मा

 श्री हेम  राज :

 1२०२. ५ ५  श्री  पे  ०  बॉकटासुब्बया :

 {ait  मे०  Fo  कुमारन

 क्या  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  २५  TERR  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  gee  के  उत्तर

 के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पानी  के  संभरण  के  विनियमन  के  लिये  विभिन्न  नदियों  के  बोर्ड  )
 बनाने

 में श्रब तक क्या तक  क्या  प्रगति हुई  है  ;  झ्र ौर

 इस  पर  राज्य  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  शौर  .

 महानदी  ताप्ती  नदी  वे  सिनों  सम्बन्धी  नदी  बोर्ड  बनाने  के  बारे  मे  ब्यौरा  तैयार  किया  जा  रहा

 हे  ।  निंदा  के  लिये  एक  केन्द्रीय  प्राधिकरण
 नियु  कत  करने

 का  प्रस्ताव  है  ।

 मूल  aaa  में
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 (2)  कृष्णा  (2)  व्यास  कौर  (३)  (४)  कावेरी  धौर

 (५)  अजय नदी  बेसिनों  सम्बन्धी  नदी  बोर्ड  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  सम्बन्धित राज्य  सरकारों  के

 परामर्श से  विचाराधीन  यद्यपि कई  राज्यों  ने  aah  सहमति  दे  दी  कुछ  राज्यों  ने  कई  आपत्तियां

 उठायी  जो  परीक्षणाधीन हैं  ।  तीन  राज्यों  से  अन्तिम रूप से उत्तर रूप  से  उत्तर  wa  ara  हैं  ।

 कोयला  उद्योग  के  लिये  बिजली  को  धावदयफता

 श्री  श्रीनारायण  दास

 1*२०३  1  थ्री  राम  रतन
 श्रीधर ई७  पं०  क

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोयला  प्रौद्योगिक  कार्यक्रम  की  बिजली  की  श्रावश्यकताश्ं  का  जिस  seat  दल  ने

 aa ही  में  निर्धारण  किया  था  उस  ने  किन  कार्यों  की  सिफारिश  की

 क्या  इन  सिफारिशों
 को

 योजना  आयोग  तथा  राज्यों  ने  जांच  कर  ली  कौर

 यदि  तों  जांच  के  कया  परिणाम  निकले तथा  केन्द्र  पौर  राज्यों  ने  इस  संबंध  में  क्या

 कार्यवाही की  है

 सिचाई  शर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्रलगेशन  से  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 इटली  की  विमान  कम्पनी  के  विमान  का  दुर्घटनाग्रस्त  होना

 थी  निदान चन्द्र  सेठ

 श्री  प्र०  do  बर्थ

 श्री  दी०  च०  शर्मा

 |
 श्री  स०  Alo  बनर्जी

 श्री  रघुनाथ  fag

 थी  इन्द्रजीत

 महाराज कुमार  विजय  wae

 ग*२०४.५  श्रीमती  मैमूना

 थी  जसवन्त  मेहता
 :

 |
 श्री  बसुमतारी : |

 ||

 |
 थ्री  सर  पाण्डेय

 |
 श्री  नम्बियार :

 श्री नाथ  पाई

 |  भी
 मे०

 क०  कुमारन

 कजरोलकर  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  ७  १९६२  को  बम्बई  के  निकट  एक  इटली  की  विमान

 कम्पनी  का
 विमानਂ  दुर्घटनाग्रस्त

 हो  गया  ne

 अंग्रेजी  में

 1520  (Ai)
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 तो  उंसका  ब्यौरा  क्या

 (77)  इस  में  कुल  कितने  यात्री  मर  गये

 क्या  यह  भी  सच  है  के  ate  उच्च  श्रषिकारी  लापता  विमान  का

 पता  लगाने  में  सहायता  देने  के  लिये  भारत  AIX

 यदि  तो  उन  कीਂ  सहायता  से  हमें  कितनी  मदद  मिली
 ?

 स  एक aaa  मंत्रालय  में  उपमंत्री

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 अलि तालिया  डी०  सी  ०-८  विमान की  ६  कौर ७  ERR  की  रात्री  को  पुना-नासिक

 सड़क  पर  सुनार  के  परिचम  में  लगभग  २४  मील  दूर  एक  पहाड़ी  पर  घातक  दुर्घटना  हुई  |  यह  विमान

 बंग काक  से  बम्बई  रहा  था  |  विमान  में  सवार  सभी  ८५  यात्री  कौर  €  मारे  गये  ौर  विमान

 नष्ट हो

 २.  जाटन  को  एक  जांच  न्यायालय  जिस  के  घ्यान  बम्बई  उच्च  न्यायालय  के  सेवा-निवृत

 न्यायाधीश  जांच  की  जा  रही  है  ।  परामशंकों के  रूप  में  असैनिक  उड्डयन  विभाग  के  एयर

 इंडिया  के  संचालन  मैनेजर  भारतीय  वाय  बल  के  एक  वरिष्ठ  पदाधिकारी  को  नियत  किया  गया

 है  ।  इटली  की  सरकार  ने  एक  अधिकार  प्राप्त  प्रतिनिधि  नियुक्त  किया  है  फिर  उन  को  प्रौढ़  उन  के

 परामशंदाताश्रों को  जांच  में  भाग  लेने के  लिये  सुविधायें  दी  जा  रही  हैं  ।  जांच  न्यायालय ने

 झपना  काम  प्रारम्भ  कर  दिया  ह  ।  सरकार को  इस  की  उपपत्तियां  उपलब्ध  होने  में  कुछ  समय  लगेगा
 |

 कुछ  स्थानीय  श्नलितालिया  अपनी  प्रार्थना  लापता  विमान  की  खोज में

 सरकारी  विमानों  में  गये  ।

 इस  विमान का  महाराष्ट्र  राज्य  की  पुलिस  की  सहायता  सेਂ  पता  चला |

 प्राकृतिक  चिकित्सा  केन्द्र

 का०  ato  तिवारी

 श्री  राम  रतन  गीत

 म  महाराज कुमार  विजय  आनन्द

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  के  मंत्रालय  ने  प्राकृतिक  चिकित्सा  केन्द्रों  को  वित्तीय  सहायता
 देने  का  निर्णय  कर  लिया  शर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य
 मंत्री  सुशीला  कौर  .  प्राकृतिक  चिकित्सा  में  कम  से  कम

 तीन  वर्ष  पुराने  उपयुक्त  सार्वजनिक  धम  थि  संस्थानों  को  (  १)  व्याधित  प्रयोगशाला  स्थापित  करन े;

 (२)  अनुसन्धान  परियोजनाओं  at  (3)  प्राकृतिक  चिकित्सा  में  प्रेषित  कराने  वालों  के  लिये  भ्रौर

 प्राकृतिक
 चिकित्सा  में  इलाज  करने  वालों  को  सहायता  करने  के

 लिये सहायकों  के  प्रशिक्षण के  लिये

 pret  wast  में
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 ४  वर्षीय  /  २
 वर्षीय  पाठ्यक्रमों  के  लिये  समान  पाठ  चर्या  लागू  करने

 के
 लिये  वित्तीय  सहायता

 देने
 का

 प्रस्ताव है  ।

 मेटल  /  कार्ड  रेलवे  पास

 थी  यशपाल  fag  :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 प्रथम  तथा  द्वितीय  वर्ग  के  किन  श्रेणियों  के  अधिकारियों को  मेटल  /  कार्ड  रेलवे  पासों  का

 उपयोग  करने  का  अधिकार

 (@)  क्या  इन  अधिकारियों  को  अपने  पासों  पर  पर  यात्रा  करते  समय  अपने  परिवारों

 को  भी  ले  जाने  की  अनुमति  है  ;  श्र

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  aerate  :
 प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेणी  के  सभी

 रेलवे  पदाधिकारियों  जिन्हें ड्यूटी  पर  रेलवे  यात्रा  करनी  पड़ती  को  मेटल/का्ड  पास  दिये  जाते

 हां  ।

 रेलवे  पदाधिकारियों को  अपने  झा  कार  के  श्रन्तगंत  क्षेत्रों  का  बहुत  दौरा  करना  पड़ता

 है  प्रौढ़  जब  से  देश  मे  रेलें  चली  मेटल  /  काड  पासों  पर  परिवार  पत्नी  और  ले  जाने

 की  सुविधा दी  जा  रही  है  ।

 दामोदर  घाटों  निगम  के  द्वारा  बिजली  की  सप्लाई

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :
 |  श्री हेम  बर्मा

 २०८.  2  श्री  स०  Alo  बुर्जों

 श्री  मुहम्मद  इलियास  :

 क्या  सिचाई  कौर  fra  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सचदेव  समिति  ने  परिचय  बंगाल  की  बिजली की  उस  मांग का  क्या  निर्धारण किया  है
 जिसे  दामोदर  घाटी  निगम  को  १९६५-६६  में  पुरा  करना

 तीसरी  पंचवर्षीय योजना  के  अनत  में  पश्चिम  बंगाल  के  लिये  बिजली की  कुल  कितनी

 आवश्यकता

 क्या  राज्य  सरकारों  तथा  दामोदर  घाटी  निगम  ने  सचदेव  समिति  के  प्रतिवेदन के
 संबंध में  झपने  विचार  gam  अलग  प्रस्तुत  किये  हैं

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  पूरे  प्रतिवेदन पर  ब्यौरेवार  टिप्पणी  दे  दी  और

 क्या  यह  सच  है  कि  बिजली  की  कमी  के  कारण  पश्चिम  बंगाल  में  औद्योगिक  विस्तार

 रोक  दिया  गया  है  ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  श्रलगेशन  )  :
 घाटी  F— Loa ow ov

 मेंगा  वाट
 साथ

 1  मूल  tas  में
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 घाटी  के  बाहर  —2XK. 4S ५८  ATT  वाट  साथ

 QRxsk.  gy  मेगा  वाट

 झर  att

 (=)  बिजली  की  कमी  का  औद्योगिक  प्रसार  पर  भी  पड़ा  है  ।

 कटक  में  इंजन  की  मट्टी  में  कूद  कर  आत्महत्या

 ५ ५  ना०  स्वामी

 थी  यद्यपि  सिह

 थी  रामरतन

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ३  १९६२  को  कटक  रेलवे  स्टेशन  पर  हावड़ा-मद्रास  मेल के

 इंजन  की  भट्टी  में  एक  व्यक्ति  कूद  गया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इंजन  के  ड्राइवर  उस  को  इस  घटना  की  सूचना  दिये  जाने  पर
 भीਂ  गाड़ी  चला  दी  थी  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी )  :  यद्यपि इस  घटना  की  पुष्टि

 के  लिये  कोई  प्रत्यक्ष  गवाह  नहीं  परिस्थितियों  की  गवाही  से  पता  चलता  है  कि  एक  अनजान  oa

 इंजन की  भट्टी  में  नहीं  बल्कि  ae  के  डिब्बे  में  घूस  गया  कौर  जल  कर  मर  गया  ।

 चालक  को  यह  बात  एक  अरन्य  अनजान  व्यक्ति  द्वारा  अकस्मात  ही  बतायी  कही  जाती  है

 परन्तु  उसने  उस  व्यक्ति  पर  शझ्रसामान्य  जानकारी  के  कारण  विश्वास  नहों  किया  ।

 माल  का  सड़क  द्वारा  ढोया  जाना

 1  श्री  हेम  बरुआ
 1२११.  4

 श्री  यश्पाल fag  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्र  ve  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  बिचार  लम्बी  दूरी  के  माल  को  सड़क  दवारा  ढ़ोने  का  है  ;

 और

 ote  तो  प्रस्ताव  की  रूप  रेखा  कया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 कौर  .

 मामला  विचाराधीन

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 दुसरा  टेलीफोन  कारखाना

 थ्रो  fio  चे  शर्मा

 थी  विभूति

 rates  at  भवत  दर्शन

 भागवत  झा  आजाद
 :

 कथा  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  यह  बताने  को  कपा  करेंगे कि  :

 टेलीफोन  के  निर्माण  के  लिये  दूसरा  कारखाना  स्थापित  करने  में  श्री  तक  क्या  प्रगति

 हुई

 (a)  क्या  इस  को  स्थापना  के  लिये  स्थान  चुन  लिया  गया

 स्वान  का  कया  ब्यौरा  घोर

 इस को  कौन  सा  तिथि  तंक  पूरा  करने  का  लक्ष्य  रखा  गया  है ँ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  से  टेलीफोन

 बनाने के  लिये  एक  न्य  कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  प्रभो  तक  अन्तिम  रूप  से  कोई  निर्णय

 नहीं  करिया  गया  है  ।  सरकार  भविष्य  में  इस्तेमाल  करिये  जाने  वाले  उपकरण  के  प्रकार  के  बारे
 में

 प्राविधिक  समिति  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  कर  रहो  है  शौर  सरकार  को  यहं  प्रतिवेदन मिल  जाने  पर

 इस  मामले में  भागे  विचार  जायेगा  ।

 गंडक  परियोजना

 ya
 कठ  ato

 २१३.
 विभूति

 क्या  सिचाई  कौर  विद्या  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कोयले  को  कमो  के  कारण  गंधक  परियोजना  को  कठिनाई  हो  रही

 शर

 यदि  तो  उन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने का

 इरादा  हे
 ?

 पसीना  atc  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  नहीं  ।

 (a)  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बाग  नदी  परियोजना

 के
 x

 २१४.  श्री  मोहन  स्वरूप
 :  क्या  सिचाई  कौर  बिद्युत  मंत्रों  २१  १९६२

 त  संख्या  ४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  तथा  महाराष्ट्र  सरकारों  ने  बाग  नदो  परियोजना  के  संबंध  में  प्रस्ताव

 पर  अ्रन्तिम  रूप  से  विचार  कर  लिया  शर

 कप  योजना
 main  ने  दोनों  सरकारों  के  THT  कार्य  को  स्वीकृति  दे  दो  ?

 मूल  cr  में
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 1  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्रलगेशन )  नहीं  ।

 स्वीकृत  प्रस्ताव  प्राप्त  होने  सौर  उनकी  परीक्षा  किवे  जान  के  बाद  ही  स्वीकृति  दी  जा

 सकता  हूं  |

 प्रादेशिक  फल  ake  सब्जी  गवेषणा  केन्द्र

 1४२३  श्री  कण  गोपालन  :  |: | ह  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्र  १९६२  के  अतारांकित

 ग्रीन  सह्य  १४६०  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क्लिप  करेंगे  कि

 क  TAH फल  ग्रोवर  सब्ज़ों  गवेषणा  केन्द्रों  स्थापना के  बारे  में  कोई  निर्मलकर कर
 fast  ह  शौर

 पाद  तो  wet  स्थापित  कय  जायेंगे  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  fag)  (*)  यहं  मामला

 mai  सरकार  वे  विचाराधीन  है

 मदन  उत्पन्न  नहीं  हत्ता  |

 पंजाब  में  बागबानी का  विकास

 १४२४  श्री  दी०  चं०  tT  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  को  करेंग

 नी

 पंजाब  सरकार  क  द्वितीय  पंचनर्षोध  ये  जना -  कॉल में  बागबानी हें  पिक  aq

 ate मे  fag  कितना  अनुदान  दिदा

 '  जिन  योजनाओं  के  लिये  प्रदान  दीप  गये  के  नाम  है
 ?

 तथा
 कृषि  मंत्रालय म  राज्य-मंत्री

 Cat & (Ste
 राम

 सुलग  fag):  पंजाब  सरकार  को
 ता  a fade  2  ‘Ar  कॉल में  बागबानी द ेत  विकास  के  लिये  दिये  गये  अनुदान  wiz  ऋण  का  ब्यौरा  निम्न

 प्रकार

 ct
 वर्ष  अनुदान  ऋण  कुल

 रुपये  yy  तय

 अन्य  शुन्य PERR—-KY  ण्य

 000  20,90,000 PERV—Ke  १०,  ६६,०००

 PEXG—KE  पू र,०००  %  19,000  E,RE,c00

 €,  79.0 PEYE—HO  42,000  G;9¥,900

 Y¥o,000  22,233,000 १९६०-६१  20,432,000

 (@)  पंजाब  राज्य  में  बागबानी  का  विकास  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  प्रति  KER RQ  १८८४  )

 गाजियाबाद  के  निकट  हवाई  age

 (st  दी०  चे  फार्मा

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :

 सि  श्री
 रघुनाथ  fag  :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रों  थ्  बताने  को  दर्पा  करेंगे  कि  :

 (#)  दिल्लो  के  लिये  गाजियाबाद  के  समीन  एक  ware  हवाई  चड्ढा  बनाने  के  बारे  निर्णय

 किये  जानें  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  शौर

 उसका  क्या  ब्योरा  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मृह्दीउद्दीन  )
 :  )  भ्रंश )

 .  क्योंकि

 या बाद  था  निकट  स्वान  भ्रन्तर्रा्ट्री ५  हवाई  अ्रडड  के  लिये  उपयुक्त  स्थान  नहीं  2.0  स्थान  का  चुनाव
 करना  पड़ेगा  |  aa  wea  विचारा वोन  हैं  ।

 पंजाब  में  परिवार  नियोजन  केन्द्र

 श्री  दी०  चे  शर्मा
 वत  स्वास्थ्य  यह  बताने  को  कृपा  करेंगेਂ  कि  :

 झ्विताव  deaths  येाजना  काल  वर्षवार  पंजाब  में  feat  परिवार  नियोजन  केन्द्र

 सोल  कौर

 उस  पर  कुल  कितना  o ry) y 4  हुमा  ?

 {
 मंत्री  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  पंजाब  में

 20  परिवार  निज  oem  खाले  गये  जिन  का  ब्यौरा  निम्न  प्रकार  हैं  :

 aq  परिवार  नियोजन

 केन्द्र

 VeRR RY

 35

 Zo

 ZERE—RO  US

 PEGO-|N  we

 उपरोक्त प  peave  Fadnea  केन्द्रों
 पर  B,R9,0 RY  रुपये  नजिस  किये  गये  ।

 विलिंग्डन  शौर  सफदरजंग  दिल्ली

 1४२७.  श्री  विश्वनाथ  राय  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह-बताने क  बपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जिगिन  akc  सफदरजंग  अस्पतालों  में  मरीजों को  बढ़ती हुइ  स्पा  को  देखते

 हुए  सर  हार  ward  ate  नर्सों  की  संख्या  में  वृद्धि
 ि याद  तो  कथा  उस  दिया  में  कोई  कदम  उठाये  जाने  को  वादा है  ?

 तात

 मूल  ais  में
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 ay  aa
 स्वास्थ्य  मंत्री  quite  :  कौर  ब्  जस  मरीजों  की  संख्या  अर

 विभिन्न  विभागों  के  कार्य में  वृद्धि  होती  डाक्टरों  नसों  की  संख्या  में  वृद्धि  की  जाती  है  ।

 में  मोटर  मरम्मत  प्रशिक्षण  केन्द्र

 TS2c.  थ्री  दशरथ  देव  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिपुरा  में  अगरतला मे  सरकारी  प्रबन्ध में  एक  मोटर  मरम्मत  प्रशिक्षण  केन

 स्थापित  करनें  के  बारे  में  कोई  कदम  उठायें  गये

 (a)  यदि
 तो

 क्या  सरकार  भविष्य  में  श्रगरताला  में  यह  केन्द्र  स्थापित  करेंगी
 ?  !

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  ग्रोवर

 अपेक्षित  जानकारी  त्रिपुरा  प्रशासन  से  THA  को  जा  रही  है  उपलब्ध  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख
 दो  जावेगो ।

 श्नझास को खपत को  खपत

 श्री  दीदार  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 हरिपुरा में  वह  FERL—-KR  में  फलों  डिब्बों  में  बन्द  करने  वाले  उद्योगों  द्वारा  कुल

 कितनों  मात्रा  में  अनन्नास  की  खपत  की  गयी  ;

 PERR—-EF  में  त्रिपुरा  में  फ्लो  को  डिब्बों  में  बन्द  करने
 के  उद्योंगों  द्वारा  श्रनननास

 को  ख़पत  at  अनुमानित  मात्रा  कया

 उत्पादकों  कौ  प्रति  सैंकड़ा  अनन्नास  पर  कितना  मूल्य  दिया

 क्या  राज्य  में  धनान्नास  के  उत्पादन  में  प्रोत्साहन  &  लिये  कोई  कदम  उठाये  जा  रहे  है  ?  :

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wo  स०  :  (*)  १०४८

 १५६०  मन  ।

 (7)  (2)  वर्ष  १६६१-६२ में  ८.  ५०  रुपये  प्रति  सैकड़ा  अनन्नास ।

 (२)  वर्ष  PERR—KF  में  ११  रुपये  प्रति  सैकड़ा  अनन्नास ।

 (7)  हां  (१)  waar  से  रस  निकालने वालों  मशीन के  वितरण को  योजना  चालू है

 श्र  चालू  मौसम  में  २०  लाख  रस  निकलने  मशीनें  वितरित  को  जायेंगी  ।

 (२)  प्र गर तला  में  वर्तमान  फलों  को  डिब्बों  में  बन्द  करने  के  केन्द्र  का  विस्तार  किया  जा  रहा  हैं

 झोर  प्ररुन्षु  में  एक  नया  कारखाना  स्थापित  किया  जायेगा  ।

 (३)  वर्ष  १९६४-६५  में  कू मारा घाट  में  एक  फन  परिरक्षण  केन्द्र  था  पित  करने का  प्रस्ताव

 विचाराधीन  हैं  ।

 त्रिपुरा में  कुष्ठ  रोगी

 TS Ro,  श्री  दीदार  देव  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  कुष्ठ  रोगियों  के  सम्बन्ध  में  mins  ate  तथ्य  इकटा  करने  के  लिये  त्रिपुरा  में  कोई

 aria  कायम  कं
 गयो

 ate

 मूल  ata  में



 १६  १८८४  लिखित  उत्तर  श्ध्दे

 है  कुष्ठ  रोगियों  का  परिवार  के  सदस्यों  हराकर  समाज  से  अलग  रखना  लिये  क्या

 way जा  रहे  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 जो  हा  ।  कुष्ठ  व्यापकता का  अनुमान

 लधानें के के  लिये  कुष्ठ रोग  सर्वेक्षण एकक  त्रिपुरा  क्षेत्रीय  परिषद् के
 प्रघन  RENE  से  काम  कर

 रहा  \

 war  तक  काई  नहीं  ।

 वी०  एम०  त्रिपुरा

 १४३१.  श्री  देव
 :  दया  स्वास्थ्य मंत्रों  यह  बताने को  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  यहँ  सच  है  कि  त्री  एम०  श्रगरतल्ला  में  काफी  लम्बे  समय  से

 नाक  ग्र  गले  था  एक  विशेषकर  को  आवश्यकता  रहें

 यदि  तो  कया  इस  पद  पर  भरता  के  लिये  काई  कार्यवाही  को  गर्मी  हैं  ;  कौर

 क्या  वो०  एम०  हास्पिटल  में  गला  विशेषज्ञ  की  नियुक्ति  की  जाने  वाली  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 जी  १६५७  में  जब
 यह  पद

 निर्माण किया  गया  था  तब  |

 कौर  दो  अलग  प्लग  अवसरों  इस  पद  के  लिये  किसी  उम्मीदवार को

 नामनिदंदधित  करने  के  लिये  संघ  ate  सेवा  आयोग  से  प्राथना  को  गई  थीं  ।  दोनों  ही  बार  संघ  लोक

 सेवा  आयोग  द्वारा  नामनिर्देशन  शित  व्यक्ति  उपस्थित  नहीं  हो  सके  ।  एक  बार  फिर  संघ  लोक  सेवा

 ara  से  इस  मामले  में  प्राथना  की  गई  है  ।  उस  के  द्वारा  नामनिर्देशन  प्राप्त  न  होने  की  दशा

 त्रिपुरा  प्रशासन  ने  बिल्कुल  meat  आधार  पर  एक  तदर्थ  नियुक्ति  कर  ली  है  ।

 रतनगढ़  रेलवे  स्टेशन  पर  ऊपरी  पुल

 ४३२.  श्री  कर्मी  साहजी :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  मालूम  हैं  कि  नगर  रेलवे  स्टेशन

 रेलवे  )  के  दोनों  कौर  बसा  gar  है  रेलवे  लाइनों  के  ऊपर  कोई  ऊपरी  पुल  न  होने के
 कारण  पहल  चलने  वालों  सवारी-गाड़ियों  को  रेलवे  लाइन  पार  करना  पड़ता  है  जिस  से

 दुर्घटनाएं  होती  हैं  ate  जानमाल  की  हानि  होती  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  रेलवे  स्टेशन  के  पास  एक  ऊपरी  पुल  बनाने  नीचे

 घुल  बनाने  की  dia  श्रावस्यकता  पर  विचार  किया  है  ale  उस  का  क्या  नतीजा  ;  कौर

 ऊपरी  पुल  या  नीचे  के  पुल  का  काम  कब  शूरू  किया  जायगा
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ०  वें०  :
 रेलवे  स्टेशन कीः

 एक
 रतनगढ़  का  मुख्य  नगर  है

 प्रौढ़
 दूसरी  एक  छोटी  बस्ती  विभाजन  के  बाद  बसाई

 नगर  के  किसी  जोर  भी  पहुंचने  के  पैदल  चलने  वालों  जानवरों  के  लिये  स्टेशन  के  रेवाड़ी

 बाले  छोर  पर  ह  क्लास  केवल  क्रासिंग  है  लेकिन  वहू  सवारी  गाड़ियों  के  लिये  नहीं  है  ।  यदि

 सरकार  रेलवे  लाइन  के  आरपार  नीचे  का  पुल  बनाने  की  योजना  पेश  करे  तो  रेलवे  उस  पर
 =  Sanamਂ

 ra  mast  में
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 करेगी  |  रतनगढ़  में  ऊपरी  या  नीचे  का  पुल  बनाने  के  लिये  राजस्थान  सरकार  की  दौर  से  झ्र भी  तक

 कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होगा  ।

 मंगलौर-हसन  रेलवे  लाइन

 1४३३.  श्री  Ao  Fo  कुमारन  बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मंगलौर-हसन  रेलवे  के  लिये  अ्रन्तिम  सर्वेक्षण  पुरा  हो  चुका है  ;

 इस  लाइन  के  निर्माण  से  सम्बन्धित  प्रारम्भिक  art  किस  दशा  में  है  ;  कौर

 कया  यह  तय  किया  जा  चुका  है  कि  यह  बड़ी  लाइन  होगी  या  छोटी  लाइन  होगी
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें०
 :  ज़ी  नहीं ।

 अन्तिम  स्थान  सर्वेक्षण  के  लिय  मंजूरी  मिल  चुकी  है  ।  सर्वेक्षण  कराने  के  लिये  रेलवे

 ने  सभी  प्रारम्भिक  व्यवस्था पूरी  कर  ली  है  ताकि  वास्तविक  सर्वेक्षण  वर्षा  के  तुरन्त  बाद  प्रारम्भ
 किया जा  सके

 we  लाइन  छोटी  लाइन  Tei)  होगी

 कृत्रिम  AT  कद्र

 1४३४.  श्री  से०  कृ०  कुमारन  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 देश  कृत्रिम  केन्द्रों  की  संख्या  है  ;

 क्या  गरीब  अपंग  व्यक्तियों  को  करीम  अंग  कौर  साधन  मुफ्त  सप्लाई  करने  के  लिये

 इन  केन्द्रों  में  कोई  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  ;

 मंदी  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  देश
 में

 कृत्रिम  झ  केन्द्र  हैं  जो  भारत

 सरकार  के  नियंत्रण  के  welt  हैं
 ।  वे

 केन्द्र  ये  हैं  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  अधीन  आर्टिफिशियल  लिम्ब
 हाल  इंडिया  इंस्टिट्यूट  are  मेडिसिन  एण्ड  री  बम्बई  atc

 इरविन  नई  दिल्ली  श्रार्टिफिदियल  fare  सेन्टर  ।  tee  सरकारों  के  अधीन  कृतिम

 अरग  केन्द्रों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  इकट्ठी  कीਂ  जा  रही  है गरीर  वह  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख
 ही  जायगी

 झोर  करीम अग  पूना  में  गरीब  अपंग  व्यक्तियों  को  मुफ्त  कृत्रिम  रंग  देने  के
 के

 लिए  कोई
 व्यवस्था  नहीं  है  लेकिन  पाल  इंडिया  इंस्टिट्यूट  ्  फिजिकल  रे

 मेडिसन  एक

 बम्बई में  इस  प्रयोजन के  लिये  १०,०००  रुपये  की  व्यवस्था है  ।  इरविन  केन्द्र
 गरीब

 पेशियों  के  लिये  खर्च  जो  इरविन  अस्पताल में  रखा  जाता  दिया  जाता

 —  शए
 मूल  ais
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 त्रिपुरा  को  चावल  को  सप्लाई

 1४३४  श्री  दीदार  देव  क्या  खाद्य  तथा  कृपि  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 PEKR  में  अब  तक  केन्द्रीय  सरकार  की  are  से-त्रिपुरा  को
 किस  किस्म

 का
 चावल

 दिया गया  ;

 क्या  त्रिपुरा  में  राशन
 की

 दुकानों  के  अलावा  कोई  सस्ते  दाम  वाली  दुकानें  भी
 हैं

 - !

 (7)  यदि  तो  उन  की  संख्या  कितनी  fate  उन  दुकानों  में  प्रति  सेर  चावल का  क्या

 भांव है ; र ;  र

 १९६२  में  त्रिपुरा  में  बादल  की  शभ्रतुमनित  आवश्यकता  कितनी  है
 ?

 fara तया  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  म०  सामान्य  चावल  |

 दौर  त्रिपुरा  में  सस्ते  दाम  वाली
 १०४  दुकानें  चल  रही  हैं  जहां  ४५  नये  पसे  प्रति

 सेर की  दर  से  चावल  दिया  जा  रहा  है  ।

 १६६२ के  लिए  त्रिपुरा में  चावल  की  आवश्यकता  का  हमारा  अनुमान  लगभग
 २०,०००  टन  हे  |

 परमदीप  पत्तन

 1४३६  श्री  ब्र ०  कठ  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  के  प्रस्तावित  परादीप  पत्तन  का  सर्वेक्षण  किया  जा  चुका  है

 तट  से  कितनी  पर  दस  फंदम  गहराई  का  समुद्र  है  ;

 पत्तन  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  सब  से  नई  स्थिति  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 परिवहन तथा संचार तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  जी  हां

 केवल  सात  फंदा  ह्ट्म्  तक  की  सर्वेक्षण  किया  गया  था  ।  खाड़ी  से  दस  फैदम
 की  दूरी  लगभग  पांच  मील  है  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उन  योजनाओं  को  कार्यान्वित  करने के  लिये  जिन से
 पतन में  पांच  लाख  टन  वयस्क  कौर  ग्राम  टन  सामान्य  उतारा  लादा जा  RAYv.3 ३

 लाख  रुपये
 की

 व्यवस्था  कीं  गई
 है  ।

 कुछ  स्वीकृत  निर्माण  कार्य  उड़ीसा  सरकार  पहले  ही  धीमी

 कर  चुकी है  ।

 पिछले  साल  राज्य  सरकार  ये  og  प्रस्ताव  रखा  था  कि  परादीप  को  सब  मौसमों  के  योग्यਂ

 बन्दरगाह  तुरन्त  ही  बनाया  जाय  ।  वहू  योजना  आरम्भ  में  सालाना  २०  लाख  टन  का  लक्ष्य  रख  कर

 बड़े  पैमाने  पर  वयस्क  के  निर्यात  की
 प्रो  रना  का

 एक
 त्रंग

 होनी
 चाहिये

 |  राज्य  सरकार  ने  बन्दरगाह

 के  विकास  के  लिये
 एक  पारो-न्य  पोटो यि, ९  करने  के  लिये  सलाहकार  इंजीनियरों  की  एक  फर्म

 को  नियुक्त  किया  है  ।  सलाहकार  इजी  निगारों  की  प  रियो धना  रिपोर्ट  aft  हाल  ही  में  राज्य  सरकार

 a से  प्राप्त  हुई  है  ate  उस
 की  छानबीन  हो  रही  है  ।

 मूल  waist  में
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 कालीकट में  रेलवे  स्टेशन

 1४३७.  श्री  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दक्षिण  रेलवे  में  कालीकट  में  नया  रेलवे  स्टेशन  बनाने  के  बार  में  प्रगति हुई  है  ;

 सरकार  कब  तक  काम  पूरा  कर  लेगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  लगभग  १६  प्रतिशत

 काम  कभी

 तक  पूरा  हुआ  है
 |

 करीब  १९६३  के  पन्त  तक  ।

 हरिपुरा राज्य  सहकारी  संघ  को  ऋण

 Peis.  श्री  दशरथ  देव  :
 क्या  सामुदा यिक  पंचायती  राज  शौर  सहकार  यह

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दो  योजनाश्रों  की  अवधियों  में  ate  १९६१  में  समाप्त  होने  वाली  wale  प्रत्येक

 aq  त्रिपुरा  राज्य  सहकारी  संघ  को  कितनी  कितनी  रकम  दी  गई  ;

 यह  धन  किन  प्रयोजनों  के  लिये  दिया  गया  था  ;

 क्या  साहित्य  का  प्रकाशन  एक  प्रयोजन था  शौर

 (4)
 eee

 में  क्या  कया  प्रकाशन  निकाले  गये  हैं  ?

 +  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय लें  उपमंत्री  इयामघर

 fuer)  ह  (  १)  पहली  योजना  की  अवधि  में  कु  नहीं

 (२)  दूसरी  योजना  की  safer  में प्र्थात  ZEKE  से  १९६१  में  निम्नलिखित प्रकार

 ५
 रुपय

 PERG-YY  में  कुछ  नहीं  ।

 Pew Xs  में  9, Fok

 FEXS—HE  में  ०  १

 PEXE—Ko  में  PI, SVE

 PEK o—FG  में  935.0

 (१)  उन  शिक्षकों  के  जिन्हों  ने  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया  वेतन
 झर  wal  के  खच  तथा  wee  प्राकृतिक  व्यय  के  लिये  |

 (२)  प्रशिक्षार्थियों  के  लिय  इरादी  ।

 जी  हां  ।

 को
 नहीं

 ।  facia
 सहायता  ष॑  FEKO-ER

 के  सन्स  में  दी  गई  थी  ।

 मूल  ग्रंप्रेजी  में



 १४  १८८४  (  लिखित  उत्तर  ६७

 कृषि-ऋण

 1४३९.  श्री
 दशरथ

 देब  :  कया  सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्री

 बहू  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 १९६०-६१  PERLHER  में  कृषि  ऋण  के  लिए  त्रिपुरा  के  सहकारी  बेक

 को  कुल  कितनी  ऋण-याचिकाएं प्राप्त

 उपर्युक्त  अवधि  में  कितने  को  इस  बैक  से  वह  ऋण  प्राप्त

 बाकी  याचिकाओं  को  अस्वीकार  करने  के  क्या  कारण  थे
 ?

 सामुदायिक
 पं

 चायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उप
 मंत्री  इयामघर

 es  ॥

 र८७  ।

 भ्र स्वीकृत  ११  मामलों  नौ  याचिकाएं  उन  संस्थाओं  से  थीं  जिन्होंने  शर्तों  का  पालन  नहीं

 किया  एक  गैर-सदस्य  की  थी  कौर  एक  याचिका  देर  से  प्राप्त  हुई  थी  ।

 खेती के  when

 S¥o  श्रीमती  लक्ष्मी  बाई  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 छोटे  तथा  मध्यम वग  के  किसानों  के  लिए  कितने  कारखाने  खेती  के  आजार  बना  रहे  हैं

 सरकारी  क्षेत्रों  में  ऐसे  कितने  कारखाने  हैं

 इन  कारखानों  के  स्थापना  स्थान  कहां  कहां  पर  हैं

 इन  में  से  प्रत्येक  किस  प्रकार  के  औजार  बनाता

 ZEXE—Ro  तथा  PERI—KL  में  प्रत्येक  कारखाने  का  वार्षिक  उत्पादन  क्या  था
 ?

 fare  तथा  कृषि  मंत्रालय म  कृषि  मंत्री  राम  gun  :  एक  सौ  इक्कीस |

 पाँच ।

 सरकारी  औद्योगिक वकंशापਂ  मद्रास  में  बनने  वाले  औजारों

 के  अतिरिक्त  अन्य  प्रौजारों  शादी की  जानकारी  कृषि  विभाग  के  विस्तार  निदेशालय द्वारा  प्रकाशित

 पुस्तिका  इम्पलीमेंट्स--व्हेयर  टु  बाई  देर  में
 दी  हुई है  तक  संशोधित इस

 पुस्तिका  की
 प्रतियां  संसद्  पुस्तकालय  में  रख

 दी
 गई  हैं

 ।

 (=)  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है
 ।

 लाहौल जिले  में  सड़क

 wee.  श्री हेम  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  सरकार  की  से  कोई  प्रस्ताव  छलांग  किंग  जिंग  बार  सड़क

 छिले  के  निर्माण  के  बारे  में  ara
 ak

 की यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्रवाई क ग्य  ई  है
 ?

 ा  लएएएएएए।सजएएई ए  एएटटटटटपटटपणपणणणअए-बए

 मल



 ई  लिखित  उत्तर  वक्त वार  १०  १९६२

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय म  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर )  :  कौर
 शायद माननीय  सदस्य  का  मतलब  किलिंग  किंग  fit  बार  सड़क  से  है  ।  यह  प्रायोजना  लाहौल  जिले

 उन  सड़क  निर्माण कार्यों  की  सूची  में  arfia et ai कर  ली  गयी  है  जो  भारत  सरकार  द्वार  आधिक  सहायता

 के  लिए  अनुमोदित कर  ली  गयी  है  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  निर्माण  कार्य
 के  लिए

 ३  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  यह  यातायात  की  ATARI  HTT
 को

 पूरा  करने  के

 लिए  वाहन  पथ
 को

 चौड़ा  कर  के  मौजूदा  खच्चर  मागं  में  सुधार  करने  के  लिए  है  ।  इस  सड़क  पर

 दारू  नाले  के  ऊपर  एक  पुल  बनाने  का  प्रस्ताव  भी  है  ।

 डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  के  लिए  प्रतिकर  भत्ता

 Peer.  श्री हेम  क्या  परिवाहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लाहौल तथा  स्थिति  जिलों  में  स्थित  डाक  तथा  तार  तमंचा  रियों  को  प्रतिकर  भत्ता  किन

 दरों  पर  दिया  जाता  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  विचार  उनका  प्रतिकर  भत्ते  की  दर  पंजाब  सरकार  के

 भत्ते  के  दरों  के  अनुसार  करने  का  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  :  (*)  अनुबंध
 के  अनुसार  |

 ज  नहीं  ।

 अनुबंध चव्य

 १.  बाहर
 ० के  gai  ज़ो  सरकारी  कर्मचारी  पुनरीक्षित  वेतन  क्रम  में  उनके

 मूल
 वेतन  का

 लाहौल  तथा  स्पिति  के  नहीं  हैं  ।  ७५  प्रतिशत  परन्तु  अधिकतम  १२५  रुपये

 मासिक  |

 २.  लाहौल  घाटी  के  परन्तु  स्पिति  घाटी  में  काम  पुनरीक्षित वेतन  क्रमों  में  उनके  मूल  वतन  का
 बरने वाले सरकारी वाले  सरकारी  कर्मचारी  कौर  इसक  ५६  १/४  प्रतिशत  परन्तु  अधिकतम  १००

 उलट  रुपये  मासिक  ।

 लाहौल
 के  सरकारी  कमंचारी  लाहौल  घाटी  पुनरीक्षित  वेतन  क्रमों

 में  उनके  मूल  वेतन  का

 मैं  काम  करने  वाले  तथा  स्पिति  घाटी
 में

 काम
 Ref,  प्रतिशत  परन्तु  अधिकतम  ६५  रुपये

 करने  वाले  स्पिति  के  सरकारी  कर्मचारी  मासिक  |

 दिल्ली  चण्डीगढ़  टेलीफोन  लाइन

 1४४३.  श्री  दी०  so  फार्मा  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नई  दिल्ली  तथा  चण्डीगढ़ के  बीच  ट्रंक  टेली  फोन  लाइन  १९६१  में  कितनीਂ बार  खराब

 ,

 खराब  gt  जाने  के  क्या  कारण  ak

 खराबियों  ठीक  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही की  जा  रही है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६  rows  लिखित  उत्तर  श्मिट

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  १९६१  में  दिल्ली  कौर

 धष्डीगढ़  के  बीच  तीन  टैंक  सकी  थे  ।  १६६१  में  प्रत्येक  सकिट  पर  हुई  खराबी  नीचे  बताई  जाती  हैं
 :-

 नई  दिल्ली  चण्डीगढ़

 az
 aaa  एए  दप्

 qt  =  द्

 तत्व  URE

 प्राकृतिक  खराबियों  तथा  तांबे  के  तारों
 की

 के  कारण  सकट  में
 खराबी  श्राई  थी

 ।

 प्राकृतिक  खराबियों  के  कारण  हुई  खराबियों  को  रोका  नहीं  जा  सकता है  ।
 तांबे

 के
 तार

 हो  चोरियों को  रोकने  के  लिए  निम्नलिखित  कार्यवाहियां की  गई  हैं

 (१)  पुलिस  अधिकारियों  से  निकट  ः

 (२)  दोबारा  अपराध  करने  वाले  दीयों  बढ़ी  हुई

 (३)  तांबे  के  तार  के  स्थान  पर  तांबे  के  वर्ल्ड  तार  लगाना

 (४)  इसके  भ्र ति रिक्त  wa  हाई  फ़िक्वेंसी  करियर  सिस्टम  के  तीन  से  पांच  सकी  कर

 दिये  गये  हैं  प्रौढ़  तब  से  सकी  की  क्षमता
 में

 सुधार  हो  गया  है
 ।

 दीर्घकालीन  उपाय

 के  लिये  दिल्ली  से  अम्बाला  तक  तार  डालने  का  aa  है  ।  इससे  लाइन  की

 खराबी  तथा  तार  की  चोरी  बन्द  हो  जायेगी  ।

 देवा  में  खार  वाली  भूमि  का

 1४४४.  थी  विधान  '  प्रसाद  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  राज्यवार कुल  कितना  एकड़  कौर

 भूमि  की  वसूली  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  कौर  १९६१  में  कितनी  भूमि  वसूल

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  कृषि  मंत्री  राम  सुलग  जानकारी राज्य  सरकार

 सरे  मंगाई  गई  है  गौर  मिल  जाने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  ज

 मध्य  रेलवे  पर  दमोह  रेलवे  स्टेशन  पर  टिकटों का  गुम  हो  जान

 (at  सुबोध

 श्री  स०  do  सामन्त
 TOY  श्री  ब०  कु०  दास

 म०  ato  द्विवेदी

 बया  कम  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (®)  क्या  यह  सच  है
 कि

 मध्य  रेलवे
 के  दमोह  रेलवे  स्टेशन  से  विभिन्न  दर्जों  के  टिकटों  को

 गड्डी  सोई  गई

 यदि  तो  रेलवे  स्टेशन  से  यह  किस  प्रकार  गुम  हुईं
 oo

 मूल  आग्रह  में



 Rigo  १०  ए

 कोई  जाच  की  गई  ai

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकल े?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०
 :

 ज़ी  हां
 ।

 स्टाक  में  से  कुछ
 टिकट  गुम  पाये  गये  |

 से  जांच की  जा  रही है  ।

 मुस्करा में  तार  सुविधायें

 थी  Wo  ato  त्रिवेदी

 थी  स०  कि  सामन्त
 ४४६

 शी
 न  Fo  दास

 श्री  सुबोध  सदा

 गया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  बि

 हमीरपुर  जिले  के  केन्द्र  में  स्थित  ५,०००  से  ऊपर  आबादी  वाले  ग्राम  मुस्करा  में  क्या

 सार  की  व्यवस्था  के  लिये  कोई  लिखा-पढ़ी  की  गई  श्र

 जब  कि  इस  ग्राम से  १६  मील  से  भी  दुरी  पर  चारों कौर  तार  भेजने की  कोई

 व्यवस्था  नहीं  है  तो  कया  यहां  after  ही  तारघर  खोलने  के  करने  पर  सरकार  विचार  कर  रहीं
 झर  यदि  तो

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  wt  att

 मुस्करा  में  तारघर  खोलने  की  मंजूरी  दीः  जा  चुकी  है  ।

 वन  सम्बन्धी  नीति

 श्री  Jo  न  चार्जो ं:
 श्री  रोनेन  सेन

 fers,
 श्री  दीनन  भट्टाचायं  :

 खाद्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय वन
 नीति  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या  किया  जा  रहा

 ००७  पिछली  दो  पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्तगंत  कितने  प्रतिशत  श्रमिक  भूमि  पर  वन  लगाये
 गय  ?

 तीसरी  योजना  में  कितनी  ate  श्रमिक  भूमि  पर  वन  लगाये

 काफी  धन  व्यय  करके  जो  बांध  बनाये  गये  हैं  तथा  नहरों  के  संरक्षण  के  लिये  उचित
 बन  लगाने  की  योजना  के  अधीन  नदी  घाटी  योजनाओं  के  निगम  क्षेत्रों  में  वन  लगाने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही  की  गई  शर

 पिछली  दो  पंचवर्षीय  योजनायें  में  कितने  प्रतिशत  जला गम  क्षेत्रों  में  वन  लगाये  गये
 तथा  तीसरी  योजना  में  क्या  किया  जाने  वाला  है  ?

 Ty  भ्रंग्रेज़ी  में



 at  १८८४  लिखित  उत्तर  र्है है

 कृषि  मंत्री  रामसुभग
 वनरोपण  का  काम  राज्य  सरकारों  का  है

 राष्ट्रीय  वन  नीति  को  क्रियान्वित  करने  का  काम
 उन

 पर  ही  छोड़  दिया  गया  रों का किन्तु  फिर  भी

 काम  की  देखभाल  केन्द्रीय  वन  बोर्ड  द्वारा  निरन्तर  की  जाती  है  कौर इस  बोड़े  में  राज्य  सरकारों  के

 संतरी  भाग  लेते  हैं  ।

 केन्द्रीय  सरकार  वनों  के  विकास  सम्बन्धी  राज्यों  की  योजनाओं  को  बनाने  में  सहायता  देतीं  है

 बचाते  राज्य  सरकार  उनसे  रस्सी  करने  के  लिये  कहें  ।  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  द्वारा  इन  योजनायें

 की  प्रतिवर्ष  जांच  की  जाती  है  भ्र ौर  राज्य  सरकारों  को  यह  अपनी  सिफारिशें  भी  भेजता  है  ।

 (a)  प्राप्त  आंकड़ों  के  अनुसार  वनों  के  भ्रन्तगंत  VEYO-X  में  Bj9BVIV  वर्गमील  का

 क्षेत्र या  जो  १९५५-५६  में  बढ़  कर  VV GRY  कमी  हो  गया  प्रयास  उसमें  लगभग  २  प्रतिशत

 की  वृद्धि  हुई
 ।  यह  इसलिये  हु  प्रा  कि

 वन
 भूमि  को  भूमि  उपयोगिता  शीर्षों  के  श्रन्तगंत

 बांट  दिया  नया

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  वनभूमि  के  ्य  भी  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 ऐसी  आशा  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  रंगत  ८,३९,०००  एकड़  कमी पर  नयें

 चड़  लगेंगे  ।  इस  बारे  में  प्रभी  कोई  जानकारी नहीं  मिली  है  कि  क्या  ड  विमान वन  भूमि  में  ही

 लगेंगे  प्रयास  वर्तमान  वनक्षेत्र  के  वाली  कमी  पर  लगेंगे  ।

 (4)  बड़ी  बड़ी  नदी  घाटी  परियोजनाओं  में  भूमि  के  कटाव  को  रोकने  के  लिये  केंद्रीय  सरकार

 का  एक  विशेष  कार्यक्रम  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  जिस  पर  लगभग  ११  करोड़  रुपये  व्यय  होंगे  ।  इस

 योजना  के  प्रतिशत  वनरोपण  के  अतिरिक्त  अन्य  बहुत  सी  बातें  भी  सम्मिलित  हैं  ।  इसके  अलावा  राज्य

 सरकारों  की  भी  भ्र पनी  योजनाएं  हैं  जिन  पर  लगभग  ५२  लाख  रुपये  व्यय  होंग  ।  इस  परियोजना को

 शीघ्रता  से  कार्यान्वित  करने  के  लिये  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  जब  काम  एक  से  श्रमिक  राज्यों  में  हो
 तो  सम्बन्धित  राज्य  सरकार  एक  भ्रन्तर्राज्यीय  बोर्ड  बनाया  |

 इस  समस्या  पर  व्यवस्थित  रूप  से  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  ही  ध्यान  दिया  गया  और

 उस  दौरान में  x  लाख  एकड़  में  कमी  कटाव  को  रोकने  के  लिये  काम  किया  गया--इस  कायें

 के  भन्तगंत  भूमि  पर  वन  लगाना  भी  सम्मिलित  हैं  ।  तटीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान में  विभिन्न

 नदी  घाटी  परियोजनाओं के  श्रन्तगंत  लगभग  १०  एकड़  भूमि  पर  वन  लगाये  जायेंगे  ।

 इतवार  तथा  wa  छुट्टी  के  दिनों  में  कोयले  का  ग्रा चा गमन

 Pees.  थी  रामिन्द्र  टाटिया  :
 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 व्या  यह  सच  है  कि  इतवार  तथा  wea  छींटों  के  दिनों  में  कोयले  के  प्रा वा गमन  में  कभी

 हो
 जाती

 है  ;

 me  et

 तो

 Sar
 शमक

 इस  जाद  EEATAL
 दफ

 इस  महारत  कयों
 से

 कोयले  के  सम्पूर्ण  आवागमन  पर  भी  प्रभाव  पड़ता  है  ;

 यदि  हां  तो  gra)  के  दिनों  में  कोयले  के  सामान्य  झ्रावागमन  को  बनाया  के  लिय

 सरकार  क्या  करेगी  ।

 उपमंत्री  सें०  वें  ०  तथा  इतवार  तथा  छुट्टी  के

 दिनों  में  सप्ताह  के  भ्रमण  सामान्य  दिनों  की  श्र  क्षा  कोयले  के  आवागमन  में  कमी  हो  जाती है  ।

 इसका  असर  सम्पूर्ण  आवागमन  पर  भी  पड़ता  है  । वि  vane

 aaa  में

 1520(Ai)



 ह ै  लिखित  सत्तर  रुकवा  ०  द्वि

 कोयला  व्यापारियों एवं  उद्योगो ंसे  निरादर यह  बात  कही  जा  रही  है  कि  वे  इतवार

 तथा  अन्य  जा टी  दिनों  में  भी  सप्ताह  के  अन्य  दिनों  की  भांति  कोयले
 का

 लदान  जारी  रखें
 ।

 रेलवे  क्यारियों  को  प्रेरणा

 att  ०  भू०  दास
 1

 aft  सुबोध  हूं सदा  :

 श्री  बसुमतारी :
 श्री  स०  चे  सामन्त 1

 क्या  रेलवे  मन्त्रों  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  उन  व्यक्तियों  को  कोई प्रेरणा  देती  है  जो  eat  स्टीम

 लोको  तथा  बिजली  के  लोको  के  सम् भरण  एवं  कार्य  संचालन  सम्बन्धी  सुझाव  देते

 यदि  at  तो  वह  प्रेरणा  कया  है  ;

 इस  सम्बन्ध  में  भूतकाल  में  कितने  व्यक्तियों  को  इनाम  शादी  दिये  गये  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री
 शाहनवाज़  जी  हां  ।

 निम्नरूप  में  प्रेरणा  दी  जाती  है

 (१)  नकद  इनाम

 (2)  अग्रिम  वेतन  वृद्धि

 (३)  श्रष्ययन  के  लिये  छुटटी

 (४)  सेवा  पुस्तिका  में  प्रशंसात्मक  ग्रोवर

 (५)  बच्चों  को  छात्रवृत्तियां  ।

 लगभग  ७८  कर्मचारियों  को  १९५७  से  १९६१  कमेन्ट  तक  इनाम  दिये
 गये  हैं

 उर्वरकों  का  संभरण

 थी  कोयला  वैंकया

 |  श्रीमती  लक्ष्मी  भाई

 प  ५०,  श्री  कर्णीसिंह  जी  :

 श्री  दी०  do  वर्मा

 श्री  उमा नाथ  :

 |  श्री  स०  न०  स्वामी

 क्या  छाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६१-६२  कौर  PEKV—-KR  में  अमोनियम  सल्फेट

 तथा  दूसरे  प्रकार  के  उर्वरकों  का  कितना-कितना  जिनका  परामर्श  कि  केन्द्रीय  उवंरक

 बोर्ड ने  दिया  भारत के  उकेरा  निगम  ने  विभिन्न राज्यों  को  किया है  ;

 मूल ५  शंप्रेजी  में
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 |  लिखित  उत्तर  ५७३

 PEKO—KR  श्र  १६६१-६२  की  विभिन्न  तिमाहियों  में  विभिन्न

 किस्म  की  का  वितरण  कितना-कितना  किया  गया  है

 इस  वितरण  का  आधार  कया  है  ;  कौर

 १९६१-६२  शर  में  विभिन्न  राज्यों  ने

 कितने-कितने उर्वरक  की  मांग  की  थी  ?

 कृषि  मंत्री  रामसुभग  :  तथा  भारत  के  उर्वरक  निगम  के  सिंदरी

 तथा  नांगल  कारखानों  से  प्रतिबंध  दिया  गया  sata  तथा  केन्द्रीय  vara  संचय  से  विस्तारित  किया

 गया  ह  बताने  वाला  विवरण  संलग्न  में  रखा  गया  ।  देखिये  एल०  eo

 संख्या  JZok-K2]

 नाइट्रोजन उर्वरक  सामान्यतः  विभिन्न  राज्यों  की  मांग  तथा  उपलब्ध  सम्भरण  के

 आधार पर  दिये  जाते  हैं  ।  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखा  जाता  है  कि  के  पास  कितना  स्टाक

 बाकी  है  तथा  इसके  अलावा  विशेष  कारणों  जैसे  सूखा  तथा  अत्यधिक  वर्षा  के  कारण  फसलों  की  हानि

 शादी  का  भी  ध्यान  रखा  जाता  हैं  ।  तथा  साथ  ही  इस  बात  का
 भी

 ध्यान  रखा  जाता  है  कि  किसान

 लोग  कितना  उर्वरक  उपयोग  में  ला  सकते  हैं  ।

 वांछित  जानकारी  विवरण  में  दी  हुई  है  ।

 राज्यों  में  बिजली की  कटौती

 श्री  कोयला  वेंकैया

 ।  श्री  रामेश्वर  टाटिया

 |  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी

 श्री  उमानाथ FER

 श्री  सुब्बरासन
 श्री  हथिया

 |  श्री  मुहम्मद  इलियास

 कया  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 उन
 राज्यों

 के  नाम  क्या  हैं  जिन्होंने  भ्रपने  यहां  बिजली  के  सम् भरण  में  कटौती  की  है  ;

 )  विभिन्न  राज्यों  में  बिजली  के  सम् भरण  में  कितने  प्रतिशत  की  कटौती  की  गई  है  ।

 क्या  कृषि  को  दी  जाने  वाली  बिजली  में  जो  कटौतीਂ  की  गई  थी  उसे  अरब  पूरा  कर  दिया

 क्या  उन  राज्यों  में  जहां  कि  प्रौद्योगिक  बिजलीਂ  में  कटौती  कर  दी  गई  थी  श्री  उसे  पूरा

 कर  दिया गया  है

 wa  किन-किन  मदों  में  बिजली  at  कमी  की  हुई  है
 ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शी  से  जानकारी

 राज्यों  से
 एकत्रित

 की  ना  रही  है  ग्रोवर  मिलने  पर
 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 अग्रेजी  में



 yo’  १०  PERN

 TCUR.  ott  प्रिय  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सहायक  सदनों  में  से  त्तीय  श्रेणी  कुछ  प्रतिशत  सर्जनों  को  राजपत्रित

 बना  दिया  गया है  ;

 यदि  हां  तो  वह  प्रतिशत  संख्या  क्या  है  ;

 क्या  य  राजपत्रित  सजन  द्वितीय  श्रेणी  में  से  होंगे  aaa  श्रेणी  १  में  से  ;

 उनके  वेतन  दर  क्या  होंगी  ;  शौर

 क्या  इन  सहायक  सज्जनों  पर  श्रेणी  ३  तथा  श्रेणी  २  के  नियम  भी  लागू  होंगे  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :  से  प्रतिशत  संख्या  तो  कोई

 रित  नहीं  की
 गई  ५

 वर्ष  सेवा  करने  के  बाद  ये  सहायक  सर्जन  अवैतनिक  राजपत्रित  श्रेणी  के  हकदार

 हो  जाते हैं  ।

 सहायक  सदनों  की  घुमाने  वेतन  दर  यह  है  प्रयास
 Ki9y  दक्षता  बोध  WA——-RYo  श्रवनीय  राजपत्रित  पदाधिकारियों  पर  भी  लागू  हगा  t

 इस  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  कौ  पदोन्नति  के  लिये  प्राथमिक  चिकित्सा  परीक्षा

 1४५३.  श्री  प्रिय  गुप्त
 :

 कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  रेल  तथा टी  टी  ०  ई०  के
 लिये  वार्षिक

 aaa  वृद्धि  पाने  के  लिये  प्राथमिक  चिकित्सा  परीक्षा  पास  करना  भ्रनिवायं  है  ;  ate

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इन  कर्मचारियों  के  काम  करने  के  स्थानों  पर  इन्हें  प्रशिक्षण

 देने  श्रद्वा  लेक्चर  देने  की  व्यवस्था  की  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  दाहनवाज्ञ  जी  हां
 ।

 प्राथमिक  प्रशिक्षण  की  सुविधा  रेलवे  कर्मचारियों  के  मुख्यालयों  पर  दी  गई  है

 क्योंकि  वहां  रेलवे  डिफेंस रो  सपना  स्वास्थ्य  एकक  होती  स्टेशनों  पर  जहां  कि  ये  सुविधा यें उपलब्ध

 नही ंहैं  कर्मचारियों  को  निकटवर्ती  डिस्पेंसरीਂ  श्रद्वा  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  पड़ता  है  ।

 दिल्ली  के  चिड़ियाघर  में  पात्रों  की  मृत्यु

 1४५४.  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 पिछले  महीनों  में  दल्ली  के  चिड़ियाघर  में  कितने  पशतूनों  की  मृत्यु  हो  गई  है  ;

 मृतक  जानवर  किस  जाति  के  थे  ;

 उनकी  मृत्यु  का  मुख्य  कारण  था  ?

 कृषि  मंत्री  रामसुभग  fag):  फरवरी  से  PER  तक  दिल्ली  के

 चिड़ियाघर  में
 '४२  विभिन्न  जातियों  के  ७५

 पशु  मरे  हैं

 past  wat  में
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 एक  विवरण  संलग्न है
 ।  परिशिष्ट  १,  श्रनुवन्ध  संख्या  ५३]

 उनकी  मृत्यु  के  मुख्य  कारण  नीचे  दिये  हुए  हैं
 :--

 (१)  एरदर[शिन  पर  लाते  समय  तथा  उनको  चिडियाघर
 रख

 में  लाने  के  बाद  यहां  की
 स्थिति से  परिचित  होने तक  )

 (२)  लैंको  द्वारा  मारे  गधे  श्श्

 (३)  ठंड  से

 (४)  साथ  रहते  वाले  पक्षियों  दवारा

 चिड़िया )

 (५)  वर्षा के  कारण  की

 (६)  सांप  के  काटने से

 (७)  एनटेरीटीज

 (5)  लकवा  से

 (&)  स्था के कारण के  कारण

 (१०)  विविध  रोगों
 से  दे

 योग  OX

 fara  के  अन्य  चिड़ियाघरों  की  भ्र पे क्षा  दल्ली  के  चिड़ियाघर  में  मृतकों  की  संख्या  कम  है  ।

 वॉर्दिंगटन  के  नेशनल  पाक  में  वार्षिक  मृत्यु  दर  १८  प्रतिशत है  ।
 दिल्ली रह गई  में  यह  मृत्यु  संख्या १९४९-६०  में  २६  प्रतिशत  PEGO—KL  मे  घट  कर  १८  प्रतिशत  रह  गई  ग्रोवर र  PEGL—TR

 में  यह  घट  कर  केवल  ६  प्रतिशत ही  रह  गई  है  |

 भारतीय  घोड़ों  का  अभिजनन

 1४५५.  श्री  alo  Wo  Wat:  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 भारतीय  घोड़ों  का  अभिजनन  सुधारने  के  लिए  सरकार  ने  श्री  तक  क्या  कार्यवाही

 की  है  ;

 क्या  इस  कायें  के  लिये  सरकार  नें  बाहर  से  भी  घोड़े  मंगाये  हैं
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ०  म०  (i)
 जानवरों

 जिसमें  घोड़े भी  शामिल  का  काम  राज्य  सरकारों का  है  ।  राज्यीय पदा  पालन

 विभाग  अपने  पर  चिकित्सालयों  में  बढ़िया  किस्म  के  पशु  रखते  हैं  जहां  उनका  उपयोग  अभिजनन  के

 काम  में  भी  ara  है  ।  ग  रात  तथा  हिमाचल प्रदेश  में  भी  प्रजनन  संस्थान  है

 जहां  अच्छी  किस्म  के  जानवर  रखे  जाते  हैं  ।  तथा  अभिजनन  के  कम  में  लाये  जाते  हैं  ।

 (il)  राज्य  सरकारों  के  काम  में  सहायता  देने  के  साथ  साथ  भारत  सरकार  मे  एक
 अभिजनन

 फार्म  की  स्थापना प्रौढ़  ५  स्टड  स्टैंड्स  बनाने  की  एक  योजना  तीसरी  योजना  में  बनाई  है
 जिस

 पर  १४  लाख  रुपयें  व्यय  होंगे  ।  यह  फार्म  पहाड़ी  प्रदेशों  में  अच्छे  किस्म  के  gee  तैयार  करने

 ee
 तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  अच्छे  किस्म  के  घोड़ों  की  व्यवस्था  करेगा  |

 अ  ee  अ

 मल aaa  में
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 (iii)  PEGEL—-ER  में  घोड़ों  का  arara  करने  के  लिये  सरकार  ने  एक  उदार  नीति

 अपनाई है  जिससे  कि  भ्रच्छे किस्म  के  aa  तैयार हो  सकें  ।  इस  योजना के  ह प्रन्तगेत  १९६१-६२

 में  ८२  पैरों  का  रायात  किया  गया  जिनका  मूल्य  ६,८०,०००  रुपये है  |

 प्रस्तावित  श्रदव  अभिजनन  ort  के  लिये  घोड़ों  का  अभी  तक  नहीं  किया  गया

 हिमाचल  प्रदेश  ने  प्रायर लेंड  से  अभी  हाल  के  कुछ  वर्षों  में  ४  अश्वों  का  आयात  किया  है  ।

 मैसुर  सरकार  को  भी  ae  हाल  में  अ्रपने  कु निगल  के  स्टड  फार्म  के  लिये  एक  लाख  रुपये  के  का

 झायात  करने  की  अनुमति  दी  गई  है  ।

 वाराणसी  शौर  गोरखपुर  के  बीच  अधिक  रेल  गाड़ियाँ  चलाना

 1४५६.  श्री  विश्वास  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  उत्तर  पूर्वे  रेलवे  के  वाराणसी  तथा  गोरखपुर  के  बीच  श्रमिक

 रेलगाड़ियां  चलाने का  है  ताकि  रेलगाड़ियों में  चलने  वाली  भीड़-भाड़ में  कमी हो  जायें  ;  और

 यदि  तो  रेलों  की  संख्या  कब  से  बढ़ाई  जायेगी
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  जी  हां

 १-१०-६२  से  गोरखपुर  तथा  वाराणसी  के  बीच  एक  अतिरिकत  रेलगाड़ी  चलाने  का

 विचार है  ।  ag  अतिरिकत  रेलगाड़ी  वर्तमान  ७३  डाउन  शौर  ७४  प्रप के  स्थान  पर  चलाई  जायेगी

 जो
 कि

 आजकल  गोरखपुर  तथा  भटनी  के  बीच  चलती है

 केरल  में  सिचाई  परियोजनाएं

 sa
 go  wo  गोपालन

 TY XY-
 श्री  इम्बीचिबाना  :

 कया  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  ४  १६६२  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  २४६७  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  मे  यह  बतासे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पम्बा  ae  कांजिरापुजा  सिंचाई  परियोजना  सम्बन्धी  केन्द्रीय  जल  तथा

 विद्युत  आयोग  की  टिप्पणियां  प्राप्त  हो  गई  हैं  ;

 यदि  तो  उनका  ब्योरा  क्या है  ;

 क्या  और  वालापटनम  सिंचाई  परियोजना  सम्बन्धी  प्रतिवेदन

 राज्य  सरकार  से  प्राप्त  हो  गये  हैं  ;  और

 (a)  यदि  तो  उनके  बारे  में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  (१)  फल् लड़

 परियोजना--कल्ला  परियोजना  के  बारे  में  आयोग  ने  जो  टिप्पणी  की  थी  उसका  राज्य  सरकार  से

 उत्तर  मिलना  wit  शेष  है  ।

 (९)  पस् था  परियोजना

 इस  परियोजना  संम्बन्धी  आयोग  की  टिप्पणी  का  उत्तर  राज्य  सरकार  से  मिल  गया  है  '

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (३).  कंजिरपुजा  परियोजना

 सोग  को

 टियों

 राल

 सरकार  से  मित  सरा  हलेरी  लाग

 र

 का  उतरे  सानों mi शेष  है  1

 (१)  कल्ला  परियोजना

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 २.  पम्बा  तथा  कर्जिरापुजा  परियोजनाएं

 राज्य  सरकारों  से  इस  बारे  में  जी  उत्तर  मिले  हैं  उनकी  जांच  भ्रायोग  में  हो  रही  है  ।

 कुट्रियाडी  तथा  परियोजनाश्रों  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  प्राप्त हो  गये  हैं

 किन्तु  शिंतुरपुजा  परियोजना  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  भ्र भी  जाना  शेष  है  ।

 (=)  कुट्टियाडी
 परियोजना  प्रतिवेदन  PEER  को  प्राप्त  था  श्र  आयोग  उसकी

 जांच  कर  रहा  है
 ।  वालापटनम्  परियोजना  सम्बन्धी  प्रयोग  के  प्रारम्भिक  टिप्पणी  राज्य  सरकार

 को  फरवरी  १९६२  में  भजी  गई  i  कौर  उनका  उत्तर  प्यानो  अभी  छोड़  है  ।

 काज की  खेती

 TSS  श्री  प्र०  क०  गोपालन ।  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  तथा  द्वितीय  वर्ष  में  काजू
 की

 खेती  के  विकास  के  लिये
 कितना  कितना  धन  निर्धारित  किया  गया  है

 कितना  धन  व्यय  किया...गया  है  ;  कौर

 तथा  केरल  में  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  प्रथम  तथा  द्वितीय

 वर्षों में  कितनी  अतिरिक्त एकड़  भि  में  काज  की  खेती की  गई  है  ?

 कृषि  मंत्री  रामसुभग  काजू  की  खेतीਂ  के  विकास  के  लिये  विभिन्न

 राज्यों  को  निर्धारित  की  गई  राशि  निम्न  है

 लाख  रुपयों  में

 FERW—KR  RE. XR

 FEKR—-KR  kau)  १७

 Tea  बंगाल  मध्य  प्रदेश  झ
 ot  प्रदेश  तथा  त्रिपुरा ने

 EK L-E2 Halo HT ©. के  दौरान  में  ७.  ५७  लाख  रुपये  व्यय  किये  हैं  ।  मद्रास सरकार  ने  इस  वर्ष  कितना व्यय
 किया  है  इस  बारे  में  प्रभी  पता  नहीं  है  ।

 केरल ने  में  (Ro-R-LERR  १.४२  लाख  रुपये

 किये हैं  ।  oa
 राज्यों  से  प्रतिवेदन  कभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुए  |  नन -

 मूल  अंग्रेजी  में
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 माता
 १९६१-६२  के  दौरान  भ्र ति रिक्त  भूमि  में  की  गई  काजू  की

 खेती
 का  ब्यौरा  निम्न

 राज्य  एकड़  भूमि

 १.  महाराष्ट्र  EY.  GLK

 २.  उड़ीसा  अभी  प्रतिवेदन

 नहीं  मिला

 ३.  Rv,  Eee

 ४.  केरल  REX

 बर्ष  १९६२-६३  के  gins  अभी  प्राप्त  नहीं  हुए  है  ।

 बिल््लीमोरा स्टेशन पर रेल का ऊपरी पुल स्टेशन  पर  रेल  का  ऊपरी  पुल

 Foxe.  श्री  क०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिलिमोरिया  नगरपालिका तथा  बहुत  सी  ग्राम  पंचायतों एवं  बिलिमोरिया  के

 नागरिकों  से  सरकार  को  अभ्यावेदन  मिले  हैं  कि  बिल्ली मोरा  स्टेशन  पर  एक  रेलवे  फाटक  बनाया

 तथा  बिल्ली मोरा  के  निकट  कावेरी  तथा  नदियों  के  रेलवे  पुलों  पर  फुटपाथ

 ७  जायें  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  इन  ्रम्यावेदनों  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ;

 क्या  सरकार  ने  इनको  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  कर  लिया  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०

 :  जी  हां
 ।

 तथा  (7)  बिल्ली मोरा
 रेलवे  स्टेशन  के  निकट  तीन  लेबल

 क्रासिंग
 संख्या

 १०७,  १०८  Rok  हैं  ।  संख्या १०७  तथा  Rog  पर  अ्रधिक  यातायात  नहीं  रुकता  ।  किन्तु

 १०८  पर  यातायात  अधिक  रुकता  है  ।  बिल्ली मोरा  नगरपालिका  को  परामर्श  दिया  गया  है

 कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  वह  राज्य  सरकार  से  सीधीਂ  बातचीत करे  ।  ताकि  वहां  ऊपरीਂ  रेलवे  पुल
 बनाया जा  सके  ।  लेकिन  यह  योजना  वहां  की  राज्य  सरकार  की  योजना  में  सम्मिलित  नहीं  की  गई  है  ।

 उत्तर  तथा  दक्षिण  कावेरी  के  रेलवे  पुलों  पर  पैदल  चलने  का  रास्ता

 भी  मौजूद  है  किन्तु  ag  उन  रेलवे  कमंचारियों  द्वारा  प्रयुक्त  होता  है  जो  इन  पुलों  की  देखभाल  करते

 जनता  के  लिये  भी  फूटपाथ  बनाये  जा  सकते  हैं  aaa  कि  वहाँ  की  राज्यਂ  सरकार  तथा  स्थानीय

 सरकारें  उनका  खर्चा  बर्दाश्त  करने  को  तयार  हों  ।

 मलेरिया  उन्मूलन  मुल्यांकन  परा मंदा त्री  समिति

 थी  श्रीनारायण दास

 श्री  दी०  Wo  फार्मा ०

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  ३  सई  १९६२  को  गये  अ्रताराकित प्रशन  संख्  ५४७  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यट  बताने  की  gat  करेंगे  कि  :

 क्या  मलेरिया  उन्मूलन  कार्य  की  निरन्तर  स्वतंत्र  जांच  करने  के  लिये  मलेरिया  उन्मूलन

 मुल्यांकन  परामशंदात्री  समिति  की  स्थापना का  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हैं  प्रिया  उस  पर  विचार

 किया  गया  हैं  ;  atk

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 यदि  तो  प्रस्ताव  को  सुपर खा  किस  प्रकार  हैं  तथा  क्या  निश्चय  किया  गया  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुझाया  :
 जी  हां  ।

 यह  प्रस्ताव  किया  गया  हैं  कि  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम की  विशेष  काम

 जो  स्वास्थ्य  पैगम्बर  के  महानिदेशक  की  अ्रध्यश्ञता  के  स्थापित  की  गई  हैं  और  जिस

 प्रतिरक्षा  तथा  रेलवे  मंत्रालयों  के  प्रतिनिधि  तथा  ध्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  के  लिये  संयुक्त

 राष्ट्रीय  अभिकरण  तथा  विषव  स्वास्थ्य  संग  न  के  प्रतिनिधि मलेरिया  उन्मूलन  मुल्यांकन

 दात्री  स्मिति  के  रूप  में  काम  करेंगी  !  तथा  भ्रावइ्यक  होने  पर  इस  क्षेत्र  मे  स्वतंत्र  मूल्यांकन  का  कायें

 करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  के  प्रशासनिक  चिकित्सा  aft  तथा  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  विकास  दे

 लिपे  सयुक्त  राज्यीय  अभिकरण  तथा  विश्व  स्वास्थ्य संगठन  वे  प्रतिनिधियों  को  शामिल कर  ः

 समितियां बनाई  जायेंगी  ।  वहू  स्वतंत्र  मूल्यांकन के  लिये  विभिन्न  राज्यों  का  दौरा  करेंगी  ।  इन

 समितियों  के  निश्चय  पर  fasta  कार्यकारी  दलों  ढारा  विचार  किया  जायेगा  ।

 भारत  सरकार  ढारा  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  किया  गया  हैं  ।

 गन्ने की

 FURL.  भी  लोगारायण दास  :  कया  खाद्य  तथा  छबि  मंत्री  पद  बताने  की  कपा  करेंगे

 कया यह  सच  है
 कि

 कुछ  राज्यों  में  खड़ी  हुई  गन्ने  की  सारी  फसल  नहीं  पेरी  जा

 सकी  ;
 (a)

 यदि  at,  तो  उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं  तथा  गन्ने  की  कितनी  राशि  नहीं  पेरी  जा

 (7)  पिछले  गल्ला-पिराई  मौसम  में  विभिन्न  राज्यों  थे  चीनी  कारखानों  द्वारा  कितना

 गया  ;  गौर

 कुल  कितनी  चीनी  at  उत्पादन  gat
 ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  to  मु०  :  atk  चीनी  &

 सारे  उन्हें  जितनी
 भी

 गन्ना  उपलब्ध  हो  सका  उसे  पेरने  के  थि  बन्द  हो  गये  कुछ

 गला  बिहार  के  मनाही  क्षेत्र  में  बिना  पेरा  रह  गया  है  ।  राज्य  सरकार  उसकी  सही  मात्रा  का
 लगाने का  प्रयत्न  कर  रही हैं  ।

 (7) ate(a). और  १  १९६१  से  २२  ERR  तक  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  az

 गये  गन्ने  तथा  तैयार  की  गई  होती  की
 मात्रा

 बताने  वाला  एक  विवरण  संलग्न हैं  ।
 परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या  ¥¥]

 कोसी  परियोजना

 1४६२.  भी  श्रीनारायण  कया  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  २०  १९६२  को

 गये  तारांकित  प्रशन  संख्या
 १५८७

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  कोसी  परियोजना  के  अधिकारी  नेपाल  में  भूमि  प्राप्त  कर  चुके है  ate  क्या  पश्चिम

 कोसी  नहर  का  कार्य  आरम्भ  हो  गया  है  ;
 भ

 मल  ait  में



 ce  | दि ह  उप  १०  WATE,  श्श् द्र

 (@)  यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  है

 क्या  कोसों  परियोजना  का  पुनरीक्षित  प्राकलन  उपलब्ध  हैं  ;

 (a)  यदि  परियोजना  के  महत्वपूर्ण  पहनुप्रों  में  क्या  परिवर्तन  किया  क्या  हैं  ?

 कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जी  नहीं  ।

 tart के  महाराजा  ने  पश्चिम  कातो  नहर  के  मार्ग  में  Ha  परिवर्तन  करने  के
 सुझाव

 fet  है
 ।

 उन्हें  यह  बताया  गया  है  कि  परिवर्तन  करने  पर  सिचाई  वाले  क्षेत्र  में  कमी  हों  जायेंगी  ।

 मामला  विचाराधीन  हैं  ।

 जो  नहीं  ।  परियोजना  में  परिवर्तन  क्रिया  जा  रहा  है  ।

 घ  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कृत्रिम  तरीके  से  सुखाने  वाली  मशीने

 ४६३.  ott  श्रीनारायण  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  4g  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 राज्यों  में  पटसन  के  बीज  तयों  उन  के  उगाने  फार्मो  में  करीम  तरीके  से  सुखाने  वाली
 मशीनों  और  नामों  परोक्ष  मोटरों  की  स्थापना  में  क्या  प्रगति  हुई  है  :

 इस  योजना  में  केन्द्र  तथा  राज्य  किस  प्रकार  भागीदारी  कर  रही  है  ;

 इस  प्रयोजन  के  लिये  कितना  वित्त  उपलब्ध  किया  गया  ?

 कृषि  मंत्री  राम  सुभग  पश्चिम

 उत्तर  प्रदेश  और Page  को  सरकारों से  बह  अनुराध  किया  हैं  कि  वे  राज्यों  में  पटसन
 के

 बीज

 उगाने  वाले  फार्मो  में  ami  परोक्ष  मीटरों  के  साथ  साथ  कृत्रिम  तरीके से  सुखाने
 बाले  संयत्रों  की

 स्थापना  करें  ।  राज्यों  से  यहाँ  भा  अनुरोध  फिया  गया है  कि  वे  पटसन  विभाग  के  कर्मचारियों  को

 नमी  के  मोटर  उपलब्ध  करें  ।

 (@)  और  किसी  भी  राज्य  से  अभी  तक  किसी वित्तीय  सहायता  की
 मॉंग  नहीं

 की

 गई  है  ।

 डाक-टिकटों  में  हिन्दी  का  प्रयोग

 BEY.  श्री  प्रंकाशवीर  शास्त्री  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  gat

 करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  हैं  कि  डाक-टिकटों  पर  रवैया  अ्रंप्रेज़ी  का  ही  प्रयोग  चल  रहा  है  और

 हिन्दी  राज-भाषा  को  उपेक्षा  सो  चल  रहों  है  ;

 क्या  इंडिया  के  साथ  यदि  हिन्दी  में  भी  भारत  a  टिकटों का का  मुल्य  ग्रंप्रेज़ी के साथ के  साथ

 हिन्दी  में  भी  दिये  जने  के  सम्बन्ध में  कुछ  विचार  ही
 यदि  ती

 कब  से  यहँ  व्यावहारिक

 कारण  कर  लेगा ;  कौर

 सामान्य  टिकटों  के  अतिरिक्त  विशेष  अवसरों  पर  किन्ही  की  स्मृति में  चलते  वाले

 टिकटों  पर  भो  क्या  यह  नियम  लाग  होगा  ?

 मल  अंग्रजी  में



 लिखित  उत्तर  क Ae  १८८४  |

 परिवहन तथा  सं  चार  उपमंत्री  (st  विजय  चन्द्र  :  जो  नहीं  ।
 aT

 पोस्टेन  ag  hare  हमार  सभी  डाह-टिकटें  म्म्मण्ग ध्द्प  में  अता  रहता हैं  ।  नाम  था  श
 वे

 ॥  शौर

 yen  सम्बन्धी  दूसर  कुह  को  छोड़  | हि  प्रौढ़  ata  दातों  में  ही  छ  रटते  है  |

 (a)  जौ  हां  ।  यहं  मामला  विवारा  ए  उप-समिति  को  feat  जा  रहा  हे  प्रौढ़  उसे  को

 सिफारिशें  प्राप्त  होने  के  बंद हो  कई  निज  लियां  जायेगा  ।

 उकते  निर्गत  wat  डाक-टि  set  परे  लाए  हगा--जाहे  वे  स्मारक  pte pe  हों

 अथवा  दैनिक  प्रयोग  में  कराने  वाले  सामान्य  fen  ।

 भूमि  संरक्षण

 वॉरियर
 र्थ

 Bakte
 शो  वासुदेव  +

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  :

 क्या  सरकार  ने  केन्द्र  द्वारा  अस्ताजिंत  भूमि  संरक्षण  संबंधो  योजनाओं  को  राशियां

 वितरित  करने  का  काय  समाप्त  कर  लिया  है  ;

 (a)  यदि  ८ ६ ह  सभो  राज्यों  को  ्रावश्यकतासं  पर  उचित  ढंग  स  विचार  किया  गया  हैं  ?

 जाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag):  (+)  कौर  राज्य

 में  केन्द्र  द्वारा  प्रस्तावित  वी  मौज  i  चल  रही  हैं  नंदी  TA  परियों  taint  में  भूति

 सूखी  खेत  प्रदर्शन  afta TAT  कठोर  खड्ड  वालें  भूमि  का  सर्वेक्षण  ।

 हां  तक  नदी  घाटों  पर्यि/जनामों  में  भूमि  संरक्षण  का  अशन  जित  को  रानी  इस  रूप  से

 आवंटित  की  गई  है  कि  wats  राज्  की  मुख्य  पियो  पातरां  को  अनस  ता  qt  सके  ।

 जहां  तक  सूखी  खेतो  घ्ररशंतत  परियोजतागों  के  संबत् में  राज्यों  को  उतनी  ही

 योजनायें  दो  गई  है  जीतती  वहां  के  लिये  आवश्यक  समझ  गई
 है  ।

 ag  वालों  कमी  के  स्वेंज्षण  के  सम्बन्ध  में  राज्यों  को  उन  के  बाच  के  खड्ड  वाले  क्षेत्र  के  atathara ]
 क्षेत्रों  के  stare  पर  दिया  गधा  है  ।

 vat की  ait

 BER  थी  कुन्दन  :  क्र  स्वास्थ्य  मंत्रों  बहू  बताने  को  कया  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  TaaR  में  नसों  को  कमों  को  देखते  हु  ए  सेना  के  प्रशिक्षित

 afar  म्रदेलियों  को  नियुक्त  करने  का  विचार  कर  रही  है  ;  और

 (a)  यदि  et  तो  ऐसे  ||
 व्यक्तियों

 को  नियुक्ति  को  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  ।  (#)  सना  के  चिकित्सा  विभाग  के

 afar  अरदलियों  कौ  श्रमिक  अस्पतालों  में  स्टाफ  tat  के  रूप  में  नियुक्त  करने  का  को  rafarse

 प्रस्ताव  नही ंहूं
 ।  alt  सफदरजंग  शरीर  इन  अस्पताल  में  €  शरीर  ७  भरपूर  नपा  He-

 लियों  को  afar  अरदलियों  के  रूप  में  नियुक्त  किया  गधा है  ।

 मलय  अंग्रेजी  में



 श्र  लिखित  उत्तर  १०  LEER

 सोन  नदी  का  पुल

 ~
 ४६७.  श्री  ato  | ह  क्या

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ३०  WAY,  ata

 सके  तारांकित प्रश्न  संख्या  २८७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  श्रस्तर्राष्ट्रीय
 विकास  निधि  की  सहायता  सं  सीन  नदी  पर  पुल  के  निर्माण  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  4.0  पुल  के  निर्माण

 fort  टेंडर  मांगे  गये  है  तथा  उन  की  परीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 छोटो  सिचाई  परियोजनाओं

 श्री  दी०  Wo  शर्मा  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  =

 प्रथम  कौर  fata  परियोजना यों  में  कितनों  छो  ग  शिफ़ाई  परियोजनाओं  पर  काम

 आरम्भ  किया  गया  है  ;

 उन  में  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  हैं  ;

 उस  से  निचाई  क्षमता  में  कितनी  वृद्धि  हुई  ह  ;  ak

 PERL-KR  में  इन  परियोजनाओं  से  कितनी  भूमि  की  सिंचाई  हुई  ?

 pare  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  |; हू *  :  छोटी  सिंचाई

 परियोजनाओं  रूप  तथा  प्रकार  में  इतनों  भिन्न  र  शरिक  है  कि  उन्हें  गिनना  संभव  नहीं  है  ।

 पहलों  परियोजना  में  छोटो  खिचाई  की  योजनाओं  में  ६६  करोड़  रुपये  व्ययਂ  किये  गये  ।

 उक्त  राशि  में  केवल  केन्द्र +  ऋण  ate  अनुदान  शामिल  हैं  ।
 द्वितीय

 योजना  में  उक्त  योजनायें  में

 ev &  पढ़ें  व्यय  गये  ।

 पहली  योजना  में  छोट  पैमाने  की  योजनाओं  से  ५  लाख  एकड़  भूमि  को  लाभ  मिला  ।.

 दूसरी  योजना  में  €०  लाख  एकड़  भूमि  को  लाभ  gar

 वर्ष  PEKW—KR  में  छोटी  सिचाई  कार्यक्रम  के  अधीन  वास्तविक  प्रगति  सम्बन्धी  ales

 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  तथापि  के  लिये  राज्यों तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  कें  विधिक  योजनाओं

 पर  चर्चा  के  समय  किये  गये  मूल्यांकन  के  आघार  पर  यह  कीਂ  गयी  थी  कि  Peg 8-§'  में  छोटो

 सिलाई  परियोजनाओं  द्वारा  १७  लाख  एकड़  को  लाभ  हुम  ।

 aaa  उत्पादन

 1४६६.  श्री  दी०  |. हूँ +  शर्मा
 कया  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PERI—-EF  में  देवा  में  चावल  का  अनुमानित  उत्पादन  क्या

 उसी  अवधि  में  सरकार  द्वारा  वसूली  का  कार्यक्रम  कया  AK

 इस  समय  सरकार  ने  विदेशों से  कितना  चावल  मंगाया  है  तथा  देश  में  कितना  वसूल

 हुम है  ?

 मूल  cal  में



 १६  १८८४  लिखित  उत्तर  क

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री
 घ०  मु०  :  १९६२-६३  में  चावल  के

 weed  सम्बन्ध  अनुमानित  आंकड़े  केवल  अप्रैल  १९६३  में  प्राप्त  हो  सकेंगे  ।

 कोई  निश्चित  कार्यक्रम  नहीं  बनाया  गया  तथा  इस  वर्ष  काय  क्रम  ग्रोवर  गहन  होगा

 जुलाई  १९६२  के  ea  में  केन्द्रीय  रक्षित  डिपो  में  i, .  लाख  टन  चावल  था  ।  इसमें

 LY  लाख  टन  चावल  आयात  किया  gar  था  तथा  wats  देशी  चावल  था  ।

 ait  Ko
 सोनपाल

 :

 थो  उमा नाथ

 1.0  कुन्दन

 क्या  लास  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  खोपड़ा  समिति  के  सचिव  ने  १०  से  १८  १९६२  के  बीच

 सक्का दीव  घ  द्वीपों  की  Weary  यात्रा

 यदि  तो  इस  श्रष्ययन  यात्रा  का  कया  प्रयोजन

 क्या  दौरे  के  बाद  उन्होंने  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  शौर

 यदि  उनकी  मुख्य  सिफारिशें  क्या  थीं  ate  सरकार  ने  उन  पर  कया  निश्चय  किया  ?

 कृषि  मंत्री  राम
 सुभग

 fag):  जी  हां  ।

 द्वीपों में  खोपड़े  की  खती  के  सम्बन्ध  में  सलाह  देने  के  लिय

 जी  हां  ।

 भारतीय  केन्द्रीय  खोपड़ा  समिति  के  सचिव  के  प्रतिवेदन  में  मुख्य  सिफारिशें  इस

 अकार  थीं  :

 (१)  खोपड़ा  श्रतुसंधान  केन्द्र  की  स्थापना ।

 (२)  केरूरगोड़  तथा  कपानगुलम  के  खोपड़ा  झुलसे घान
 केन्द्र

 के  कृषि  विभाग  के  क्षेत्रीय

 कार्यकर्ताओं  तथा  मिस्त्रियों  का  प्रशिक्षण  |

 (3)  काटे  गये  खोपड़ा  उद्योग  का  विकास  ।

 aaa  सिफारिशें  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।

 पी०  एल  ४८०  समझौते  का  पुनरीक्षण

 ४७१.  श्री  चलमंदा  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पी०  कुल  YGo  समझौते  का  वार्षिक  पुनरीक्षण  हो  गया

 यदि  हां  तो

 उसके  कया  निकले

 !

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 शप ४  लिखित  उत्तर  १०  2ERR

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  न  स०  जी  at

 कई  बातें  यथा  अ्रमेरिका  का  उनके  द्वारा  दिये गये  वाणिज्यिक  वि

 हमारी  आवश्यकता तथा  TT  PE RR—-KA  का  भ्र मे रिका  का  आयात  कार्यक्रम  का  पुनरीक्षण  किया

 गया  तथा  प्राया  कार्यक्रम  अपराधिक  रूप  से  निश्चित  कर  दिया  गया  ।  PEKR—-HR  में  गेहूं  प्रौर
 चावल  का  प्रख्यात  पिछले  वर्ष  से  कुछ  अधिक  होगा  जिससे  कि  रक्षित  राशि  में  वृद्धि  हो  सके

 निचली  लिग्नाइट  से  धांघध्र  प्रदेश  को  विद्युत

 Wor.  श्री  मलिंगा  रेड्डी  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कर  सकते  हैं

 क्या  प्राप्त  प्रदेश  की  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  प्रतिरोध  किया  है
 कि  ag  मद्रास

 राज्य  के  निवेली  लिग्नाइट  से  अस्थायी  तौर पर  त्माध्र  प्रदेश  को  विद्युत्  को
 संभरण

 करने  की  व्यवस्था

 ग्रोवर

 यदि  तो  इस  पर  क्या  निश्चय  किया  गया
 ?

 ake  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्रलगेदान )  जी  नही ं।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कटवा  में  विद्युत  परियोजना

 1४७३.  श्रीमती  रेणुका  राय  :  क्या  सिचाई  प्रौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  योजना  अयोग  ने  प्राचीन  बंगाल  के  कटवा  स्थान में  एक  भ्र  परियोजना  स्वीकृत
 ,

 यदि  तो  परियोजना  का  काय  कब  area

 उसके  समाप्त  होने  का  निर्धारित  समय  क्या है  ?

 ak  विद्युत  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  (a)  जी  नही ं।

 wie  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 राजस्थान को  भाखड़ा  से  बिजली

 श्री  तहसील Vey
 श्री  मुरारका

 क्या  सिंचाई  शर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भाखड़ा  परियोजना  से  राजस्थान  को  बिजली  मिलने  के  क्या  लक्ष्य

 क्या  इन  लक्ष्यों  में  इस  बीच  संशोधन  किया  गया  कौर

 उपरोक्त  लक्ष्यों  को  of  कित  म्रंशों  में  हुई  ake  न  होने  के  कया  कारण  हैं
 ?

 सिंचाई  तथा  विद्युत्  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  भाखड़ा

 नगर  #१  से  उपलब्ध  बिजली  के  उस  भाग के  gx  २२
 प्रतिशत  का  श्रथिकारी

 है  जो  कि  संयुक्त

 ~

 मूल
 sitar;  म



 १४  १८८४  लिखित  उत्तर  L5Y¥

 कोश  भावनाओं  हिमाचल  जम्मू और  काश्मीर  तथा  नंगल  फर्टिलाइजर  फैक्टरी

 कीं  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  बाद  बचता है  ।  १६६२  राजस्थान  का  हिस्सा

 १४,५००  किलोवाट
 था  कौर  उसके  बाद  २१,०००  किलोवाट ।

 नहीं

 राजस्थान  ने  केवल  लगभग  sooo  किलोवाट  का  इस्तेमाल  किया  क्योंकि  अभी

 हाल  ही  तक  रतनगढ़  तौर  बिकनी  में  ग्रिड-उपकेन्द्र  पूर्ण  नहीं  हुए  थे  ।

 रेलवे  लाइनों का  सर्वेक्षण

 oy,  श्री हेम  राज  क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  सर्वेक्षण  कर  लिया  है  कि  विभिन्न  रेलवे  खंडों  में  कौन  सी

 करो  गज  लाईनें  जारी  रहेंगी  ae  कौन  सी  छोटी  कौर  बड़ी  लाइनों  में  बदल  दी  कौर

 यदि  हां  तो  उसके  विस्तृत  विवरण  क्या  हैं  ?

 राव  उपमंत्री  सें  ०  वें०  :  सरकारी  तेरो यी  गेज  लाइनों  को  बनाये

 या  उनको  छोटी  या  बड़ी  लाइनों  में  बदलने  के  लिये  अथवा  उनकी  समाप्त करने  के  लिये  कोई

 नियमित  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया है  ।  तथापि  अभी  हाल  इन  लाइनों  की  मोट  तौर  पर  कीमत

 गयी  यह  मामला  बोर्ड  के  विचाराधीन  है  तथा  इस  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कोई  निचय  नहीं  किया

 गया  ।

 प्रश्न  उत्पन्न

 नहीं
 होता  |

 इंजन  डिब्बों  और  माल  डिब्बों  का  निर्माण

 1४७६  श्री हेम  क्या  रेलवे  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरकार  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितने  डिब्बे  ate  माल डिब्बों  को  आयात

 करने  की  योजना  बना  रही

 इस  आयात  में  कुल  कितव  विदेशी  मुद्रा  व्यय

 हमारे  देश  में  कितने  इंजन  डिब्बे  बनाये  कौर

 विदेशी  मुद्रा  की  कमी  से  नैनो  गेज  लाइनों  के  इंजन  डिब्बों  के  रायात  के  कार्यक्रम

 पर  क्या  प्रभाव पड़ेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  :

 भाप  से  चलने  वाले  इंजिन
 कोई  नहीं डीजिल  से  चलने  वाले  इंजिन  पर्

 बिजलीਂ  के  इंजिन  २१३

 ee

 इंजिन  ७8८

 मूल  रंगरेजी  में



 LES  लिखित  उत्तर  Yo  हैदर

 डिब्बे  कोई  नहीं

 माल  डिब्बा  कोई  नहीं
 लगभग  ८१  करोड़  रुपये

 (7)

 भाप  से  चलने  वाले  इंजिन  cee

 डीजिल से  चलने  वाले  इंजिन  र्

 बिजली  के  इंजिन  ६१

 कुल  इंजिन  है  Vo¥

 )

 सामान्य  डिब्बे  छ  र

 एन यूँ Jo  १०२९

 रेल  कारें  aes

 कुल  डिब्बे  Shoo

 माल  डिब्बे  रै  ¥iooo

 पहिये  वाले  )

 नैनो  गेज  लाइनों  के  इंजिन  डिब्बों  के  आयात  के  कार्यक्रम  में  अभी  तक  किसी  प्रकार

 का  परिवर्तन  नहीं  किया  गया  तथापि  कार्य  क्रम  का  पुनरीक्षण  करना  होगा  क्योंकि  सम्पूर्ण  आवश्यकता

 को
 देखते  हुए  विदेशी मुद्रा  बहुत कम  है

 रेलवे  दुर्घटना जांच  समिति

 1४७७.  थ्री  मोरारका :  क्या  रेलवे  मन्त्री  २०  PEER  के  तारांकित  wet

 संख्या  १५८४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यहਂ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन  परिस्थितियों  में  दो  सेवा  निवृत्त  पदाधिकारियों  को  dear  जांच  समिति  में
 '
 नियुक्त  किया  गया  था  ;

 वे  किन  तिथियों  को  सेवानिवृत्त  हुये  थे  ;  ग्रोवर

 (7)  उन्हें
 aa

 तक  क्या  पारिश्रमिक  दिया  गया  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय म  उपमंत्री  metas  :.  समिति को  स्वतन्त्र  प्राविधिक

 ड  उपलब्ध  कराने  केਂ  लिये  जो  उनके  रेलवे  के  अनुभव  पर  आघारित  होता  है  ।

 श्री जे०  एन०  १९४८  में  भूतपूर्व  निजाम  पट्ट  रेलवे  के  सामान्य  प्रबन्धक
 के

 रूप

 में
 और

 श्री  १९४६  में  रेलवे  के  मुख्य  सरकारी  निरीक्षक  के  रूप  में  सेवानिवृत्त  हुए  थे
 ।

 प्रत्येक  को  २३००  ७

 १मूल  अंग्रेजी  में



 १९  शदपर्ड  लिखित  उत्तर  Yay

 फतहपुर-चूरू रेलवे लाइन पर रेलवे का किराया रेलवे  लाइन  पर  रेलवे  का  किराया

 ¥en  श्री  मोरारका  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  फतहंतुर-चूरू  रेलवे  लाइन  किराये  को  साधारण  बनाने  के  प्रदान  पर

 विचार  किया  है

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  gar  है
 ?

 1 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्रो  Wo  वें  ०  :

 PEKo-KL  में  लाइन  के  चालू  होने  के  वितीय  परिणाम  ये  थे  कि  चीजें  किये

 खाने  वाली  फासले  में  १००  प्रतिशत  वृद्धि  से  जी  व्यय  पर  ry  केवल  ै  १  प्रतिदिन  of  ।  इसलिये

 are  निर्णय  किया  गया  है  कि  वृद्धि  जारी  रहे  ।  तथापि  स्थिति पर  समय  समय  पर  विचार  होता

 त्रिपुरा में  भूमि  संरक्षण

 1४७९६.  थ्रो  दशरथ  कया  खाद्य  घोर  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  त्रिपुरा  में  भूमि-संरक्षण  के  लिये  कोई  कदम  उठाये  गये  हैं

 यर्दि  तो  यहाँ  कार्यवाही  किन  क्षेत्रों  में  की  जा  रही  है  |

 १९६२-६३  में  कितनी  रकम  झ्रावंटित  की  गई  है
 ?

 कृषि  मंत्री  राम  सुलग  जी  हां
 ।

 इनमें  प्रदान प्रौढ़
 चोरियों  का  प्रशिक्षण  भूमि-सर्वेक्षण  ate  भूमि  के  उपयोग  का  भूमि  को  कृषि  योग्य

 करार  बन्द  खाली  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  बन  लगाना  भर  भूमि  पर  निरस्त  करना

 धर्म  सोनामुरा  सनौर  बड़ोनिया  उपविभागों

 लाख  रुपये  |

 शाहदरा  के  लिये  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 श्री  भक्त  ददन

 श्री  भागवत झा  आजाद
 Sco

 {

 कया  स्वास्थ्य  मन्त्री  ३०  १९६२  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  Wao; FH के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताते  को  कृपा  करेंगे  कि  शाहदरा  में  रहने  वाले  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  भी

 अग दा यो  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  लाभ  देने  के  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  यह  विषय  विचाराधीन है  ।

 टिड्डी  दल  होरा  रेल  गाड़ी  का  रोका  जाना

 ४८१,  श्री  रघुनाथ  fag:  कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २९  १९६२  को  ७  श्रप  पटना गया  यात्री  गाड़ी  टिड्डी  दन

 द्वारा  रोक  ली  गई  थी  ;
 ग्रोवर

 =  watt  में



 पद  लिखित  द्यु  Qo  FERN

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  जी  नही ं।

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 wera  निर्माण का  लक्ष्य

 रघुनाथ TEER.  र०  Yo

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बता नेकी  कृपा  करंट
 कि

 क्या  सरकार  जहाज  निर्माण  के  लक्ष्य  को  बढ़ाने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रहीं

 यदि  gi,  तो  उसका  ब्यौरा  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  (ait  राज  (
 att

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना में  जहाज  निर्माण  का  लक्ष्य यह  था  कि  ३७४५,०००  जी०  बली  की  वृद्धि

 की  जिसमें  १  E¥,c0¢  जी०  कार  ठी'०  को  बदलना  भी  शामिल  ५५  करोड़  रुपये  के  वित्तीय

 श्रावंटन में से में  से  ५१  करोड़  रुपये  केवल  टन  भार  को  बढ़ाने  के  लिये  हैं  |  योजन  के  पहले  त्न  में  ३७  ४५,०००

 जी०
 करार  टी०  के  भजन  दिये  गवैये  ।)  यह  केवल  ३७  करोड़  रुपये  के  खर्चे  से  किया

 गया

 भराया है  कि  १४  करोड़  रुपये  के  दीव  से  १७  ४५,०००  टन  कीव द्धि की  जा  सकती  fl  इस  प्रश्न पर
 विचार  कर  लिया  गया  है  कि  जहाज  निर्माण का  लक्ष्य  ३७  ४,०००  से  ५०,०००  टन  TH  बढ़ा

 दिया  इसमें से  बदला  जाने  वाला  २००,०००  टन  भार  भी  सम्मिलित है  ।

 ग्राम्य  पंचायत  के  डाक  मुख्यालय

 1४८३  श्री  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  में  ग्राम  पंचायत  के  प्रत्येक
 मुख्यालय

 में  डाक  वर  बनाने
 ने  का  विचार

 क्या  सब  ताल्लुक  पौर  पुलिस  स्टेशन  मुख्यालय  में  सार्वजनिक  ट  ली  फोन

 कौर  तार  को  सुविधायें  दी  गई  हैं  ;  ग्रोवर

 ऐसे  स्थानों  की  कुल  संख्या  क्या  है  ate  विभाग  कितने  वर्षों  में  लक्ष्य  पुरा  कर
 सकेगा  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  सं  उपमंत्री  भगवती  जी  नहीं  1

 केवल  उप विभागीय  मुख्यालयों  में  ।

 एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  |
 दीजिये  परिशिष्ट  g,

 अनुबन्ध  गया
 xX]

 गमन  ae  ह  में
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 राष्ट्रीय  राजपथ  ४७  पर  पुल

 +e.  श्री  कुर्सी कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 केरल  में  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या
 ४७

 पर  कारीपुजा  नहर  पर  पुल  बनाने  के  लिये  कितनी

 राशि  आवंटित की  गई  है

 क्या  काम  शुरू  कर  दिया  गया  है  ;  श्र

 यदि  तो  ae कब  समाप्त  होगा  ?

 संचार  तथा  परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  २,२१,०००  |

 काम
 के  लिये

 ec  हाल  में  स्वीकार  किये  गये

 काम  के  दो  वर्षों  में  समाप्त  हो  जाने  को  ग्रा  है

 weet  उद्योग

 हूँ ५  छ०  गोपालन  :

 गुप  थो  उमा नाथ

 क्या  खाद्य  प्रौढ़  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  मिनिकाय  श्र  अन्य  द्वीपों  में  मछली  उधोग  को

 बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव
 तौर

 यदि हां  ,  तो  वहू  क्या  है
 ?

 गस्वाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wo  स०  :  )  स्वतन्त्र  देश

 है  mer  aia  में  मानों  उद्योग  बढ़ाने  के  प्रस्ताव  हैं  ;

 प्रस्ताव  में  निम्न  चीजें  शामिल  हैं  :

 (१)  ताजो  तथा  सुखाई  हुई  मानों  के  उद्योग  के  लिये  वर्तमान  मीन क्षेत्रों  को

 (२)  हितों  के  लोगों  को  आधुनिक  सामान  ale  यन्त्रीकृत  नावों  क  प्रयोग  में

 (३)  सामान्य  प्राप्त  दरों  पर  नावें  शौर  सामान  देना  ;

 (४)  द्वीपों  के  लोगों  को  कारखानों  को  देने  की  शक्ति  के  लिये  मछली  का  तेल  निकालने

 का  प्रशिक्षण  देना  ;

 (५)  टु पूना  मिलों  के  मिनिकाय  तरीकें  को  लोकप्रिय  बनाना  ;

 (६)  मास मीन  हुई  ट्यूनी  )  की  तैयारी  में  प्रशिक्षण  देना  ;

 (७)  निर्वात  के  लिये  eegar  को  डिब्बों  में  बन्द  करने  के  लिये  श्रीराम  बनाना  :.  -

 (5)
 treet  il

 नावें  बनाने  दे  लिये  द्वीपों  के
 लोगों को

 ऋण  देना  ।

 मूल  अंग्रेज़  में
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 दिल्ली  ale  उत्तर  प्रदेश  के  लिये  विद्युत  afer  का  संयुक्त  संग्रह

 थी  वक्त
 लद

 {  थी  दी  ्र

 बया  सिचाई  शौर  विद्युत  मन्त्री  २५  १९६२  के  तारांकित wet  संख्या  १०५४ के  उत्तर  के

 सम्बन्ध ७ १ यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि

 क्या  दिल्ली  att  उत्तर  प्रदेश  के  लिये  वियत  शक्ति का  संयुक्त  संग्रह  बनाने

 के  बारे  में  इस  बीच  कोई  निश्चय  किया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  कया  इस  संयुक्त  उपक्रम  की  मुख्य-मुख्य  बातें  बताने  वाला  एक  विवरण

 पटल  पर  जायेगा ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  कभी नहीं  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  ।

 मुरादाबाद डिवीजन  में  पुल  का  गिरता

 Yew  शी  भक्त  दर्शन  कया  रेलवे  मन्त्री  १२  १९६२  के  प्र तारांकित  संख्या

 jo ff  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि

 २७  १९६२  को  मुरादाबाद  डिवीजन में  दासनी  ah  लंढौरा  स्टेशनों  के
 बीच

 सोलानी  पुल  पर  हुई  दुर्घटना  की  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  ;

 उसके  अनुसार  कया  कार्यवाही  की  गई  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वे०  !  जांच  कमेटी  इस  नतीज़े  पर

 पहुंची  है  कि  सोलानी  में  जो  नया  पुल  बन  रहा  उस  पर  दुर्घटना  का  कारण  यह  था  कि  रोलिंग  में

 कुछ  रुकावट  त्  जाने  कीਂ  वजह  से  अनुप्रस्थ  बल  (horizontal  force)

 मान्य  रूप  से  बढ़  गया  |

 धामेड़ा  की  सिफारिशों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 झौषघीय  पौधे

 1४८८.  थ्री  स०  क०  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (=)  क्या  सरकार का  देश  के  विभिन्न  भागों  में  ौषघीय  पौधों  के  व्यापक  श्रव्य यन  को

 बढ़ावा  देने  का  प्रस्ताव है

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  ऐसे  कीमती  पौधों  के  श्रव्य यन  में  भाषियों  के  अन्तर

 के  कारण  कठिनाई  होती  है  ;  श्र

 यदि  तो  क्या  सरकार  इनके  नामों  में  एकरूपता  लायेगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  ः  से  यह  सरकार  का  एक  उद्देश्य  है  कि  इन

 के  नामों  में  एकरूपता लाई  जाये  ।  देश  के  विभिन्न  भागों  में  श्रौषघीय  पौधों  के  सर्वेक्षण  की  योजनाएं
 विचाराधीन  हैं  ।  हरिद्वार  को  एक  योजना  की  मंजरी  दे

 दी
 गई  है

 ।
 ि

 मल  wart  में
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 गोविन्द  सागर  बांध  पर  गहरे  पानी  में  ममूलों  पकड़
 ह

 क्या  यह  संच  है  कि  गोविन्द  सागर  बांध
 पर

 गहरे  पानी  में  मछली  पकड़ने  के  काम  को
 विकसित  करने  के  लिये  विदेशी  विशेषज्ञ

 नियोजित
 किये  जा  रहे  हैं  और

 यदि  तों  इसका  ब्यौरा  ?

 खाद्य  और  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  to  स०  :  अभी  नहीं  |

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 सु किस् डा  में  खानों  कौर  पारादीप  पत्तन  के  बीच  रेलवे  लाइन

 Sao,  wert  :  कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  सैकिण्ड  खान  से  पारादीप  के  नये  पत्तन  तक  नई  रेलवे  लाइन  बनाने

 का  विचार  ;  और

 यदि  तो  इस  का  सर्वेक्षण  कब  शुरू  किया  जायेगा
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें  ०
 वें

 ०  राम स्वामी  )
 :  प्रस्ताव  सरकार के

 थीन है

 सर्वेक्षण  को  १९६३-६४  के  वित्तीय  वर्ष  में  शुरू  करने  का
 विचार है

 ।

 नीलगिरि  रोड  tara

 1४९१.  श्री  महती  :  नया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  में  नीलगिरी  रोड  स्टेशन  के  सुधार  के  लिये  प्राधिकारियों  को  कई

 वेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ;

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  स्टेशन  को  जाने  वाली  सड़क  पर  सरकार न  होनें
 के  कारण

 पैदल  चलने  वालो  प्रौर  बैलगाड़ियों को  कठिनाई  होती  है  ;  रोक

 इस  विषय  में  कया  कार्यवाही की  गई  है
 ?

 रेलवे  प्रंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 जी

 ate  राज्य  सरकार  के  परामर्श  से  स्टेशन  जाने  वाली  सड़क  पर  एक  नया

 सरकार  बनाने  की  योजना  विचाराधीन  है  ।  राज्य  सरकार  से  कहा  गया  है  कि  ae

 अनुसार  समपा र  का  खर्चे  किन्तु  उसक  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 हीराकुड  बांध  परियोजना

 1४९९.  श्री  गो०  सहमति :  an  सिचाई  कौर  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 हीरा कुड  बांध  परियोजना  से  प्रभारित  उन  व्यक्तियों  की  संख्या  क्या  जिन्हें  परब  तक

 प्रतिकर  नहीं  दिया  गया  ;

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 गेर  शभ्रदायगी  के  कारण  ;  रोक

 (71)  सरकार  कब  तक  प्रतिकर  पुरा  दे  देगी  ?

 सिचाई  ake  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  श्रलगेदान  )  :  २०,०००  प्रभावित
 प्रतिमानों में  से  लगभग  V,o00  को  प्रतिकर देना  बाकी  है  ।

 दोष  राशि  की  गेर-भ्रदायगी  के  निम्न  कारण  हैं

 (१)  जिन  मामलों  में  अदायगी  नहीं  की  वे  अधिकतर ऐसे  हैं  जिनमें लेने  वाले  के

 अधिकार  के  बारे  में  विवाचन  हो  tar  है  ।

 (२)  १५.४५  लाख  रूपये  की  राशि  श्रमी  नहीं  दी  क्योंकि  प्रतिकर  की  राशि  के  बारे

 में  झगड़ा  है  att  इन्हें  विवाचन  क  लिये  निर्दिष्ट  किया  गया  है  ।

 (३)  बहुत  से  मामले  ऐसे  हैं  जिन  में  प्रतिकर  बहुत  कम  होने  के  कारण  पक्ष  अदायगी  लेनें

 के  लिये  नहीं  ore  ।  ऐसे  मामलों  में  राशियां  राजस्व  निक्षेपों  के  रूप  में  खजाने
 में

 जमा  कराई  जायेंगी  |

 यदि  न्यायालयों  में  प्रस्तुत  मामलों  कौर  विवाचन  के  मामलों  का  एक  साल  तक
 निर्णय

 हो  तो  संभा  विचाराधीन  मामले  PER  वे  घरू  तक  निपट  जायेंगे  ।

 बहरापन

 1४९३.  श्री  प्र०  Fo  स्वास्थ्य  मन्त्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  ब्रिटेन
 में  पुराने  बहरेपन के  इलाज  के  लिये  प्लास्टिक  की  नकली  हड्डियों

 का

 सफलतापूर्वक  प्रयोग  किया  जा  रहा  है
 ?

 क्या  इस  aa  में  ऐसे  प्रयत्न  किये  गये  हैं  ;  झर

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  ब्रिटेन  में  प्लास्टिक  की  नकलीਂ  हड्डियों  को  पुरानें

 बहरेपन  के  कुछ  मामलों  में  सफलतापूर्वक  प्रयोग  किया  गया  है  |

 कौर  मालूम हुआ  है  कि  मद्रास  मेडिकल  कालेज  हस्पताल  में  ऐसे  आपरेशन  किये

 जा  हैं  ।  विस्तृत  मंगवाई  गई  है  प्रौढ़  यथा  समय  पटल  पर  रखी  जायेगी

 ग्रामों  में  बिजली  लगाना मणिपुर
 के

 Teer  श्री  रीडिंग  fated  :  कया  सिचाई  शौर  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मणिपुर  के  मैदानी  ate  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  कुछ  महत्वपूर्ण  नगरों  शोर प्राणों में  बिजली

 लगाने  के  प्रबन्ध  कर  लिये  गये  हैं  अर

 यदि  at  उनकी  aaa
 ?

 सिंचाई  शौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  ध्लगेशन )  wt  तीसरी

 योजना  की  अवधि में  १४८  नगरों  फिर  ग्रामों  में  बिजली  लगाई  जानी  थी  |  इनमें  से  ey  में  के  ६२

 तक  बिजली  लगाई  जा  चुकी  हैं  ।  दोष  काम  जारी

 मूल  अंग्रेजी  में



 श्ट्दे १६

 ,kaak (ata)

 थ
 इम्फाल  जल  सम्भरण  य

 1

 +¥ax,  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  कया  स्वास्थ्य मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगा कि  :

 क्या  PER  में  इम्फाल  जल  सम् भरण  योजना के  वर्तमान  पा  में  वृद्धि  करने  के

 लिए  weary  प्रबन्ध  किया  गया  था  ;

 कितनी  वृद्धि  की  गई  थी  आर  कितनी  लागत  पर

 पाइप  लाइन  को  हाल  के  बाढ़  के  पानी  से  कितना  नुकसान  पहुं 0

 जल  सम् भरण  जारी  करने  faa  समय  लगेगा  ?

 स्वास्थ्य  Wat  सुशीला  ज़ी  हां  ।

 भ पानी में  वृद्धि  ५  लाख  गे  लगन  हुई  थी  ग्रोवर  लागत  a  OX

 ३०  फुट  लम्बा  पाइप  बह  गया  था  ।

 पानी  का  स्थाई  सम्भरण  ३  दिन  के  weet  बहाल  कर  दिया  गया  1  WIT  अस्थाई

 न्सम्भ  का  प्रदान  कभी  है  ।  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  कब  तक  बहाल  ह  जायगा  |

 yer  जिले  में  फलों  को  जल्दी  उठाने  के  प्रबन्ध

 1४९६.  श्री  कोयला  बकाया  कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  गुन्टूर  जिले  के  लाइम फल  उठाने  भर  निर्यात  करने  वाली  की  अन्य  खं  नहें  ०  जलाई

 का  एक  ज्ञापन दिया  था  जिस  में  प्रार्थना  की  गई  थी  कि  रेलवे  द्वारा  लाइम-फल  थी  को  जल्दी

 fa  के  लिये  प्रबन्ध  किये  जायें  ;  और

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही
 की

 गई  है
 ?  क

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  जी  att

 विशेष  प्रबन्धों  के  अनुसार  लाईम  से  भरे
 ax

 पाल  डिब्बे  यात्री  पोल  गाड़ियों  द्वार
 तेनाली  से  हावड़ा  भेजे  गये  थे  ।  इस  के  अतिरिक्त  जनता  एक्सप्रैस  शौर  हावड़ा मेल  के  डिब्बे  तेनाली

 से  भर  के  भेजे  गये  घिन  में  २०० पेले  ५०  थैले  लाइम  के  रखे  गये  थे  ।  पारियों  की

 से  शर  मांग  नहीं  की  गई  भर  जुलाई  १९६२  के  पिछले  कुछ  दिनों  में  मेल  कौर  एक्स
 पर  सारे  स्थान  का  प्रयोग  नहीं  किया  गयां  ।

 =

 देश  में  बिजली  ्

 1४९७.  श्री  वैंकया  बेतिया  :  क्या  सिचाई  झर  दिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  बिजली  पैदा  करने  की  योजनाए--प्रान्घ्र

 महाराष्ट्र  की  सरकारों  द्वारा  कब  केन्द्रीय  सरकार  ott  जल  विद्युत  आयोग
 घना  ATG  द्वारा  प्रविधिक  मंजूरी  के  लिये  प्रस्तुत  की  गई

 विभिन्न  योजनाओं  की  प्रविधिक  मंजूरी  कब  दी  गई  थी  ;

 क्या  ऐसी  किन्हीं  योजनायें  मंजरी  के  लिये
 Pn

 हैं  ;  ak
 ee Re

 श्रम  म



 =
 Kay

 लिखित  उत्तर  १०  १९६२

 यदि  इस  का  ब्योरा  *

 :  सिचाई atte  fra  मंत्रालय  में  राज्य  way  :
 से

 जानकारी  का  रण
 पटल

 पर  रखा  tar है  ।  परिशिष्ट  १,
 !  wea  संख्या  ५६] करी

 क्षुधा  से  मुक्ति

 क  दि
 €  भी

 इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा
 :

 कया  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह
 ब  ते  की  कृपा  करेंगे
 ि

 erated’  की  राष्ट्रीय
 भारत  के  mater  समिति  ने  इस  सम्बन्ध  में कोई  कार्यक्रम  निश्चित  किया  है  ;

 )  यदि  तो  उस  की  क्या  विशेषतायें  हैं  ;
 ्

 _  यह  ander  कब  शुरू  किया  गया  था  ;  श्र

 उस  को  wet  तक  क्या  सफलतायें  मिली  हैं  ?  क

 fart  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम
 grr

 :  हां

 सूचना  संग्रह  शैक्षणिक  श्रनुसंघान  सम्बन्धी  कार्यवाहियां  कौर भूख  तथा

 कु-पो  ण
 के  कारण  उत्पन्न  होने  वाले  मानवीय  कष्टों  को  कम  करने  के  लिये  ज़ो  आन्दोलन  का  मुख्य

 उद्देश्य  कुछ  परियोजनायें  चालू  करना  |

 &  , &&go |} t

 (१)  क्षुधा  से  मुक्ति  राष्ट्रीय  प्रान्दोलन  निधि  स्थापित  की  गई  है  ।  उस  निधि

 अंगदान  के  लिये  पील  जारी  की  गई  हैं  ।  निधि  को  दिये  जाने  वाले  अंशदानों

 को  दानकर  शौर  व्यय  कर  से  विमुक्त  कर  दिया  गया  है  ।

 (२)  सुचना-संग्रह  ate  शैक्षणिक  कार्यवाहियों  से  संबंधित  साहित्य के  परिचालन

 द्वारा  आन्दोलन  के  उद्देश्यों  को  व्यापक  प्रचार  किया  जा  रहा  है  ।  श्रात्दोलन

 के  संबंध  में  एक  गोष्ठी  जनवरी  १९६१  में  की  गई  थी  ।  श्रनुसंघानਂ  प्रतिष्ठानों
 और  सरकारों  के  पास  कई  अनुसंधान  परियोजनाओं  को  प्रारम्भ  करने

 की  सिफारिशें भेजी  गई  है  ।

 (3)  कार्य  सम्बन्धी  कुछ  परियोजनायें  तैयार की  गई  जिन  में  से  दो--वैज्ञानिक

 रूप  से  तैयार  किये  जाने  वाले  कुक्कुट-भोजन  को  तैयार  करने  श्रौर फल तथा फल  तथा

 सब्जियों के  उत्पादन  में  सुधार  करने  के  संबंध  में--शुरू की  जा  रही  नीतियों

 की  कमी  के  जापानी  के  प्रचार  ate  भारतीयਂ  किसानों  को  उन

 का  प्रयोग  अधिक  प्रोटीन  वाले  खाद्यों  के  सम्भरण  के  लिये

 पालन  तथा  सुपर-पालन  का  भेड़ों  की  किस्म  बेहतर  पौधों

 के  संरक्षण  के  उपायों  को  शीघ्र  पोषक  भोजनਂ  का  खाद्य
 र

 पालन  के  संरक्षण  प्रौर  कारगर  उपयोग  के  काम  में  विजान  तथा  तकनीक  का

 ..  अधिकाधिक  उपयोग  करना--इन  योजनाओं  के  लिये  विदेशी  सहायता  की

 चलाई  जा  रही  है  1  a

 गंडमुल  अंग्रेजी  में



 पप ४  )  लिखित  उत्तर  KEK

 लेह में  कृषि  धनसंघान

 1५००.  शी  छह  नया  खाद्य
 झर

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  लद्दाख  क्षेत्र  में  लेह  में  एक  कृषि  श्रतुसंघान  फार्म

 स्थापित  करने  का  प्रयास  कर  है

 यदि  तो  कया  वहां  किये  गये  परीक्षणों  से  ag  निष्कर्ष  निकला  है  कि  वहां

 चारा  या  खाद्यान्न  पेदा  किये  जा  सकते  हैं  ;

 यह  मंत्रालय  उस  फा  का  नियंत्रण  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  क्यों  सौंप  रहा रहा  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि मं  are  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  हां

 प्राप्त  सूचना  से  लगता  है  कि

 (%)  मक्का  उगाने  का  प्रयास  सफल  रहा  है

 (२)  कई  प्रकार  की  सब्जियां  उगाई  जा  हैं  ;

 (३)  धान  कीं  खेती  का  प्रयास  किया  जा  है  ।

 प्रशासकीय  सुविधा  की  दुष्टि  से  फार्म  का  नियंत्रण  PE VRE  से  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 को  सौंप  दिया  गया  है  ।

 चीनी  तकनीक-विदोषज्ञों  का  सम्मेलन

 THOR  श्रीमती  मेमना  सुल्तान  :  नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  वर्ष  जुलाई  के  मध्य  में  दल्ली  में  चीनी-तकनीक  विशेषज्ञों  का  एक  सम्मेलन
 मिलों  की  क्षमता  का  मूल्यांकन  करने  के  लिये  बुलाया  गया  था  ;  कौर

 यदि  तो  सम्मेलन  ने  क्या  मूल्यांकन  किया  ate  चीनी  उत्पादन  की  वृद्धि  के  लिये  क्या

 उपाय  सोचे  गये
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र्  स०  नहीं  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दिल्ली-लन्दन  घस-सेवा

 1५०२.  श्री  दी०  चे  शर्मा  :  क्या  परिवहन  कौर  संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कहा  करेंगे
 कि

 ae  लन्दन  के  बीच  एक  सीधी  बस  सेवा  चालू  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार

 करने  में  क्या  प्रगति हुई  ;

 उस  मामले  में  क्या  निर्णय  किया  गया

 wait  में



 Ke  लिखित  उत्तर  १०  2ERR

 cat  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (sit  :  ate
 दिल्ली  लन्दन  के  बीच  एक  नियमित  सी  थी  बस  सेवा  चालू  करने  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  तभी  निर्णय

 fear जा  जब  उन  देशों की  सरकारों  के  साथ  पारस्परिक  करार  हो  जायें  जिन  में  हो  कर

 बस  ।  मिले  जुले  राज्यों  के  साथ  किये  जाने  वाले  पारस्परिक  करारों  के  आधार  सम्बन्धी

 नियमों  fira  के  झ्राधार  पर  नियमित  वाणिज्यिक  यातायात  को  सुविधाजनक  बनाया  जा

 सकता  भ्रान्ति रूप  दिया  जा  रहा  है
 ।

 नियमों  का  प्रारूप  बनाया  जा  चुका  है  प्रौढ़  जनता  की

 लेने  के  लिये  उन  को  प्रकाशित  किया  जा  चुका  है  ।

 एयर  इण्डिया  द्वारा  विदेशी  am  का  sada

 1५०३.  शी  दी०  Wo  क्या  परिवहन  कौर  संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 इंडिया  ने  Pexe,  १९६०  १९६१  में  प्रत्यक्ष श्रप्रत्यस  रूप  में
 कितनी  विदेशी  sorted  की ;

 ये  आंकड़े  किस  ग्रा धार  पर  तैयार  किये  गये  ;  तौर

 इंडिया  ने  Peus,  १९६०  १९६१  के  बीच  व्यावसयिक प्रयोजनों  के  लिये
 प्रतिवर्ष  कितनी  बिदेशी  wer  की  मांग  की  ate  प्राप्त  की

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुहीौउद्दीन  )  :  निगम के
 AT  xe  AG-¥E,  PEXE-Ko  र  PEGO-K2  के  दौरान  उपा्जित/बचाई  गई  विदेशी  के

 झ्रांकड़े
 हत्त

 मर

 विदेशी  मुद्रा  विदेशी  मुद्रा  विदेशी  मुद्रा
 वर्ष  उपार्जित/बचाई  व्यय  aars

 गई  सकल  गई  शुद्ध

 बका  वक  क  लि  अ  निए  लए

 रुपये  )  रुपये  )  रुपये  )

 PEXS-VE  S888 .85  SEE.  ९६९  र६१.१९

 FEXE-Fo  १२९६.  भ्र  EK.  श्रे  ३२१  ३०

 १६६०-६१  §a55%  ४२  PKRALGE  रद्दे  &

 (१)  सकल  राजस्व  को  एक  मोटे  तौर  पर  दो  भागों  में--भारत  में  कौर  विदेशों

 में  की  गई  बिक्री  के  आपात  में  sata  are  बचाई  गई  विदेशी  मना  बताने  के  लिये  बांटा  जाता

 है  ।  भारत  में  की  गई  बिक्री  हालांकि  भारतीय  रुपये  की  मुद्रा  में  अदा  कीਂ  जाती  फिर  भी  निगम ने

 इसे  बचाई गई  विदेशी  मुद्रा area  लिया  इस  arene  पर  र्फ  राष्ट्रीय  वाहन  न  होता  विदेशी

 विमान  सेवायें  वहू  यातायात  करतीं  ate  देश  से  विदेशी  मुद्रा बाहर  जाती

 (२)  विदेशी  मुद्रा  के  व्यय  को  सकल  राजस्व  में  से  घटा  दिया  जाता  है  ।  विदेशों  से  खरीदी

 गई  आस्तियों  का  अवक्षयण  पुराने  पड़ने  की  गुंजाइश  व्यय  में  रहती  है  ।

 (३)  सकल  शर  व्यय  के  बीच  का  wae  विदेशी  मुद्रा  की  शुद्ध  श्राय/बचत  के

 रूप  में  दिखाया  जाता  है  ॥

 में ~
 मूल  अंग्रेजो



 ्  है
 लिखित  उत्तर  wey QL  १८८४  (  राक |

 वर्ष  ZERE—Ko  ग्राम  १६६०-६१  के
 दौरान  विमानों  और  Teast

 पुर्जो  के  अतिरिकंत  जन्य  पुर्जों  गरीर  उपकरण  की  खरीद  os  लिये  निगम  द्वारा  मांगी  गई  उसको

 दो  गई  विदेशी  मूर  की  राशि इस
 प्रकार  हैं

 रुपयों  में  ।

 विदेशों  मुद्रा  मांगी  गई  विदेशी  मुद्रा  दी  गई

 PERSG—KE  २९२.  és  RVs  2

 २६०.  र  २०३,  9°90 PERE—Go

 ZEQKO—KR  YB  Lo  ३२०.  ००

 छोटी  सिचाई

 1*५०४.  डा०  Fo  Ao  राव
 :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की
 कपा  करेंगे  fr

 भारत  के  प्रत्येक  राज्य  के  लिये  तीतरों  पंचवर्जोध  योजना  लिये
 छठ

 et
 ह

 के

 may  (uRg  प्रौढ़  sat)  कया  है  जो  दिमित्री  सोतों  के  Bets  श्रेणीबद्ध  किये  गये

 re iz तारों  योजना  के  प्रथम  वर्ष  को  सफलता यें  क्या  है

 यदि  काई  अभाव  हो  ता  सरकार  उसे  किस  प्रकार  पुरा  करने  का  इरादा  रखती  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  उपमंत्री  झ०  स०  ।  ० र हैं  पंचवर्षीय
 योजना  मेंकता  ज्ञ  ४  प्रतिशत  छोडो  निचाई  पर  PoQ-9k  करोड़  रुपये  के  व्यय  का  प्रबन्ध  फिया

 गया  इतर  अतिरिक्  सामुशा4क जिकास त्रि  गश
 ग्रोवर  सहकार  क्षेत्रों से

 भो  मत  उपलब्ध  होगा  |

 जहां  तक  लक्ष्यों  का  सम्बन्ध  तारों  Gas  योजना  संम्बन्धी  प्रतिवेदन  में  बताया  गया  हैं

 कि  tract  योजना  अवधि  में  कुल  १२८  लख  एकड़  भूमि  का  छोटों  खिचाई  को  सुविधा  उपलब्ध  हो

 सकेगा  |  इसमें  €४५  लाख  एकड़  भूमि  कृषि  क्षेत्र  भोर  ३३  साख  एकड़  भूमि  में  सामुदायिक

 विकास  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  हाग  इन  लक्ष्यों  का  राज्यवार  ब्यौरा  संतान  विवरण  १)

 में  दिया  गधा  है  ।  परिशिष्ट  १,  wear  संख्या  ५७]

 यह  जानकारी  ख्रावतवार  GAT  नहीं  है  ।  a

 PER  के  लिये  छोटो  fray  कार्य कम  की  वास्तविक  सफलताझों के  आंकड़े

 उपलब्ध  नही ंहै  १६६२-६३  के  लिये  राज्यों/तब  राज्य-क्षेत्रों  की  वार्षिक  योजनाकारों  पर

 परवाने  दौरान  किये  गये  मूल्यांकन  के  आधार  पर  PEEL—KR  के  दोरान  छोटी  सिचाई

 की  अपमानित  सफलता  १७  लाख  एकड़  हूँ  ।

 १९६१-६२  के  लिये  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया  ।  किन्तु  तीसरी  योजना

 के  लक्ष्य को  पूरा  करने  के  लिये  छोटी  खिंचाई  के  कार्य  में  awa  लाने  के  लिये  १९६१  में

 छोटी  frags  के  बार  में  तीन  प्रादेशिक  सम्मेलन  आयोजित  किये  गये  थे  ।  इन  सम्मेलनों ने

 wat  में



 भूप  लिखित  उत्तर j  Yo  PEER

 प्राविधिक  पहलू  के  बारे  में  कार्यवाही  करने  के  लिये  एकीकृत  पंचायतों  के  जरिये

 कायिक  कार्यों  को  छोटो  के  तरीकों  कौर  पानी  के  प्रयोग  वे  बारे  में  व्यावहारिक

 भ्रनुसन्घान  शादी  को  श्रावइ्यकता  के  बारे  में  महत्वपूर्ण  सिफारिशें  की  ।  सम्मेलन  ने  यह  सिफारिश

 भी  को  फि  aly  उत्पादन  क्षेत्र  के  अन्तरगत  होते  वालो  सारी  बचत  इस  कार्यक्रम  में  लगाई  जाये  और

 अवश्यक  हू  तो  श्र  बन  भी  उपलब्ध  किया  जायें

 नई  में  नजफ़गढ़

 1५०५.  भी  यशपाल  सिंह  :
 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगी
 किः

 क्या  नजफ़गढ़  नाले  पर  किया  जा  रहा  निर्माणकार्य  wa  तक  समाप्त  नहीं  हुमा हे

 यदि  तो  क्या  बारिश  का  मौसम  at  जानें  से  दिल्ली  में  बाढ़  खाने  ate  पानी  के

 दूषित  होने  का  भ्रन्देशा  :  शौर

 यदि  तो  कया  इस  स्थिति  जो  हर  साल  उत्पन्न  होती  सामना  करने  के  लिये

 पर्याप्त  सुरक्षात्मक  उपाय  किये  गये  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (sto  सुशीला  :  काम  चल
 रहा  है

 कुछ  क्षेत्रों
 के जलमग्न  होने  की  संभावना  हैं  ।'  पानी  के  दुषित  होने  की  कोई  संभावना

 नहीं  हू  क्योंकि  नाले  का  पानी  जहां  गिरता  है  उससे  काफी  दर  कौर  जहाँ  से  पानी  लिया  जाता हैं

 उसके  पास  ही  एक  बन्ध  बना  दिया  गया  है  ।

 जहाँ  तक  बाढ़  का  सम्बन्ध  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  एक  योजना  कार्यान्वित

 कर  रहा  हैं  जिस  पर  ७२.२०  लाख  रुपया  खर्च  होगा  ।  इस  योजना  के
 श्रन्तगंत  वर्तमान

 नालियों  के  पुर्ननिर्माण ग  तथा  नई  नालियां  बना  कर  जिन  क्षेत्रों  के  जल  मग्न  होने  की  आशंका  हैं  वहीँ

 से  पानी  क  तेलों  से  हटाने  की  व्यवस्था  की  जायेगी  ।

 जल  संभरण  के  दूषित  हमने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ॥]

 कांक्रीट के

 रघुनाथ

 TROK. A  थी  स०  Alo  बननी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यट  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  क्या  कांक्रीट  के  स्लीपर  सफल  सिद्ध  हुए  है  atk

 क्या  उन्हें  लाइनों  पर  काम  में  लाया  जा  रहा  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०  :  भारत  में  कांक्रीट  स्लीपरों

 को  उनकी  अवधि  are  प्रतिक्रिया  की  जानकारी  प्राप्त  करने  &  लिये  किये  जा  रहे

 फ्रोजन  जारी  हूँ  ।

 पंजाब  के  गांवों  में  बिजली  लगाना

 fs  .
 1५०७.  बलजीत  सिंह :  क्या  सिचाई  भीर  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  पंजाब  राज्य  को
 १९६२-६३  में  ग्राम  faze  कांय कम  के  लिये  कॉर्ड  पु थक

 a,  अनुदान  दिया  गया
 श्र

 एएए

 मूल  dist  में



 १६  १८८४  |  लिखित  उत्तर  शहे

 wiz  ही  ता  उचका  ब्यौरा  क्या  हैं  ?

 सिचाई  ate  fra  मंत्रा तय  में  राज्य  मंत्री  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 होशियारपुर  में  परिवार-नियोजन

 1५०५.  ft  दलजीत  fag:  कया  स्वास्थ्य  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  फि  पंजाब  के

 होशियारपुर  जिले  में  दूस  ग  पंचवर्षीय  योजना वधि  में  कितने  परिवार-नियोजन केन्द्र  ले  गये  फिर

 नें  कहां  स्थित  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  दूसरी  पंचवर्षीय य  योजना  ahs  में
 होशियारपुर

 जिले

 से  निम्नलिखित  carat  में  ‘ec afeare- frat  केन्द्र  खोले  गये  :--

 (१)  होशियारपुर

 (२)  ae

 (३)  नंगल  |

 एलोपैथी  ite  देशी  चिकित्सा  प्रणाली  के

 Troe  थ्रो  to  ato  कया  स्वास्थ्य मंत्रो  यद  बताने  को  कृपा  करेंगे कि

 केन्द्रीय  सरकार  के  प्रशासनिक  नियंत्रण  के  भ्रन्तगंत  एवरो  श्र  देशों  चिकित्सा

 प्रणाली  के  कितने  निवृत्त  डाक्टरों
 को  १९६१  भोर  १९६२ में  पुनः  बुलाया  गया या  उनका

 काल  बढ़ाया  गया  कौर  इसके  क्या  कारण  थ  ;  र

 कार्यकाल  बढ़ाने  की  क्या  प्रक्रिया ह ै?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  (*)  एकत्र  की

 जा  रहा है  और  सभा  पटल  पर  रख  दोਂ  जाएगी

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  सहकारी  बेक

 1५१०.  थी  या  ना०  तिवारी  :  क्या  समुदाय ठीक  पंचायती  राज्य  धर  सहकार

 «|  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  s

 Fat  सरकार  के  पास  ्रन्तरोष्ट्रीय  सहकारी  बक  और  भ्न्तर्शश्ट्रोय  सहकारी  विपणन

 संस्था  की  स्थापना के  मामले  में  श्रीगणेश  करते  का  कोई  कार्यक्रम है  ;  श्र

 यदि  तो  क्या  कोई  योजना बनाई  गयो  है  ?

 सामुदायिक  पंचायती राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर मिश्र  )  :

 ज  नहीं

 प्रत  उत्पन्न  नहीं हो
 ब  ही

 ता  |

 मूल  sitar  में



 लिखित  उत्तर ६००  १०  Req

 दिल्ली  में  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 TARR  Blo  कठ  लठ  राव  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  की  ga  करेंगे  कि  :

 दिल्लो  में  अ्रंधरदायो  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  लिये  इस  समय  कितने  लोग  अंशदान

 कर  रहे है  ;

 योजना  के  अस्तगत
 कितने  दवाखाने कॉम

 कर  रह  गौर

 (a)  डाक्टर  को  प्रति दिन  कितने  रोगियों  को  देखना
 हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :
 अंशदायी

 स्वास्थ्य  सेवा  की  सुविधा

 2,20"  १७०  लोगों  को  उपलब्ध हूँ  ।

 स्थिर  ¥3

 चलते-फिरते  2

 प्रत्येक  डाक्टर  को  प्रति  दिन  ११८  लोगों  को  देखता  होता  है  |

 मद्रास  में  टेलीफोन  बोर्ड

 TRL.  श्री  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ४

 कया  दास  परिंडे
 &  विभिन्न  क्रेटर  के  टेलीफोन  बोर्डों  की  क्षमता  बढ़ाने  का

 कोई  प्रस्ताव  है

 यदि  ती  उसका  ब्यौरा  क्या है  ;  और

 मद्रास  को  विमान  क्षमता  कितनों  है  कौर  उसमें  कितनी  वृद्धि  प्रस्तावित  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  (®)  से  (7)  विवरण

 श्ननुबन्न  १  शर  २  में  दिया
 है

 ।  स  रखा  गया  ।  देखिये  एल०

 उत्तर  रेलवे  के  दावा  कार्यालय

 1५१३.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिधवी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्रों  ve  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  गठन  के  बाद  दिल्लो  कौर

 णसी  में  दावा  कार्यालय  काम  कर  रहे हैं  प्रौढ़-उन  का  एक  युनिट  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  एकीकरण की  तारीख  wat  १४  PER  में  इन  कार्यालयों

 के  सभी  कर्मचारियों  को  वरिष्ठता-क्रम  को  सूची  तैयार  को  गई  प्रकाशित  की  थी  ;  कौर

 यदि  at  इसके  कया  कारण हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  हों  ।  किन्तु  1B¥-¥Ry

 श्रेणी  से  निम्न  tore  को  cera  के  लिये  थे  पुथल  एकक  समझे  जाते  हैं  ।

 *
 क
 AM ait  में मूल
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 भाग  के  उत्तर  में  बताई  गई  स्थिति  के  भ्रनुसार  वरिष्ठता  को  सूचियां  rar

 zt

 (7)  प्र  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मंसुर  में  मध्यम  सिचाई  परियोजनाओं

 1५१४.  थी  शिवमूर्ति  स्वामी  :  कया  सिचाई धौर  विद्युत  मां
 यह  बताने  की  कृपा  क  गे

 कि

 मैसूर  राज्य  में  तीसरो  पंच  ऋषि  अ  योजना  के  दौरान  फ़ितना  wera  निचाई  परि  योजनाओं

 को  मंजूरी  दो  गई  है  ;

 गुलाटी  आयोग  ने  ऐसे  कार्यों  के  बारे  में  पानों  के  विवादों  को  हल  करने
 के  बारे  में

 कोई  प्रतिवेदन  दिया  है  ;

 क्या  तुंगभद्रा  नदी  पर  जलाशय  के  दोनों  किनारों  पर  fart  सामावतोंगावों  को  छोटी

 सिचाई  योजनायें  के  लिये  तुंगभद्रा  नदी  के  पात्र  अथवा  जलाशय  से  लेने  पर  काई  प्रतिबन्ध

 है  ;  कौर

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 सिचाई  और  वसीयतें  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्रलगेशन )  :  मंजूर  की  तीसरी

 पंच वर्षो  यो  जता  में  शामिल  की  गई  लीव  सत्यम  fess  यारह  तबा  में  से  पाता  wert

 ने  एक  को  मंजूरी  दे  दी  है  ।

 इस  fare  पर  ७-८-६२ कों  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जा  चुहा  हैं  ।

 ate  तुंगभद्रा से  पानों  तभी  राज्यों  ४/  बच  हुए  करार  के  उपबन्धों  | श्रतुसार

 लिया  जा  सकता  हैं  ।  नदी  से  सीधे  पानो  लेने  के  प्रत्य  मामल  पर  गंगा  क  आघार  पर  नीचे  करना

 होता है  ।

 लोको  वाइड  को  नीमच  से  चित्तौड़

 1५२५.  श्री  क्या  रेलवे  नमती  ब  बताने की  कपा  करेंगे  फि

 नीमच  का  लोको शैड  get  कर  चितोड़ी  ले  जाने  का  शासन  का विचार  है

 क्या  इस  बाबत  नीमच  की  जनता  से  कुड  पत्र  तथा  सुझाव  wae  ;

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  हां  में  ता  नम  से  ला का रोड  उठाने  का  क्यां
 च

 कारण  है  ;  atk

 इसमें  शासन  को  कितना  खर्च  करना  पड़ेगा  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उप पं  त्री  शाहनवाज़  :  ज  नहीं

 (a)  मध्य  प्रदेश  विवान  सभा  के  एक  सदस्य  से  अ्रधिवेदन मिले  हूँ  ।

 तौर
 r

 सवाल mis
 उठता

 tit  अंग्रेजो में
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 टेलीफोन  कने  महान

 ५१६.  शी  बढ़  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  उतने  की  कृपा कृपा  करेंगे  कि  :

 जिले  में  वर्ष  १९४७  के  सामान्य  चुनाव  के  समय  कितने  टेलीफोन

 कनेक्शन दिये  गयें  ;

 कितने  लोगों  पर  दिनांक  २२  ERR  तक  रकम  बकाया थी  ;

 कुल  कितनी  रकम  बकाया  थी  व  उसकी  वसूली  wat  तक  क्यों  नहीं  की  सई ।

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री
 ५

 tt

 १६८  .५०  रुपये  ।  उक्त  रकम  करदा  कर  दी  गई

 ate  तथा  तार  विभाग  को  aa  राशि

 RY.
 श्री  बड़

 :
 कया  परिवहन  तथा  संधार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 इन्दौर  में  कांग्रेस  प्लिकेशन के  समय  विभाग
 द्वारा

 को  गईं  सेवाओं
 के

 faa

 कितनी  रकम  बकाया  है  ;

 wit तक  वसूली  नहीं  होने  के  aor  कारण हैं  ;  कौर
 ह

 कब  तक  वसूली  होने  की  संभावना  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  area  में  उपमंत्री  कुछ  नही ं।

 तथा  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  |

 qa  से  प्रभावित  फसल

 fags  श्री  नाथ  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  वर्षा  का  झा गमन  विलम्ब  से  होने  के  फलस्वरूप  देश  के

 बड़े  भागों
 में  फसल  को  बहुत  क्षति  पहुंची है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  कितनी  क्षति  होने  का  अनुमान  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  मंत्री  राम  सुलग  इस  वर्ष  देग के

 उत्तरी  ate  उत्तर-पश्चिम ों  भागों  भाग  को  में  वर्षा  का  झा गमन  दो  से

 ले  कर  चार  सप्ताह  तक  विलम्ब  से  gar  ate  पठार  में  तटीय  sin  प्रदेश

 रायलसीमा  को  वर्षा  का  श्रागमत  यथासमय  हुजरा  किन्तु  जून  के  श्रधिकांदा  दिनों

 वर्षा  नहीं  हुई  ।  इसके  फलस्वरूप  इन  भागों  +  सुखे  की  स्थिति  उत्पन्न  हो  गयी  ak  खरीफ

 की  तयारी के  कामों  स्कोर  बोनी  में  विलम्ब  हम्  तथा  पहले जो  बीज  बोया  गया  था  उसकी

 फ़सल  पर  भी  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  ।.

 जन  में  वर्षा  होने  से  at  उत्पादन  पर  क्या  प्रभाव
 पड़ा  होगा  या

 खड़ी
 फसल

 को  कितनी  क्षति  पहुंची  इस
 बारे  में  अभी  कोई

 ठीक-ठीक
 च्  लगाना

 ee  orem

 मूल  ग्रंप्रेन मा  में
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 संभव  नहीं  है
 ।

 जुलाई  में  हुई  वर्षा  संतोषजनक  है  कौर  हो  सकता  है  वर्षा  के  विलम्ब  के
 माना  az  | का  समग्र  कृषि  उत्पादन  पर  कोई  पड़े

 डी०  gto  qo

 1५१६.  श्री  बी०  चल  कया  परिवहन  तथा  संधार  मंत्री  यह  बताने  की  कृप

 करेंगे  कि  :

 दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  को  २०  डबल-डेकर  बसों  की  खरीद  के  लिये  आयात

 लाइसेंस  देने  में  aa  तक  क्या  प्रगति हुई  है  ;  और

 उसका  ब्यौरा  क्या  है  शौर  ये  बसें  कब  तक  चलने  लगेंगी ?

 परिवहन तथा संचार तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  :  झर

 रायात-निर्वात  के  मुख्य  निमंत्रक  द्वारा  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  को  डबल  डेकर  )
 बस  के  चेसिस  के  आयात के  लिये  लाइसेंस दिया  जा  रहा  है  ।  मेसर्स  अशोक

 लीलैन्ड्स  को  भो  इस  उपक्रम  के  लिये  एक  डबल  डेकर  के  चैसिस  आयात  करने  की  अनुमति

 दी  गई  है  ।  एक  डबल  डेकर बस  १९६३  में  चलने  लगेगी  we  mare  कि

 दूसरी  बस  EGR  में  चलने  लगेगी  ।  डबल  डेकर  बसों  के  चैसिस  के  आयात  के

 लिये  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  का  कोई  आवेदन  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  अनिर्णीत  नहीं

 पठानकोट  में  वैगनों  का

 1५२०.  श्री  दी०  पिच  दार्मा : कया रेले क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 द्

 क्या  उत्तर  रेलवे  के  पठानकोट  सेक्शन  में  अनाज  के  यातायात  के  लिये

 बैगन  न  होने  के  बारे  मे  कोई  झम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्यवाही  गई  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें०  :  शौर  का

 निर्देश  उत्तर  tad  के  पठानकोट-जोगिन्दर  नगर की  छोटी  लाइन  के  स्टेशनों  पर

 ताज के  यातायात  से  है  ।  पठानकोट  होकर  इस  लाइन के  स्टेशनों  तक  माल  के  यातायात

 में  विलम्ब  के  बारे  में  शिकायतें  प्राप्त  हुई  छोटी  लाइन  की क्षमता  सीमित  होने  के  कारण

 इस  लाइन के  स्टेशनों  का  यातायात  कोटे  के झाघार  पर  किया  जाता  है  जिससे  कभी-कभी

 परा ता यात  में  विलम्ब  हो  जाता  है  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  लाइन  की  क्षमता  बढ़ाने

 के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 पुना-बंगलौर  एक्सप्रेस  के  पटरी  से  vars  की  ate

 धर
 को
 क

 क्या  रेलवे  मंत्री  bid  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 जिस  शझ्रधिकारी  को  पूना-बंगलौर  एक्सप्रैस  गाड़ी  के
 पटरी  से उततरमे  के  कारणों

 की
 जांच  का  काम  सौंपा  गया  था  कया  उसनें  प्रतिवेदन  दै  दिया  है

 :

 TA  भ्रग्रेज़ी  में

 1520  (Ai)
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 यदि  तो  इस  दुर्घटना के  क्या  कारण  थे

 क्या  यहां  सच  है  कि  पुना  शौर  बंगलौर  बीच  रेलमार्ग  का  ठीक  रख-रखाव

 नहीं  होता  कौर  रेल  की  पांतों  में  खराबी  के  कारण  दुर्घटना  हुई  है

 (7)  क्या  सरकार  इस  पूरे  मार्ग  की  उचित  प्राविधिक  क्  चोरियों  द्वारा  जांच  करायेगी

 क्या  यह  सच
 है  कि  इस  दुर्घटना  में  जो  ब्रेक्समैन  मर  गया  उसने  गाड़ी  क्यो

 बड़ी  दुर्घटना  से  बचाने के  लिये  अपनी  जान दे  दी

 क्या  यह  सच  है  कि  बह  अपने  पोछे  विधवा  पत्नी  ake  छः  बच़्चे  छोड़  गया

 क्या  मुग् राव जा दे  दिया  गया  है  ;

 सरकार  मृत  कर्मचारियों  के  आश्रितों  को  सहानुभूति  के  तौर  पर  कोई

 झर  देने  को  सोच  रही  है
 ?

 मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सें०  ०  :  ) atx  (a)  रेलवे  सुरक्षा
 के  अतिरिक्त  आयुक्त  ने  प्रारंभिक  प्रतिवेदन दे  दिया  हैं  ।  उनकी  उपपत्तियों  के  प्रसार रेख
 की  के  साथ  किसी  व्यक्ति  अथवा  व्यवसायों  ने  छेडछाड़  की  जिसके  फलस्वरूप

 यह  दुर्घटना हुई  |

 नहीं  ।

 रेल-मार्ग  नियमित  जांच
 tara rarrs

 के  सक्षम  प्राविधिक  द्वारा  की

 जाती
 है  तथा

 रेलमार्ग
 की

 कौर  जांच क
 राने  का

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 नहीं

 was थ
 वह  अपने  पीछे  पांच  छोटे  बच्चे  झर  गुप्ता  हवा  पत्नी  छोड़  गया  है  |

 ३५००  रुपये

 ५००  रुपये  श्रनुग्रह्मात्  दें  दिये  गये  हैं  ।
 विधवा  पत्नी  को

 उचित  नौकरी  देने

 omer
 पर

 विचार  कियां
 जा

 रहा
 है

 ६०,०००  रुपये  में  खरीदा  गधा

 श्री  नरसिम्हा शेट्टी

 |  शो
 हेम  बस झा

 (५२३.  थी  go  to  प्रदेश

 श्री  दे०  ली ०  नायक

 छोटू भाई  पटेल

 कया  सादा  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 करेंगे
 कि

 (¥)  क़्या  सरकार  को  मसूर  के  श्री  एम०  वी  द्वारा  २०

 arm
 को  मैसुर  विधान सभा  में

 दिये  at  जिसमें  उन्होंने कहा
 था  कि  सरकार  ने

 बलन गम लेह  अंग्रेजी  में
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 देश  के  विभाजन  के  तुरन्त  बाद  साठ  हजार  रुपये  में  एक  गधा  खरीदा था
 कौर  बहू  अभी

 जीवित  का  पता  है  ;

 उस  गधे  का  क्या  ब्यौरा  ;  और

 इस  का  इतना  अधिक  मूल्य  क्यों  है  पर  इस  सौदे  के  लिये  कोन  जिम्मेदार

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit Wo झ०  स०  :  थे  पंजाब

 सरकार से  जानकारी  एकत्र  को  जा  रहो  है  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी |

 carat  प्रौद्योगिकियों  का  सम्मेलन

 1५२४.  श्री
 विश्वास  प्रसाद :  बया

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  नें  FERN  के  दूसरे  सप्ताह  में  दिल्ली  में

 चीनी  प्रौद्योगविज्ञों  का  एक  सम्मेलन  बुलाया  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  सम्मेलन  ने  भारत में
 कच्ची  चोरी  बनाने  के

 प्रस्ताव  पर  विचार  किया  ;

 यदि  तो  सम्मेलन  को  सिफारिशें  कया  हैं  ,  शौर

 उनको  क्रियान्वित करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  fo  म०  :  से  .  भारतीय

 चीनी  मिल  संस्था  कच्चो  चीनी  के  निर्माण  से  सम्बन्धित  विभिन्न  तकनीकी  veal

 विचार  करने  के  १८  १९६२  को  नई  दिल्ली  में  चीनी  प्रौद्योगविज्ञों  की  एक

 बैठक  बुलाई  उनको  राय  यह  थी  कि  निर्वात  के  लिये  भारतीय  में  कच्ची  चीनी

 बनाना  संभव  है  ।

 प्रकट  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 '.

 कोसी तट  बन्

 २४५.  श्री  योगेन्द्र  क्या  सिचाई  अर  विद्युत मंत्री यह बताने मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कोसी  के  दोनों  तटबंधों  के  भ्रमर  की  जमीन  की  सतह

 ऊंची  हो  गई

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  वजह  से  पानी  बीच  मे  नहीं  रह  कर  तटबंधों

 के  किनारे  अधिक जमा  रहता  है  तथा  पूर्वी  तट बन्ध  को  खतरा  उत्पन्न  हो  गया है  ब्रोकर

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पूर्वी  तट बन्ध  को  खतरा  पैदा  होने  से  पूर्वी  नहर  को  भी

 ख़तरा  है  ?

 सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  तटबंधों  के  बीच

 को  जमोन के स्तर के  स्तर
 के  ऊपर

 उठाने का  कोई
 प्र

 qa

 aq

 mit  स्थापित  नहीं  an
 मूल  wat  में
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 पौर  नदी  के  साधारण  निम्न  बहाव  केवल  वै  नल पे  भाग  में  ही  बाढ़

 के  दिनों  में  पानी  का  agra  तट  सेਂ  तट  तक  a  रहता  है  श्र  ऐसी  परिस्थितियों  में  तटबंधों

 पर  बड़ा  दबाव  पड़ता  जिससे  उनके  संरक्षण  के  लिए  पर्थाप्त  उपायों  की  श्रावव्यकता  पढ़

 जाती

 कुष्ठ  रोग  का  उपचार

 1५२६.  श्री  ato  Wo  फार्मा  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  - 2  करेंगें  कि  :

 क्या  जापान  ने  भारत  में  कुष्ठ  रोग  के  उपचार  में  सहयोग  देने  का  प्रस्ताव  किया  है  ;

 कौर

 यदि  तो  प्रस्ताव का  क्या  व्योरा  है  कौर  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  )  :  कौर  एशिया के  लिये  जापानी  कुष्ठ

 निदान  द्वारा  अनौपचारिक  रूप  से  उत्तर  प्रदेश  में  बिजली र  जिलेਂ  में  तेलयाडा  सहकारी  फार्म  कोटद्वार

 में  कुष्ठ  रोगियों  के  उपचार  के  लिये  एक  अस्पताल  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  किया  प्रस्ताव

 का  ब्योरा  ait  प्रतीक्षित  है  ।

 डाकघरों  में  प्रतिष्ठित  समय  के  wa  का  भुगतान

 1५२७.  श्री  प०  कुन्दन :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार नें  डाकघरों  के  कर्मचारियों  को  अतिरिक्त  समय के  भत्ते  के  भुगतान

 के  प्रदान  की  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  है

 समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन दे  दिया  भ्र

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  एक

 विभागीय  समिति  नियुक्त की  गई  है  ।

 att  तभी  नहीं  परन्तु  रिपोर्ट  के  शीघ्र  ही  मिलने  की  संभावना है
 ।

 मध्य  प्रदेश  a  नगरीय  जल  संभरण  कौर  जल-निस्तारण

 1५२८.  दीजो  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  जल-निस्सारण  कौर  नगरीय  जल  संभरण  योजनायें

 के  लिये  मध्य  प्रदेश  सरकार  की  कितनी  मांग  शौर

 कितनी  धनराशि  मंजूर  को  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  )  GRE. cy  लाख  रुपये  |

 a0 '8o ६०  लाख  रुपये  ।

 उत्तर  रेलवे  पर  रेल-दुर्घटना

 ARE.  श्री  रण्णंजय सिह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ५  १९६२  को  उत्तर  रेलवे  के  जंघई  तथा  नीभाषुर  रेलवे
 स्टेशनों

 के
 बीच

 ५ ~  an
 ai  पैसे  रह  र  ट्रफ  नम्बर यू  पी०  एक्स  ६५०  के  लड़  जाने  के  सम्बन्ध

 में  मैजिस्ट्रेट  द्वारा
 जौनपुर

 में  जो  जांच
 हुई  थी

 उसमें  उस  दुर्घटना  के  लिये  कौन  दोषी  ठहराया  गया

 fae  अंग्रेंजी  में



 १६  ~uauay  १८८४  )  लिखित  उत्तर  Row

 क्या  रेलवे  मंत्रालय  ने  उपर्युक्त  दुर्घटना  में झाहत  व्यक्तियो ंके  oofeeat  को  उचित

 प्रतिकर  देने  का  निर्णय  फरिया  है  ;  शोर

 यदि  तो  कितना  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  (aft Ho सें०  :  जौनपुर के  सब-डिविजनल

 मेजिस्ट्रेट ने  इस  दुर्घटना  के  लिये  ५  oe  डाक  गाड़ी  के  श्री  बाल  मुकुन्द  को  जिम्मेदार  ठहराया

 लेकिन इस  निष्कर्ष  से  रेल  प्रशासन  सहमत  नहीं  प्रशासन  ने  इससे  पहले  विभागीय  जांच

 की  थी  जिसके  भ्रनुसार  टूक-ड्राइव  र  दोषी  ठहराया गया  क्योंकि  झाती  हुई  गाड़ी के

 रेलवे  सरकार  को  पार  करने  की  कोशिका  की  जिस  पर  चौकीदार  नहीं  रखा  गया  है  जिस

 समपार पर  चौकीदार  नहीं  वहां  सावघानी  बरतने  की  जिम्मेदारी  मुख्य  रूप  से  सड़क  पर

 चलते  वालें  की  होती  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  जो  दावे  मिले  हैं  उन्हें  रेल  प्रशासन  ने  नामंजूर  कर  दिया  है  ।

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 ध  कुष्ठਂ  के  लिये  दवाई

 eRe.  oft  सोहन  स्वरूप  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  श्वेत  कुष्ठ  के  लिये  दवाई  संम्बन्धी  २१

 १९६२  के  भ्र तारांकित प्रदान  संख्या  २३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  छापा  करेंगे  फि  :

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  जांच  पूरी  कर  ली  झर

 यदि  तो  इस  बारे  में  भारत  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  :  पंजाब  सरकार  से  रिपोर्ट  प्रतीक्षित  है  ।

 रिपोर्ट  मिल  जाने  पर  भ्र ग्रे तर  कार्यवाही की  जावेगी  ।

 प्रोत्साहन  घन  योजना

 1५३२.  शी  योगेन्द्र झा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २१  १६६२  के  तारांकित

 संख्या  ४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तार  प्रोत्साहन  धन  योजना  के  बारे  में  डाक  यूनियनों  ate  सरकार  के  बीच  वार्ता
 wera  हो  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो
 किये  गये  नियों  को  फ्रियास्वित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं

 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय
 में  उपमंत्री

 भगती  )  :
 हां

 ।

 (=)  निर्णयों  को  लागू  करने  के  ender  २-५  १९६२  को  जारी  किये  गये  ।

 बम्बई  सिधनी जेट सेवा जेट  सेया

 Tea.
 भी  do  चं०  शर्मा  :  गया  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 (s)  बम्बई  ate  सिडनी  के  बीच  जेट  सेवा  में  क्या
 प्रगति  हुईं  है

 ;  कौर

 पुल  धंप्रेली  में

 *Leuco»derma



 लिखत  उत्तर  १०  PEER
 चप

 इस
 सेवा

 से  कितनी  सफलता  मिली  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  yee  )  एयर  इण्डिया
 ७

 LA
 १९६२  से  वम्बई--बैंगकाक--सिंगापुर--डारविन--सिडनी  मांगें  पर  साप्ताहिक  बोइंग

 Gow  जेट  विंमान  चला  रही

 मार्ग  पर  निर्धारित  रूप  सें  विमान  सेवा  चल  रही  है  परन्तु  प्राय  संतोषजनक  नहीं
 | है

 भारतीय  विमान  नियमों  में  संशोधन

 FURY,  श्री  सौहन  क्या  परिवहन  तथा  dare  dat २१  REE  के

 भरता  रोहित  प्रदान  संख्या  ve
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 :

 सरकार
 ने

 भारतीय  विमान  नियमों  में  कुछ  संशोधनों  के  बारे  में  श्रभिरुचित

 संगठनों  से  प्राप्त  विचारों  पर  afar  रूप  से  विचार  कर  लिया  atk

 यदि  तो  कया  नियमों  उनको  भ्रन्तर्राष्ट्रीय स्तर  पर  लाने  के
 प्रियतम

 धन  किये  गये  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  :  कौर  सरकार

 ने  तब  से  प्रारूप  लाइसेंसिंग नियमों  पर  प्राप्त  विचारों  पर  विचार  कर  लिया  इसਂ  बारे  में  भारतीय

 विमान  नियमों  में  संशोधन  करने  वाली  भ्रान्ति  प्र घि सुचना  शीघ्र  ही  जारी  कीਂ  जावेगी  ।

 राजस्थान  नहर

 करेंगे  गि

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंधवी
 :  क्या  सिचाई

 शौर
 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या  राजस्थान  नहर  से  प्राप्त लाभों  जोधपुर  जिले  में  बाय  आर  फलोदीਂ

 सिंचाई  प्रौढ़  पीने  के  पानी  के  संभरण  के  देना  संभव  हो  सकेगा ;

 यदि  तो  ऐसा  कंब  किया  श्र

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक हो  तो  उसके  क्यो  कारण  हैं
 ?

 site  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  से  बाय  कौर

 फलोदी  क्षेत्र  इतने  ऊंचे  हैं  कि  राजस्थान  नहर  से  बहाव  द्वारा  वहां  परं  पानी  लेਂ  जाना  संभव  नहीं  है  ।

 श्रेणी  बिजली  से  पानी  के  संभरण  की  संभावना  की  जांच  की  जा  रही  है  ।  राजस्थान  सरकार  इस

 जांच  के  लिये  चौथी  योजना  में  निधि  की  व्यवस्था  करेगीਂ  यदि  व्यवहार  तो  बिजली

 द्वारा  पानी
 राजस्थान  नहर  परियोजना  की  दूसरी  प्रावस्था  में  ही  दिया  जा  सकता  है  ।

 फेफड़ों  का  कसर

 कि
 1५३६.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी

 :.  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 करेंगे

 क्या  सरकार  जानती  है  कि  बहुत  से  डाक्टरों  की  राय  है  कि  सिगरेटों  का  पीना  फेफड़ों

 के  केंसर  का  कारण  है  ;

 मूल  wast  में



 १६  १८८४  )  लिखित  उत्तर  ष्ह्

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  sport  को  बन्द  करने  का  है  तथा  इस
 कार्य के  लिये  आन्दोलन करने  फा  है

 यदि  तो
 इसकें  क्या  कारण  हैं

 ;

 क्या  सरकार  जानती  है  कि  कई  योरोपीय  AWHTe  ने  तम्बाक्  के  विज्ञापनों  पर  प्रतिबन्ध

 लगाने  के  लिये  वैधानिक  कदम  उठाये  हैं  तथा  उठा  रही

 यदि  तो  कया  सरकार  का  विचार  इस  देश  में  भी  यहीं  कार्यवाही  करने  का  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  श्र  तक  एकत्रित  जानकारी  से  मालूम

 होता  कि  सिगरेटों के  पीने  मह  तथा  फेफड़ों  का  कसर  हो  जाता  है  ।

 सरकार  ने  निम्नलिखित
 कार्यवाहियां

 की  हैं

 g  भारत  के  एक
 पीएम  बंगाल  में  बारह

 वर्ष  से  कम  आयु  के
 बच्चों

 तम्बाकू  रखने  तथा  खरीदने  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  है
 ।

 २.  सिनेमा  हों  तथा  ट्रामों  में  धूम्रपान  वर्जित  है  तथा  रेलवे  कौर  सरकारी  परिवहन

 बसों  में  मनाही है

 ३.  प्रत्येक  राज्य  में  स्वास्थ्य  शिक्षा  दी  जा  रही  भारत  सरकार  ने  कैंसर  के  खबरों

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य तथा  इस  रोग  का  काफी  पहले  पता  लगाने  के  बारे  में  कई  पुस्तकों  निकाली  हैं  ।

 दिक्षा  ब्यूरो  ने  देवा  में  विरोधी  ग्रान्दोलन  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  फिल्में  बनाई  हैं
 :--

 ay  वन  सेल

 २.

 ३.  प्रॉबलम  आफ  अरली  डायग्नोसिस

 ४.  सेव  ate  ला इव्ज़

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 नहू  |

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पौदा  संरक्षण  निदेशालय

 १५३७.  डा०  लक्ष्मीमलल  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे

 ed

 क्या  निकट  भविष्य  में  पौदा  संरक्षण  निदेशालय
 का  विस्तार  करने  का  कौर

 देश  में  विभिन्न  फसलों  को  तथा  रोगों  से  कुल  कितने

 प्रतिशत  वार्षिक  मूल्य  ay  हानि  हुई  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  मंत्री  राम  सुलग  जी  नहीं  ,।

 कीटाणु ्र ों  तथा  पौदों  में  रोगों  के  कारण  भारत  में  प्रत्येक  बर्ष  १०  २०  प्रतिशत

 फसल  तथा  पौदे  नष्ट  हो  जाते  हैं  ।  कुल  हानि  लगभग  एक  हजार  क  फेड  रुपये की  है  से

 Nr
 १९६०

 में  9.4  लाख  रुपये
 की

 तथा  १९६१  में  ReRX  लाख  रुपये  की  हानि
 प्री

 मूल  अंग्रेजी  में



 ह का  थ

 Ge  प्रस्ताव  तथा  धर्विलम्बनीय लोक मदृत्व के लोक  महत्व  के
 विषव  की  घोर  ध्यान  दिलाना  ats

 १९६२

 का  राष्ट्रीय  राजपथ

 भी
 क्या  परिवहन  तथा

 sare  मंत्री  यह  बताने  को
 छपा

 करेगे  कि

 इस  समय  देश  में  कहां-कहां  नये  राष्ट्रीय  राज पथों  का  निर्माण  हो  रहा  है

 ह )  इस  कार्य में  PER RHER  में  कितना  घन  खच  हो  गया  ;
 q

 (a)  कया  अम्बिकापुर से  वाराणसी  का  राष्ट्रीय  राजपथ  श्रम्बिकापुर-कटषरा-बिलासपुर

 तक  जाया  जा  रहा  है  ;  प्रौढ़

 झ

 क्या  उक्त  कटघरा  से  बिलासपुर  तक  जो  रास्ता  बना  है

 लि

 pape
 के  मंत्री  att  राज  ः  निर्माण  किये  जा  रहे  तीन  नयें  राष्ट्रीय

 राजमा  ये  हैं  ---

 (2)  रा०
 Te

 स०  2k FATT  प्रदेश  में  आगरा  से  राजस्थान  में

 कौर  रतनगढ़  होते  हुये  बीकानेर

 (2)  रा०  स०  प्रदेश  में  जबलपुर  से  ब्रह्मपुत्र  शाहपुरा-उदयपुर  चौबे  दुल्ला मंज

 द  ale  भोपाल  होते  हुये  बियावरा तक  ।

 (३)  रा  रा०  स०  १३--  महाराष्ट्र  में  शोलापुर  से  कुश्ती  ale  होसफेट होते  हुये  मसूर

 में  चीतल  दुर्ग  तक  ।

 PERL—ER  में  इस  निर्माण कार्य  पर  १,७७,७२१  रुपये खर्च  किये  गये

 crue

 वाराणसी  सड़क
 राष्ट्रीय  राजमार्ग

 नहीं  है  |  राष्ट्रीय  राज माग

 के  रूप  में  विलासपुर द  बनाने  का  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 अवारिस  इसलिये इस  के  दे  हुये  पुलों  के  बारे  मैं

 ae  विभाग  में  सूचना  उपलब्ध  नहीं है  ।
 ee  ae  ce,

 स्थान  प्रस्ताव  तथा
 अविलम्बनीय

 लोक  महत्व  के  विषय

 he

 ध्यान

 दिलाना

 थ  ह  म  ए
 कर

 विद्युत  मंत्री  का  वक्तव्य

 क

 भव्य  महोदय  :
 विरत  कीं  कमी  और  उसके  सम्बन्ध  में  सिचाई  ate  fas  पत्रा  ढारा

 Bet  are  bare

 में श्री फेक

 er  over  ene

 i  न  दिलाया

 जस्ता वों  की  पुर्व  सुचना  भाई  दे  ।  म
 लना  दना

 भ
 सतत  असाए  के  अदाग

 क

 कारे  कया  कह  ना  चाहते हैं  ? कि  क  ब  क  —
 i  में

 त



 द् १९  १८५८४  स्थगन  प्रस्ताव  तथा  अ्र्रिलम्बनीय  लोक  मत्त  के

 उपजे  की  आर  ध्यान  दिलाना

 tet  फ्रैंक  wet  माननीय सिंचाई  att  frag

 मंत्री  ने  कल  भ्र पने  वक्तव्य  में  कहा  था  कि  दिल्ली  के  frag  संकट  की  उनपर  कोई  वैधानिक

 एक दारी  नहीं  है  are  उनके पास  कोई  प्राधिकार नहीं  इसलिये  वह  हस्तक्षेप  नदीं  कर  संकते  ।

 संघ  राज्य  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  कोई  भी  केन्द्रीय  मंत्री  ऐसी  बात  कैसे  कह  सकता  है
 ?

 सारा  प्रदान  यह  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  का  प्राधिकार उस  पर  है  या

 महीं  ।  श्री  फ़ेंक  मन्थनी  का  कहना  है  कि  केन्द्र  का  प्राधिकार  है  पर  मंत्री  उस  से  इन्कार  कर  रहे  हैं  ।

 क्या  इसे  स्थगन-प्रस्ताव  का  विषय  बनाया  जा  सकता  है
 ?  यदि  माननीय  मंत्री  की  बात  मान  ली

 जाये  कि  केन्द्र  का  प्राधिकार नहीं  तो  स्थगन  प्रस्ताव  का  कोई  आधार  ही  नहीं  बनता  |

 teal  फ्रैंक  मन्थनी  :  अनुच्छेद  २३६  के  झ्न्तगंत  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  प्रशसन  का  भार  राष्ट्रपति

 को  ata गया  है  निगम  म्रचिनियम  के  झन्तगत  वियत  उपक्रम  के  प्रबन्ध  श्र  नियंत्रण  की  स्पष्ट

 wird  केन्द्र  को  दो  गई  ्र  माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि  उनका  कोई  प्राधिकार  ही  नहीं  है

 माननीय  मंत्री  का  कथन  स्पष्टतया  ग़लत  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सरकार  उस  उत्तरदायित्व  स  इन्कार  करती  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  व  दैनिक-कायम  मंत्री  तथा  ay  ates  मंत्री  जवाहरलाल
 =

 कल  इस  वाद-विवाद  के  समय  में  यहां  मौजूद  नहीं  था  पता  नहीं  मानना  मंत्री  ने  ठढ/क-ठीक

 क्या  कही  था  |  जो  मा  में  यह  नदीं  कहता  कि  केन्द्र  का  कोई  उत्तरदायित्व  नहीं  है  ।

 केन्द्र  उत्तरदायी  भ्र  यह  भी  सही  है  कि  उत्तरदायित्व कई  विभागों में  बंटा  हुआ  है  ।
 भारत  सरकार  का  उत्तरदायित्व  भी  विभिन्न  मंत्रालयों  में  बंटा  हुमा  है  ।  विभिन्न  विषय  विभिन्न

 मंत्रालयों  में  ब॑  हुए  हैं  ate  सभी  मंत्रालय  गुह-किये  मंत्रालय  की  देखरेख  में  चलते  हैं  ।  इस  मायने

 में  केन्द्रीय  सरकार  के  उत्तरदायित्व से  इन्कार में  रिहाई ake  विद्युत  मंत्री  का  कथन  सही  नहीं है  ।

 नहीं  करता  ।

 महोदय  लेकिन  मानपीय मंत्री ने तो मंत्री  ने  तो  यह  कहा था  कि  उनका  उत्तरदायित्वਂ

 है  ही  नहीं  ale  इन  weal  का  उत्तर  भी  न  इसेलिये  दे  रहे  हैं  कि  पहले  गृह-कार्य  स्वर्गीय  पंडित

 weet  कें  साथ  उन्होंने  निजी  तौर  पर  इन  प्रश्नों  के  उत्तर  देने  का  करार कर  लिया  था

 fa  जवाहरलाल  तरह  सही  है  |  wa  पंडित  पन्त  गृह-कार्य मंत्री  थे  तब  उन्होंने
 चीनी  मंत्रालयों  से  अपने  सम्बन्धित  विषयों  के  प्रश्नों  के  उत्तर  देने  के  लिये  कहा  था  ।  विभिन्न

 मंत्रालयों  में  उत्तरदायित्व बंटा  gore  |  लेकिन कुल  मिलाकर  केन्द्रीय सरकार  ही  उत्तरदायी
 ।

 माननीय  सदस्यों  को  veda  इसीलिये  है  कि  माननीय  मंत्री  ने  क भव्य
 दिया  था  कि  केन्द्रीय  सरकार  का  कोई  प्राधिकार  ही  नहीं  ।

 fait  उससे  भी  ज्यादा  weet  यह  हैं  कि  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  किं

 केन्द्र  को  हस्तक्षेप  करने  का  कोई  प्राधिकार  हो  नहीं  ।

 जवाहरलाल कि पे हद  :  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  हस्तक्षेप  करने  की  ark

 कालक  सिका  मंत्रालय  के  दी  पास

 मूल  अंग्रेजी  में



 २  स्वांत  ea  तथा  ar  थ
 तक  महत्व  के  शुक  fe  PEER

 rq  sq:  ca  घ्यान

 धी  ही०  ato
 मुकदमों  :  तब  फिर  इंस  वाद-विवाद  कें  समय  गृह-कार्य

 an  को  उपस्थित  रहना  चाहिये  था  ।

 fait  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  आपको प्राधिकार की  क्षमता  ate  सीमा  बतलाने  कीं
 कोशिश

 कर  रहा  मेरा  ख्याल  हैकि  केन्द्रीय  सरकार  इसके  लिये  उत्तरदायी  उसके  विभिन्न  मंत्रालयों

 में
 काम

 का  बटवारा  चाहे  जैसी  मेरा  ख़्याल  है  कि  इस  सम्बन्ध  में
 कम

 करने
 का

 आदेश
 या  निदेश  गृह-कर्म  मंत्रालय  को  देना  चाहिये  ।  उसे  राय दी  जा  सकती  है  ।  विद्युतीय  शक्ति

 जैसी  खास-खास  चीजों  को  सिंचाई  ate  faa  मंत्रालय  को  ही  संभालना  चाहिये  ।  ag  त

 कर  तो  भो
 गुदुनकाय

 मंत्रालय  को  निदेश  देना  चाहिये  ।

 में  भारत  सरक/र  का  दायित्व  अवश्य  स्वीकार  करता  हूं  ।  सर्दी  बंगाल  या  महाराष्ट्र  या

 किसी  भी  राज्य  में  केन्द्रीय  सरकारी  उपक्रम  द्वारा  विद्युत-संभरण  किया  जाता  तो
 उसके  फल

 होने  का  दायित्व  केन्द्र  पर  ही  भायेगा ।  are  यहीं  राज्य  का  उपक्रम  होगा  तो  राज्य  पर  आया  |

 चंकी  दिल्ली  संव  राज्यः केन्द्र  का  उपक्रम  होने  पर  राज्य  का  कुछ  उत्तरदायित्व  हो  सकता  है  |

 इसलिये  यहां  कुल  मिला  कर  केन्द्र  का  दायित्व है  ।
 दिल्ली  के  लिपे  मोट  तौर  पर  गृह

 कार्य  मंत्रालय  उत्तरदायी  दिल्ली  निगम  से  भी  इसका  कुछ  ताल्लुक  हो  सकता  वहीं

 लेकिन  सिचाई स्वायत्त  निकाय  में  यहं  नहीं  कहता कि
 निगम

 पर  इसकी  ज्यादा  जिम्मेदारी  है  ।

 ar  विद्युत  श्र  स्वास्थ्य  जैसे  विशेषीकृत  विषय  तो  सम्बन्धित  मंत्रालयों  को  हीਂ  संभालना

 safer  ।  उसके  लिये  गह-कार्य  मंत्रालय  के  आदेश  कीਂ  जरूरत  नहीं  है  ।

 श्री  wen  मन्थनी  :  सरकार  ने  दिल्ली  नगरपालिका  निगम  afafraa  पढ़ते  तक  का  कष्ट

 नहीं  किया  |  उसमें  केन्द्र  के  लिये  स्पष्ट  शक्ति  की  व्यवस्था  मौजद  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  एक  सुझाव  है  ।  यदि  सरकार  पना  दायित्व  स्वीकार  करती

 कौर  तब  माननीय  सदस्यों  को  ऐसे  wat  उठाने  का तो  यह  प्र सफलता  सरकार  की  है  |

 श्राविका है  |  सरकार  को  इस  के  बारे  में  एक  स्पष्ट  '  निर्णय  कर  लना  चाहिये  |  यदि  विधि  मंत्री

 तो  या  कल  इसका  स्पष्टीकरण  कर  दें  |  मैं  इसे  कल  सुबह  तक  के  लिय  रोक

 कता हूं  ।

 fot  सुरेन्द्रनाथ
 faa

 )  प्रधान  मंत्री  ने  सरकार  का  दायित्व  रविवार  कर

 लिया  है  ।

 अध्यक्ष  सहोदय :
 कल  माननीय  मंत्री ने

 दायित्व  पंजाब  सरकार  अर  दिल्ली  निगम

 का  बताया  था  इसीलिये  म॑  पुछ  रहा  हुं  किं  क्या  सरकार  उसे
 स्वीकार  करती  है

 ?

 स०  मो०  बनर्जी  हमने  अपने  स्थगन  प्रस्तावों  में  दायित्व  का  तो  प्रश्न

 ही  नहीं  उठाया  बल्कि  यह  कि  कल  के  वाद-विवाद  के  बाद  से  स्थिति  ate  बिगड़  गई  है  ।  एक

 शौर  संयंत्र  बेकार  हो  चुका  है  ।

 मं  जि मंडल  इस  तरह  जनता  के  जीवन  के  साथ  खिलवाड़  कर  रहा  है  |  इसके  लिये  उसकी

 te
 निन्दा  की

 जानी
 ।

 मिल  अंग्रेजी  में
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 पड  का  बार  घ्यान  दलात

 महोदय
 :  में  तो  उससे  नहीं  रोक  रहा  हूं  ।  उसके  लिये  माननीय  सदस्य  एक

 प्रस्ताव सकते  हैं  ।  लेकिन  उनके  स्थगन-प्रस्ताव की  अनुमति  नहीं  दी
 जा

 शंपोंकि  माननीय  मंत्री  कल  अपने  वक्तव्य  में  एक  शौर  संयंत्र  बिगड़ने  का  उल्लेख  कर  चुके  हैं  ।

 मैं  तो  श्री  फ़ेंक  एंटनी  के  स्थगन  प्रस्ताव  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  जानने  की  कोशिश  कर

 रहा  था  ।

 tall  जवाहरलाल  चेहरा  :  मंत  तो  मामले  की  संवधघाकि  स्थिति  बतलाना  का  प्रयास  किया

 था  ।  खेद  है  कि  मुझे  उसकी  ब्यौरेवार  जानकारी नहीं  थीं  ।  मझे  wat  प्रभी  माननीय  सिचाई

 और  विद्युत  मंत्री  के  वक्तव्य  को  एक  प्रति  मिली  है  ।  उन्होंने  इस  सिलसिले  में  पंजाब  और  दिल्ली

 का  उल्लेख किया  था  |  जाहिर है  कि  यदि  पंजाब  दि  का  संभरण  करता  है  प्रौढ़  यदि  पंजाब

 में  कीई  दुर्घटना हो  जाती
 तो  उसकी

 सोधी  जिम्मेदारी तो  केन्द्र  पर  नहीं  वैसे  कुछ  जिम्मेदारी

 डो  सकती  मैंन  कहा  था  कि  जहां तक  दिल्ली  का  सम्बन्ध  जिम्मेदारी भारत  सरकार  की  है

 सफाई  के  तौर  पर
 कहा

 जा  सकता  है  कि  पंजाब  में
 जी

 उसकी  जिम्मेदारी  पंजाब  पर

 लेकिन

 केन्द्र  की  अपनी  जिम्मेदारी  भी  में  इससे  इन्कार  नहीं

 गसंध्यक्ष  महोदय  :.  माननीय मंत्री  ने  कहा  था

 परज  करूं  कि  जो  वहू  फरमाते  हैं  वह  कहीं  नहीं  लिखा  है  ।  लेकिन लिखा  ने  होने  के

 बाबजूद हम  इंटर विन  करते  वहू  एक  अलग  बात हैं  ।  में  तो  इस  यह  ast

 कर  रहा  हूं  कि  जहां  तक  कांस्टीट्यूशनल  कौर  लीगल  जिम्मेदारी  का  सवाल  है

 वह  मेरी नहीं  हैं  ।  मुझको  कोई  अख्तियार  नहीं  है  ।  में  उसके  अन्दर  दखल  नहीं

 दे  सकता |

 tat  बरहम  प्रकाश  दि  1:  वहू  ट्रांसफार्मर तो  पंजाब  सरकार  का  जो  खराबਂ

 हुआ है

 च्रव्यक्ष  महोदय
 :  यह

 बात  तो  माननीय  मंत्री  कह  चुने  हैं  ।  मुझे  अपनी  बात  तो  खत्म

 करनें  दीजिय े।

 शी  जवाहरलाल  चहु  यही  तो  मेडिकल  है  ।  सिद्धान्त  और  कानन  के  रूप  में

 द्वारो  होता  एक  बात  व्यवहार  के  रूप  में  दूसरी  बात  ।  व्यवहार में  जिम्मेदारी  बंटी हुई

 डो  सकती है  |  हो  सकता  है  कि  व्यवहार  मे  उसको  सीधी  जिम्मेदारी  इस  मंत्रालय  की  न  हो  ।

 संवधानिक रूप  में  जिम्मेदारी  भारत  सरकार की  में  मानता हूं  ।  लेकिन  उसके  साथ  एक

 सफाई  भी  है  कि  वहू  पंजाब  सरकार  का  काम  पंजाब  सरकार  या  दिल्ली  निगम का  जिसका

 भी  वहू  तो  अलग  बात  है  ।

 पत्नी  प्रिय  गुप्त  :  एक  आदित्य  प्रश्न  है  ।  यहां  प्रदान  तो  यह  है.कि  केन्द्रीय

 vor
 हस्तक्षेप  कर  सकती  है  या  नहीं  ?  प्रधान  मंत्री

 इसमें
 दूसरे-दूसरे  weal  को  उठा

 wae  ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  हस्तक्षेप  तो  कई  चीजों  में  हो  सकता
 दम  हमेशा  ही

 सलाह

 _  हें
 कर

 या  ऐसी  ही  किसी  तरह  से  हस्तक्षेप  करते  हैं
 ।

 ee

 मल  अंग्रेजी  में



 qty  स्वगत  प्रस्ताव  तथा  प्राउलम्बनाय  लक  महत्व  के  शुक्रवार  १०  अगस्त  RRRR

 fara  को  अर  ध्यान  दिलाता

 सही  स्थिति  तो  विधि  मंत्री  पर  मुझे  इसमें  शक  है  कि  हम  पंजाब  सरकार  को  इसके

 बारे  में  कोई  निदेश  दे  सकते हैं  ।  वैसे  हम  परामर्श देते  ate  पंजाब  सरकार  उसे  मानती भी

 लेकिन  यदि  उनकी  भरसक  कोशिशों  के  बावजूद  कोई  मशीन  फेल  हो  जाती  तो  मेरी

 सें  नहीं  धाता  कि  हम  उसके  बारे  में  संवैधानिक  रूप  में  कोई  निदेश  कसे  जारी  कर  सकते  हैं  ।

 हुम  हस्तक्षेप तो  करते  ही  हैं  ।

 महोदय  :.  क्या  माननीय  विधि  मंत्री  सही  स्थिति  बतायेंगे
 ?

 जैसा  कि  प्रधान  मंत्री  नें  झ्र भीं  बतलाया  इस विघि  मंत्री  wo  Fo

 मामले  में  कई  प्राधिकारों  के  सम्मिलित  क्षेत्राधिकार  हैं  ।  इसलिये  पुरी  चीज़  का  भ्रथ्ययन  किये

 बिना  में  ag  नहीं  बता  सकता  कि  मुख्य  उत्तरदायित्व  किसका  है  |

 गभ्रधष्यक्ष  महोदय  :.  यदि  माननीय  मंत्री  समय  तो  मं  इस  सोमवार तक  रोक  सकता

 इस  पर  एक  बार  स्थिति का  पुरा-पूरा  स्पष्टीकरण हो  जाना  चाहिये  ।

 हुम  इसको  सोमवार  को  लेंग  ।  माननीय  मंत्री  इसके  सभी  पतलूनों पर  पुरा  प्रा  प्रकाश
 छालें  |  हम  इसे  सोमवार  के  चार  बजे  लेंगे  |

 ही०  ato  मुकर्जी  :  यदि  केन्द्रीय  राजधानी  में  इतनी  गम्भीर  चीज  होने

 हमें  उसकी  जिम्मेदारी  निश्चित  करने  में  ही  इतना  समय  लगता  तो  कहीं  कोई  बड़ी  खामी  होनी

 चाहिये

 गंश्नष्यक्ष  महोदय  खामी  तो  कहीं  न  कहीं  हों  दी  सकती  है  ।  में  पूरी  बात  सुनकर

 स्याह  करके  ही  aoa  निर्णय  देना  चाहता  हूं
 ।

 गयी  नाथ  पाई  :  क्या  में  भी  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कहू  सकता  हूं
 ?

 महोदय  में  विधि  मंत्री  की  बात  सुनने  के  बाद  माननीय  सदस्यों  की  राध

 बनूँगा  ।  मैँ  मानवीय  सदस्यों को  इसका  अवसर  दूंगा  ।

 pel  फर्क  में  चाहूंगा  कि  माननीय  विधि  मंत्री  इन  प्रश्नों  को  सामने  रख  कर  उत्तर

 बे

 पहला  तो  यह  कि  दल्ली  एक  संघ  राज्य  क्षेत्र  होनें  के  कया  पह  केन्द्र  का  सजा

 दायित्व महीं  है  ?

 दूसरा  मह  कि  सभी  विद्युत्  उपक्रम  केन  के  सीधे  rae
 प्रौर  नियंत्रण में  नहीं  चलते

 ?

 og  fe
 चूंकि  रोहतक  में  संभरण  का

 फल
 होना  केवल  संयोग  की  बात  है  भौर

 बो  बिल्ली  का  संयंत्र  दवी  खराब  gat  इसलिये  क्या  सीधी  जिम्मेदारी  केन्द्र  पर  नहीं  श्री  जाती
 ?

 झिझक  भव  दम  व्यान  दिलानें  का  प्रस्ताव  लेंगें  ।
 अ आ वत यय ि अ ब अ ए  एएए  एए  एं

 ty  मं प्रे यी में



 १६  १८८४  (TH)  ्

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 रामकृष्णप्रम्  में  पौने  के  पानो  को

 ay  बागड़ी  :  में  नियम  Vey  के  gears  स्वास्थ्य  मंत्री  का  व्यान  नम्त

 खण्डनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  आर  शझ्राकृष्ट  करता  और  चाहता हूं  कि  नह  ३  /  say  मैं

 अपना  वक्तव्य दें

 नई  दिल्ली  में  पीने  के  पानी  का  संकट

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्  स०  क्या  मं  डा०  सुशीला  नायर की
 झोर

 एक  लिखित  वक्तव्य  पढ़  सकता हूं  |

 श्री  बागड़ी  :  फोन  ए  प्वाइंट  रौफ  सर

 meet  महोदय  अभी  तो  उन्होंन  स्टेटमेंट  पढ़ा  भो  नहीं  और  प्वाएंट  झौफ  0.0  पहले

 उ  |  ATT  कहना  चाहते  होंगे  कि  आपको  जवाब  हिन्दी  में  दिया  जाय  ।  में  बाद  में  भ्रापको

 हिन्दी  में  समझा  दूंगा  ।

 श्री  बागड़ी  :.  अब  किसी  अंग्रेजी  वालें  का  कॉलिंग  टेंशन  नहीं  प्रौढ़  यह  पहले  से  ही  मंत्री

 महोदय  को  पता  है  कि  मैन  हिन्दी  में  नोटिस  दिया  है  ae  यह  कि  मैं  हिन्दी  मे  ही  उत्तर  चाहता  हूं

 सो  फिर  यह  अंग्रेज़ी  में  उनका  उत्तर  देना  कहां  तक  ठीक  है
 ? ea  (stata)

 अध्यक्ष  महोदय  :  WS,  ह. अझाडर  |  माननीय  सदस्य बैठ  |  अब  अगर  मिनिस्टर

 साहब  हिन्दी  में  नहीं  बोल  सकते  तो  उनको  इख़त्यार  है  कि  वे  प्रंग्रेज़ी  में  बोलें  ।

 में  मेम्बर  साहब  समझ  दूंगा  ।  जरा  उनको  सब  से  काम  लेना  ।

 संसद्-कार्य  मंत्रो  सत्य  नारायण  :  में  डा०  सुशीला  नायर  की  से  हिन्दी  का

 स्टेटमेंट पढ़ें  देता  हूं

 रामकृष्ण पुरम  रिंग  रोड  की  दक्षिण  तरफ  हाल  |  में  बनी  एक  आवासिक  बस्ती  जिस

 केन्द्रीय  सार्वजनिक  निर्माण  विभाग  ने  ११००  एकड़  के  ए  भूमि-खण्ड  पर  विकसित  किया  है  ।

 उन्होंन  एक  एक  हजार  क्वार्टरों  के  चार  पड़ौसी  एककों  का  विकास  किया  जिनमें से  पड़ोस  न्०  १

 के  केवल  एक  हजार  क्वार्टर  ही  मई  झौर  जून  १९६२ में  दिये  गये  हैं  ।  नगर  निगम  नें  बतलाया  है  कि
 इस  बस्ती  में  स्थायी  जल  प्रदाय  की  व्यवस्था  १६६३  तक  होगी  जिसके  लिये  नये  नल  बिछाये

 तब  तक  के  एक जा  रहे  हैं  एक  बूस्टर  पंपिंग  स्टेशन  का  निर्माण किया  जाना  है  ।

 अन्तरिम  साधन के  रूप  दल्ली  नगर  निगम ने  इस  बस्तों  को  छावनी  जलाशय के  मौजूदा  ९१

 इंची  नल  से  जल  देनें  का  निश्चय  किया  है  |  यह  जल  ३  घण्टे  सुबह  प्लोर  २  घण्टे  दाम  को  दिया

 इस  बस्ती  को  जल  प्रदाय  शादी  नागरिक  सुविधायें  देन  की  मद  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  सम्मिलित है  ।  ११००  एकड़  क्षेत्र  को  जल  दे  में  वृद्धि  करनें  के  लिये  दिल्ली  नगर  निगम  मैं
 ८१  लाख  रुपये  की  लागत  की  एक  योजना  तैयार  कर  ली  तृतीय  पंचवर्षीय योजना  में  जल

 प्रदाय  एवं  सफाई  योजनाओं के  लिये  €  १७  करोड़ रुपये  की  व्यवस्था कर  दी  गई  है  ।  ११००

 एकड़  के  विकसित  क्षेत्र  को  श्रावव्यक  जल  प्रदाय  शादी  का  यह  काम  ९  १७  करोड़  रुपये  की  लागत  की
 व्यापक

 योजनाओं
 का

 एक
 शग

 है
 |  निगम

 moat  tac
 atin

 ena  terest
 tac

 मूल  अंग्रेजी में



 4th  विलम्बता 4  लोक  महत्व  के  हि ६: कु  और  ध्यान  दिलाता  दस्तकार  १०  अगस्त  PERN

 सुशीला

 उनको  सूचित  कर  दिया  गया  था  कि  उनकी  are  अधिक  श्रमिक  सहायता  की  प्रार्थना  पर  तब  विवार

 किया  जायेगा  जब  .  १७  करोड़  रुपये  की  यह  राशि  बढ़ाई  जायेंगी  ।

 यह  बस्ती  दिल्ली  नगर  निगम  के  क्षेत्र  में  जल  का  नल  नई  दिल्ली  नगरपालिका  के  नियंत्रण
 में  शौर  क्वार्टर  तथा  जल  प्रदाय  सेवायें  रखी  भी  केन्द्रीय  सार्वजनिक  निर्माण  विभाग के  अधीन

 जिनके  पास  नई  दिल्ली  नगरपालिका से  एक  कनेक्शन  इस  नल  में  दिल्ली  नगर  निगम  द्वारा
 बावनों  जलाशय  जल  दिया  जाता है  ।  इस  बस्ती  में  जल-प्रदाय  का  नियमन  इस  समय  केन्द्रीय

 सार्वजनिक  निर्माण  विभाग  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।  नियम  थ  जतलाया  है  कि  अरब  जब  कभी  उन्हें

 THIGH  में  जल-प्रदाय  सम्बन्धी  शिकायतें  प्राप्त  होती  हैं  तो  वे  केन्द्रीय  सार्वजनिक  निर्माण

 विभाग  श्रद्वा  तई  दिल्ली  नगरपालिका  को  झ्रावश्यक  कार्यवाही  के  लिये  भेज  दी  जाती  हैं  ।'  निगम

 ने  यह  े  कहा  है  कि  उनके  वाटर  saa  में  बिजली  की  गड़बड़  का  भी  छावनी  जलाशय  के  जलप्रदाय
 पर  प्रभाव  पड़ता  है  कौर  किसे-किसी  दिन  इस  कारण  भी  शिकायतें  हो  सकती  हैं  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 क्या  मंत्री  महोदय  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वहां  पर  क्वार्टरों  के  नजदीक
 जो  कई  हजार  झुग्गियां भी  जिन  को  इलेक् दान  में  वोटों  के  नाते  से  बसाया  गया  उनमें  रहनेਂ

 वाली  आबादी  के  लिये  क्या  वहां  पर  पानी  देने  an  प्रबन्ध  करने  का  कोई  विचार  है  ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  कया  पार  में  हो  जाने  वाली  झुग्गियों को  भी  पानी  पहुंचाने की  बात  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  जहां  चू |  झुग्गियों  की  बात  माननीय

 सदस्य  जानते  हैं  कि  इस  में  काफ़ी  दिक्कतें  पड़ी  हैं  ale  बहुत  सी  जगह  पर  झुग्गियां  गैर-कानूनी
 तरीक

 से  बन  गई  हैं  ।  हमने  को दिदा  की  कि  वे  वहां  से  हटें  ।  कुछ  उनको  हटाया  भी  काफ़ी  विरोध  भीਂ

 हता  तब  भी  काफ़ी  के  साथ  उनको  हटाया  गया  है  ।  जो  बचे  जहां  तक  हो  सकता

 खास  तौर  से  न्यू  देहली  म्युनिसिपल  कमेटी  उनको  पानी  कौर  कुछ  रौशनी  देने  का  इन्तज़ाम
 करने

 की  कोशिश  करती  है  ।

 mera  महोदय  :  श्री  बनर्जी  |

 er
 विचार है  या शी  बागड़ी  :  मैंने  यह  पुछा है  कि  रामक्वृष्णपुरम  को  झुग्गियों  भ  oT  दे

 नहीं  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मिनिस्टर  साहब  ने  जवाब  दिया  है  ५  जो  झुग्गियां  कमेटी  उनको

 देखेगी

 राम  रतन  गुप्त  मेरे  ध्यान  दिलों  छह  प  क्या  हुमा  ?

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  उस  बारे  में  इत्तिला  मिल  गई  होगी  कि  उस  का

 क्या  हुआ  है  ।  माननीय  सदस्य  बैठ  जायें  |  उनका  कालिंग  अं टेन्शन  नोटिस  एजेन्डे  में  नहीं  है  ।

 श्री  रास  ख़तरे  गुप्त  म  झपका  ध्यान  |  च  ह

 पंश्नव्यक्ष  महोदय  :  va  आनरेबल  मेम्बर  साहब  बैठ  जायें  ।  वह  मेरी  यह  बात  सूची  फि  यह

 कायदा  या  नियम  नहीं  है
 कि

 कोई  दूसरी  कार्यवाही  चल  रही  तो
 कोई  मेम्बर साहब  खड़े हो  जायें

 लंग  1.0  नोटिस  के ik  दही
 वकत  झपती  बात  कहना  9.0  बर  दें  अगर

 उन
 को  अपने  ae

 aaa  में
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 बारे  में  द्वितीया  नहीं  तो  उन  को  चाहिये  कि  वह
 मेरे  पास  झा  कर  दर्याफ्त  कर  लें  कौर  उस  के

 बाद  कोई  बात  करना  तो  करें  ।

 श्री  राम  रतन  गुप्त  :  मझे  सुचित  किया  गया  था  fai  मेरा  प्रस्ताव  लिया  जायेगा  ॥

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  पता  लगाऊंगा  |

 पुन्नी  स०  मो०  बनर्जी
 :  कया  यह  संच  है  फि  रामाकृष्णापुरम् जाने  वाले  १,०००

 परिवारों  को  भ्राइवस्त  फिया  गया  था  कि  उन  को  पर्याप्त  जल  मिलेंगी  ?  कया यह  भी  संच  है  कि  दूसरी

 मंजिल
 के

 लोगों  को  पानी  बिलकुल
 सिल  ही  नहीं

 पाता  ?
 यदि  तो

 क्या  प्रबंध
 foot  गया  है  ?

 डा०  Zo  स०  राज :  नगरपालिका  निगम  छावनी ८:
 +

 जलाशय  ay  सी  मात्रा  में  पानी

 दे  रहा  है--तीन.घंटे  सुबह  शौर  दो  घंटे  शाम  को  ।

 सालिया
 निगम  ने  एक  यह  अ्राइवासत  दिया  था  कि  जून  ६३  तक  पानी  की  सप्लाई

 चौबीस  घंटे घंटे  की  हो  जायेगी ।

 सभा-पटल
 पर  रखे  गये  पंत्र

 भारतीय  तार  नियम

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  भगवती  श्री  जगजीवन  राम  की

 मर  है  भारतीय

 तार  १८८५ की  घारा  ७  की  उप-घारा  (५)  के  seat  दिनांक  १४

 १९६२  की
 अधिसूचना

 संख्या  जी०  एस०  कार  ६४४  में  प्रकाशित  भारतीय  तार

 १९६२  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।  में
 रखी  गई  ।

 देखिये  संख्या  एल०  ढी०-३०२/६२]

 श्राइवासनों  के  बारे  में  सरकारी  कार्यवाही  का  विवरण

 सिंदु-कायर  मंत्री  सत्यनारायण  :
 में  विभिन्न  सत्रों  जोकि  प्रत्येक  के  सामने

 ५  गये  मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये  विभिन्न  वचनों  तथा  प्रतिष्ठानों
 के  बारे  में  सरकार

 द्वारा को  गई  कार्यवाही  बताने  वाले  निम्नलिखित  विवरण  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  हमला

 प्रथम  १९६२ )  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १

 लोक-सभा )

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  २  सोलहवां  .  १९६२

 पूरवा  विवरण  संख्या  ४  १९६१

 लॉकर-संभा )

 परिशिष्ट  १,  रतिबन्ध  संख्या  ५९  से  ६१]

 दिल्ली  दुकान
 झर  प्रतिष्ठान  )  नियम

 श्रम  nite  रोजगार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हाथी
 मैं  दिल्ली  दुकान  ate  प्रतिष्ठान

 euy  की  घारा ४७  की  उप-धारा  (3)  के
 दे

 अन्तर्गत  दिनांक  १४  १९६१  के

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 सरकार  कौर  भारत  सरकार  के  बीच  करार  के  सम्बंध  में  वक्तव्य

 हाथी
 ]

 गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  एफ०  20(&)/&2  लेब  (१)  की  एक  जिसमें

 दिल्ली  दुकान  प्रौढ़  प्रतिष्ठान  ERR  दिये हुए  सभा-पटल पर  रखता  हूं  ।

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०-२०६/६२]

 हिन्दू  घामिक  धमाके  आयोग

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  fren मिश्र  )  :  मैं  हिन्दू  घार्मिक  धर्म स्व  watt  (2&go-

 2£<2)  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये

 साया  एल०  ठढी०-३०७/६२]  ।

 ललाट

 सदस्यों  को  सज़ा

 महोदय  :  मुझे  सभा  को  सुचित  करना  है  कि  मेरे  पास  भोपाल  जिला  जेल  सुपरिटेंडेंट wee
 Lo

 का  दिनांक  ७  १९६२  का  एक  पत्र  पाया है  |  उसमें  बताया गया  है  कि  ६  १९६२  को

 लोक-सभा  के  सदस्य  सर्वेक्षण  हुकुम  चन्द  रामचन्द्र  विट्ठल  बड़े  शौर  होमी  दाजी  को  भोपाल

 के  प्रथम  श्रेणी  के  मैजिस्ट्रेट  द्वारा  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  धारा  १८८  के  अधीन
 सात  दिन  की

 क़ैद  की  सजा  दिये  जाने  पर  जेल  में  दाखिल  ear  गया  है  |
 x

 sit  स०  मो०  बनर्जी  कया  इन  सदस्यों  को  भोपाल  जेल  में  रखा  गया  है
 ?  हमने

 पढ़ा  है  फि  वहां  हालत  बड़ी  खराब  है  ।

 गप्रध्यक्ष  महोदय  :  पत्र  से  तो  यही  मालूम  पड़ता  है  ।

 निकला

 पशचिमी  बंगाल  में  कोयला  खनन  के  बारे  में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  कौर

 भारत  सरकार  के  बीच  करार  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 खान  att  इंजन  मंत्री  रहे  दे०  मालवीय  ):  मुझे  सभा  को  यह  बतलाते  हुए  प्रसन्नता

 हो  रही  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  राज्य  में  कोयला  निक्षेपों  के  कौर  उसमें  भारत  सरकार  तथा
 सरकार  at  सहयोग  के  तरीके  के  सम्बन्ध  में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  कौर  भारत  सरकार  के

 बीच  एक  फरार  हो  चुका  है  ।  इस  प्रकार  बहुत  दिनों  से  अनिर्णीत  पड़ा  एक  मसला  तय  हो  गया  है
 अर  पश्चिमी  बंगाल  में  कोयला  उत्पादन  को  पश्चिमी  बंगाल  प्रौढ़  के  wea  सभी  भागों  के  लाभ  के

 लिये  विकसित  करने  का  मागं  खुल  गया  है  ।  मैं  उस  करार  की  एक  प्रति  संभा  के  सामने  रख  रहा  हूं
 ।

 प्रिस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०-३०८/६२]

 आपको  याद  होगा  कि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  यह  इच्छा  व्यक्त  की  थी  कि  वह  अपने
 राज्य  के  निरन्तर  विकसित  होते  उद्योगों  कीਂ  श्रावद्यकता  की  पूरी  के  लिये  अपनी  कोयला  खानों  का

 विकास  करें  ।  उन्होंने  इसीलिये  भारत  सरकार  से  अनुरोध  किया  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  खानों  को

 स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।  इस  उद्देश्य  की  पति  के  लिये  प्रबन्ध  करने  के  बारे  में वन् द्र  शरर
 राज्य  सरकार  के  बीच  कुछ  मतभेद था  ।  केन्द्रीय  सरकार इस  मामले  पर  विचार  करने

 «ः  बाद  इस

 निष्कर्ष  पर  पहुंची  कि  तृतीय  योजना  के  septa  कोयला  उत्पादन  की  वृद्धि  की  दृष्टि  से  राज्य  सरकार

 को
 उसकी  अपनी  झर  अखिल  भारतीय  योजना  में  सम्मिलित  सरकारी  क्षेत्र  कियारी  योजनाओं  की

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रावदयफताशओं  की  पति  के  लिये  परिश्रमी  बंगाल  सरकार  को  कोयला-उत्पादन  बढ़ाने  की  अनुमति

 दी  जाये  ॥

 इस  के  सम्बन्ध  में  शीघ्र  ही  निर्णय  कराने  द  लिये  मैंने  स्वर्गीय  डा०  विधान चन्द्र  राय  से  कई

 बार  मुलाकात  की  थी  ।  हालांकि  संबंधित  विधियों  दौर  नियमों  को  लागू  करने  की  व्याख्या  के  बारे

 में  कई  मतभेद  पर  डा०  राय  ने  कोयले  के  वितरण  ate  मूल्य-निर्धारण  के  बारे  में  केन्द्रीय

 सरकार  के  अघिकार  पर  कभी  भी  संदेह  प्रकट  नहीं  फिया  था  ।  सारी  बातचीत  एक  ही  मसले  के

 गिर्दे  चल  थी  ।  उनकी  इच्छा थीਂ  फि  राज्य  सरकार  को  अखिल  भारतीय  नीति  के  watt  चलते

 हुए  wot  कोयला  खानों  को  चालू  att  विकसित  करने  की  ऋतुमति  दी  जाये  ।  इसी  रचनात्मक

 दृष्टिकोण  की  सहायता  से  भारत  सरकार  राज्य  सरकार  के  साथ  समझौता  करने  में  समर्थ  हुई  है  ।

 करार  के  अनुसार  राज्य  सरकार  अपेक्षित  किस्म  के  कोयले  का  उत्पादन  एक  भ्रनुमोदित  नीति  के

 अनुसार चालू  कर  सकेंगी  प्रौढ़  उनका  उत्पादन  देश  में  कोयले  की  कुल  सुलभता  का  अविभाज्य

 माना  उस  उत्पादन  से  राज्य  सरकार  कीਂ  योजना  द्वारा  भ्रतुमोदित  परियोजनाओं

 की  की  पूर्ति  को  प्राथमिकता  दी  जायेगी  ।  उससे  बाकी  बचे  उत्पादन  को  हीਂ  प्राय

 उपभोक्ताओं  के  लिये  प्रयुक्त  किया  जायेगा  ।  राज्य  सरकार  की  अपनी  परियोजनाओं  के  लिये  भी

 कोयला  नियंत्रक  वर्तमान  सं विहित  भ्रादेशों  के  अनुसार  भ्रावंटन  करेगा  ।

 sed  मैं  यह  भी  कह  दू  कि  यह  करार  कराने  का  पूरा  डा०  के  इस  दृष्टिकोण
 को  है

 कि  केन्द्रीय  सरकार  को  कोयले  के  उत्पादन  तौर  वितरण  के  नियंत्रण  का  पूर्ण  अधिकार  है  ।  शौर

 इस  मामले  में  उनकी  दूरदर्शिता  ने  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  को  स्वीकार  कर  लिया  था  ।  मुझे  इसमें  तनिक

 भी  सन्देह  नहीं  कि  यह  करार  पश्चिमी  बंगाल  में  कोयला-उत्पादन  की  गति  तेज़  करने  कौर  तृतीय
 योजना  वे  लक्ष्यों  की  पूर्ति  में  सहायक  बनेगा  |

 शी  इखजीत  गुप्त  :  :  क्या  भारत  सरकार  त्र  पश्चिमी  बंगालਂ

 सरकार  के  बीच  हुआ  यह  करार  उसी  प्रकार  का  है  जेसा  कि  झाम  तौर  पर  राज्य  सरकार  के  साथ

 होता  है  या  उससे  भिन्न  प्रकार  का  है  ?

 कह  दे०  मालवीय  :  यह  फरार  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ौर  केन्द्रीय  सरकार  के  बीच  उठे

 कुछ  स्पष्ट  मसलों  क  बारे  में  किया  गया  श्र  यदि  ea  सरकारों  को  भी  यह  are  लगे  तो  वे  ऐसे
 करार  कर  wa  हैं  |

 वी  इज़्ज़त  गुप्त  :  क्या  कोयला-खनन  पर  पुरा  अधिकार  राज्य  सरकार  का  रहेगा  या

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  उसका  एक  भागीदार  रहेगा  ?

 ध. |  क०  द्  मालवीय  :  करार  में  स्पष्ट  दिया  गया  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  कोयले
 के  उपयोग  पर  बंगाल  सरकार  का  पूर्ण  दायित्व  रहेंगा  |  भारत  सरकार  कौर  राष्ट्रीय
 कोयला  विकास  निगम  उसकी  प्राविधिक  शौर  अन्य  सहायता  करेंगे  ।

 सभा का  काय

 संसद
 मंत्री  सत्यनारायण  मैं  घोषणा  करता हूं  कि  १३  १९६२

 से  आरम्भ  होने  वाले  सुए  ताह के  दौरान  सरकारी  कार्य  का  क्रम  इस  प्रकार  रहेगा  —_——

 १:  भारत-चीन  विशेषकर  wera  प्रदेश  की  परिस्थिति के  सम्बन्ध  प्रधान  मंत्री

 दारा  प्रस्तुत  एक  प्रस्ताव  पर  चर्चा  ।

 rer
 अंग्रेजी  x

 1620(Ai)



 ye  नीतियों  के  लिये  निर्वाचित  दुरवार  १५  FERN

 सत्यनारायण

 २.  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत TH  प्रस्ताव  पर  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी

 शक  समिति  के  गठन  के  बारे  में  चर्चा  ।

 ३.  कमी  अजन  १९६२  पर  विचार  कौर  पारण

 १€  ६२-६३  वे  लिये  gages  अनुदानों  की  मांगों

 शौर

 PeKR-E3  के  लिये  भ्रनुपू  रफ  श्रनुदानों की मांगों, (सामान्य कीਂ  प  चर्चा  कौर  मतदान

 गृह-किये  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  एक  प्रस्ताव  संघ  लोक  सेवा  आयोग
 के  १  भ्रमर  १९६०  से  ३१  PERL  तक  के  काल  के  ग्यारहवें  प्रतिवेदन  शौर

 UIT  ज्ञापन  पर  चर्चा  ।

 ६.  १६  क़ो  ३  .
 ००

 बज़े  मध्याह्न  श्री  दी०  ना  शर्मा  द्वारा  प्रस्तुत

 एक
 प्रस्ताव

 पर
 भाषायी  अल्पसंख्यक  आयुक्त  के

 १
 अगस्त

 gays  से  ३१  जुलाई

 Pee
 तक  के  काल के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  |

 19  श्री  श्रीनारायण  दास  द्वारा  एक  प्रस्ताव  पर  १८  श्रंगस्त को ३ को  ३.००  बजे

 मध्याह्न  पश्चात  राष्ट्रीय  श्रौद्योगिक्  विकास  निगम  प्राइवेट  लिमिटेड  क  ३१

 2&¥s  तक  के  काल  के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  ।

 इख  जीत  गुप्त  कया  इस  सत्र  को  बढ़ाया  जा  रहा  है
 ?

 fat  सत्यनारायण  मैं  अधिकृत  रूप  से  घोषित[करता  हुं  कि  वर्तमान  सत्र  ७  सितम्बर

 तक  चलेगा ॥

 fat  सोनावने  क्या  ७  सितम्बर  तक  geal की  पूर्व-सुच ना  दी  जा  सकती है
 ?

 |  यझव्यक्ष  हनन डी दय  यदि  उसक  लिये  समय  at

 fat  सत्यनारायण fag  यह  घोषणा  इसी  प्रयोजन  से  की  गई  है  ।

 ललक  कना

 समितियों  के  लिये  नि

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  डा०  नायर  की  बरसे

 करता  हू

 ‘fe  घ्रखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  PEXK  की  घारा  ४  के

 अनुसरण  लोक-सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  जैसे  अध्यक्ष  निदेश  डा०

 द०  स०
 कक

 स्वत  पर
 गशत

 सालार

 *
 दे  दिया  है  उन्नत  ध्रधिनियम

 अंग्रेजी  x



 १४  १८व४  ह  सहकारी  प्रशिक्षण  सम्बन्ध  Tee  दल  के  बारे  में  प्रस्ताव  ६२१

 के  अन्य  उपबन्धों  के  अधीन  अखिल  भारतीय  चिनत्ती  विज्ञान  संस्था  के

 सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  q  लिये  अपने  में  से  एक  सदस्य  चुनें  ।”

 treat  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 ग्ग्प्  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  PELE  की  धारा  ४  (3)  के

 अनुसरण  लोक-सभा  के  ऐसी  रीति  जैसे  श्रेय  निदेश  डा०

 द०  स०  राजू  के  स्थान पर  जिन्होंने  त्यागपत्र  दे  दिया  है  उक्त  अधिनियम

 के  अन्य  उपबन्धों  के  अधीन  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  के

 सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  अपने  में  से  एक  सदस्य  चुनें  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat
 |

 प्राक्कलन  afafa

 yo  दास प्पा  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 इस  सभा  दे  सदस्य  लोक-शंभू  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों

 के  नियम  ३११  के  उपनियम  (१)  के  साथ  पठित  नियम  २४५४  थे  उपनियम

 (3)  द्वारा  प्रेरित  रीति  श्री  शिव  राम  रंगो  राने  के  स्वागत  पर  जिन्होंने

 त्यागपत्र  दे  दिया  ३०  PER  को  समाप्त  होने  वाली  शेष  अवधि

 के  लिये  प्रावधान  समिति  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  अपने  में  से

 एक  सदस्य  चलें  ।”

 अध्यक्ष  महोदय :  प्रदान  यह  है  :

 इस  सभा  is  सदस्य  लोक-सभा  फा  प्रक्रिया  तथा  कारण-संचालन  सम्बन्धी  नियमों

 के  नियम  ३११  के  उपनियम  (१)  के  साथ  पठित  नियम  २५४  के  उपनियम

 (३)  द्वारा  प्रेरित  रीति  श्री  शिव  राम  रंगो  राने  q  स्थान  पर  जिन्होंने
 त्याग  पत्र  दे  दिया  ३०  १९६३  को  समाप्त  होने  वाली  शेष  अवधि

 &  लिये  प्राक्कलन  समिति  के  सदस्य  रे  रूप  में  काम  करने  के  woe  में  से

 एक  सदस्य  चुन  0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 ee ee

 |  सहकारिता,प्रशिक्षण  संबंधी  अध्ययन  दल  के  प्रतिवेदन
 के

 बारे  में
 प्रस्ताव

 श्री  दी०  चं०  शर्मा
 :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 कि  यह  सभा  सहकारिता  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  भ्रध्ययन  दल  के  प्रतिवेदन  १  और  २)
 जो  ge  १६६१  को  संभा-पटल  पर  रखा  गया  विचार  करती  है  0.0

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने-एक  बार  कहा  था  कि  प्रत्येक  गांव  में  कम  से  कम  एक  एक  पंचायत
 at  एक

 चिक्की  लथ  होना
 ही  चाहिये  1  मैं  चाहता  हूं  कि  उसमें  एक

 भ्रंग्रेजी  में



 ह. द  सब  गारता  WMATA  सम्बन्ध ५, त्र  अध्ययन दल  के  बारे  में  प्रस्ताव  १०  १९६६२

 फि  एक  सहकारी  संस्था  भी  होनी  चाहिये  ।  तभी  गांवों  को  आत्म-निर्भर  बनाने  का  उद्देश्य

 पुरा  किया  जा  सकेगा ।  हमें  इन  चीजों  को  एक  जन-श्रान्दोलन  के  रूप  में  लेना  पड़ेगा  ।  है
 ae  योजना  के  दौरान  हम  गांवों  में  इन  चारों  चीजों  को  सुलभ  बना  सकेंगे  ।

 गांवों  में  पंचायतें  तो  मौजूद  हैं  wa  सहकारी  आन्दोलन  भी  फैलना  चाहिये  |  राज  देश  की
 सबसे  बड़ी  श्रावइ्यकता  शरीक  कौर  बेहतर  उत्पादन  की  है  ।  इस  काम  को  सहकारी  संस्थायें  ही
 धिक  काय  क्षमता  के  साथ  कर  सकेंगी  ॥

 q  चाहता  हूं  कि  सहकारिता  का  यह  आन्दोलन  देश  के  कोने-कोने  में  फेल  जाये  ।

 रक्षित  बैक  वा  सहकारिता  आन्दोलन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  केवल  १९४६  से  १९५८  के

 काल  का  है  ।  अच्छा  होता  यदि  वह  watt  होता  |

 हमारे  देश  में  सहकारिता  आन्दोलन  का  रूप  यह  है  कि  गांवों  में  esta  ऋण  संस्थायें  मौजूद हैं  ।

 कु  छ  बहु-प्रयोजनीय  संस्थायें  भी  हैं  ।  देहाती  बैंक  भी  ये  सभी  बड़ी  उपयोगी  संस्थायें  हैं  ।  इसलिये

 करता  आन्दोलन  की  दशा  इतनी  निराशाजनक  नहीं  जितनी  कि  कुछ  लोग  बताते हैं
 |

 राज्यों  में  कृषि  git  औद्योगिक  उत्पादन  सम्बन्धी  सहकारी  संस्थायें  भी  हैं  ।  क्रय-विक्रय

 की  सहकारी  संस्थायें  भी  बनी  हुई  हैं  ।

 उनके  देश  में  सहकारी  ग्रा घार  पर  उपभोक्ता  स्टार्स  भी  चलाये जा  रहे  साथ  ही

 सहकारी  श्रीवास  संस्थायें
 भी

 हैं
 ।

 स्वीडन  नेਂ  बड़ी  सफलता  प्राप्त  की  है  ।

 हमारे  देश  में  फसल  बीमा  ate  पशु-बीमा  योजनायें  इतनीਂ  लोकप्रिय
 नहीं

 बन  पाई  हैं  ।  उनको

 लोकप्रिय  बनाना  चाहिये  |
 सहकारिता

 प्रशिक्षण  दो  स्तरों  पर  होता  है  ।  मैं  उस  दिन  की  राह

 देख  रहा  हूं  जब  दो  स्तर  नहीं  रहेंगे  ।  न  पंज  यनकर्ता्रों  की  श्रावद्यफता  रहेगी  कौर  न  इंस्पेक्टरों

 की  att  जब  सहकारिता  झ्रात्दोलन  एक  बिलकुल  गैर-सरकारी  झ्रान्दोलन  बन  जायेगा  |

 हमारे  देश  में  सहकारिता  आन्दोलन  अपेक्षित  तेजी  से  इसलिये  नहीं  बढ़  पा  रहा  है  कि  कुछ

 अधिकार  उसकी  गति  मन्द  कर  रहे  हैं  ।

 श्रधिकारोगण  इतना  तरह  को  बाधायें  डालते  रहते  हैं  कि  सहकारों  ग्रान्दोलन  वास्तविक

 जन-श्रान्दोलन  नहीं  बन  पाता  |  हमनेਂ  सहकारी  संस्थानों  के  सचिवों  ate  कार्यकर्ताश्रों  के  प्रशिक्षण

 के  लिये  सुविधायें  जुटाई  फिर  भी  सही  ढंग  के  कार्यकर्ताश्रों  की  कमी  बनो  हुई  है अभी  तक

 जनता  में  उचित  वातावरण  नहीं  बन  पाया  है  ।  जनता  ara  तक  नयी  प्रगति  को  ओपन  चेतना  मैं
 समो  नहीं  पाई  है  ।

 सामुदायिक  पंचायती  राज  ak  सहकारिता  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  go

 :  माननीय  सदस्य  ने  स्वीडन  का  उल्लेख  फिया  इससे  स्पष्ट  है  कि  लोगों
 में  नये  ख्यालात

 a  गये हैं  ।

 tat दी०  ०  यह  प्रतिवेदन बड़ा  है  ।  इस  में  प्रशिक्षण  कौर  प्रारम्भिक

 स्कूली  स्तर  से  विश्वविद्यालय  तक  के  स्तर  तक  दिक्षा  के  प्रसार  का  कार्य  क्रम  मौजूद  है  ।

 मूल  भरेगी  5  *



 १€  १८८४  सहकारिता  Than  सम्बन्धी  भ्रध्ययन दल  के  बार  में  प्रस्ताव  ६२३

 मेरा  wet  यह  है  कि  क्या  इस  कार्यक्रम  के  हारा  सहकारी  आन्दोलन  को  उचित  स्तर  तक

 विकसित किया  जा  सकेंगी  ?  क्या  इसे  एक  बिलकुल  गेर-सरकारी  प्रान्दोलन  के  रूप  में  विकसित
 फिया जा  सकेगा  ?  यदि  यह  हो  तो  यह  आन्दोलन  सचमुच  एक  जन-आंदोलन  का  रूप  धारण
 कर  सकेगा  ॥

 ay  senting  सं  मगद  जि  सालो  r4  gees  att  orem  aa  कुछ

 विद्यालयों  ने  भी  सहकारिता  सम्बन्धी  पाठ्यक्रम  चालू  किये  हैं  ।  लेकिन  अपने  देश  में  हमें  एक  ऐसा
 माध्यम  चुनना  चाहिये  जो  निरक्षर  जनता  की  झ्रावद्यकताओं  की  भी  पूति  कर  सके  ।

 अर  यह  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  केवल  कार्यकर्ताओं  को  प्रशिक्षित  करने  से  काम  नहीं
 चलेगा  ।  श्रावस्यकता  है  सहकारी  संस्थानों  के  साधारण  सदस्यों  को  भीਂ  प्रशिक्षित  करने  की  ।  इसलिये

 शिक्षा  are  प्रचार  के  साधनों  का  प्रतीक  व्यापक  उपयोग  होना  चाहिये  ।  सहकारिता  आन्दोलन  को

 प्रशासन  ५  साथ  नत्थी  करक  नहीं  रखना  चाहिये  ।  अन्यथा  यह  कार्यक्रम  उपयोगी  नहीं  बन  सकेगा  ।

 तृतीय  योजना  में  इस  कार्यक्रम  थे  लिये  लगभग  १२  करोड़  रुपये  अलग  रखे  गये  हैं  ।

 सामुदायिक  पंचायती  राज  और  सहकारिता  मंत्री  go  Fo  :  १२  करोड़

 रुपये  की  सिफारिश  की  गई  पर  मंजूर  कवल  ८*/;  करोड़  रूपये  हुए  हैं  ।

 fat  दी०  चं०  शर्मा  :
 यह  राशि  तो  बहुत कम  है  ।  इतने  बड़े  देश  के  लिये  ८

 करोड़  रुपये
 पर्याप्त  नहीं  ।  इसमें  कुछ  वृद्धि  की  जानी  चाहिये  ।

 मं इस  तितर  द्  से  काफो  प्रभावित  sar  हमारा  प्रयास  यही  होना  चाहिये  कि  यह  एक

 जन-प्रावदा लत  बत  जाये  ।  इस  के  लिय  दो  चीज  जरुर ों है  निधियां  अधिक  दी  ate  सभी

 स्तरों पर  पाठ्यक्रमों  को  एक  नये  स्तर  पर  लाया  जाये  ।

 महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 श्री  काशीराम  गुप्त  :  अध्यक्ष  रिपोर्ट  को  देखने  से  मालूम  होता है  कि  जिन

 सज्जनों ने  इसको  तैयार  किया  है  उन्होंने बहुत  मेहनत  की  है  शर  वह  मेहनत  सराहनीय है  ।  किन्तु

 या  तो  इसमें  वह  बात  लिखी  नहीं  गई  भ्रम  उन  के  ध्यान  में  नहीं  रही  ।  एक  सब  से  बड़ी  बात  जो

 होनी  चाहिये  उसका इस  में  जिक्र  नहीं  मिलता  कौर  वह  यह  कि  आखिर  इस  सब ट्रेनिंग  का  जो  नतीजा

 होगा  उस  का  मुल्यांकन  हर  वर्ष  किस  प्रकट  रसे  करेंगे  ?  प्यार  उस  का  मूल्यांकन  नहीं  होता  है  तो  यह

 सारा  रुपया जो  लग  रहा  है  वह  सही  लग  रहा  है  या  नहीं  या  जो  तरीका  इख़त्यार  किया  जा  रहा  है

 वह  सही  है  या  नहीं  इस  का  निर्णय  नहीं  हो  सकता  है  ।

 मं  कु  छ  उदाहरण  द्वारा  मिनिस्टर  महोदय  के  सामने  प्रौर  प्रस्तावक  महोदय के  सामने

 रखना  चाहता  हुं  प्रौर  वह  यह  कि  शीराज़  भी  यह  दशा  है  कि  जिले  का  असिस्टेंट  रजिस्ट्रार  एक  वर्ष

 तक  किसी  सोसाइटी  का  रजिस्ट्रेशन  नहीं  कर  सकता  है  ।  अ्रनेकों  कारण  उस  में  बतलाये  जाते  है ं।

 यदि  हमारी  ट्रे  लिंग  सफल  हो  तो  इस  प्रकार  की  रुकावट  का  कोई  ही  पैदा  नहीं  होता है  ।

 उससे  नीचे  चल  कर  के  जहां  तक  जू  नियर  अ्राफिससं  का  सवाल  है  उनकी  दशा  तो  प्रौर  भी  ि ब्र ्य  है  |

 जूनियर  ग्राफिक्स  इं  स्प  ace  शौर  असिस्टेंट  इंस्पेक्टर  जो  ट्रेनिंग  हासिल  कर  के  गांवों  में  जाते  हूं  तो

 उनसे  भ्राता  यह  की  जाती  है  कि  वह  लोगों  को  काम  करने  का  सही  रास्ता  बतलायेंगे  लेकिन  अनुभव

 यह  बतलाता  है
 कि

 बहुत  से  तो  उनमें  काम  करते  ही  नहीं  है  कौर  झगर  करते  भी  हूं  तो  गलत  करते  हूं
 और  उसका  नतीजा  भोगना  पड़ता  है  कोऑपरेटिव  के  सदस्यों  कौ  ।  श्रामण्य

 ul ं
 कि

 मूल  अंग्रेजी  में



 अ  =.
 ts  tn

 ्र  सद  हारी  प्रशिक्षण  संम्बन्धी  च्यवन
 दल

 के

 बार  में  प्रश्न
 te  में  प्रस्ताव  सु  BAIN,  Qo  PER

 श्री  काशी  राम

 शक्  गेश्रापरेटिव को  अपने  लिए  कर्जा  लेने  में  ८,  ८  और  &,  €  महींने लग  जाते  हूं  कोर  उस €  महीने में

 के  अपने  गांव  से  जिला  हैडक्वाटर के  २०,  २०  कौर  R4,  २५  चक्कर हो  जात ेहूं  ।  इस  उचको

 काफी  परेशानी  होती  समय  उन  का  बर्बाद  जाता  है  झर  पैसा  भी  उनका  काफी  खच

 चाहे है  ।  उन  को  काफी  इससे  घाटा  पहुंचता  हैं  ।

 रिपोर्ट  में  जो  ates  दिये  हुए  हूं  उनसे  प्रतीत  होता  है  कि  शायद  लगभग  FQASG  प्रादमी

 eeRo  में  जूनियर  श्राफिसस ट्रेंड  हुए  ह  ।  म  चेजिंग  कमेटियों  के  सदस्यों  शादी  के  भी  भ्रांकड़े  दिये
 गये  हूँ  ।  हजारों  की  संख्या  दी  गई  हैं  ।  लेकिन  जाहिर  है  कि  उन  की  ट्रे  लीग  सही  तरीके  की  नहीं  होती

 है  क्योंकि  are  ट्रेनिंग  सफल हो  तो  क्या  कारण  है  कि  वर्षों  से  हालांकि  ट्रेनिंग  चल  रही है  लेकिन

 सोसाइटियों  के  पदाधिकारी  सही  तरीके से  प्री नोट  शादी भी  नहीं  बना  सकते  हें  कौर  बराबर
 उनका  प्राता  जाना  लगा  रहता  हैं  ।  मैं  एक  फील्ड  वकार  की  हैंसियत  से  बता  सकता  हुं  कि  यदि  हर

 एक  कोआपरेटिव  बेक  की  जांच  की  जाय  तो  पता  लगे  गा  कि  लोगों  की  लीन  एं  एप्लीकेशंस  जो  जाती ह

 उनमें  कितनी  ही  2  नेशंस  पह  पास  नहीं  करते हें  ।  उन  को  असिस्टेंट  रजिस्ट्रार  के  पास  कितने
 नोट्स के  साथ  वापिस  करते  ं ९4 थ द्रौर  सोसाइटी  फि  र  उन  को  ae  नीचे  वापिस  करती  है  और  यह  तांता

 लगा  रहता है  |  नगर  असिस्टेंट  रजिस्ट्रार  की  ट्रेनिंग  सही  ज  नियर  श्रफसर  की ट्रेनिंग  सही  हो  और
 म  चेजिंग  कमेटी  कें  मेम्बर  को  ट्रेनिंग  सही  हो  ती  फिर  यह  गड़बड़ी पदा  होने  का  प्रशन हीं  नहीं उठ
 सकता  |

 अभी  अभी  में  ने  aoa  एक  क्षत्र  में  देखी  हैं  कि  श्रमिकों  ही  नहीं  सैकड़ों  की  तादाद  में  एप्लीकेशंस

 इधर  उघर  मारी  मारी  फिरता  थों  ।  उनकीं  जांचें  करवाने  की  में  ने  कोशिश  की  ।  और  वहीं  के  eel

 ने  हम  क्या  करें  ?
 जो

 ट्रेन्ड  स्टाफ़  हमारे पास  शरिया  वह  बिल्कुल  निकम्मा  हैंਂ  जब
 उनसे  पुछा  गया  कि  यह  स्टाफ़  निकम्मा  क्यों  तो  उन्होंने  कहा  कि  सिफ़ारिश  की  वजह  से  लोग

 ले  लिये  जाते हें  ।  इसके  मानी  ये  हूं  कि  अगर  इ  स  fone  में  यह  संकेत  किया  गया  होता  किं  इस  काम

 मैं  उन  श्रांदमियों को  लेना  wed  जौ  कि  ष् ष््रलं  वायस  के  हैं  ae  जो  इसे  काम  में  दिलचस्पी  रखते

 इस  प्रकार  की
 ae

 कोई  सुझाव  होतां
 और

 उस  पर  प्रबल
 तो  वह  तरीका  ख़त्म

 कर
 दिया

 जिसमें  सिफ़ारिश  की  बिना  पर  बहरी  लड़के  लें  लिये  जातें  सिफ़ारिश के  धारधार  पर  ऐसे

 wee  ले  लियें  जातें  जिनकी  इस  काम  में  कोई  दिलचस्पी नहीं  जो  सीधे  रौटी  कमाने  के  लिये

 वहाँ  बैठना  चाहते  उससे  यें  भयंकर  नतीजे  सामने  are  हैं  ?

 लेकिन  हमारा  तो  एक  रिवाज  पड़  गेया  हैं  कि  हम  अच्छी  तरह  सेਂ  रिपोर्ट  त  यार  करें  ।  रिपोर्ट

 तयार  करने  में  हम  सारा  दिमाग़  लड़ाते  हें  ।  हमारे  शब्द  बहुत  सुन्दर  होते  जिनमें कुछ  काट-छांट

 करने की  नहीं  होती  है  ।  लेकिन  जब  हम  को  देखते  तो  नक्का  बिल्कुल  उलट  होत

 है  ।  यही  कारण  है  कि  हमारी  कोआपरेटिव  मूवमेंट  कागज़  पर  तो  सफल  होती  नज़र  रही
 है

 लेकिन  वह  में  सफल  नहीं  है  ।

 wat  att  मेरे  पुर्व  बकता  ने  कहा  कि  मूवमेंट  गड़  बि  ए  कामन  मन्जू  मूवमेंट  एंड ए  मास

 ।  में  उन  से  निवेदन  करूं  कि  यह  कसे  सम्भव  हो  सकता  जबकि  राजनीतिक दल  उस  में

 बेजा  तरीके  से  हस्तक्षेप  करते  हैं  गन्नौर  उस  को  पीपल्ज़  मूवमेंट  नहीं  बनने  देते  ।  यहां  तंक  हालत  होती

 जब  सहकारी  संस्थान  बनते  तो  बराबर  यह  संघर्ष  चलता  रहता  कि  उन  पर  किसी  पार्टी

 का  ATH  ग्रोवर  अडडा  रहे  शर  किस  पार्टी  का  न  रहे  ।  यदि  एक  पार्टी  वाले  गये  दुसरे इस

 तांक  में  लगे  रहते  हूँ  कि  क  से  उनको  वहां  से  हटाया जाये  ।  इस  से  ary  घबराये  हूं  कि  यह
 क्या  धरा  ह  ।
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 दले  के  बारे  में  प्रस्ताव  ६२४

 मुझे  अ्रपने  क्षेत्र  का  पता  है  कि  एक  बार  ऐसा  संघ  हु  झरा  कि  जो  को-भ्रांपरेटिवें  के  सदस्य
 वे  कहने  तो  हमारा कीम  ary  इस  में  राजनीति  को  क्यों  घसेड़ते च्च्  हो  ?  लेकिन  उन

 की  बात  की
 कौन  सुनता  हैं

 ?  सारी  मूवमेंट ही  इसी  दृष्टि से  चलाई  जा  रही  सारा  काम  इसी  दृष्टि

 से  किया  जा  रहा  है  ।  हो  सकता  है  कि  केन्द्र  में  हमारे  नेता  कौर  मंत्री  महोदय  समझते  हों कि  जो

 कुछ  वे  कर  रहे  वह  जनता  के  लाभ  के  लिय  कर  देहें  ।  लेकिन  वहां  पर  जो  लोग  बैठ  हुए  वे

 बाकायदा  यही  सोचते  हें
 कि

 अपनी  पार्टी  कौर  अपने  दले  के  नाम  पर  कैसे  लाभ  उठायें
 |

 उस  का

 नतीजा  यह  है
 कि

 राज  गांव  गांव  में  पार्टी बाजी  हो  रही  कोझ्ापरेटिव्ज  में  पार्टीबाज़ी हो  रही
 हूं

 कोश्रापरेटिव्ज  की  पार्टीबाज़ी  का  नतीजा  यह  होता  है  कि  जो  लोग  श्राफिसजें  कहलाते

 जो  जिले  में  बैठे  हुए  वे  जा  कर  उस  में  दख़ल  देते  हें  कौर  एक  के  खिलाफ  दूसरे  का  साथ  देते  हैं  ।
 ~N  नन्  6G

 वे  कभी  एक
 के

 साथ  हो  जाते  हैं  ate  कह  त  ह  हम  मैनेजिंग  कमेटी  को  बदलवा  हम  ऊपर  लिख

 देंगे हनन की हक  |
 कभी  वे  उस  के  खिलाफ  हो  कर  दूसरे  के  साथ  हो  जाते  हैं  कौर  कहते  हैं  कि  wa  की  दफ़ा  हम

 तुम्हारा साथ  देंगे
 |  किसी  किसी  जगह  तो  यहां  तक  होता  है  कि  लोन  को  रुकवाने के  लिये  नेताओं

 कके  टेलीफ़ोन पहुंच  जाते  हूँ  कि  अमुक  व्यक्ति को  लोन  नहीं  देना  चाहिये  ।  यदि  बैंक  के  मैनेजर  से  कहा

 जाता  है
 कि

 यह  क्या  हो  रहा  क्यों  हो  रहा  तो  वह  कहता  लोग  क्या  बड़े  आदमियों
 का  टेलिफ़ून  कराया  हैਂ  ।  इस  प्रकार  की  कोआपरेटिव  मूवमेंट  का  कया  फ़ायदा  है  कौर  इस  ट्रेनिंग

 f
 का  क्या  नतीजा है  ?

 हमारी  पहली  ट्रेनिंग  यह  होनी  चाहिये  कि  चाहे  हम  किसी  भी  राजनीतिक  दल  के  लेकिन

 कौ-ग्रार्परेटिव  के  मामले  में  हम  संब  एक  हें  ate  हम  को  वहीं  जी-जीन  लड़ो  कर  काम  करना  है  ।

 इस  में  मैनेजिंग  कमेटी  के  मेकेंजी
 की

 ट्रे  लिंग  का  जिक्र  किया गया  है
 ।

 चार  पांच  साल  में  एक  दिन  दो

 चार  घंटे
 की

 ट्रे  लीग  से  कोई  लाभ  नहीं  होता  है  ।  वे  भूल-भाल  जाते हूँ
 ।

 इस  में  यह  लिखा  हुआ  है  कि
 उस

 के  लिये  स्कूल  crash  से  सम्बन्ध  रखना  यह  होना  वह  होना  चाहिये  ।  बिल्कुल

 सही बात  हैं  ।  लेकिन  ag  तो  तब  जब  उस  में  सम्बन्धित  व्यक्ति  का  विश्वास  हो  ।

 अगर  इस  बात  के  भीतर  जायें  कि  ये  कर्ज  किस  तेरह  से  लिये  जाते  तो  एक  भयानक

 बात  हमारे  सामने  भराती  है  ।  जो  लोग  लेने  के  लिये  आते  गर  उन  को  कोई  पिछला  बकाया

 रुपया  देना  तो  वे  गांव  के  साहूकार  से  रुपया  ले  भराते  उस  को  अच्छी  कटौती  दे  भराते  हैं  अ्रौर

 इस  तरह  से  वहू  रुपया  जमा  कराते  हैं  ।  हफ्ते  दो  हफ्ते  के  बाद  ये  फिरे  रुपया  ले  जाते  हैं  |  सरकार

 कहीं  यह  रख  दे
 कि  एक  दफ़ा  रुपया  वापस  करने  के  बाद  महीने  या  एक  साल  या  दो  साल

 बाद  कर्जा  लिया  तौ  लोगों  की  कया  दशा  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।

 wet  यह ँहै  कि  कितने  परसेंट  आदमी  की-ग्रापरेटिव्ज  के  झ्न्तगंते  आ  रहे  हैं  ।  में  उन  का  जिक्र

 करे  रहा  जिने  को  हमे  सर्विस  कोआपरेटिव  कौर  क्रेडिट  कोआपरेटिव  कह  रहे  हैं  ।  बाकी

 अपरेटिव्ज  की  बाते  तो  बहुत  लम्बी-चौड़ी  है  ।

 जहां  तक  ट्रेनिंग का  सम्बन्ध  उस  का  मूल  तत्व  ग़ायब  है  ।  यह  ट्रे  लीग  तब  सफल  हो  सकती

 जब  यह  व्यवस्था की  जाये  कि  जो  आदमी इस  ट्रेनिंग  में  उस
 की  भावना शुद्ध  हो  कौर  उस

 में  काम  करने
 की

 सही  लगन  हो  ।  यह  काम  इस  प्रकार  का  नहीं  है  कि  यह  देखा  जाय  कि  सरकारी

 करमें  चारियों
 के  ग्रेड

 कम  हैं  या  ज्यादा  wie  उन  ग्रेडों  के  आधार  पर  काम  चलाया  जाये  ।  यह  काम
 को  जी-जान  से  करने

 का  है  ।  हम  करते  हैं  कि  इस  काम  में  से  सरकारियत  हटना  चाहिये  ।
 लेकिन

 सरकारी  जब  सारा  काम  सरकारी  के  अधार  पर  चल  रहा  सारी  ट्रेनिंग
 नियत  के  आधार  पर  दी  जा  रही  उन  को  कुछ  तो  सोचने  का  मौका  दिया  जायें  कि  तुम्हें  यह
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 २६...  सरकारी  प्रशिक्षण  सम्बन्धों  ध्यान  दल  के  बारे  में  प्रस्ताव
 पिर

 ERR

 it  काशी  राम  ्

 सोसाइटी का  काम  चलाना  है  ।  जब  गांवों  में  जा  कर  लोगों  को  सोसायटी  बनाने  के  लिये  क
 ते

 तो  वे  कहते  हूं  कि  हमें  नहीं  सोसायटी  बनानी  लेकिन  जब  हम  उन  को  प्रलोभन  देते  हूँ  कि

 से  यह  लाभ  वह  लाभ  तो  वे  सोचते  हैं  कि  थोड़ी  देर  की  श्रासाइश  मिलती  बना  लो

 लेकिन  फिर  वे  कहते  हूं  कि  अमुक  आदमी  को  हम  इस  में  नहीं  लेंगे  ,  प्रति  गांव  वाले  से  हमारा

 atc  विरोध  उस  को  मेम्बर  नहीं  बनायेंगे  ।  इस  प्रकार  की  पार्टीबाज़  गांवों  में  चल  रही  है  ।  जो

 राजनीति  को-झ्रापरेटिव्ज श्र  पंचायतों  में  घर  कर  गई  उस  को  निकालने  का  तरीका  भी  हम

 को  सोचना  होगा  |

 इस  लिए  मेरा  निवेदन  ate  सुझाव  है  कि  यदि  इस  ron  लिंग को  सफल  बनाना  हैं  तो  हम  को

 ह
 निश्चित  रूप  से  प्रति-वर्ष  इस  के  का  तरीका  रखना  होगा  शर  वह  भी  तफ़सील

 साथ  रखना  होगा  as  मूल्यांकन केवल  सरकारी  झ्रादमियों  के  बारे  में  नहीं  होना
 बल्कि

 किस बारे  में  भी  होना  चाहिए  कि  उन  सब  का  नाता  एक  दूसरे  से  क्या  जुड़  रहां

 प्रद  र  से  वे  काम  कर  रहे  हैं  ।

 मैं  मार्केटिंग  सोसायटीज  की  हालत  को  जानता  हूं  ।  उन  पर  किन  लोगो ंने  कब्जा  किया

 वे  कौन  लोग  मगर  इस  बारे  में  जांच  की  तो  उन  की  स्थिति  भी  बड़ी  दयनीय

 मालूम  होती  है  ।

 म॑  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  रिपोर्ट  पर  जिस  तरी  के  से  अमल  किया  जा  रहा

 उस  को  हम  सफल  नहीं  कह  सकते  ।  १९६०  के  झांकने  इस  में  १९६१  जा  पका  हैं  ौर  १९६२

 जारहा  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  अगर  हम  प्रगति  को  कदों  से  आंकते

 यह  हमारी  बहुत  भयानक  भूल  ।  उस  के  साथ  हम  को  इस  बात  को  भ  जांच  कर

 चाहिए  कि  प्रान्त रव  रूप  से  उस  कीਂ  अवस्था  कया  उस  की  जड़ें  गहराई  में जा  रही  हैं  या  नद्दी

 प्रत्येक  जिले  में  जो  रोजाना  काम हो  रहा  बह  किप  प्रक।र  का  इस  की  रिपोर्ट तैयार  att

 देरी  होती  है--रुपए  के  लिए  एक  दरख्वास्त  कज  उस  व्यक्ति  को  कतर  रुपया  मिला  ar
 क

 उस  के  बीच  में  कितने  हेरा-फेरी  इन  तमाम  बातों  का  संकलन  करने  तो  एक

 बहुत  बड़ा  पोथा  तैयार  हो  जायगा  तौर  यहं  भी  मालूम  हो  जायगा कि  हम  इस  में  जनता  कितना

 रुपया  खच  रहे  जो  कि  हमारे  प्रांतों  से  ग्लोबल  है  उस  पर  उनको  कितना  रुपया  फ़ा  ल

 देना पड़  रहा  जो  हमारे  रिकार्ड  पर  नहीं  है  और  हमारी  से  प्रो  हैं  ।

 ख  हम  इस  रिपोर्ट  को  स्वीकार  कर  रहे  तो  हम  को  इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रना  चाहिए

 fe  केवल  रिपोर्ट  काम  नहीं  करत  ates  उस  के  भीतर  जो  भावना  निहित  उस  को  अम

 में  लाने  के  लिए  इस  बात  की  व्यवस्था  करना  झ्रावश्यक  है  कि  जो  काम  जनता  से  सीधे  सम्बन्धित

 वे  कैसे  खास  तौर  से  सक  रिता  के  मामले  में  ।  यह  एक  गहन  विजय  है  स्कोर  य

 काम  बिना  प्रति-वर्ष  तफ़्सील  से  मूल्यांकन  किये  हुए  नहीं  चलेगा  ।  इस  प्रकार  का  क्वैस्च तेर पर

 इस  में  दिया  जाता है  ।  इस  प्रकार  की  बना  कर  प्रति-वले  प्रत्येक  स्टेट  कौर

 प्रत्येक  जिले  से  edie  लेनी  चाहिए  शर  ag  fore  इंडिपेंडेंट  स्वतंत्र  रूप  से  लेनी

 बजाय  इस  के  कि  वह  डिपार्टमेंट से  ले  ली  भाये  ।  तब  को  मालूम  होगा  कि  हम  कहां
 जा  रक  हैं  पौर हम  को  कितनी  सफलता  fra  रही  है  ।

 क स  सम्बन्ध  में  जो  नुकसानदेह  बातें  उन  को
 हुर

 करना  निहायत  जरूरी  हैं  ।  सब  पहली

 नुकसानदेह
 बात  है  को-श्रापरेटिव्ज  में  राजनीति  का  प्रवेश  ।  इस  के  बाद  झाफ़िसस ० ‘ae  तरीके

 से  कौर  सिफ़ारिदा
 के  आधार  पर

 भी
 एक  नुकसानदेह  बात  है

 ।
 नारियों  ate  कहों  शायद

 ्  Oo

 द



 १६  १८८४  (3t#)  सहकारों  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  अ्च्यनत  दल  के  बारे  में  RRS

 नुक्सान  न  करती  लेकिन  कोआपरेटिव  मूवमेंट  में  सिफारिश  के  आघार  पर  झ्राफ़िसज॑  या

 दूसरे  नौकरों  को  छेना  बहुत  ही  नुकसानदेह  बात  है  ।  इस  लिए  बहुत  st  हिम्मत  के  साथ  इस  का  मुकाबला

 करना  चाहिए  |  यह  कैसे  हो  सकता  इस  पर  हम  को  झर  सरकार  को  विचार  करना  चाहिए  ।

 अन्त  में  में  एक  बात  कौर  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  जितनी  भी स्टेट्स हैं  उनका

 कुछ  ग्रा घार  हूं  जिन  पर  किया  '.1  सकता है  ।  अलग  लिंग  स्टेट्स की  अलग  अलग  समस्यायें  भी  होती

 हैं  ।  लेकिन  जो  जो  समस्यायें सब  समान  एक  दूसरे  से  मिलती  जुलती  उन  समस्या ग्र ों के
 ऊपर  तो  उनकी  रिपोर्ट  मिलने  चाहिये  ।  क्या  कारण  है  कि  राजस्थान  में  सात  सौ  हुए
 wie  किल  दूसरी  स्टेट  में  कम  या  ज्यादा  ट्रेन  हुए  ।  कप  ण्  प्लान  बनाते हैं

 तो  जो  पिछड़े

 हुए  इलाके  उनको  आगे  बढ़ाते  के  लिए  कुछ  विशेष  सुविधायें  देते हैं  ।  लेकिन  इस  में  इस  प्रकार  का

 कोई  भा  firm  नहीं  है  कि  वे  सुविधायें  उनको  या  नहीं  या  किस  प्रकार  की  सुविधायें  उनको

 मिलेंगें  ।  इस  अर  आपका  ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 गें  में  इतना  ह  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  सुझाव  मैंने  दिये  उन  पर  भ्रमण  किया  जाना

 चाहिये  और  जो  समय  प्रापत  दिया  उस
 क

 लिए  मैं  प्राकार  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 अध्यक्ष
 महोदय :  अब  दस  मिनट हुर  एक  मैम्बर  साहब  को  मिलेंगे  शौर मैं  चाहूंगा  कि  इतने

 करवा में  मीटर  साहब खत्म  कर  दें  |

 पत्नी  मानसिंह  go  पटेल  )  :  सटकारी  प्रशिक्षण के  बारे  में  अध्ययन  दल  का  प्रतिवेदन
 me

 बहुत  हैं  ।  इस  क  सम्बन्ध  ।  सरकार a  प्रतिक्रिया  [wi  कुछ  पता  नहीं  ।  भ्रध्ययन  दल  के

 सुझाव  क्रियान्वयन  के  लिए  तय  grat  में  नहीं  शासित  किए  गए  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 अभी  किसी  सहकारी  बैंक  के  प्रबन्ध  समिति  के  व्यक्ति  wer  साधनों  की  राय पर  रह  रहे  हैं  जिस  का

 मतलब  यह  है  कि  सहकारिता उन
 न  का  दूसरा  अथवा  सहायक व्यापार  है  ।  सहकारी

 midi  संस्था  से  सम्बन्ध  होना  चहिए

 यदि  हम  यथा  में  सारे  देश  में  सहकारी  समितियां  स्थापित  करना  चाहते  तो  सहकारी

 समितियों  का  प्रशिक्षण  न  केवल  अधिकारियों  को  दिया  जाना  चाहिए  वरन  समस्त  जनता  को  ।

 गुजरात  में  लोग  aga  कृषि  स्मिति  या  सहकारी  कृषि  समिति  के  नाम  से  घबराते

 जो  शिक्षा  देनी  है  वह  अध्ययन  दल  के  प्रतिवेदन  तक  सीमित  नहीं  रखी  जा  सकती  |  सुझाव

 भी  तृतीय  योजना  में  स्वीकार  नहीं  किए  जा  रहे  हैं  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सहकारिता

 का  लक्ष्य  कब  तक  पूरा  हो  सकेगा

 सामुदायिक  सहकारिता  तौर  राज  तीनों  एक  ही  मंत्रालय  के  ग्रीन  |

 हमे इस  बात  का  ध्यान  रखता  पड़ेगा  कि  शिक्षा  केवल  जनता  को  ही  नहीं  देन  बल्कि

 अधिकरियों  को  भी  देनी  यह  शिक्षा  सहकारी  समितियों  के
 रजिस्ट्रारों  से  आरम्भ  होनी  चाहिए  ।

 उच्चतर  माध्यमिक  पाठ्यालाओओं में  अध्यापकों  और  विद्यार्थियों  को  सहकारिता  सम्बन्धी
 दिक्षा दी  जानी  चाहिए ।  अतः

 शिक्षा  मंत्रालय  सहकार  मंत्रालय  मिल  कर  काम 2

 मूल  अग्रेज़ो  में



 ६२८४.  सहकारी  afer  सम्बन्धी  श्रवन दले  के  बारें  मैं  प्रस्ताव  १४  FRR

 श्री  शौ नारायण  दास  :  उपाध्यक्ष  में  श्री  दबने  चन्द्र  शर्मो  का  बहुंत

 अनु ग्रहीत हूं  किं  उन्होंने  इस  विषय  पर  इस  सदन  मैं
 बोलने

 का  मौका  हम  लौगों
 कौ

 दिया  ।  साथ  ही
 साथ  जो  श्रव्यंयन  दल  मंत्रालय  नें  कौर  जिसकी  रिपोर्ट  पर  हमे  झान  वाद  विवाद  कर  रहे
 उस  के  जो  नेता  थे  या  जो  उसके  माननीय  सदस्य  उनके  प्रति  भी  हम  शुक्रगुजार  हैं  कि

 उन्होंने  बहुत

 मेहनत  करके  इतना  सुन्दर  प्रतिवेदन  गिरने मेंट
 के  सामने  जिस

 के
 अधार  पर  सरकार  कार्रवाई

 करने  के  लिये  तैयार  है  था  कर  रही  है  ।

 यह  बात  हम  सभी  जाना  हैं  कि  हमने  अपने  देश  में  जो  प्रजातांत्रिक  जीवत  बनाते  का  निश्चय

 क्य  वह  तब  तक  हर  तरह  से  पुरा  नहीं  हो  सकता  नब  तके  हमारे  सामाजिक  या

 अधिक  जीवन  में  सहकारिता  नहीं  राती  ।  रब  तक  हमारे  देश  में  बहुत  अंशों  में  जो  sae  धंधे  चनो

 रहे  और  जो  खेती  वह  ज्यादातर  इस  खयाल  से  होती  रही  कि  हम  उत  sat  के  जरिये

 से  या  खेती  के  जरिये  से  अधिक  से  fee  लाभ  स्वयं  उठायें  ।  लेकिन  Trisha  जीवन  का  अधार

 यह  होगा  कि  हिन्दुस्तान  के  रहने  वाले  सभी  लोग  सुखी  सभी  सम्पन्न  हों  और  समी  अच्छी  तरह

 से  जीवन  यापन  कर  सकें  ।  इसके  लिये  आवश्यक  है  कि  हम  अपति  राजनीतिक  ak

 ग्राफिक  जीवन  में  सहकारिता  को  झा घार  बनायें  ।  इसी  खयाल  से  अराज  लगभग  ६०,  ७०  :1 1  से

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  इसके  लिये  प्रयत्न  होता  रहा  हैं  ।  जब  हुम  मरजाद  नहीं  उस  समय  भी

 जो  यहां  पर  अग्रज  सरकार  उसने  इस  बात  को  महसूस  किया  for  हिन्दुस्तान  की  गरीबी  को  दूर

 करने  कें  लिये  ,  या  हिन्दुस्तान  के  लोगों  में  जागती  ला  कर  उनको  सुखी  संम्पन्न  बनाते  के  अगर

 कोई  हो  संकता  हैं  तो  वह  सहकारिता  को  न  तरीका  हो  सकता है  ।  इसलिये  उसने  सहकारी

 आन्दोलन  को  प्राग  बढ़ाने  की  दिदा  में  बहुत  से  प्रयत्न  किय े|

 लेकिन  बावजूद  इस  बात  के
 कि  यहा  ६०,  ७०  वर्षों  से  सहकारिता  ग्रान्दोलन  चल  रहा  है  ate

 fara क्षेत्रों  में  सहकार  समितियां कायम  हुई  जो  प्रगति  यहां  पर  हुई  है  जरगर  ग्रत्दाजा

 तौर  से  लेगा था  जाये  तो  यह  कहां  जा  सकता  है  कि  हमारे  श्रमिक  जीवन  में  उसका  स्थान  नगण्य

 ही  इसलिये इस  बात  की  जरूरत  महसूस  हुई  कि  इस  पर  विचार  किया  जाये  कि  जिस  आन्दोलन

 में  ऐसे  ऐसा  sea  दर्शन  है  उस  ग्रान्दोलन  में  प्रगति  क्यों  नहीं  हो  रही  इस  बात

 पर  समय समय  पर
 विचार  कि

 इस  ardent के  पीछे  बहुत  wed  सिद्धान्त

 बहुत  बरच्छा  दर्शन  जिसਂ  सहकारिता  के  म्राघार  पर  हम  देवा  का  जीवन  चलाना  चाहते  वह  झादवें

 जीवन  होगा  फिर  भी  ag  आन्दोलन  आगे  कयों  नहीं  बढ़  रहा  है  |  उस  में  यह  देखा  गया  कि  इस  आ्रान्दोलन

 को  चलाने  वाले  क्षेत्र  के  ग्रामीणों  को  कौर  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  ग्रा दसियों  को  जिस  तरह

 का  झा दश  सहकारिता  का  आन्दोलन  हमारे  देश  में  चल  सकता  उसकी  पुरी  जानकारी  नहीं  होती

 है  ।  इसी  बात  को  प्राकार  मान कर  समय  समय  पर  इसके  शिक्षण  ate  प्रशिक्षण की  व्यवस्था

 की  गई  |  लेकिन  स्वराज्य  के  पहले  ज़ो  शिक्षण  घौर  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  थी  वहू  बहुत  नाकाफी  थी  ।

 इसीलिये  जब  देश  ara  हुआ  तो  रिवेंज  बैंक  ने  इसके  सम्बन्ध  में  कुछ  कदम  उठाये  |  यहां  पर  एक

 सेंट्रल  कमेटी  कायम  की  रिसे  कहा  गया  कि  वहू  ऊपर  के  स्तर  को  दक्षिण  और  प्रशिक्षण  दे  ।

 उस  कमेटी  ay  द्वारा  काम  करने  की  कोशिश  की  गई  |  फिर  भी  थंब  त् तीय  पंचवर्षीय  योजना  के  निर्माण

 का  वक्त  आया  तो  सरकर  ने  इस  बात  को  महसुस  किया  fae  जो  सहकारिता  के  शिक्षण  ae  प्रशिक्षण

 कामरान  है  उस  पर  पुरे  तौर  से  विचार  किया  तौर  विभिन्न  स्तरों  जिला  स्तर  राज्य
 के  स्तर  पर  या  केन्द्रीय  स्तर  पर  प्रशिक्षण  are  शिक्षण  के  लिये  जो  प्रयत्न  उनकी  सही  जानकारी
 सरकार  को  हो  इसके  लिये  इस  ग्रध्ययन  दल  की  स्थापना  इस  अप्यय  दल  ने  परिश्रम  करके

 हमारे  देश  की  जो  वर्तमान  स्थिति  है  उसके  सम्बन्ध  में  बहुत  स  जानकारी  कौर  सुझाव  दिये  हैं  ।



 ह
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 त
 इसके  लिये  हम  लोग  बहुत  शुक्रगुजार  लेकिन  इसके  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  कहना  चाहूंगा

 ।  यहां

 अध्ययन  दल  बहुत  बनते  मांगे  भी  बनेंगे  ।  इस  मंत्रालय  ने  कौर  भीं  बहुंत  से  श्रष्ययन  दल

 बनाये  सें  हमें  लोगों  ने  फायदा  भी  उठाया  लेकिन  सहकारिता  का  आन्दोलन  दिल्ली  से  चलने

 वाला  आन्दोलन नहीं  है  ।  इस  बात  को  में  समझता  हुं  कि  सरकार  भी  महसूस  करती  इसपे  पहले

 भी  आन्दोलन को  दिल्ली  सरकारी  दफ्तरों  तौर  सरकारी  अफसरों  के  द्वारा  चलाने  की  चेष्टा  थ

 द  क
 गई  है  ।  इसीलिये यह  भ्रान्दोलन  झ्र भी  तक  जन आन्दोलन नहीं  बन  सका  है  tar  रिवेंज  बेक  द्वारा

 स्थापित  कमेटी  नें  बतलाया  सहकारिता का  जो  आन्दोलन  अब  तक  चला  हैं  उसको  अस

 ही  कहा  जा  सकता  है  ।  लेकिन  साथ  ही  साथ  जो  कमेटी  FS  थी  उस  ने  यह  भी  |  था  कि  अंग  ्

 हिन्दुस्तान  में  प्रजातन्त्र  को  बचाना  उसको  मजबूत  करना  तो  इस  सटक  आन्दोलन  क

 सफल  बनाना होगा  ।  इसी  लिये  इन  दोनों  दृष्टियों को  सामने  रख  कर  सरकार  ने
 जो

 अ्रव्ययन
 दल

 मैं  समझता  हूं  कि  उसने  sear  ही  काम  किया  है  ।

 जब  जो  इस  wera  दल  की  सिफारिशें  हैं  उन  पर  में  अपने  विचार  प्रकट  करना  चाहता  हूं

 लेकिन  इसके  पहले
 कि

 में  इस  पर  अपने  कुछ  विचार  प्रकट  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  इस  प्रत्यय
 दल

 की  जो  रिपोर्ट  उसे  देखने  से  पता  चलता  है  कि  केन्द्रीय  तौर  से  इस  meas  दल  ने  अध्ययन

 करके  जो  अपनी  की  है  उसमें  जितनी  सिफारिशें हैं  उन  में  से  थोड़ी  सी  सिफारिशों को  छोड़  Be

 कर  बाकी  सिफारिशें एसी  हैं  जिनको  बिल्कुल  केन्द्रीय  तौर  से  नहीं  किया  जा  फकता  है  न  स्टेट

 की  तौर से  कए  कहा  जा  सकता है  ।  इस  रिपोर्ट  में  दो  एक  शिक्षण  का  ate  एक  प्रशिक्षण का  ।  द

 जहां  तक  शिक्षण  का  ताल्लुक  है  इस  दल  ने  करके  रिपोर्ट  दी  हैं  कि  प्रारम्भिक  पाठशालाश्रों

 से  लेकर  विश्वविद्यालय  तक  श्रव्य यन  के  सिलसिले  में  इसके  पूरे  कोसे  को  स्थान  मिलना  चाहिये  ।

 जहां  तक  मेरी  जानकारी  जब  राज्य  कें  मंत्रियों  के  सम्मेलन  होते  हैं  तो  उन  में  यट  विषय  रवा  जाता  है

 उस  फर  विचार  हैं  कौर  राज्य  के  मंत्रीगण  इसको  स्वीकार  करते  हैं  कि  सको  कार्यान्वित

 करना  चाहिये  |  लेकिन  जहाँ  तक  मेरा  हैं  जब॑  इसको  कार्यान्वित करने  क  आता  हैं  तो

 हमे  बहुंत  पीछें  रह  जाति  हैं
 ।

 मुझे  ri
 तो

 नहीं  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  समय  अनि  पर  यह

 मंत्रालय
 हमारे  सामने  इंस

 विवि
 को  रखेगी  किं  किन  किन  राज्यों  में  इस  शिक्षण  के  सम्बन्ध  में  क्यो

 eat है  ।  थ

 जहां  तक  प्रशिक्षण  का  सवाल  में  उस  पर  अभी  लेकिन  जहां  तक  शिक्षण  का  सवाल

 ...  प्रारम्भिक  पौठंशालागों  atte  यूनिवर्सिटी  के  सम्बन्ध  में  जो  सिफारिशें
 की

 गई  हैं  उन्हें  इन  संस्थानों
 ह

 ने  किसी  हृद  तक  मान  लिया  है  किसी  हद  तक  उनको  अपने  पाठ्यक्रम  में  जगह  भी  दी  हैं
 ।

 लेकिन  केवल  रिपोर्ट  पेश  कर  देने  से  are  उसको  मंत्रियों  के  स्तर  पर  सम्मेलन  करके  स्वीकर

 कर
 लेने

 से  हमें  सफलता  नहीं  मिल  सकती  हैं
 ।

 इसलिये  मैं  इस  मंत्रालय  से  कहना  चाहूंगा
 कि  >  हीं

 वह  प्रयत्न  करता  है  लेकिन  केवल  यहां  से  area  जारी  कर  देते  से  या  fens को  तैयार  करके  राज्य  क

 सरकारों के  पास  भेज  देने  काम  चलने  वाला  नहीं  है
 ।

 में  समझता हुं  कि  बहुत  नैंसी  राज्य  हैं
 जो

 |  क

 सहकारिता  आन्दोलन  में  बहुत  चरागे  बढ़े  हुए  ऐसे  राज्य भी  हैं  जो  सहकारिता  आन्दोलन
 में

 is

 उनको
 जागें  बढ़ाने

 के  लिये  केन्द्रीय  समिति  कितना  हो  सकता  कर  र
 r
 2.  iz  ।

 कथित

 a फिर  जहां  तक  मेरा  खयाल  हैं  हम  सटक TA  आन्दोलन
 को  सकत  नहीं  देव  रहे हैं  |  हमें  इत

 नेवल  एक  क्षेत्र  भ  ही  नहीं  बल्कि  जीवन  के  हर  क्षेत्र  श्रीयोगिक  क्षेत्र  खेते  के  क्षेत्र

 बनाना  होगा  |

 में  एक  विषय  पर  खास  तौर  से  कहना  चाहता  हूं
 ।  दो  सिफारिशें इस  राय  तानने i

 एक  तो  कहा  गया  हैं  कि  केन्द्रीय  स्तर  पर  राष्ट्रीय  परिषद्  क  स्थापना  होनी  जिसके  fare

 =

 का  काम  चाहे वे  सरकार  द्वारा  काम  करते  वाले  लोग  चाहेंगे  str

 ध



 ६३०  सहकारों  प्रशिक्षण  प्रबन्ध  अघ्ययन  दल  ४  बारे में  प्रस्ताव  १०  १६६  2

 श्रीनारायण

 हैं  स्टेंट  के  स्तर  उन  के  कर्मचारी  उनको  ट्रेनिंग  देने  की  व्यवस्था की  जाय  ।  जहां तक  मेरा

 खयाल  है  इस  पर  कन्सलटेटिव कमेटी  में  विचार हुआ  था  aga  तरह  के  विचार  wa

 जैसा  कि  रिपोर्ट  से  मालम  पड़ता  सरकार ने  इस  बात  को  मान  लिया  हैं  कि  are  इंडिया

 रेटिव  यूनियन  के  मातहत  जिस  परिषद्  की  स्थापना  हुई  वह  इस  काम  को  करे  ga  परिषद् ने

 यदि  कोई  स्कीम  बनाई  कि  किस  तरह  से  चरागे  का  कार्यक्रम  बनना  हैं  ।  वह  हमारे  सामने  नहीं  है  ।

 में  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इस  चीज  को  सदन  के  सामने  रक्खें  बतलायें  कि  उस

 सम्बन्ध में  क्या  हुआ  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रापक  समय  खत्म  हो  गया  |

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  मुझे  कहना  तो  बहुत  कुछ  था  लेकिन  चूंकि  मेरा  समय  खत्म  हो  गया  है

 दाल  समाप्त  करता  हु  ।

 fat  seat  मेहता  सरकार  को  सहकारी  क्षेत्र  के  उत्तरदायित्व  इत्यादि पर

 विचार करना  चाहिए  ।  सहकारी  क्षेत्र  ने  कहां  तक  विकास  करना  है  इस  बात  प्री  भो  सरकार  को
 विचार  करना  चाहिए  ।

 सहकारी  ग्रान्दोलन  को  घनता  का  itt  बनाने के  लिए  हमें  पहाड़ियों  की  शिक्षा  झर

 प्रशिक्षण  पर  बल  देना
 चाहिए

 ।  सहकारी  भास् यो तन  हे के  क्रियात्मक  पहलू  पर  मंत्रालय  को  विचार

 करना  |

 सहकारी  प्रार्दोलन  प्राचीन  कौर  सामाजिक  आन्दोलन  हैं  ।  लोकतन्त्रात्मक  वि  केन्द्रीकरण

 कौर  सटकारी  आन्दोलन  को  इकट्ठा  करना  कर  देते  हैं  तो  राजनीति  हस्तक्षेप  करना  आरम्भ

 करती  है  ।  यदि  वास्तव  थें  हम  सटकारी  orders  को  राजनीति  से  अलग  रखना  चाहो  हैं  तो  हमें

 रसे  विकेन्द्रीकरण  योजना  से  नहीं  सिला  देना  चाहिए  ।  सहकारी  आन्दोलन  को  आधिक  और

 fie  आन्दोलन  के  रूप  में  विकसित  करना  चाहिए  ।  इसे  स्वावलम्बी  होना  चाहिए  ।  अधिकारियों

 का  प्रभाव  कम  होना  चाहिए  |  परन्तु  हम  विकेन्द्रीकरण  योजना के  ata  सहकारी  समितियों  को

 भी  लाते हैं  ।

 यदि  सहकार  आन्दोलन  को  सफल  बनाना  हैं  तो  इसे  राजनैतिक  दलों  के  प्रभाव  से  दूर  रखना

 चाहिए  ।  यह  बहुत  wae  है  ।

 सहकारी  भ्रान्दोलन की  सफलता  के  लिए  एक  राष्ट्रीय  बोड़  की  स्थापना  द्वारा एक  साझ  सहकारी

 पहली तैयार  की  जाएं  यदि  इस  पद्धति  का  fatten  ही  करना  हैं  तो  राज्य  एसी  पदालियां

 कर  सकते हैं  ।

 इस  देश  के  सहकारी  कानून  में  कुछ  परिवर्तन  किये  जाएं  ।  केवल  उन्हें  ऋण  दिए  जाने  चाहियें

 जो  ऋण  वापस  कर  देते  हैं  ताकि  प्रायोजन  का  अन्तिम  ध्येय  पूर्ण  हो  सके  शौर

 वास्तविक  सहकारी  संस्थानों  aris  को  कठिनाइयों  का  समता  न  हो  ।

 शी  ब्रह्मप्रकादा  दिल्ली ]  :  जनाब  डिप्टी  श्री  दीवान  चंद  शर्मा  ने  यह  प्रस्ताव
 लाकर  बहुत  Wear  मौका  दिया  कि  कोआपरेटिव  एजुकेशन  के  सिलसिले में  यहां  हाउस  में  कुछ  चर्चा

 हो  जब
 भी

 —

 में  कोआपरेटिव  का  जन्म  aT  तो  उसका  बुनियादी  उसूल  विद्या  का  अध्ययन

 मूल  अंग्रेजी
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 भाना  गया  |  अध्ययन उसकी  बुनियाद  हैं  ।  जब  तक  हरी  कोआपरेटिव की  ट्रेनिंग  न  कैडर की

 ट्रेनिंग  न  हो  कोआपरेटिव  ana  बढ़  नहीं  सकती  कौर  तरक्की  नहीं  कर  सकती  ।  वालि यं टेरी

 नेटिव  भी  तभी  रह  सकती  है  way  ऊपर  कोआपरेटिव  निसार  भी  तभी  रह  सकती  है  भ्र ौर  ताकतवर

 भी  तभी  बन  सकती  है  जबकि  कोग्रापरेटर  भ्रमों  अधिकारों  और  जिम्मेदारियों  को  ठीक  प्रकार

 से  समझ े।

 कोई  कोश्नापरेटर  तभी  ताकतवर  बन  सकता  है  जब  वह  wat  जिम्मेदारियों

 और  अधिकारों को  मच्छी  तरह  से  समझे  ।  इस  सनातन  उसूल  को  दुनिया  के  कोश्नापरेटर में  शुरू

 से  ही  माना  है  कौर  इसको  लेकर  चला  है
 ।

 हिन्दुस्तान  में  भी  जब  यह  जिक्र  शुरू  हुआ  कि  यहां  पर

 कोआपरेटिव जरूरी  है  तो  उस  कोआपरेटिव  से  ताल्लुक  रखने  वाले  जो  हिन्दुस्तान  के  लोग  थे  या

 जो  बाहर  से  आये  हुए  लोग  थे  उन्होंने  इस  बुनियाद  को  माना  कौर  यह  तय  किया  कि  कोआपरेटिव

 एजूकेशन  पर  ज्यादा  से  ज्यादा  जोर  दिया  जाय  प्रौढ़  बहुत  सी  तजवीजें  इस  सिलसिले  में  मुख्तलिफ

 में  प्रां  लेकिन  कुछ  ज्यादा  तरक़्की  इस  सम्बन्ध  में  नहीं  हुई  ।  हम  यह  कह  सकते  हैं  कि  सही
 मायनों  में  ईमानदारी  के  साथ  पहली  कोशिश  कोआपरेटिव  ट्रेनिंग  के  बारे  में  जैसी  कि  होनी  चाहिए
 थी  जब  से  ag  कोआपरेटिव  का  काम  कम्यूनिटी  डेवलपमेंट  मिनिस्ट्री  के  सामने  प्राया  या  उस  के

 पास  अयी  तब  से  इस  पर  सही  मानों  में  खोज  शुरू  हुई  दौर  उस  पर  कार्यवाही  हुई  ।

 कोआपरेटिव  के  जो  कौर  दूसरे  ऐसपैक्ट्स  हैं  उन  पर  मैं  इस  मौके  पर  नहीं  जाऊंगा ।  शौर

 में  सिर्फ  कोआपरेटिव  एजुकेशन  पर  चंद  बातें  कह  कर  अपनी  बात  खत्म  करूंगा  ।  यह  बात  साफ

 ही  है  कि  रा वन मेंट  ने  इस  पालिसी  को  माना है  ।  फाइव  इयर  प्लान  में  भी  उसने  इस  पालिसी  को
 माना  है  बल्कि  उसने  तो  कोआपरेटिव  की  पालिसी  को  उन्होंन  बहुत  बड़ा  स्थान  दिया  है  ।

 नेटिव  के  उसूल  पर  यहां  की  एकोनामी  को  यहां  की  तमाम  आर्थिक  व्यवस्था  को  ढालना  चाहते  हैं  ।

 बहुत  बड़ा  उसुल  है  ।  उसको  पढ़  कर  तो  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  कोआपरेटिव  के  अलावा  हिन्दुस्तान

 में  शर  कोई  दूसरा  तरीका  करना  ही  नहीं  चाहते  ।  लेकिन  बावजूद  इस  बात  के  कि  फाइव  इयर

 प्लान  में  कोआपरेटिव  को  बहुत  ऊंचा  स्थान  दिया  गया  बावजूद  इस  बात  के  कि  गवर्नमेंट

 की  पॉलिसी  यह  है  और  पार्टी  इन  पावर  अर्थात  कांग्रेस  की  बुनियादी  तौर  पर  पालिसी  यहं  है  कि

 कोआपरेटिव  को  ज्यादा  स्थान  दिया  जाय  लेकिन  कोआपरेटिव  के  बारे  में  जितनी  तरक़्की  होनी

 उतनी  तरक़्की  सहीं  हुई  है  ।  पिछले  तीन  साल  में  उस  न  बहुत  तरक्की  की  है  लेकिन

 वहू  बड़ी  तरक्की  बहुत  मामूली  रह  जाती  है  अगर  हम  उस  सारे  इकोनामिक  सैक्टर  को  देखें  ।

 नेटिव  के  सैक्टर  को  बढ़ना  है  ।  आखिर  में  उसे  प्रोडक्शन  की  फील्ड  में  omar  है  चाहे  एग्रीकल्चरल
 फील्ड  हो  ग्रीवा  इण्डस्ट्रियल  फील्ड  वह  उसके  इम्तिहान  हैं  कि  वह  किस  हुंद  तंक  एग्रीकल्चरल

 शर  इंडस्ट्रियल  फील्ड  में  अपनी  जगह  हासिल  करता  है  ?  उससे  ही  इस  बात  का  भ्रंदाजा  लग

 सकेगा  कि  कोआपरेटिव  सैक्टर  कितना  art  बढ़ा  है  ?  इस  वास्ते  उनकी  जिम्मेदारी  बहुत  ज्यादा  है  |

 यह  जान  कर  हैरानी  होगी  कि  कोआपरेटिव  डेवलपमेंट  स्टडी  yo  न  जो  अपनी  तस्वीरें  बनाई

 जब  वहू  तस्वीरें  स्टेट्स  में  गयीं  तो  वहू  जाकर  कट  गयीं  ।  wa  होना  तो  ag  चाहिए  था  कि

 रेटिव  की  स्टेट्स  से  तजवीज  भ्रांति  ौर  फिर  मिनिस्ट्री  उनको  कुछ  काटती  कौर  प्लानिंग  कमिशन

 उनको  कुछ  काटता  लेकिन  बिलकुल  इसका  उलटा  gar  |  इसका  मतलब  साफ  है  कि  बावजूद  इस

 ara  के  कि  कोआपरेटिव  को  एक  बड़ा  ऊंचा  स्थान  दिया  गया  है  लेकिन  कोआपरेटिव  कांशसनेस

 कभी  मुल्क  में  मजबूत  नहीं  है  जितनी
 कि

 होनी  चाहिए
 ।  इस  वास्ते  जो  कोश्मापरेटिंव में

 दिलचस्पी  रखते  उसकी  भ्राइडियोलिजी  में  दिलचस्पी  रखते  हैं  शौर  उसके  उसूल  में  दिलचस्पी  रखते

 ड  उनके लिए  जरूरी  हो  जाता  है  कि  वह  गेझापरेटिव  एजुकेशन  के  काम  को  बहुत  तेजी  से  क

 बजाय  ।



 ३२  सहकारी  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  अध्ययन  दल  के  बारे  में  अस्तिव  शुक्रवार  १०  १८६२

 गवर्नमेंट  की  ८  करोड़  रुपये  को  स्कीम  कोआपरेटिव जू  शन  के  बारे  में  हू  ।  मेरे  दोस्त  श्री

 दीवान  चंद  wath  कहा  कि  इस  काम  के  लिए  ८  करोड़  बहुत  कम  हैं  लेकिन  मुझे  तो  डर  है  कि  कहीं

 यह  ८  करोड़  भी  लैप्स  न  हो  जाये  ।  अरब तो  डे  साहब  भी  इस  जिम्मेदारी  से  अलग  हट  सकते  हैं

 ठहर  कह  सकते  हैं  कि  साहब  मेरी  जिम्मेदारी  नहीं  है  ।  उन्होंनें  कोआपरेटिव  wa  ग  तमाम

 जिम्मेदारी  एक  तरीके  से  कोआपरेटिव  के  fage  कर  दी  है  ।  गवर्नमेंट  के  पास  इस  सिलसिले  में

 ma  उन्हों  कुछ  नहीं  रखा  है  ।

 कुछ  सज्जनों  न  यहां  पर  यह  कहा  कि  स्टडी  टीम  नें  जो  तजवीजें  रखी  हैं  उन  के  ऊपर  कुछ

 अमल  नहीं  &
 ।

 में  कहता  हूं  कि  कोआपरेटिव  स्टडी  टीम  नें  जितनी  भी  तजवीज  रखीं  वह  तमाम

 मंजूर  हुई  बल्कि  एक  कदम  जाया  गया  ।  उन्होंने  पहले  यह  तस्वीरें  की  थी  कि  कोई  भी

 यानी  कमेटी  बन  तो  वह  किस  तरह  से  करान  करेगी  भ्र  सैंटर  में  कै  से  फंक्शन  होगा  |  वेयरहाउसिंग

 कारपोरेशन  कौर  एक  डेव  नपमेंट  बोड़े  के  सिपुर्द  यह  मामला  होना  लेकिन  कोआपरेटिव  मिनिट्स

 को  कान्फ्रैंस  में  यह  तजवीज  हुई  थी  कि  नहीं  यह  कोआपरेटिव  एजुकेशन  का  मामला  बिलकुल  सीधे

 नेशनल  कोआपरेटिव  यूनियन  ats  इंडिया  के  हवाले  कर  दिया  जाय  ।  अरब  यह  देश  क़ी  कोआपरेटिव

 की  चुनी  हुई  एक  एऐंकैक्त  झ्रार्गेनाइजेशन  है  ।  मैं  कह  सकता हूं  कि  इसका  पालिटिक्स  में  बिलकुल  कोई

 दखल  नहीं  है  ।  डे  साहब  से  उसका  सीधा  सम्बन्ध  है  ।  अब  यह  जिम्मेदारी  नेशनल  कोआपरेटिव

 यूनियन  झौफ  इंडिया  की  हूँ  ।  मिनिस्टर  साहब  भी  बतलायेंगे  कि  पहले  से  इसके  पास  मेम्बर  एजुकेशन
 का  एक  प्रोग्राम  है  ।  शरर्डिगरी  अाफिस  fared  कौर  मैनेजिंग  कमेटी  के  मेम्बसं  की

 एजुकेशन  पहले से  सुपुर्द  हें  ga  वक्त  १२००  टीमें  होनी  चाहिए थीं  ।  थर्ड  फाइव  इयर  प्लान  के
 अन्दर  Lo¥  ट  इस  वक्त  काम  कर  रही  हैं  ।  जूनियर  झाफिससं  are  जूनियर  परसनल  की  ट्रेनिंग

 के  लिए  सारे  देश  मे  ६६  ट्रेनिंग  सेंट्स  हैं  ।  वह  ज्यादातर  स्टेट  गवर्नमेंट के  मातहत  चलते हैं  लेकिन

 गवर्नमेंट  ave  इंडिया  भी  उस  में  मदद  करती  है  ।  walt  १३  सीनियर  ट्रेनिंग  सेंट्स  हैं  जिन्हें  कि

 मीडिएट  (?)  ट्रेनिंग  सेंट्स  कहते  हैं  ale  जो  पूना  का  ट्रेनिंग  कलास  है  वह  सबसे  बड़ी  तालीम  की

 जगह  है  ।  यह  बात  तय  पायी  wat  हैं  कि  उसको  रिसर्च  इंस्टीच्यूट  में  डेवलप  किया  जाय  |  यह

 तमाम  काम  नेशनल  कोआपरेटिव  यूनियन  खौफ  इंडिया  के  fags  किया  है  इस  तरह  से  बाप

 देखेंगे  कि  कोआपरेटिव  एजुकेशन  कीਂ  सारी  जिम्मेदारी  ही  नहीं  ली  है  बल्कि  चैलेंज  हिन्दुस्तान  की

 कोशझापरेटिय  को  दिया  है  और  में  समझता  हूं  कि  इसमें  बहुत  स्कोप  है  प्रौढ़  इस  में  बहुत  गुंजाइश  है

 कि  उसको  अरपन  इनीशिएटिव  पर  अपने  जीनियस  पर  तौर  पन  ढंग  से  उसको  डेवलप  करे  |  मिनिस्टर

 साहब  न  ag  विश्वास  दिलाया  है  कि  वहू  इस  मामले  में  जितना  हो  सकता  है  पुरी  मदद  करेंगे  ।  लेकिन

 जैसे  पहले  मैं  न  कहा  खाली  पालिटिक्स  से  मेरा  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  कांग्रेस  पालिटिक्स  ग्यारह  कोआपरेटिव

 दोनों  में  मै  एक  ही  दिन  दाखिल  gar  हूं  ।  शब  दोनों  में  अदला  बदली  तो  चलती  ही  रहती  है  लेकिन

 झगर  मेरे  यह  समस्या  झरा  जाय  कि  मुझे  इनमें  से  कोई  चीज  छोड़नी  पड़  जाय  तो  मैं  ग्राहको

 बतलाना  चाहता  हूं  कि  मै  पालिटिक्स  छोड़ना  तो  पसन्द  करूंगा  लेकिन  कोआपरेटिव  छोड़ना  पसन्द

 नहीं  करूंगा  ।  यह  खुशी  की  बात  हू  कि  चाहे  व्  दिल्ली  की  लेविल  पर  पालिटिक्स  हो  या  नेशनल

 लेविल  पर  हो  मैँ  में  पालिटिक्स  में  इस  बिना  पर  नहीं  देखा  कि  यह  फलां  पार्टी  से  ताल्लुक  रखता  है

 या  नहीं  हालांकि  पार्टी  पालिटिक्स  चलती  रहती है
 |

 at  काशीराम  गुप्त :
 पालिटिक्स  नोचे

 से  ऊपर  है  रहा है  ।

 शी  ब्रह्मप्रकादा  :  मुझे  उम्मीद  हूं  कि  इसमें  ag  बात  पैदा  नहीं  होगी  ।  हमपे . श्री वी.० श्री  वी.०  दी ७

 कृष्णमाचारी  को  नैशनल  कोआपरेटिव  यूनियन  ara  इंडिया  का  चेयरमैन  चुना  है  ।  श्राप  उन  की



 १४  Raa  है ड  सहकारी  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  अध्ययन  दन  के  बारे  में  प्रस्ताव  देदे

 दाखसियत से  वाकिफ़  हैं  ।  इसलिए  मेँ  समझता  हूं  कि  उन
 के  रहते  हुए

 उस
 तरह  की  पालिटिक्स

 इस  में  दाख़िल  नहीं  होगी  ।  उस  की  पहली  मीटिंग  में  उन्हों  जो  शब्द  कहे  वें  बड़े  जानदार

 कौर  मरहम  हैं  ।  उस  मौके  पर  उन्होंन  कहा  था :  इज़  दि  सोल  a  कम्युनिटी

 ।  इस  से  ज़ाहिर  होता  है  कि  उन्हों  को  झा परेशन  को  कितना  बड़ा  स्थान  दिया  है  |  मुझे

 arn  है  कि  इस  प्रोग्राम  की  बदौलत  को-ग्रापरेशन  जरूर  ज्यादा  से  ज्यादा  तरक़्की  करेगा  |

 fat  स०  Fo  सरकार  त्यौरी  संस्थाओं  के  कार्यकर्ता द्र ों  और  लोगों  की  शिक्षा

 शर  प्रशिक्षण  को  अ्रत्याधिक  महत्व  देती  रही  है  |  विशेष  कर  सहकारिता  के  क्षेत्र  में  प्रशिक्षण  श्र

 शिक्षा  का  झर  भी  अधिक  महत्व  होगा  ।

 हम  जानते  हैं  कि  यह  सदन  सहकारिता  को  हमारे  देश  की  झेल-व्यवस्था  का  महत्वपूर्ण  AT

 बनाना  चाहता  हम  जानते  हैं  कि  wa  तक  जितनी  भी  सफलता  हम  कहते  हैं  कि  हमें  मिली  है

 उस
 के

 हमारे  देश  में  भ्र थी प्रारम्भिक  श्रवस्थ्रा
 में  है

 ।  हम
 वृत्तीय  योजना  5: संसाधनों  का  भाग  प्राप्त  करने  के  लिए  प्रयत्नशील  थे  ताकि  सहकारिता  भारत  की  अर्थव्यवस्था  में

 इस  प्रकार  विकसित  हो  कि  सारे  देश में  एक  भाग  से  दूसरे  भाग  तक  सहकारिता  का  बोलबाला  हो  |

 पहले  योजना  आयोग  ने  हमारे  मंत्रालय  को  अस्थायी  रूप  में  ८०  करोड़  रुपया  निर्धारित  किया  ।

 हम  प्रतीक  चाहते  थे  ।  योजना  aa ने  कहा  कि  वें  १००  करोड़  रुपये  तक  राशि  दे  सकेंगे  |  सहकारी

 आन्दोलन  के  कुछ  आवश्यक  भागों  के  सम्बन्ध  में  वे  योजना  में  निर्धारित  राशि  के  बाहर भी  घन

 मालूम  करने  के  लिए  तेयार  थे  ।  हमें  बहुत  प्रोत्साहन  मिला  |

 हम  ने  तुतीय  योज़ना  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  से  चर्चा  arses  तो  पता  चला

 कि  भारत  को  सहकारिता के  लिए  ७१  करोड़  रुपये  चाहिएं  ।  wa  यदि  हम  तृतीय  योजना  के

 अन्त  तक  qe  करोड़  रुपये  व्यय  कर  सकें  तो  भाग्यशाली  होंगे  .  ।

 ऐसा  इसलिये  हम्ना  कि  देश  के  विशाल  भागों  में  सरकारी  क्षेत्र  थोड़े  से  व्यक्तियों  तक  सीमित

 रहा  हैं  जि
 न्होंने  सहकारी

 अन्दोलन  सं  अपने  और  अपने  साम्बा  क्यों  वे  लिये  ATA  उठाने  की  चेष्टा

 की  हैं  ।  लोगों  दिलों  में  सहकारी  कामों  वे  लिये  उतना  उत्साह  नहीं  था  जितना  हम  चाहते  थे  ।

 कई  राज्यों  में
 सहकारिता  क  प्राथमिकता  नहीं  ।

 तन  चार  राज्यों  में  इस  प्रोत्साहन

 मिला  |  न्यस्त  छम  जा  दो०  चे  शर्मा  ने
 कहा

 उसी  सहमत हैं  ।  इस  बात  सभ
 सहमत

 हैं  कि  यदि

 सहकारिता  ने  इस  देश  में  विकास  करना  हे  त  शिक्षा  ग्रोवर  प्रशिक्षण  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।

 हम  बिल्कुल  सहमत  हैं  कि  सहकारिता  सार्वजनिक  श्रान्द/लन'  क  रूप  में  प्रगति  करे  ।  अतः

 पिछले  तीन  चार  वर्षों में  हमने  कोशिश  कं  हैं  कि  इस  या  दलन  पर  पत्रिका  रियों  का  प्रभाव ने  रहे  ।
 a  &.

 ag  करने  में  मझे  प्रसन्नता
 हावी  है

 फ  शानद दोलन  पर  प्रति  कारियों  का  प्रभाव  नही ंहै  ।  जो  कुछ  प्रभाव

 हो  भी  वह  जल्दी  खत्म  दिया  जाएगा  |

 हम  इस  विचार  से  सहमत  हैं  कि  सहकारी  प्रशिक्षण  और  शिक्षा  सावज तक  आन्दोलन  के  भागਂ

 के  रूप  में  नहीं  दी  wit  सकती  जब  तक  प्रशिक्षण  का  कास  एक  उस्वा  को  ने  सौंपा  जाएं  ।

 हमने  राज्य  सरकारों  तौर  राष्ट्रीय  सहकारिता  संघ  की  अनुमति से  प्रशिक्षण  और  दिक्षा क

 जिम्मेदारों  एक  विशिष्ट  बो  को  सौंपी  गई  g  टि  बो  राष्ट्रीय  सहकारिता संघ  के  अ्रघोन  होगा  ।

 उसे  राष्ट्रीय  सहकारों  का  पूर्निमा  किया  गधा  हैं  पौर  इस  पर  यह  उत्तरदायित्व  डाला

 गूथा  हू  कि  वह  लोगों  को  सहकारिता  की  दे  ।  सरकार  इस  लंघ  को  कौर  इसके  wei  बो

 और  राज्य  सहकारिता  संगठनों  को  हुर  अकार  को  सहायता  त  केवल  स्कूलों  और  क्रालेजों  में  बल्कि

 अमूल  dist



 qRY  सहकारी  प्रशिक्षण  सम्बन्धी दल  के  बारे  में  प्रस्ताव  १०  १६६२

 go  कणाद

 झाम  जनता  को  or  इस  प्रयोजन  के  लिये  क्च  एक  प्रादेशिक  सम्मेलन  का  और  अन्त में  राष्ट्रीय  सम्मेलन

 की  योजना  TAT  रहा  है  ।

 इसे  तरह  ग्राम  स्तर  पर  प्रारम्मिक  सहकारी  संस्कारों  के  अ्रषिकारियों  के  प्रशिक्षण  देने  का

 कार्यक है
 ।

 ये  दो  प्रकार  के  हैं  ।  एक  वह  हैं  जित  n  प्रबाव  अ  घ  घूमते  पे  लिये  दल  भजता है
 ।  इन  दलों

 की  संख्या  %००  जा  बढ़ा  कर  १२००  कर  दिये  watt  ।

 दूसरा  कोका  यह  हैं  कि  सामुदायिक  विकास  खण्ड  ग्राम  सहायकों  के  प्रशिक्षण  का  बन्  करता

 हु  ।  मत्थे खण्ड  में  ५  से  १०  कम्प  gid  ।  श्रधिकारो  ३  या  ४  दिन  के  कम्प  में  रह  कर  सहकारिता

 विस्तार  भ्र धि कारों  से  जिसको  सिवाये  खण्ड  दो  बहुत  कुछ  सोख  सकते  हैं  |

 श्री  सिहासन  सिंह  :  वर्तमान  अधिनियम  के  होते  ये  सब  चीजें  कसे
 हो

 सकती  हैं  ।

 tat  qo  go  प्राम  सह  हारों  संस्थाएं  भारत  में  इस  स्वान  पर  बन  सकती  हे  शर हुए

 समुदाय
 के  सदस्य  उनक  सदस्य  बन  सकत  हैं  ।

 जहां  तक  विशेष  सहकारी  संस्थायें  बनाने  का  सम्बन्ध  इनके  लिए  विशेष  उपबन्ध  करना

 पड़ेगा  ।  कार्यो  सम्बन्धी  सटकारी  संस्था  में  पे  को  ध्यान  में  रखना  पड़ेगा  ।  दुसरी  बहुमयो्जती य
 सबा  सहकारी  जो  ग्राम  के  प्रत्येक  काइतकार  परिवार  के  लिये  खुला हैं  ।  गर्त  इस  मामले

 में  कोई  कठिनाई  नहीं हैं  ।

 हमने  पहले  हो  मध्यम  कर्मचारी  वग  के  लिए  बहुत  से  प्रशिक्षण  प्र  गठित  किये  इनमें

 सहकारी  संस्थानों  के  कवि  कारियों  को  प्रशिक्षण  भो  मिलता  है  ।  wa  हम  सहकारिता  भ्रध्ययन  तथा

 झनुवन्वान  सम्बन्धी  एक  केन्द्रीय  संस्था  को  भा  संगठित  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  है  जो  देश
 भर

 में

 प्रशिक्षण  deat  का  मुख्य  स्थान  होगा  ।

 एक  प्रकार  सहकारिता  प्रशिक्षण  का  सब ये  ऊंचा  विश्वविद्यालय  होंगा  |

 इसके  अतिरिकत  हम  विश्वविद्यालयों  से  भी  कहें  रहे  है  कि  वे  सहकारिता  समस्याम्रों  के  सम्बन्ध

 में  श्रतुत्तस्व।न  कर  और  विशेष  प्राध्यापक  निहित  करें  ।

 प्रशिक्षण  के  परिजनों  का  मुल्यांकन  भी  एक  विशेष  संस्था  करेगी  ।  सहकारी  संव  के  नवीन

 विशेष  बर्ड  को  र  उत्तरदायित्व  दिया  जायेगा  ।  यह  मुल्यांकन  साथ  साथ  होता  रहेगा  ।  बाद  के  रे

 सदस्यों  में  से  १४  सहकारिता  श्रान्दंलन  या  शिक्षा  संस्थापकों  के  गैर-सरकारी  प्रतिनिधि  हैं  कहा  गया  हैं
 कि  राजन  तीन  सहकारी  संस्कारों  पर  छापे  हुए  हैं  ।  इसका  कोई  इबाज  नहीं  हू  ।  हर  एक

 प्रोमो  इनका  सदस्य  बन  सकता  इसका  एक  रोका  यह  हो  सकता  है  कि  क्षे  की  सारी  जनसंख्या

 को  सहकारिता  आन्दोलन  से  सम्बद्ध  किया  जाये  ate  उन  को  Gee faT  के  बार  में  शिक्षा  दी  जाये  ।

 सहकारिता  आधिक  जनतन्त्र  का  एक  भाग  समझा  जाता  है  सहकारिता  का  समाज  के  ढाँचे

 से  बहुत  गहरा  सम्बन्ध  इसी  राजनैतिक  जनतन्त्र  को  भी  जिसे  हम  स्थापित  करने  का

 प्रयत्न  कर  रहे  है  गहरा  सम्बन्ध  होगा  ।  इसलिये  सहकारिता  से  राजनीति  के  कसे  अलग  किया  जा

 सकता हूँ
 |  राजनीति  तो  किन्तु  यह  लच्छो  राजनीति  होन  चाहिये  ।  हमें  ऐसी

 Ty  wit  में



 १६  १८८४  गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बधी  समिति  ६३६

 स्थितियां  यदा  करना  चाहिये  कि  अवांछनीय  राजनीतिज्ञों  कद  उन  पर  कब्जा  नहीं  करने  देना

 दवे  ।  यह  शिक्षा  और  प्रशिक्षण  के  द्वारा  किया  जा  सकता है  |

 दूर  श्रव्य  सहायता  को  सभी  प्रशिक्षण  केन्दों  में  विस्तृत  करना  क्योंकि  यह  शिक्षा दे  क्षेत्र

 में  बहुत  उपयोगीਂ  हैं  ।

 Bel a
 मेगा  TXT eT  पौर  क्षा  पता

 1.0  £ थ
 दह  गई  यह  कम  होने  का  प्रशन

 नहीं  बालक कट  प्रश्न  यह  हैँ  कि  क्या  इसका  पूरा  उपयोग  किया  जा
 सकेगा  ।  ८-१०  करोड़

 को
 राशि

 के
 अलावा  एक  करोड़  कुड  लाख  हयय  सहकारों  खे  तो  के  Tita T  के  लिये  रखें  गये  हैं  सामुदायिक  विकास

 खण्डों  में  सामाजिक  शिक्षा  के  लिय  भी  घन  रखा  गधा  हैं  |

 श्री  पटेल  ने  कहे  हैं  कि  सहकारिता  का  उद्देश्य  प्राप्त  करने  के  लिये  एक  समय  सामां  हनी

 चाहिये  ।  में  नहीं  समस  सका  कि  यह  कस  ट  सकता  क्योंकि  यहं  एक  निरन्तर  जारा  रहेंगें  वाला

 मामता  हैं  शौर  जोवन  का  एक  ढंग  है  ।  हम  चाहते है  कि  सहकारिता  आन्दोलन  सरकारो  सहायता  पर

 निरभर  न  रहे  ।  इससे  इस  हा  महत्व  कम  हो  जायेगा ।

 री  दी०  do  मंत्रो  महोदय  कौर  में  बहुत  से  विषयों  पर  सहमत  है  दौर  में  उनका

 भारो ंहूं  कि  उन्होंने  मेरे  विचारों  का  समान  किया  हैं  ।

 यदि  ८  करोड़  के  रकम  पूरी  वच  नहीं  को  जा  तो  देश  में  सहकारी  ग्रान्दोलन  का  भविष्य

 केसे  उज्जवल  हो  सकेगा  ।

 एक  झर  बात  यद  है  कि  afar sa  को  उश  वित  करने  को  अत्यन्त  विद  है  ।  घारा  ६
 भारतीय  संविदान  का  भावना  के  विरुद्ध है  ।  क्योंकि  इसमें  जातीयता  का  उल्लेख  है  ।

 एक  र

 महत्व
 बात  यह  हे  कि  सहकारी  संस्कारों  का  वातावरण

 प्रतीक  से  अधिक  साफा
 रखा  जाये  ग्रोवर इन द  भ्रष्टाचार  से  मुक्त  रखा  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  wt bol  हैं
 un,

 कि  यह  सभा  फारिया  प्रशिक्ष
 ग

 सम्बन्धी  अध्ययन  दल  के  प्रतिवेदन  १  और  2)
 जा  १६  १६६१  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  विचार  करती हैं  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हसा  ।

 te  ied  me  eet  eel

 गर-सरकारी  सदस्यों  क  विधेयकों  तथा  सम्बन्धी  समिति

 चौथा  प्रतिवेदन

 श्री  हेमराज  श्रीमान  में  प्रस्ताव करता  हू

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों
 संबंधी

 समिति  के  चौथे

 प्रतिवेदन  से  जो  ८  १९६२  को
 सभा  में  उपस्थापित  की  गई  सहमत

 2  14.0

 ने मूल  अंग्रेज़ी  में

 1520  (Ai)  D—g



 FRE  मजदूर  सों  दे  प्रतिनिधि  स्वरूप  के  बारे  में  संकल्प  १०  PERN

 गगपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान यह  है  :

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  चौथे

 प्रतिवेदन से  जो  ८  १९६२  को  सभा  में  उपस्थापित  की  गई  सहमत

 है  (1

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह  ।

 मजदूर  संघों  के  प्रतिनिधि  स्वरूप  के  बारें  में  संकल्प

 प्रिय  महोदय :  श्री  सदन  में  १५  १९६२  को  श्री स०  Alo  बनर्जी  द्वारा

 निम्न  संकल्प  पर  आगे  चर्चा  जारी  करेगी  :

 सभा  की  ag  राय  है  कि  मजदूर  संघों  के  प्रतिनिधि  स्वरूप  की  जांच  करने  के  लिये

 प्रतिद्वंदी  मजदूर  संघों  को  विधान  द्वारा  विवाद-किया  जाये  कि  वे  समय  समय  पर

 गुप्त  मतदान  द्वारा  सम्बन्धित  मजदूरों  में  प्रिये  प्रभाव  का  पता  लगायें  ै

 fat  इन्द्रजीत  गुप्त  दक्षिण-पच्चीस  इस  संकल्प  में  संघों को  मान्यता  देने  के

 प्रश्न  का  उल्लेख  नहीं  है  ्र  में  इस  विषय  को  संकल्प  के  दायरे  में  नहीं  लाना  चाहता  ।  हम  मान्यता

 के  प्रशन  पर  इसलिये  विचार  नहीं  कर  रहे  क्योंकि  वह  स्थिति  तब  तक  नहीं  झा  जब  तक

 नियोजकों  पर  कोई  परिनियत  दायित्व  न  डाला  जाये  ।  अन्यथा  वे  वैसे  ही  चलते  रहेंगे  प्रौढ़  संघों  की

 सदस्यता  पर्याप्त  होने  पर  ही  मान्यता  प्राप्त  की  जा  सकेगी  ।  किन्तु  यह  प्रश्न  कार्मिक  संघ  जनतंत्र  का

 किसी  विशेष  कार्मिक  संघ  का  नहीं  है  ।  में  केवल  इतना  चाहता  हूं  कि  कार्मिक  संघों  के  कार्यकरण

 में  प्रजातंत्रीय  प्रणाली  को  लाया  क्योंकि  इस  सारे  प्रइन  का  सम्बन्ध  औद्योगिक  सम्बन्धों  झ्र

 औद्योगिक  शान्ति  से  जोकि  हर  एक  का  ध्येय  है  ।

 पुरूलिया  जिले  में  पदबेलिया  कोयला  खान  में  हड़ताल  शोचनीय  है  ।  वहां  धारा  १४४  भी

 लगा  दी  गई  है  ।  खान  इसलिये  बन्द  है  कि  दो  संघों  में  जो  कि  दोनों  इनटक  से  सम्बद्ध  है  झगड़ा  है  ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  सदस्यता  के  दावों  की  पड़ताल  करने  का  वर्तमान  तरीका  जोकि  प्रस्तावों  कौर

 रजिस्टरों  की  जांच  पर  आघारित  है  बिल्कुल  संतोषजनक  नहीं  है  कौर  इस  का  बहुत  दुरुपयोग  किया

 गया है  ।

 इस  का  र्थे  यह  नहीं  है  कि  इस  में  किसी  विशेष  दल  का  दोष  है  ।  किन्तु  इस  प्रणाली  से  नियोजक

 और  सरकारी  अभिकरण  दबाब  डाल  सकते  हैं  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  झूठे  सदस्य  नामावलियों  को

 भी  रखा  जा  रहा  है  ।  हम  चाहते  &  fe  उचित  मान्यता  के  लिये  कदम  उठाये  जायें  ।  पुस्तकों  शर

 रजिस्टर  तो  रखे  ही  जायेंगे  किन्तु  मेरा  प्रस्ताव  यह  है  कि  झर  उपबन्ध  यह  किया  जाये  जिस  से

 संख्या  का  समय  समय  पर  जप्त  मतदान  द्वारा  देखा  जाये  ।  इस  बात का  कोई  महत्व  नहीं  है  कि  संघ

 कौन  सा  है  या  किस  का  है  ।  कुछ  लोग  कहेंगे  कि  ऐसे  मतदान  में  गड़बड़ी  हो  सकती  है  किन्तु  हर  एक

 ware  में  गड़बड़ी  की  गुंजाइश  होती है  !  किसी  संघ  के  सदस्यता के  दावे  की  जांच  के  लिये

 तंत्रीय  तरीका  क्यों  नहीं  अपनाया  जाता  ।  यदि  श्रमिकों  को  गुप्त  मतदान  ढारा  प्रगति  राय  प्रकट

 करने  दिया  तो  उन  पर  कोई  दबाव  नहीं  डाला  जा  सकेगा  ।  मतदान  एक  झाम  स्वीकृत  ढंग  है

 ate  उस  पर  आपत्ति  का  कोई  कारण  नहीं  ।  यदि  सरकार  यह  सुझाव  मान  तो  इस  का  परिणाम

 ही  होगा  |  सब  सम्बन्धित  लोग  इकट्ठे  बैठ  कर  यह  तय  कर  सकते हैं  कि  इसको  कैसे  क्रियान्वित

 fear  जाये
 ।

 यदि  सरकार  ने  इसे  स्वीकार
 न

 तो  स्थिति  में  कोई  Wede  नहीं  TAT
 ।

 tra  भ्रंप्रेज्ी  में
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 पम  शौर  मंत्रालय  में  कम  मंत्री  :  मेंने  प्रस्तावक  तथा  सदस्यों  क

 को  ध्यान  से  सुना  है  किन्तु  में  कोई  ऐसे  पर्याप्त  कारण  या  फायदे  नहीं  देख  सका  ।  जिसके

 कारण  गुप्त  मतदान  की  प्रणाली शुरू  की  जाये  ।  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  अपने  इंग  से  भाषण  दिया  है  ।

 डन  के  बोलने  से  पहले  ऐसा  मालूम  होता  था  कि  यह  किसी  संघ  की  ताकत  जानने  का  प्रश्न  नहीं  बल्कि

 ae  जानने  का  तरीका  है  कि  कौन  से  संघ  दूसरे  संघों  से  भ्रच्छे  हूं  ।

 मेंने  श्री  स०  मो०  बनर्जी  के  भाषण  का  भझ्रध्ययन  किया  है  ।  उन  का  यह  विचार  है  कि  प्रक्रिया

 की  वर्तमान  प्रणाली  से  सदस्यता  बढ़ाई  जा  सकती है  ।  श्री  इन्द्रजीत गुप्त  ने  किसी  संघ  विद्वेष का  नाम

 नहीं  लिया  अ्पित्  केवल  प्रक्रिया  सम्बन्धी  बातें  की  हें  ।  उन्होंने  यह  भी  बताया  कि  गुप्त  मतदान  की

 प्रक्रिया  अच्छी  सिद्ध  होगी  ।  उन  का  विचार है  कि  इस  प्रकार  सदस्यता  को  झूठमूठ  बढ़ा  सकने  के

 अवसर बहुत  कम  हूँ  ।
 यदि  दो  संघ  हों  तो  निश्चय  ही  उस  संघ  को  मान्यता  दी  जानी  चाहिये  श्रमिक

 निमित्त  प्राप्त  हो  ।  हमें  यह  जानना  चाहिये  कि  सत्यापन  की  वर्तमान  प्रणाली  किस  प्रकार  निश्चित

 हुई  ।  यह  प्रणाली  सरकार  द्वारा  लादी  नहीं  गयी  ।  एक  सम्मेलन  होता है  जिसमें  वारों  केन्द्रीय

 श्रम  संगठनों के  प्रतिनिधि  एकत्रित  होते  हे  और  वे  प्रक्रिया  सम्बन्धी  निश्चय  करते  है  ।  सम्मेलन में

 सभी  के  प्रतिनिधि  इस  के  पक्ष  अथवा  विपक्ष  में  agar मत  देते  हैं  तथा  एवं-सहमति से  वे  एक

 निश्चित  प्रक्रिया  का  निश्चय  करते  हैं  ।

 यदि  हम  गुप्त  मतदान  की  पद्धति  अपनायेंगे  तो  मत  देने  का  अधिकार  केवल  सदस्यों  को  ही

 दिया  जायेगा  या  सदस्यों  को  भी  ।  यदि  वह  केवल  सदस्यों  को  ही  दिया  जाये  तो  हमें  यह  प्रतिमान
 कर  लेना  होगा  कि  प्रत्येक  संघ  की  एक  निश्चित  सदस्य  संख्या  हें  ।  इस  बात  के अधिक  Be

 सर  रहेंगे  कि  मतदान  के  पहले  जावेद  या  अन्य  कारणों  से  व्यक्ति  इच्छित  संघ  के  स्थान

 में  दूसरे संघ  को  मतदान दे  देवे  ।  निःसन्देह  कुछ  ऐसी  ही  बातें  लोक-सभा  के  सामान्य  चुनावों  में  भी

 चलती हूं  ।  तथापि  हमें  इस  बात  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  हम  इस  से  प्रिया  तरीका  ईजाद  कर

 सकें  जिससे  कि  सदस्य  अपने  संघ  के  प्रति  ईमानदार  बने  रह  सकें  ।  हमें  समरण  रखना  चाहिये  कि  मानव

 में  दुर्बलतायें होती  घमकी या  लोभ  दिये  जाने  पर  वे  एक  पक्ष  से  दूसरे  पक्ष  को  चले  जायेंगे  ।

 इसका  फल  यह  होगा  कि  संघ  का  स्थायित्व  नहीं  बना  रहेगा  क्योंकि  किसी  अरन्य  मौके  पर  बे  दूसरे
 ae  में  शामिल  हो  जायेंगे  ।

 वर्तमान  प्रक्रिया  यह  है  कि  प्रत्येक  संघ  का  TAT  रजिस्टर  होता  है  ।  जो  सदस्य  महीनों तक

 चन्दा  देते  रहते  हूं  उन्हें  संघ  का  सदस्य  माना  जाता  है  ।  संघ  के  सभी  प्रतिनिधियों  का  अवसर  दिया

 जाता  है  ।  एक  बार  सदस्यता  की  गणना  होने  पर  प्रत्य  संघों  को  इस  की  जानकारी  दे  दी  जाती  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  यदि  किसी  को  भ्रांति  हो  तो  कर  सकता  है  ।  नमूनों  की  जांच  के  बाद  जो  भी  परिणाम

 निकलता  है  उसे  स्वीकार  कर  लिया  जाता  है  ।  जिस  संघ  को  बहुमत  मिलता  है  उसे  ही  प्रतिनिधि  संस्था

 समझा  जाता  है  ।  हमने  यह  निश्चय  किया  gar  है  कि  सामूहिक  बातों  को  केवल  बहुमत  वाली  संस्था

 ही  तय  करेंगी  |

 श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  ने  यह  कहा  है  कि  संयोजन  का  अधिकार  एक  बुनियादी  अधिकार  है  ।  इस

 प्रक्रिया  द्वारा  इस  का  अपहरण  किया  जा  रहा  है  ।  हमारा  उद्देश्य  है  कि  हम  स्वस्थ  कामिक  संघों  का

 निर्माण  करें  ।  हम  चाहते  हें  कि  सामूहिक  बातचीत  का  अधिकार  केवल  उसी  संघ  को  दिया  जाये

 जो  कि  कुछ  कार्य  कर  सके

 जहां  तक  वर्तमान  प्रक्रिया  का  प्रश्न  है  इस  का  निश्चय  सभी  संघों  के  प्रतिनिधियों  द्वारा  किया

 सजा  wiz  इस  ने  wat
 तक

 बहुत
 ear

 कायें  किया  है
 ।

 मूल  प्रं प्रेज़ी  में
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 यह  शिकायत  गलत  है  कि  श्रावक  संघों  को  मान्यता  नहीं  दी  जाती  है  स्वयं  दिल्ली  में  प्रशासक

 होटल  कर्मचारी  संघ  को  मान्यता  दी  गई  है  ।  इसे  बहुमत  के  प्राकार  पर  ही  मान्यता  मिली  है  ।
 श्रांघ्र

 प्रदेश  में  सिंगरेनी  कोयला  खान  wae  संघ  को  भी  मान्यता  दी  गई  है  प्रत  में  यह  श्रीमती  दूर

 कर  देना  चाहता  हूं  कि  श्राइटक  संघों  को  बहुमत  में  होने  पर  भी  मान्यता  नहीं
 दी

 जाती  है
 ।

 में  माननीय  सदस्य  को  यह  श्रीनिवासन  देता  हुं  कि  यदि  बेईमान  प्रक्रिया  के  आ्राधार  पर  कोई
 इस

 बात  को  सिद्ध  कर  दे  कि  बहुमत  होने  के  उपरांत  भी  उसकी  संघ  को  मान्यता  नहीं  दी  गई  है  ती

 में  उस  पर  विचार  करने  को  तैयार  हूं  ।  उसे  वश्य  मान्यता  दी  जायेगी  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  यहां

 का  वातावरण  विषाक्त  हो  ।

 जहां  तक  गोपनीय  मतदान  का  सम्बध  है  मेंने  उस  की  हानियां  बता  दी  हैं  ।  भावावेश में  मेरे

 लिये
 क

 या
 ख

 को  मत  देना  संभव  है  ।
 तथापि  जो  अपने  मत  के  सच्चे  हैं  वे  एक  ही  पक्ष  को  मत  देंगे

 ।

 यह  बात  संघ  के  रजिस्टर  से  ज्ञात  हो  जायेगी  |  उन्हें  सत्यापन  के  दिन  के  तीन  महीने  पूर्वे  का  चन्दा

 दिया  होना  चाहिए  ।  किसी  एक  या  दो  स्थानों  में  गलतियां  हो  सकती  हैं  वह  भी  इस  कारण कि  वहां

 पर  प्रक्रिया  का  पूरी  तरह  से  पालन  नहीं  किया  गया  तथापि  केवल  इस  कारण  हमें यह  प्रणाली

 नहीं  छोड़  देनी  चाहिय े।

 हमने  इस  सम्बन्ध  में  अन्य  देशों  की  प्रणालियों  का  अध्ययन  किया  हैं  ।  मे  रिका  के  संघ  के

 पदाधिकारियों  को  यह  इकरार नामा  भरना  होता  है  कि  वे  साम्यवादी  दल  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 रखते  हें  ।  wea  देशों  में  यह  मापदंड  रखा  गया  है  कि  सदस्यता  के  झ्राघार  पर  किसी  दल  विशेष  की

 प्रतिनिधित्व क्षमता  का  पता  लगता  है  ।  दक्षिण  outer  के  देशों  में  संघ  के  आकार  को  भी  विशेष

 स्प  से  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।

 aa  केवल  एक  प्रश्न  यह  जाता  है  वह  यह  है  कि  इस  प्रकार  की  सदस्यता  से  यह  ज्ञात  नहीं  हो

 सकता है  कि  वे  श्रपना  शुल्क  दे  रहे  हैं  या  नहीं  ।  क्योंकि  यदि  वे  अपना  शुल्क  नहीं  देंगे  तो  संघों  के  लिये
 वित्त  एकत्न  करना

 बहुत  कठिन  हो  जायेगा  ।
 हम  चाहते  हैं

 कि
 संघ  इतने  सुदृढ़  बनें  कि  वह  कई  कल्याण -

 कारीਂ  कार्य  कर  सकें  |  यदि  हम  प्रत्येक  ऐसे  व्यक्ति  को  मतदान  करने  का  म्रधिकार  हो  जिस  ने  शुल्क

 नहीं  दिया  तो  संघ  aaa  पैरों  पर  खड़े  नहीं  रह  सकते हैं  ।  क्त  यह  बात  संघों  के  हित  में  ही  है  कि

 वर्तमान  प्रक्रिया झ्रपनाई  जाये

 मुझे  प्रस्तावित  प्रक्रिया  पर  कोई  भ्रांति  नहीं  है  ।  हानि  लाभों  की  तुलना  करने  पर  सत्यापन

 की  वर्षों  मान  प्रणाली  जोकि  ठीक  प्रकार  से  कार्य  कर  रही  है  कौर  जिसे  काफी  सोच  समझ  कर  रखा

 गया  है  स्वीकृत की  जाये  ।  मेरा  प्रतिरोध  है  कि  इस  संकल्प  को  स्वीकार  किया  जाण  ।

 pat  स०  मो  ०  बनर्जी  :  में  मंत्री  महोदय  की  बात  से  सहमत  हूं
 ।

 हमें  इस  प्रकिया

 का  काफी  अनुभव  हो  चुका  है  श्रब  हम  इस  परिणाम  पर  पहुंचे  है  कि  यद्यपि  कई  स्थानों  में  श्रावक

 अधिक  मजबूत  ate  प्रतिनिधि  संस्था  है  तथापि  फिर  भी  उसे  मान्यता  नहीं  दी  गई  है  भोपाल में  श्रम

 संकट का  यही  कारण  था  |  वर्गा पुर  श्र  रूरकेला  में  अ्राइटक को को  बहुमत  की  संस्था
 il

 हुए  मान्यता

 मूल  अंग्रेजी  में
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 नहीं  दी  गई  है  ।  भोपाल  में  aa  में  इस  बात  को  स्वीकार  करना  पड़ा  कि  बिजली  के  भारी  सामान

 का  कारखाना  मजदूर  संघ  ही  एकमात्र  प्रतिनिधि  संस्था  है  तब  कहीं  स्थिति  संभल  सकी

 खादी  ग्रामों  लोग  भ  वन  faces  में  कभी  हाल  एक  संघ  की  स्थापन  की  गयी है  ।  तथापि  त>काल

 ही  वहां  के  कामना  रियों  को  वहां  सं  चाबुकों  से  एक  धमकी  भरा  पत्र  प्राप्त  eat  जिसमें  यह  लिखा  था

 कि  यदि  वे  पिसी  ऐसी  संघ  के  सदस्य  बनेंगे  जो  कि  मान्यता  प्राप्त  न  हो  तो  उनके  विरुद्ध  कारवाही  की

 जायेगी  ।

 कपड़ा  frat  के  नियोजक  संघों  को  मान्यता  देने  को  तैयार  नहीं  हैं  ।  प्रभी  हाल  हाइनैस  एण्ड

 सैलरी  कारखाने  में  चुनाव  हुए  थे  उनसे  यह  स्पष्ट  पता  लगा  कि  वे  संघ  जो  gees  से  सम्बद्ध  नहीं  है
 अधिक  मजबूत  हैं  |

 अन्त  में  मैं  लेखा  परीक्षा  संघ  बा  मामला  लेना  चाहता  हूं  ।  गृह  मन्त्री  के  यह  पत्र  जारी  कर  दिये

 जाने  पर  भी  कि  जिन
 संघों

 से  मान्यता  हटा  ली  way  थी  उन्हें  मान्यता  दे  दी  जाये  महालेखा  परीक्षा

 ने  कभी  भी  केरल  बम्बई  अर  पंजाब  के  संघों  को  मान्यता  प्रदान  नहीं  की  ।  इससे  इस  बात  का  पता

 चलता  है  कि  हमारे  देश  में  कामिक  संघों  तथा  लोकत्त्राट्मक  अधिकारों  का  कितना  हनन  किया  जाता

 मैं  मन्त्री  महोदय  से  यह  भ्रनुरोध  करता  हुं  कि  उन  सं  हों  को  मान्यता  दे  दी  जाये  ।

 मेरे  बिचार  विचार  से  किसी  भी  संघ  के  प्रतिनिधि  स्वरूप  का  पता  लगाने  का  सबसे  ग्र्च्छा

 तरीका  यही  है  जो  मैंने  सुझाया  है  यदि  है  शर्त  यदि  सभा  मेरे  प्रस्ताव  को  अस्वीकार  करती  है  तो

 मुझे  इस  देना  में  लोकतन्त्र  के  भविष्य  पर  अत्यन्त  सन्देह  है  ।

 महोदय :  मदन  यह  है  :

 सभा  की  यह  राय  है  कि  मजदूर  संघों  के  प्रतिनिधि  स्वरूप  की  जांच  करने  के  लिये

 प्रतिद्वंदी  मज़दूर  संघों  को  विधान  द्वारा  विवश  किया  जाये  कि  वें  समय-समय  पर

 गुप्त  मतदान  द्वारा  झपने  सबंधित  मजदूरों  में  अपने  प्रभाव  का  पता  लगायें  प

 प्रस्ताव  भ्र स्वीकृत  झा
 ।

 अनिवार्य  जीवन  बीमा  के  बारे  में  संकल्प

 उपाध्यक्ष  महोदय :  सभा  wa  श्री  दी०  चं०  शर्मा  के  अनिवार्य  जीवन  बीमा  निगम  के

 बारे  में  संकत्प  पर  चर्चा  करेगी  ।

 शी  दी०  चे  दास  :
 मैं  प्रस्ताव  करता हूं  :

 सभा  सरकार  से  भ्रनुरोध  करती  है  कि  भारत  के  प्रत्येक  कमाने  वाले  नागरिक  के  लिये

 भ्रनिवायं  जीवन  बीमा  लागू  करने  के  प्रदान  की  जांच  करने  और  इस  प्रकार की  योजना

 को  क्रियान्वित  करने  के  मार्गो पाय  सुझाने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  जाये  ।”

 मेरे  विचार  से  यह  संकल्प  समय  कौर  युग  की  झावद्यकता  को  देखते  हुए  उचित हैं  |  राज  हम

 औद्योगिक युग
 में

 रह  रहे  हैं  कौर  संयुक्त  परिवार  की  प्रथा
 जो  कि  हमारे देश

 में
 तब  विद्यमान थी  जब

 हमारा  देश  कृषि  अर्थ  व्यवस्था  पर  निर्भर  घीरे  घीरे  समाप्त  हो  गयी  है  ।  भ्र भी  तक  देश  के  उन

 pas  अंग्रेजो में



 aYo  अनिवार्य  जोवन  बोला  बारे  में  सं  ल  शन  ,  १०  REQ

 श्र  दी०  च्०

 दायों  में  जो  कृषि  भरे  व्यवस्था  पर  निर्भर  रहते  हैं  ।  इस  प्रकार  कीਂ  प्रणाली  देखने  को  मिल  सकती  है  ।

 संयुक्त  परिवार  कीं  ea  व्यवस्था  में  निर्दोष  तथा  रोगी  व्यक्तियों  की  गुजर
 et

 जाता  था  लेकिन

 sa  समय  बदल  गया  है  ।

 औद्योगिक  प्रसर  के  इस  युग  में  मानव  को  we  रोगों  शौर  दुर्घटनाओं  का  सामना  करना  पड़ता

 हैं  ।  wea  दिन  दुर्घटनाओं  at  संख्या  बड़ती  जा  रही  है  ।  कभी  विमान  दुर्घटना  होती  है  तो  करो  रेल

 दुर्घटना  ।  मशीनों  से  कई  लोग  अपंग  हो  जाते  हैं  ।  राज  लोग  पुरानी  बीम  रियों  क  अलावा  कई

 रहस्यमय  बीमारियों  से  मरने  लगे  हैं  ।  ये  बीमारियां  कभी  देश  के  एक  भाग  में  होती  हैं  तो  कभी  दूसरे
 भाग  में  ।  जीवन  इतन  अनिश्चित  हो  गया  है  कि  उसका  कोई  भरोसा  नहीं  कि  कब  क्या  बात  हो

 लाये  ।  में  बीमा  करने  पर  इतना  जौर  नहीं  देता  यदि  बीमा  व्यवसाय  का  राष्ट्रीयकरण  नहीं  हो  जाता  ।

 यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  बीमा  व्यवसाय  का  राष्ट्रीयकरण  हो  Tal  है  इसमें  मैंने  भी  लहू  सहयोग

 दिया  था  ।  मझे  विश्वास  है  कि  निकट  भविष्य  में  सामान्य  बीमे  का  भी  राष्ट्रीयकरण  हो  जायेगा  ।

 इसके  भ्रतिरिकत  मैं  यह  मों  जताते  चहता  हं  कि  हमारे  यग  क  यह  अभिशाप  है  कि  अपना

 सामान  बनायें  रखने  के  लिये  हमें  पनी  er  से  अधिक  व्यय  करना  होता  है  प्रौढ़  इसका  यह  नतीजा

 होता  है  कि  हम  बचाने  में  बिल्कुल  waa  रहते  यह  भी  श्र/घनिक  युग  का  एक  अभिशाप  |

 स्त  में झापसे  अवरोध  करता  हूं  कि  इस  समस्या  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त

 करें  जो  इस  प्रश्न  पर  विचार  करे  कि  भारत  के  प्रत्येक  कमाने  योग्य  ब्यक्ति  का  श्निवाय  बीमा  फियों

 जाय  जिससे  कि  वहू  ca  समय  जज कि  कमाने  योग्य  न  रहे  इसका  लाभ  उठा  सं  ।

 महोदय  :  संकल्प  प्रस्तुत  हुआ  ।

 fat  toto  चक्रवातों  :  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  १  प्रस्तुत  करता  हू  ।

 ब०  कु०  दास  :  में  प्रपा  संशोधन  संख्या  २  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 श्री  Toto  चक्रवर्ती  :  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  जित  लोगों  की  ताय  ५०००  रुपये

 वार्षिक  से  अधिक  है  वें  कुछ  जमा  कर  संकते  हैं  ।  उनको  हम  अभी  हाल  छोड़  सकते  हैं  ।  हमा रा  ध्यान

 निम्न  प्राय  वाले  वर्ग  की  आर  जाना  चाहिये  जि  तकी  राय  ४००  रुपये  आर्थिक  से  कम  है  ।  यही  ऐसा  वग

 है  जिसे  अपनी  अय से  आधिक  खां  करना  पड़ता  है  ।  इन  लोगों  श  पास  संकट  फ  काल  के  लिये  कुछ  जमा

 हो  नहीं  पाता  ।  यह  कुछ  भी  बचा  नहीं  सकते  कि  उसका  सहारा ले  स  |  ऐसे  वर्ग  को  बचत  करने के
 लिये  बाध्य  fear  ही  जाना  चाहिए  ।  इसी  उद्देश्य  से  ही  मैं  अपना  संशोधन  प्रस्तुत  करता  हूं  आशा  है

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  को  यह  स्वीकार  होगा  ।

 श्री  य०  प्र  ०  मंडल  :  उपाध्यक्ष  सचमुच  में  यह  प्र दन एक  बहुत  मूल  वस्तु

 से  सम्बन्धित है  ।  कम्पलसरी  लाइफ  इंश्योरेंस  की  स्कीम  जो  कि  शर्मा  जी  ने  अपने  प्रस्ताव  में  सुझाई

 है  समयोचित  है  ग्रोवर  मैं  उसका  समधन  करता  हुं  ।  श्री  ae  जेपी  की  स्थिति  है  जीवन  Haifa

 में  जबकि  मनुष्य  काम  करने  र  पैसा  कमाने  फे  लायक  नहीं  रहता  श्र  HHT  ग्रहण  करता

 है  यह  बहुत  जरूरी  है  कि  oat  वृद्धावस्था  सुख  से  व्यतीत  करने  के  लिये  वह  कुछ  Tal  बचा  कर  रखे

 प्रिया  उसको  भारी  मुसीबत  का  सामना  करना  पड़ेगा  ।  wa  जैसा  कि  wal  जी  ने  बतलाया  कि  अराज

 मनुष्य  का  खर्चा  इतना  बढ़  गया  है  कि  जब  तक  कुछ  इस  तरह  से  अनिवार्य  बचत  करने  की  योजना  उसके

 लिय  लागू  न  की  जाय  वह  वृद्धावस्था  के  लिये  कुछ  नहीं  Tar  पाता  ।  भले  ही  उसकी  कितनी  श्राम  दनी

 faa  अंग्रेजी  में



 शह  १८८४  (TH) |  अ्रनिवायं  जीवत  बीमा  के  बारे  में  संकल्प  ६४

 कयों  न  हो  उसके  लिये  wey  श्राप  पैसा  बचाना  मुश्किल  हो  रहा  है  ।  जिस  तरह  से  कमेंचारियों
 के

 रास्ते  यह  प्राविडेंट  फण्ड  आदि  at  भ्र निवार्य  बचत  करने  की  योजनाएं  सरकार  ने  चालू  की  हैं  यह
 कम्पलसरी  लाइफ  इंश्योरेंस  की  स्कीम  भी  उसी  प्रकार  उनके  लिये  प्रतिवाद  कर  दी  जाय  बौर  मैं  श्री

 wat  के  इस  सुझाव  का  समर्थन  करता  हूं  ।  हम  लोगों  ने  देखा  कि  देश  में  राष्ट्रीयकरण  हो  जाने के

 बाद  काफी  उन्नति  हुई  है  ।

 राष्ट्रीयकरण  के  बाद  हिन्दुस्तान  के  हर  एक  नागरिक  को  यह  विश्वास  हो  गया  है  कि

 बीमा  एक  बहुत  बड़ा  श्र  राष्ट्रीय  काम  जिसके  पैसे  से  बहुत  से  उद्योग  चलाए  जा  सकते  हैं  ।  फिर

 उन  उद्योगों  को  तरह-तरह  के  नोटों  से  पैसा  देना  कौर  इसके  साथ  ही  राष्ट्र  के  लोगों  को  ag  श्रनमव

 कराना  तथा  उनमें  यह  आदत  डालना  भी  बहुत  जरूरी  है
 कि

 प्रत्येक  नागरिक  को  देश  के  लिये  फिर  अपने

 fae  कुछ  न  कुछ  बचाना  चाहिए  ।  यह  काम  कम्पलसरी  लाइफ  इंश्योरेंस  के  जरिये  ही  हो  सकता  है  ॥

 इसलिये  यह  योजना  बहुत  अच्छी  र  लाभदायक  खासकर  हमारे  डिपुटी  फाइनांस  मिनिस्टर  बहुत

 भ्रनुभवी  थ  वह  इन  सब  बातों  को  जानते  हैं  ।  सरकार  को  कम  से  कम  इस  अहम  मतले  जांच

 कराने  के  लिये  वक्त  ate  मौका  देना  चाहिए  ।  इससे  यह  भी  फ़ायदा  होगा  कि  लोग  समझ  सकेंगे  कि  यह

 नैदानलाइज  इण्डस्ट्री  प्रौर  एक  राष्ट्रीय उद्योग  है  प्रौढ़  उसको  गांवों  तक  ले  जानें  के  छोटे

 कमाने  वालों  तक  लें  जाने  के  लिये  यह  एक  बहुत  उपयुक्त  काम  होंगा  प्रौढ़  उस  तरफ  यह  पहला  कदम

 होगा ॥

 जेसा कि  प्रोफ़ेसर  साहब  ने  कहा  जो  ज्यादा  कमाने  वाले  लोग  ग्राम  उनको  छोड़  दिया

 जाये  और  इस  योजना  के  दायरे  से  बाहर  निकाल  दिया  तो  कोई  अ्रापत्ति  की  बात  नहीं  लेकिन

 जिन  लोगों  की  सौ  रुपये  मासिक  और  १२००  रुपये  सालाना  से  कम  उनको  इस  योजना

 के  भ्रन्तर्गत  लाया  जाना  चाहिये  कौर  उन  के  साथ  कम्पलशन  होनीਂ  वर्ना  उनकी  हालत  इसी

 प्रकार  बहुत  दर्दनाक  बनी  रहेगी  ।

 जब  राष्ट्र  में  राष्ट्रीयकरण  का  एक  बहुत  बड़ा  कदम  उठा  है  देश  में  लाइफ़  इन्शोरेंस

 rt)  महान्  कार्य  के  महत्व  को  समझा  गया  है  तथा  यह  अनुभव  किया  गया  है  कि  प्रत्येक  कच्छ

 समझदार  अ्रादमी  के  लिये  जीवन  के  अन्तिम  हिस्से  के  लिये  कुछ  न  कुछ  बचाना  ही  तो  ऐसी

 स्थिति  में  अब  ऐसा  मौका  ara  जबकि  एक  ऐसी  समिति  का  निर्माण  किया  जो  कम  से  कम

 १२००  रुपए  सालाना की  आमदनी  वालों  की  स्थिति  की  ह्वदय  जांच  करे  ौर  यह  देखे कि  कहां तक

 हम
 उन

 लोगों  को  अ्रनिवायं  रूप  से  कुछ  न  कुछ  बचाने  के  लिये  कह  सकते  हैं  ।

 वैसे  सरकार  ऐसे  बुढ़े  लोगों  की  सहायता  के  लिये  शायद  कुछ  विचार  कर  रही  जिनके  पास

 आमदनी  का  जरिया  नहीं  है  कौर  जिनका  कोई  सहायक  नहीं  लेकिन ऐसे  लोग  भी  जिनकी

 दनी  बहुत  कम  है  ।  उदाहरण  के  लिये  प्राइमरी  स्कूल  के  शिक्षकों  की  हालत  दयनीय  है  ।  उनको  चालीस

 पैतालिस  रुपये  वेतन  मिलता  है  झर  ५५  वर्ष  के  बाद  उन  को  कह  दिया  जाता  हश्र  समाज  को  तुम्हारी
 ज़रूरत  नहीं  तुम  घर  क्योंकि  अब  तुम्हारे  पास  कुछ  नहीं  ६८  क  अलावा  ऐसे  मज़दूर
 भी  ज़ो  कोयले  वगैराह  की  खानों  में  काम  करते  हैं  दौर  उन  को  दो  ढाई  रुपए  रोज़  मिलते  हैं  ।  श्राप

 शनमान भ्झ्  लगा  सूचना  हैं  कि  उनकी  हालत  क्या  है  ।

 इस  स्कीम  को
 लागू  करने  से  पहले  यह  जरूरी  है  कि  यह  वातावरण  तैयार  किय  जाये  कि  यह

 इन्शोरेंस  राष्ट्र  के  लिये  बहुत  महत्व  की  प्रौढ़  बहुत  ज़रूरी  चीज़  है
 ।

 इसके  लिये  आवश्यक  है  कि  एक

 अच्छी  और  महत्वपूर्ण  समिति  को  नियुक्त  किया  जिसका  दायरा  निश्चित  कर  दिया  जाये  कि  वह

 मज़दूर  झ्र  शिक्षक  शादी  उन  लोगों  के  बारे  में  जांच  जिनकी  झ्रामदनी  १२००  रुपए  सालाना
 we  है  ।  झाविडेंट

 के  लिये कुछ  न  कुछ  इन्तज़ाम  फिया  गया है  ।  बर्गर  यह  योजना  भी  लागू कर  दी
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 तो  इससे  देश  का  बहुत  ज्यादा  भला  होगा  ।  आगे  चल  कर  जब  इससे  पैसा  तो  राष्ट्र  कहा

 बहुत  सा  काम  हो  सकेगा  ।  इस  शब्द  से  ह  में  घबराना  नहीं  चाहिये  ।  ऐसी  स्थिति में
 कार  को  इस  प्रकार  की  एक  रेस्पांसीबल  कमेटी  निश्चित  रूप  से  नियुक्त  करनी  जो  देश  के  सब

 हिस्सों  का  पुरा  भ्रध्ययन  करे  झर  कम  आमदनी  वाले  लोगों  के  आधिक  मसलों  की  जांच  करे  ।  उसके

 बोद  सरकार  समझ  सकेगी  कि  लाइफ  इन्शोरेंस  का  दायरा  कितना  बड़ा  है  ate  उसको  भविष्य  कितना

 उज्जवल  हो  सकता  है  श्र  वह  कितने  बड़े-बड़े  काम॑
 कर

 सरकता  है  Bi

 यह  कहते  हुए  मैं  श्री  शर्मा  के  इस  प्रस्ताव  का  सेन  करता हुं  कि  प्रत्येक  कमाने  वाले  नागरिक

 के  लिये  अ्रनिवाये  रूप  से  बीमा  लागू  करने  की  जांच  करने  के  लिये  यह  लोकप्रिय  राष्ट्रीय  सरकार  एक

 समिति  नियुक्त
 जो  इस  महान्  सदन  को  कुछ  उपाय  सुझाए  कि  इस  सम्बन्ध  में  क्या  करना  चाहिये  ।

 fat  ब०  Fo  दास
 :

 मैं  विधेयक  के  उद्देश्यों  से  पूरी  तरह  सहमत  हुं  ।  वैसे  भीਂ  मेरे  विचार
 में  इस  सम्बन्ध  में  कोई  मतभेद  नहीं  हो  सकता  |  केवल  इतना  ही  कहा  जाता  है  कि  wat  इस  प्रकार

 की  बात  करने  का  समय  नहीं  पाया  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  फिलहाल  इसे  कुछ  वर्गों  तक  सीमित  रखा

 जैसे  अध्यापक  इत्यादि  ।  मेरे  विचार  में  एक  समिति  नियुक्त  की  जानी  चाहिए  जो  यह  निर्णय

 बारे  कि  इस  दिशा
 में  क्या

 सीमा  निर्धारित  की  जानी  चाहिए  ।

 अभी  तक  बीमा  थोड़े  से  व्यक्तियों  तक  सीमित  है  ।  पब  तक  यह  अनिवार्य  नहीं  हो  जाता

 तब  तक  भ्रधिकतर  लोग  इससे  लाभ  नहीं  उठा  सकते  ।  इसलिए  यह  श्रावक  है  कि  उसे  राष्ट्रीय

 पैमाने पर  लिया  जोय

 जिया  महोदय  पीठासीन  हुए

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  एक  दो  मिनिट  में  अरपना  भाषण  समाप्त  कर  सकेंगे  ?

 श्री ब०  कु०  में  तो  अभी  ही  बोलने  खड़ा  हुआ  था  |

 महोदय
 :  अच्छा  तो  वह  बाद

 में  झपना  भाषण  जारी  रख  सकेंगे  |

 र  गन  प्रस्ताव--जारी

 ~  Ww
 दिल्ली में बिजली में  बिजली  संभरण  खराब हों  जान क  स  बारे  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री

 का
 वक्तव्य

 श्रेय  महोदय  :  श्री  ०  कु०  सेन

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  में  औचित्य  पर  खड़ा  zar  जब  en  विद्युत

 संकट  के  बारे  में  चर्चा  कर  रहे  तो  मेरे  मित्र  श्री  फ्रैंक  एंथनी  ने  यह  प्रशन  उठाया  था  कि  क्या

 यह  समवर्ती  सूची  का  विषय  नहीं है  ।  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  इस  उत्तरदायित्व  को  स्वीकर  किया

 है  ।  इसके बाद  विधि  मंत्री के  लिए  कुछ  कहने  का  प्रदन ही ही  नहीं  ए्ह्ता  क्या  उन्होंने  विधि  मंत्री
 से  परामद्षं  नहीं  किया  ॥

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  में  तो  केवल  इतना  ही  जानना  हूं  कि  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति

 जाय  अथवा  इसमें  मैं  विधि  मंत्री  की  परामर्श  लेता  हूं
 ।

 श्री  हेम  यह  बात  तो  तब  ही  समाप्त हो  गयी  थी  जेब  कि  प्रधान  मंत्री  ने  जिम्मेदारी

 स्वीकार  कर
 ली

 परन्तु  आप  पुनः  विधि  मंत्री  से  परामर्श  लेने
 की  बात  कर  रहे  |

 मूल  अंग्रेजी में
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 पंडध्यक्ष  महोदय  :  में  तो  इसे  समाप्त  कर  देता  माननीय  मे  इसे  पुनः  प्रस्तुत
 we  दिया  है  ।

 paras  मंत्री  sara  दैनिक-कायम  मंत्री  तथा  बाधित  मंत्री  जवाहरलाल  :

 मैंने  oe  नहीं  कहा  कि  इस  बिजली  संकट  की  जिम्मेदारी  केन्द्रीय  सरकारे  पर  है  ।

 मंत्री  कु०  :  विद्युत  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  विधान  के

 प्रयोजन  की  दृष्टि  से  समवर्ती  सूची  का  विषय  है  ।  संसद  को  इसके  बारे  में  कानून  बनाने  के  पुरे
 अधिकार  प्राप्त  हैं  ।  विद्युत  संस्मरण  8eVG  के  grata  बिली  ate  इसके  सम्भरण

 तथा  निर्माण के  कार्य  की  व्यवस्था है  ।  राज्य  बिजली  बोर्डों  के  afer  ak  कर्तव्य  श्रीयाल

 थारा  १८  के  आगे  स्पष्ट  किये  हुए  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  राज्य  बिजली  बोर्डों  को  कोई  निदेश

 जारी  करने  का  अधिकार  नहीं  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  पंजाब  राज्य  बिजली  बोर्ड  को  कोई  निदेश

 नहीं  दे  सकती  थी  ।  पिछले  दिन  सांयकाल  सिंचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  ने  जो  वक्तव्य  दिया  था  वह  इसी

 बात  को  ध्यान  में  रख  कर  दिया  गया  था  |  उन्होंने  कहां  था

 देह  महसूस  किया  गया  कि  जिनकी  संवैधानिक  जिम्मेदारी  है  वह  उसे  पुरा  नहीं  कर  रहे  ।

 परन्तु  यह  बात  गलत  है  ।  मुझे  कहना  पड़ा  कि  यह  पंजाब  का  मामला  दिल्ली  का  इससे  कोई

 way  नहीं  है  1.0

 तो  यह  बात  उनके  मन  में  थी  ।  wa  जब  कि  समिति  जांच  करने  जा  रही  है  कि  १९६१

 के  असफल  होने  के  क्या  कारण  हैं  ।  पंजाब  सरकार ने  १९६२  में  यह  दावा  किया  था  कि  केवल
 वहू ही  इस  तरह  की  जांच  समिति  नियुक्त  करने  का  श्रमिक  रखती  है  ।  समिति  aa  भी  जांच  कर  रहीं

 है  ।

 घारा  १८  के  अन्तर्गत  राज्यों  के  दिये  गये  अधिकार  का  निदेश है  ।  जहां  तक  दिल्ली  का

 सम्बन्ध बिजली  सम् भरण  १९४५७  के  दिल्ली  नगर  निगम  अधिनियम  के  अन्तर्गत  जाता  है  ।

 बिजली  बोर्ड  के  कृत्य  दिल्ली  बिजली  सम्भरण  समिति  मैं  विनिहित  है  जो  कि  निगम  का

 संविहित  निकाय है  ।  दिल्ली  का  कोई  बिजली  बोर्ड  नहीं  है  ।  बिजली  सम्भरण  समिति  का  विधान

 धारा  ५०  के  प्रगट  स्पष्ट  है  ।  इसमें  सात  सदस्य  होते  जिनमें  से  चार  चुने  जाते  हैं  शर  रोष

 बीन  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  मनोनीत  किये  जाते  हैं  ।  इसका  धारा  ५०  की  उपधारा  (२)  में

 उल्लेख  है  ।  भारतीय  बिजली  अ्रधिनियम  १९१०  के  अन्तर्गत  धारा  २७७  में  स्पष्ट  किया

 गया  है
 कि

 दिल्ली  निगम
 को  एक  लाइसेन्सी कै  पूरे  अधिकार  हैं  ।  धारा  २७८  के  ania

 बिजली  सम्भरण  समिति
 नये  उपक्रमों को  अजित  करने  कौर  बिजली  का  सम् भरण  श्र

 निर्माण  करने  के  पूर्ण  अधिकार  प्राप्त  हैं  ।

 दिल्ली  बिजली  सम्भरण  निकाय  की  धारा  २  की  उपधारा  (१२)  में  परिभाषा  है  ake

 थारा  208  (2)  के  जनरल  मैनेजर  को  कार्य  करने  के  अधिकार  दिये  हुए  हैं  ।  इस

 निकाय
 को

 वहं  अधिकार  प्राप्त  है  जो  कि  इस  उद्देश्य  के  लिए  आयुक्त  को  प्राप्त  हैं
 ।  २८२  घारा

 के  wats  यह  व्यवस्था  है  कि  निगम  की  ऋतुमति  के  बिना  इस  मामले  में
 कुछ  भी

 नहीं  किया  जा  सकता  |  दिल्ली  बिजली  बोर्ड  जिसे  बिजली  सम्भरण  अघिनियम  १९४८

 के  अन्तर्गत  स्थापित  किया  गया  समाप्त हो  वहू  ७  Leys  को  निगम  की  स्थापना

 के  साथ  ही  संमाप्त  हो  गया  ।  wa  कोई  दिल्ली  बिजली  बोर्ड  का  अस्तित्व  नहीं

 a
 अतः

 अब
 १६४८  का  अधिनियम  दिल्ली  पर  लागू  निगम  के

 सम्बन्ध
 में

 .  निगम

 मूल  प्रंप्रेज़ी  में
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 अधिनियम के  प्रयास  १४  में  घारा  ४८६  ४८७  में  केन्द्रीय सरकार  को  बिजली के  बारे  में

 निरीक्षण करने  ate  इस  सम्बन्ध  में  आदेश  देते  के  अधिकार  प्राप्त  हें  ।  इसके  लिए  वित्तीय  व्यवस्था

 भी  केन्द्रीय  सरकार  की  इच्छाओं  के  अनुसार  करनी  होती  है  ।  यदि  केन्द्रीय  सरकार  देखती  है  कि  कहीं

 कमी  है  झ्र  व्यवस्था  ठीक  नहीं  है  तो  वह  मुनासिब  आदेश  निगम  को  जारी  कर  सकती हैं  ।

 इस  area  को  निगम  अधिका  रियों  को  मानना  न  होता  है  ।  यदि  कोई  area  ऐसा  जिसका

 पालन  करना  तुरन्त  आवश्यक  न  केन्द्रीय  सरकार  को  निगम  को  कारण  बताओ

 देना  पड़ता  है  ।

 घारा  ¥519(2)  के  अन्तर्गत  केन्द्रीय  सरकार  को  यह  अधिकार  प्राप्त है  कि  वह  तीन  निगम

 प्राधिकारों  बिजली  सम्भरण  परिवहन  प्राधिकार  तथा  जल  मल  प्राधिकार  को

 व्यवस्था  करने  के  सम्बन्ध  में  नीति  सम्बन्धी  area  दे  सकती  ak  निगम  अघिकारियों

 को  उन  आदेशों  क्  पालन  करना र डी  पड़ता है  ।  इस  प्रकार  बिजली  के  मामले में  केन्द्रीय  सरकार  पर

 जो  भीं  जिम्मेदारी  भ्राता  है  वह  वहीं  है  जिसको  दिल्ली  नगर  निगम  अधिनियम  के  अध्याय  १४  के

 mead  स्पष्ट  किया  गया  हैं  ।

 यद्यपि  सभी  नीति  विषयक  मामलों  में  प्रारम्भिक  तौर  पर  गृह-कार्य  मंत्रालय  की  सलाह  लेनी

 होती  परन्तु  प्रारम्भिक  जिम्मेदारी  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय  पर  ही  है  ।  यह  तो  कानूनी

 ate  संवैधानिक  स्थिति  ।  यह  भी  ठीक  है  कि  संविधान  के  23g  की  व्यवस्था  के  श्रतुसार  संघ  क्षेत्रों

 के  प्रशासन  की  जिम्मेदारी  केन्द्रीय  सरकार  की  परन्तु  संसद  ने  विधि  व्यवस्था  कर  के  यह  जिम्मेदारी

 दिल्ली  बिजली  सम्भरण  को  ag  सौंप  दी  खास  आपातकालीन  स्थिति
 में  ही

 सरकार  द्वारा  कार्यवाही  किया  जाना  उचित  है  ।  विशेषकर  उस  समय  जब  कि  ये  लोग

 ढंग  से  अपनी  संविहित  जिम्मेदारियों  को  न  निभा  रहे  हों  ।

 बात  यह  है  कि  जब  संकट  एक  समिति  की  स्थापना  की  गयी  जैसा  किः  माननीय

 fang  तथा  विद्युत  मंत्री  ने  कहा  है  ।  पंजाब  सरकार  ने  एक  समिति  की  स्थापना  कर  दी

 ज़ो  कि  मामले की  छानबीन कर  रही  है  ।  उन  के  प्रतिवेदन  के  ar  जाने पर  ही  यह  कहा  जा  सकता  है

 कि  इस  बिजली  संकट  की  वास्तविक  जिम्मेदारी  किस  की  है  ।  इसके  बाद  जो  भी  मुनासिब  आदेश

 बेना  जरूरी  होगा ae  दिया  जायेगा  ।  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  से  पूर्व  कोई  आदेश  देवा  सम्भव

 नहीं  ।  वैसे  बिजली  सम्भरण  संस्थान  वहू  कुछ  करेगा  ही  जो  कुछ  हम  कहेंगे  औपचारिक  आदेश

 वैसे  भी  श्रनावस्यक  सा  हो  जाता है  ।

 गंश्रध्यक्ष  महोदय  :  स्थिति  वह  है  कि  जड़ों  तक  पंजाब  बिलों  बोड़े  का  सम्बन्ध  हैं  केन्द्र  को  = ्

 जिम्मेदारी  लेगे  को  तंय/र  नहों  are  इत  सम्बन्ध  में  काई  area  चारों  नहीं  किया  जा  सकता  ।  परन्तु

 दिलना  Mead  सम्मन  टग  Vera  को  सम्बन्ध  इत  किसी  मो  योग्य  अबवा  श्रतंत/बजनक  कायें

 के  लिए  eds  सरकार  WIR  जारी  कर  है  ।  राहुल  का  ट्रांसमीटर  पंजाब  सरकार  का  हैँ  ।

 दुसरा  दिल्ला  बिजन  संस्थान  का  है  ।  इसा  बार  में  aaa  दिया  जा  सकता  है  ।  श्री  फ्रैंक  ऐंग
 _.  क  # ५.  «3

 का  tang  प्रस्ताव  दिल्ला  oe  लिये  है  न  कि  पंजाब  के  लिये  ।

 fat  फ्रेंक  एंटनी  :  मेरे  सतीनाथ  मित्र  विवि  मंत्रों  से  केन्द्र  के  उत्तरदायित्व  क  स्पष्ट  किया

 हूँ  ।  मेने  ar  तो  रिलना  सगर  rata  ग्रथित
 म

 की  चारा  ४८७  बौर  ४८ प
 पर  ही  उन  से  चचा  को

 मूल  HITT  में



 शह  १८८४  (TH)  स्थगन  प्रस्ताव  द्

 थो  ।  परन्तु  जब  बिजली  हो  गयी
 शौर  संकट  सामने  गया

 तो  उस  सम  तो  केन्द्रीय  सरकार

 को  जिम्मेदारी हो  जाती  gt

 महोदय  :  ager  दिल्लो  प्रशासन  का  जिम्मेदारों  केन्द्रीय  सरकार  पर  है  इस

 बात  पर  चर्चा

 fat  फ्रैंक  :  बात  यह  हैं  हम  चाहते  थे  कि  इस  जिम्मेदारों  के  प्रश्न  पर  कुछ  प्रकाश

 we  जाव  ।  atc  यड़  मो  पता  चला  जाय  कि  जिम्मेदारों  को  कैसे  निभाया  जा  |

 च्रव्यक्ष  महोदय :  परन्तु  निगम  ४६  के  प्रसूता  जो  स्थगन  प्रस्ताव  उसी  संसद्  सत्र  में

 वस्तुत  नहीं  हो  सकता  |

 ही०  ना०  मुकर्जी  :  सरकार  को  मार  से  उड़ी  कठिनाई  कार्य  गर्मागर्मी  के  बाद  प्रश्नों

 जिम्मेदारों  का
 are

 हया  गया  हैं  ।  परन्तु  इत  उदम  में  जो  कुछ  हुआ है  कम  से  कम  उसकों
 निन्दा  तो  हाना  हो  चाहिये  ।

 महोदय  :  निम  के  प्रसूता  जित  बात  पर  चर्चा  ह्  चुका  बहु  पन्ना  पर  उस  सत्र

 पर  चर्चा  तहों  हा  a er  ।  काई  नयों  बात  नहों  हुई  ।  eta  के  जितना  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 को  अव फल तके  जित पर फियते पर  पीते  दिल  सभा में  जर्दी  हुई  थो  ।  उस  सम4+  विस्तार से  चर्चा  gl  गयो

 थी  कब
 काई

 नह  स्थगन  अस्तिव  नहीं  लागा  जा  सहता A

 संजो  मह दय  कए  धन  थ  कि  Re  ग्  को  कोई  जिम्मेदारों  नहीं  परन्तु  सरकार

 ने  maar  जिम्मेदारों  का  एक  तामा  तक  स्वीकार  कर  लिया है  ।  भ्ब्  इत  बात  क  में  यहीं

 समाप्त  करता  हूं  ।

 गधी  जवाहरलाल नेहरू
 :  कया  में  मान तोय  गू  -किये  मंत्री  के  वक्तव्य  से  पहले  ष्  राजद  कह

 सकता  हुं  ?  में  इत  निज  पर  तथ्य  दे  रहे  उं  अवान  था  कानन  के  बारे  में  नहीं  कह  रहा

 अ्रफसातल  है  फि  तिहाई  हार  विद ुतू  मंत्रो  यहीं  त  प्रा  सफ  ह  कयोंकि  उन्हें  नहीं  पता  था  कि  यह  चर्चा

 ह  रही  वे  कल  रात  या  खान  चंडीगढ़  भये  और  भ्र चानक  यहीं  नहीं  लाये  जा  नहीं

 तो  वे  यां  होते  ।  बिजला  के  फेल  हाने  के  तुरन्त  बाद  उन्होंने  मुझे  लिखा  कि  वे  इसकी  जांच  के  लिए
 ह

 समिति  बनाता  चाहते  ये  ।  में  ने  उत्तर में  कहा  फि  उन्हें  पश्च  एसा  करना  ates गौर  इस  मामले

 में  श्रिलम्बतंय  कार्यवाह  करना  चाहिये  ।  उन्होंने  कुड  नामों  का  भी  जिक्र  किया  था  wae

 दिन  उन्हांने  qa  लिवा  कि  जब  वे  समिति  Cryer  करने  वाले  थे  तो  पंजाब  सरकार  ने  रुकावट

 अगली  AVS  कहीं  उन्हें  स्मिति  नि  वक्त  करने  में  काई  आपत्ति  नहीं  परन्तु  उनको  समिति  नियुक्त  करते

 पर  इतराज  यथा  क्यां
 ६

 उस  से  पंजाब  सरकार  के  अविकार  में  व  हस्तक्षेप  कौर  उन्होंने

 कहीं
 ने  उन  द्वारा  समिति  नियुक्त  किये  जाने  का  मान  लिया  हैं  ।  उस  में  एक  दो  परिवर्तन

 गये  हैं  ।  शेव  नाम  वहीं

 इसलिये  उन  का  विचार  था  कि  इस  बात  का  सम्त  ह  गया  वे  कार्य जा हों  नहीं कर

 apa थे
 ।  tata  सर  हार  ने  रास्ते  में  रु  वट  ढाला  ।  यह  कोई  विधि  सम्बन्धी बात  नहीं हैं  जो  मैं

 कई  रदा  हूँ  ।  जत  से  श्री  गा०  ब०  पन्त  मुहू  कार्य  मंत्र  थे  उन्होंने  ठोक  कहा  हुआ  था  कि  यह  उन

 निर्भर  था  कि  वे  teat  का  उत्तर  दें  दिल्ल  था  बारे  में  शेष  मामले  गृह-कार्य  मंत्री  निभायेंगे  ।

 ऐ  ता
 विचार  उन  के  मत  में  यह  वेक  ग्रोवर

 संव  मानिक  tig  नहीं

 ने मूल  भंप्रेजी  में



 ave  स्थगन  प्रस्ताव  ै  नगर  TERR

 श्री  जवाहर  लाल

 इस  के  भ्रतिरिकत  कोई  अघिकार  दिखाने  का  तभी  पदा  होता  हैं  जब  मन्त्रणा  की  ने  मानो

 नायें  तब  आदेश  जारी  किये  जा  सकते  है  ।  में  यह  कटना
 चाहता

 हूं  कि  उन्हें  बिजली के  फेल  होने

 था  बारे  में  बहुत  चिनता  थी  ate  वे  विभिन्न  प्राधिकारो ंसे  vere  कर  रहें थे  कौर  जैसा  श्रेणी  गृह-कार्य

 संतरी  बतायेंगे  मेरे  विचार  में  विभिन्न  कदम  उठाये  गये  थे  |

 म  यहं  बताना  चाहता  था  कि  यहँ  विचार  उन  के  मन  में  gal  ।  एक  तो  भूतपूर्व  गृह-कायथ

 मंत्री  के  लिखित  भ्रादेशों  के  कारण  att  दुसरे  जब  हाल  हो  में  उन्होंने  कार्यवाही  करनी  चाही  तो

 चढ़ाव  सरकार  बाच  में झाई  पर  उन्होंने  कहा  कि  वह  कार्यवाही  करेगी  श्र  जी  को  उन  से

 सम्बन्धित  मामलें  में  कोई  शिकार  नहीं  था ।

 पंडा०  Ato  शो०  प्रवान  मंत्री  जी  मे  जो  कही  हैं  उससे  ae  प्रतीत  हता

 हैं  कि पंजाब  सरकार  के  राग  eRe  सरकार  झक  गई  ।  मत  केन्द्रीय  सरकार  श्रपना  कर्तव्य-पीसन

 नहीं  कर  सकी  ।

 गृह-कार्य  मंत्री  बहादुर  शास्त्री  )  खेद  हैं  कि  इस  महत्वपूर्ण  मामले  पर  कुछ  WEI

 रही  हैं  ।  इस  मामले  में  कथित  उत्तरदायित्व  हैं गर  हम  में  से  काई  भी  उस  से  बचना  नहीं  चाहता  ।

 जसे  ही  वर्तमान  स्थिति  उत्पन्न  हुई  थी  सिंचाई  ate  वियत  मंत्री  ने  दिल्ल  बिजली  संभरण  उपक्रम

 के  इंजीनियरों  तथा  अन्य  व्यक्तियों  के  साथ  बातचीत  की  थी  ।  यथार्थ  में  वे  यह  चाहते  थे  कि  स्थिति

 ठीक  हो  शौर  शीघ्र  कार्यवाही  की  जाये

 इंजीनियरों  ने  उन्हें  बतलाया  कि  हानि  ऐसी  हुई  है ंकि  उसे  जल्दी  ठीक  नहीं  किंया  जा  THAT

 शर  को  ठोक  करने  में  कुछ  समय  लगेगा  ।  इन  परिस्थितियों में  उन्होंने  सवा
 कि

 चूंकि  स्थिति  खराब  लोग  कप्ट  उठा  रहे  थे  शर  औद्योगिक  उत्पादन  को  भो  हानि  हो  रही

 इस  मामले  की  जांच  की  जाये  ।  उन्होंनें  जांच  के  लिए  समिति  की  प्रस्थापना  की  ।  इस  समय  यह कहें

 कठिन है  कि  इस  बड़ी  गल्ती  के  लिए  किसका  उत्तरदायित्व  है  ।  यह  तो  टैक्नीकल समिति  मालुम
 करभी  |  जेब  इस  गल्ती  के  लिए  उत्तरदायित्व  नियत  हो  जाये  तो  सम्बन्धित  अधिकारी  चाहें  वहँ  बड़ा

 gt  या  छोटा  उस  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जायेगी ।

 सिंचाई कौर  विद्या  मंत्री  यहां
 नहीं  हैं  और  में  ने

 सोचा  कि
 सदन

 इस
 सम्बन्ध  में  की  गई

 कार्यवाही  को  जाने
 के  लिए  उत्सुक  गर्त  में  ने  सिचाई  औैर  frag  मंत्रालय  के  अधिकारियों

 से  wal  चर्चा  की  ।  सामान्य  स्थिति  लाने  तौर  लोगों  को  उनको  कठिनाई  में  मदद  करनें  के  लिए

 श्रेय  प्रयत्न  किया  जायेगा  ।  हम  सभा  को  सुधारों  एवं  उठाये  गंगे  कदमों  को  सुचना  देते  रहेंगे  ।

 सदन  की  बठक  सोमवार  को  होगी  गौर  मुझे  यकीन  है  कि  तब  एक  वक्तव्य  दिया  जायेगा  |

 देहली  में  बिजली  संभरण  की  स्थिति  के  पुनरीक्षण  के  लिए  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  के

 सचिव  ८  अगस्त  १९६२  को  पंजाब  राज्य  बिजली  बोड़  के  सब  स्टेशन  Hi  देखने  रोहतक  रड

 भये  ।  उन्होंने  देहली  में  संभरण  स्थिति  को  सामान्य  करने  वे  लिए  विभिन्न  कदमों  की  प्रगति  को

 हा  श्री  सचदेव  ने  पंजाब  राज्य  बिलों  बोर्ड  कौर  देहली  बिजली  संभरण  उपक्रम  द्वारा

 कालीन  स्थिति  को  दूर  करने  के  लिए  सब  सम्भव  कदम  उठाने  के  लिए  बल  दिया  |

 इस  को  पुरा  करने  के  लिए  उन्होंने  बांड  को  सब  ऐसी  प्रविधिक कौर  अन्य  सहायता  देने  के
 fag  की  ।  पंजाब  राज्य  बिजली  बोर्ड  के  सभापति  ने  कहां  कि  १००  UFo  वी ०  ए०

 भंप्रेजी  में



 ६  toa  (a)  स्थगन  प्रस्ताव  R¥e

 भार  बिगड़े  हुए  ३८  एम०  ए०  TAB  की  मरम्मत  मंगल  से  साम  गये

 १०  एन०  वो०  Co  ट्ॉतफामेर  को  लगाने  के  लिए  वैकल्पिक  प्रबन्ध  को  व्यवस्था  का  कोम

 इंजीनियरों  की  में  दिन  रात  चल  रहा  है  ।  झप  काम  को  स्थिति  इस  प्रकार  की  थी  ।

 दिलतों  को  धर ति रिक्त  संभरण  देने क के  लिए  नंगल-दिल्ली  लाइनਂ  को  वॉल्टेज  को

 १२२  बे  वो०  से  २२०  Ho  वो०  में  बदलना  श्रावक  था  |  इस  सम्बन्ध में  १००  एम०  वो ०  To
 के  दो  ट्रांस फ़ाम र

 लगाने  का  काम  जारी  था  ।  २६  १९६२  कद  ३८  एम०  वो०  ए०  ट्रांसफार्मर
 फेल  होन ेके

 बाद  पंजाब  राज्य  बीजों  बाढे
 ट्रॉसफ़ामेर

 लगाने के  काम  को  तेज  करते के  लिये  पू  गे

 कोशिश  कर  रहा  था  ।  बोड़े  को  आशा  थो  कि  एक  ट्रांसफार्मर  ३१  १९६२  तक  चालू  हो
 जयेगा  ।  श्री  सजदे  प  कहतें  पर  बोर्ड  के  सभापति  दस  बात  से  सहमत  हो  गये  कि  काम  २०  तारीख
 तक  समाप्त  हो  जायेगा  परन्तु  उन्होंने  कहा  कि  २४  अगस्त  अन्तिम  तिथि  नित  को  जायें  ।  बो

 रेष  एम०  वा०  Lo  ट्रांसफार्मर  को  मरम्मत  का  प्राप्त  कर  रहा  था  ।  उस  के  खराब  हुए  माग  की
 मरम्मत  को  था  चुको  थी  घौर  उसके रह ेशस्त्रों  को  जोड़  fest  था  ।

 १०  एम०  Flo  ए०  ट्रांसफार्मर  ७  अगस्त  शाम  को  सबस्टेशन  पर  पहुंचा  ।  इस  क्वारा  जिला
 का  रहा  था  |  इसे  लगाने  से  पहले  इस  का  तेल

 सुचना
 पड़ेगा  ।  पंजाब  राज्य  बिलों  बोर्डे  के

 सभापति  ट्रांसफार्मर  को  १४५  तारीख  तक
 चालू

 करने पे फे  लिए  पूरा  कोशिश  करने
 के के  लिए  सहमत

 हो  गय े।

 फिर  श्री  जयदेव ने  संकटकालीन स्थिति  का  मुकाबला  करने  क ेलिए  देहली  बिजली  संभरण

 उपक्रम  क्वारा  उठाये  जा  रहे  कदमों  के  बारे  में  gat  को  निगम  अधिकारियों  ने  उन्हें  बताया  कि

 2,000  किलोवाट  जनरेटर  जौ  मरम्मत  करने के  लिए निकाला  गधा  था  ३  अगस्त  को  सरम्मत

 के  बाद  पुनः  चान ६  कर  दिया  गया  था  ।  वन् द्र वाल  स्टेशन  पर  Qkoo  फ्लिोवाट के  पुराने  संयंत्र  की

 मरम्मत  को  गई  थेमोर  २  तारीख  के  चालू  कर  दिया  गधा  परन्तु  वह  संतोषजनक  काम  नहीं  कर

 रहा था  ।  एक  १,०००  किलोवाट  का  डीजल  प्लांट  जो  मरम्मत  के  लिए  गया  था  चालू  कर  दिया

 एक  Yoo  किलोवाट  संपत्र  की  मरम्मत  करके  €  अगस्त  तक  चाल  करने  को  राजा  थी  ।

 €  अगस्त  मध्याह्न  के  सिचाई  wie  वसत  मंत्रालय  के  सचिव  कप  जिलों  संभरण

 उप कम  के  जनरल  मैनेजर  ने  बताया  करि  युवा  नदो  के  जल  का  स्तर  अचानक  शिर  गया  था  जिससे

 कि  88,600  फि लो जाट  चीजों  के  संभरण  में  कमो  हो  गई  ।  ott  सचदेव  ने  after  हो  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  को  आला  पर  पानी  का  स्तर  REM  तक  ऊचा  करने  के  लिए  कहां  ।  उनके

 HET  पर  उत्तर  प्रदर  सरकार ने  स्तर  बढ़ा  कर  GUL.  कर रि दवा  और  तब  से  वहाँ  स्तर  कायम  है  ।

 सचदेव  नें  राज  ese  पर  उन  कदमों  के  सम्बन्ध  में  चचा  को  जो  सामान्य

 परिस्थितियां  लते  फे  लिए  उठाये  जा  रहे  थे  ।  उनकी  अनुमति  से  निम्नलिखित  कार्यवाही  को  गई  |

 तापीय  विद् यत न्यय  चन्द्र  में  जल  संभरण  सम्बन्धी  स्थिति  के  सुधार  के  लिए  ताजे वाला  से  २०,००

 aaa  पानी  छड़ा  गया  है  ।  १५०  क्पजेंक ्य  पानों  मवाना
 पर  मता किच  रास्ते  द्वारा  छोड़ा  गया  था

 बिजली  घर  को  मुख्य  नद  से  कौर  पानों  व्ययगरिवतित  करने  के  लिए  कार्यवाह  करने  के  लि

 केन्द्रीय  लोक  निमोद  विभाग के  मुख्य  न्द्रीय  जल  और  विद्युत्  प्रयाग  के  सदस्य  न

 म्युनिसिपल
 जज

 को  एक  समिति  बनाई  गई  थो  ।  उन्हें  यह  बताया  गधा  कि  वे  सब  ध्रुवीय

 यय  कर  सकते थे  जिसको  मंजूरी  बाद  में  मित  जायेगी  ।



 स्थगन  प्रस्ताव  १०  अगस्त  geER ६४८

 श्री  लाल  बनाकर

 एक  ०००  चली  वाट  का  Alas’  के  एक  घण्ट  में  चलने  को  थो  ।  यह  चाल  i  गया  ह

 ०००  संपत्र  भा  चालू  कर  दवा हू  ।

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  आयोग  के  प्राविधिक  विशेषज्ञों  की  एक  समिति  दिल्ली  बिजली  संभरण
 उपक्रम  की  उनके  डीजल  यूनिटों  की  उनसे  संभरण  बढ़ाने  की  दृष्टि  बिजली पैदा  करने  की  क्षमता

 की  जाँच  करने  में  सहायता  करेगी  ।  सिंचाई  कौर  विधान  मंत्रालय  ने  डीजल  सेटों  की  मरम्मत  करने  के

 लिए  श्रावक  पुर्जों  के  mare  के  मामले  में  समस्त  सहायता  देने  का  वचन  दिया  है
 ।

 श्री  नाथपाई  :  गृह-किये  मंत्रालय  या  मंत्री  ने  किस  समय  पंजाब  सरकार  या

 बिजली  संभरण  निगम  से  सम्पर्क  स्थापित  किया  श्र  कया  ट्रांसफार्मर  लेने  के

 लिये  कोई

 चेष्टा की  गई  थी

 ो  लाल  बहादुर  शास्त्र  कई  स्थानों  सेਂ  इसे  प्राप्त  करने  की  चेष्टा  की  गई  थी  ।  मुझे  जब

 पता  चला  कि  एक  दो  ट्रांसफार्मर  रों  की  श्रावश्यकता  है  मैं  ने  पंजाब  के  मूख्य  मंत्री  से  सम्पकं  स्थापित

 करने  की  कोशिश  की  ।  फिर  मैं  ने  राज्यपाल  से  बात  की  प्रो  उन्होंने  मुझे  टेलीफोन पर  बताया
 कि

 ढाँस फा मर कल  दे  दिया  रितु  देहली  पहुंचने  में  दो  तीन  दिन  लग  जायेंगे  |

 महोदय  :  श्री  यशपाल  सिंह  स्थगन  प्रस्ताव  को  पेश  करने  के  लिये
 सभा  की

 लेने  का  प्रस्ताव  रखें  |

 aft  यदा पाल fag  :  मेरी  ae  यह  है  कि  कल  जो  दूसरा  जैनरेटर  फेल  हुआ  है

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्राय  ने  जो  एड जन  मेंट  मोशनਂ  दिया  उस  के  लिये  श्राप  लीव  श्राफ  दी

 हाउस  माँग  सकते  हैं  |  दूसरा  जनरेटर  जो  फेल  द्वि  उस  की  निसबत

 भी  यशपाल  कल  जो  दूसरा  जैनरेटर  फेल  हुमा है  उसके  मुताल्लिक़  में  ने  इजाजत

 चाही

 meq  महोदय  :  बाप  हाउस  से  कहें  कि  श्राप  को  इजाज़त  दी  जाय  |

 =
 श्री  यदा पाल  कल  सवेर ेछः  बजे  यानी  का  पानी  कम  होना  शुरू  हो

 अध्यक्ष  महोदय  :  बाप  तशरीफ  रखिये  |  प्रा पका  मतलब  मैं  समझ  गया  हूं  ।  श्राप  हाउस
 की

 लीव  भ्र पनी  सोशन  को  मूल  करने  के  लिये  चाहते  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  किसी  माननीय

 wes  दस  पर  men

 है

 ,  एक  माननीय सदस्य  :  जी  हाँ

 शी  फ्रेंक  मन्थनी  :  क्या  है  ?

 fat नाथ  इसे  पढ़  दिया  जाय  ।

 ‘Another  plant  of  Delhi
 power  goes  out  of  order  and  negligence  cf  :

 Government  to  check  the  same’

 fae  महोदय ”  में  एक  कौर
 संयंत्र

 बिगड़  गया  है  उसे  रोकने  के  लिये  सरकार
 की  तीन  ak  वैसे  ही  प्रस्ताव  हैं  ।
 कग

 नागातल्यल्ए।ल्एए एएए “ातल्लशाटएएएएतए
 एएल

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 १६  १८८४  (as)  ward  जीवन  बोला  के  बारे  में  संकल्प  द्

 श्री  usar  fag:  आगे  भी  जो  कुछ  इस  के  नीचे  लिखा  उस  को  पढ़  दीजिये

 अध्यक्ष  महोदय  में  पानी  ate  बिजली  की  तथा  रूपित  संकटकालीन  अवस्था  का

 att  खराब  हो  जाना  ate  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  गतंव्य  की

 में  एक  atc  बिजली  संयंत्र  बिगड़ते  से  बिजली  पौर  जल  संभरण  पर  प्रभाव  के

 बारे  में  भ्र चानक  समाचार  पर  तुरन्त  चर्चा  की  ब्रा वश्य कता

 जो  मेम्बर  साहिबान  लीव  दिये  जाने  के  हक  में  वे  अपनी  सीटों  में  खड़े  हो  जायें  ।

 (ve  माननीय  सदस्य  खड़े

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 चूंकि  रिक्विजिट  नम्बर  arn  मेम्बर  खड़े  नहीं  हुए  इसलिये  इजाज़त

 नहीं  दी  जाती  है  ।

 स  सो०  बनर्जी :  हम  ५०  सदस्यों  से  श्रीधर  थे  जोकि  इस  प्रस्ताव  के  पक्ष  में  परन्तु
 माननीय  सदस्यों  को  पता  नहीं  था  कि  इस  समय  मतदान  होगा  में  प्रार्थना  करता  हूं  फि  घंटी

 बजाई  जाय  ताकि  माननीय  सदस्यों  को  पता  चल  जाय  फि  मतदान  लिया  जा  रहा  है  ।

 पज्नध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  इस  आ्राधार  पर  इस  का  स्थगन  किया  जाना  चाहिये  ?  वें  इस  प्रस्ताव

 पर  चर्चा  के  लिये  बल  डाल  रहे  थे  ।  श्री  वे  कहते  हैं  कि  वे  माननीय  सदस्यों  को  इकट्ठा  नहीं  कर  सके

 fat  ava  पाई  :  कुछ  सदस्य  श्राप  का  ध्यान  श्रावित  नहीं  कर  सके  क्योंकि  वे  इतने  लम्हे

 नहीं थे  ।

 श्रेय  महोदय  :  में  ने  ठीक  गिनती की  है  ।  इस  पर  विश्वास  रखना  चाहिये  ।

 लगा

 अनिवार्य  जीवन  gaa  के  बारे  में  संकल्प

 सहोदय  :  सदन  अरब  अनिवार्य  जीवन  बीमा  के  बारे  में  संकल्प  पर  ५ राग  चर्चा  झारी

 करेगा  |  श्री  ब्र  Fo  दास  भाषण  जारी  रखें  |

 fat ब०  कु  ०  दास  :  जीवन  बीमा  हमारे  देश  में  भ्रमित  लोकप्रिय  नहीं  जीवन  बी  मा  निगम

 के  क्षेत्र  कार्यकर्ता  या  अभिकर्ता  बड़ी  बड़ी  पालिसी  लेने  की  कोशिश  करते  हैं  क्योंकि  उस  से  उन्हें

 लाभ  होता  है  ।  छोटी-छोटी  पालिसियाँ  लेने  की  कोशिश  के  लिये  थोड़ा  ara  वाले  लोगों  के  पास  नहीं

 जाते  क्योंकि  परिवहन  में  काफी  व्यय  होता  उतना  लाभ  नहीं  होता  ।  जब  तक  बीमा  को

 अनि वा यें  नहीं  कर  दिया  जाता  तब  तक  सब  लोगों  को  लाभ  नहीं  होगा  ।

 जब  कोई  कमाने  वाला  व्यक्ति  मर  जाता  है  तो  उस  के  परिवार  को  बहुत  कष्ट  उठाना  पड़ता

 है  स्वतः  बीमे  को  श्रनिवाये  बनाना  चाहिये  ।

 यह  सब  कमाने  वाले  व्यक्तियों  पर  अनिवार्य  रुपये  नहीं  लाग  गिरजा  सकती  ।
 कुछ

 व  ग  प्र

 श्रलिवायें  रूप  में  लागू  की  जा  सकती  है  ।  मैं  ने  यह  संशोधन  दिया  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 कुछ  श्रनिवायं  योजनाएं  ate  की  जायें  wie  उन  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त
 की  जाय

 Fan  अंग्रेजी  में



 ६५०  अधिकार जीवन  बोसा  के  बारे  में  सं  कल्प  १०  र्द्र

 ya  रामेशवर  टाटिया  :  अनिवार्य  जीवन  बीमा  को  योजना  लागू  करना  बहुत

 कठिन  है  क्योंकि  कई  लोगों  की  २०  या  ३०  या  ४०  रुपये  प्रति  मास  है  ।  उस  से  उसे  परिवार

 का  निर्वाह  करना  कठिन  है  तो  उसे  बीमा  करवाना  कठिन  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  हम  afer  जीवन

 बीमा  की  बात  केसे  सोच  सकते  हैं  ।  ऐसे  लोगों  के  सा मध्य  से  बाहर  है  ।  झतःयह  संकल्प  व्यावहारिक

 मालम  नहीं  होता  ।

 यदि  कमाने  वाले  नागरिकों  का  बीमा  कर  भी  दिया  भया  तो  €०  प्रतिशत  मामलों  में
 '

 ा
 तो  ब्यपगत

 हो
 जायगी  या  उन  को  बहुत  श्रमिक  ब्याज

 की
 दर  पर  ऋण  लेने

 को
 मजबूर  होना

 बड़ेगा  धौर  उन  की  कोई  बचत  नहीं  रहेगी  ।

 awa  क्रियात्मक  प्रस्तावना  नहीं है  ।  इस  पर  प्राग  कार्यवाही  नहीं  करनी  ह  ।

 व यलयाणाणण ee

 सभा का  काय

 संसद-सायं  मंत्री  (att  सत्य  नारायण  :  अगले  सप्ताह  की  घोषणा  करने  के  बाद

 माननीय  सदस्यों  ने  मेरे  से  कहा  सरकारी  उपक्रमों  के  बारे  में  समिति  बनाने  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव
 यर  विचार  २४  अगस्त  के  बाद  तक  स्थगित  कर  दिया  जाय  और  इस  के  स्थान  पर  रेलवे  दुबेटनाओ्रों

 थर  चर्चा रख  दी  जाय  ।  मैं  ने  इसे  स्वीकार कर  लिया  है  ।  मैं  सुचना  देता  हूं  कि  १६  TET,  ERR

 को  रेलवे  मंत्री  द्वारा  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  पर  सदन  रेलवे  दुर्घटनाओं  पर  चर्चा  करेगा  ।  सरकारी
 उपक्रमों के  सम्बन्ध  में  समिति  के  बनाने  के  प्रस्ताव पर  २७  १९६२  पर  चर्चा  होगी  ।  नया

 क्रम  इस  प्रकार

 (%)  प्रधान  मंत्री  द्वारा  प्रस्ताव  फर  भारत-चीन  सीमा  विशेष  कर  लद्दाख  क्षेत्र

 स्थिति पर  चर्चा  ।

 (२)  संघ  लोक  सेवा  आयोग  की  पहली  REGO  से  ३१  १६६१  तक  की

 अवधि  के  ११वें  पर  चर्चा

 )  रेलवे  दुर्घटनाओं पर  चर्चा  ।

 (४)  १९६२-६३  के  लिये  अनुदानों की  wares  माँगों  १६६२-६३  के  लिये

 झनुदानों की श्रनुपुरक माँगों की  अनुपूरक  माँगों  पर  चर्चा  मतदान

 (५)  भूमि  भजन  १९६६२  पर  चर्चा  शर  पारित  किया  जाना ।

 (&)  पहली  १९५८ से  ३१  cee  तक  की  अवधि  के  लिये  भाषायी

 ध्रल्पसंख्यकों  के  लिये  श्रावित  के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  ।

 (७)  ३१  १९५८  तक  की  अवधि  के  लिये  राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास

 निगम  प्राइवेट  लिमिटेड  के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  ।

 मूल  sa  में



 १ १९  aay

 नीव  जीवन  बीमा  के  बारे  में  संकल्प--जारी

 fat स०  मो०  बनर्जी  :  मैं  इस  संकल्प  के  श्री  दी०  च्०  की

 नातों  का
 सम्मान  करता  हूं  ।  उन  का  ख्याल  है  कि  देश  की  गरीबी  शौर  जनता  की  बचत

 करने  की

 असमर्थता  की  att  इस  से  ध्यान  आकर्षित  फिया  जा  सकेगा  ।  लेकिन  इसे  अ्रनिवायं  बताना  शायद

 जनता  पसंद  नहीं  करेगी  |  साथ  यह  व्यावहारिक भी  नहीं  होगा

 हमने  माँग  की  थी  कि  औद्योगिक  नगरों  में  मजदूरों  को  अपनी  भविष्य  निधि  में  से  बीमें  की

 किस्तें  war  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।  पर  इसकी  श्रीमती  नहीं  दी  गई  है  ।  मेरा  wats  है  कि

 माननीय  मंत्री  इस  पर  फिर  से  विचार  करें  ।  उससे  कई  लोगों  को  बीमा  कराने  की  सुविधा  हो  जायेंगी
 ।

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  रा०  :
 क्या  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि

 जीवन  बीमा  निगम  चाल  की  जाये  ?

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  यदि  लोगों  को  भविष्य  निधि  में  से  बीमे  की  किस्तें  ar  करने दी
 जाय  |

 नहीं  तो  होता  यह  है  कि  भविष्य  निधि  अ्रंशादान  करने  के  बाद  बीमे  की  किस्त  के  लिये iT  जाइए

 नहीं  रहती  ।

 श्री ब०  To  भगत  :  भ्र निवार्य बीमे  की  इस  योजना से  इसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।  यह  तो

 नयी  योजना है

 श्री  स०मो  ०  बनर्जी  :  कोई  सम्बन्ध  तो  नहीं  है  ।  मैं  वास्तव  में  संकल्प  की  भावना  के  बारे  में

 कह  रहा हूं  ।  बीमा  योजना  को  तब  तक  झ्रनिवायं  नहीं  बनाया  जा  सकता  जब  तक  कि
 यह

 निःशुल्क

 नहीं  बनाई  अर्थात्  इसके  लिये  किस्तें  प्रदा  करने  की  शर्ते  नहीं  हटाई  जाती  ।  बिना  उस  के

 यह  व्यावहारिक नहीं  है  ।

 गजनी  स०  रा०  भगत  सबसे  बाद  में  बोलने  वाले  वक्ता  ने  भविष्य  निधि  में  से  बीमे  की  किस्त
 अदा  की  अन  मति  चाही  है  ।  लेकिन  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  कर्मचारी  बीमा  योजना  कौर

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  श्रम  मंत्रालय  के  अधीन  हैं  ।  इसलिये  यह  प्रत  श्रम  मंत्री  के  सामने  किसी

 अवसर  पर  उठाया  जाना  चाहिये  ।  मेरी  व्यक्तिगत  राय  यह  है  कि  माननीय  सदस्य  का  सुझाव

 मानने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  क्योंकि  दोनों  समान  हैं  ।  इसके  मामले

 में  श्रम  मंत्री  ही  निर्णय  कर  सकते  हैं  ।

 व्यक्तिगत  रूप  से  मूझे  इस  सुझाव  से  सहानुभूति  है  ।  माननीय  प्रस्तावक  की  भावनायें  बड़ी

 उच्च  सभा  को  उनसे  पूर्ण  सुहाना भूति
 पर  देश  की  आधिक  स्थिति  को  देखते  हुए  हम  इस  योजना

 को  wal  स्वीकार  नहीं  कर  सकते  ।

 में  पहले  तो  इस  योजना  की  वांछनीयता  ae  प्राथमिकता  का  प्रशन  देता  हूं  ।  इस  झनिवाये

 बीमा  योजना  के  संकल्प  में  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किये  गये  हूँ  उनमें  -  प्रशन  उठाये  गये  हैं  कि  इसे  जीविका

 कमाने  वाले  सभी  नागरिकों  पर  लागू  किया  या  केवल  उन  नागरिकों  पर  जिन  की  राय  ५००

 रुपये  से  कम  बढ़ती  है  ।  जो  भी  नतीजा  तो  यही  होगा  कि  एक  बड़े  पैमाने  पर  अनिवार्य  बीमा

 योजना  लागू  करनी  पड़गी
 जबकि  श्राम  जनता  की  भराय  बहुत  ही  कम  है  ।

 a  aaal

 मल  अंग्रेजी  में
 1520(Ai)



 ५२  अ्निवायं  जीवन  बोला  के  बारे  में  सं  नहला  १०  १९६२

 ७ ब०  रा०

 यह  नपो  योजना  एक  सामाजिक  सुरक्षा  योजना  की  तरह  विचारधारा  सम्बन्धी  नारों  को

 छोड़  दीजिये  ।  उनके  अतिरिक्त  भी  इस  संसार  में  हमें  जीवन  की  बुनियादी  बेरोजगारी

 दुदंटनाश्रों  इत्यादि  से  सुरक्षा  की  व्यवस्था  करनी  पड़ती  है  ।  संयुक्त  परिवार

 टूटता  जा  रहा  है  इसलिये  वृद्धावस्था  में  सुरक्षा  की  व्यवस्था  करना  भी  निजात  आवश्यक  है  ।  अनिवार्य

 बीमा  की  ७  इन  बुनियादी  सुरक्षाबलों  को  व्यवस्था  करना  कहीं  श्रमिक  आवश्यक  है  ।  समाज  की

 भ्रामक  व्यवस्था  जो  भी  जनता  इन  चीजों  की  सुरक्षा  चाहती
 है  ।

 यु  रोप  के  समाजवादी  देशों  में  भी

 यही  प्रवृत्ति  दिखाई  पड़ती  है  ।  बेरोजगारी  ate  बीमारी  के  विर्द  सुरक्षा  की  व्यवस्था  करना  कहीं

 भ्रमित  उपयोगी  है  ।

 एक  माननीय  श्री  चक्रवर्ती  ने  जनता  कीਂ  मनोवैज्ञानिक  कौर  सांस्कृतिक  श्रावश्यकताश्रों

 का  उल्लेख  किया  था  ।  उन  का  कथन  है  कि  सामाजिक  ai  श्रमिक

 शवइयकताओओं  का  क्षितिज  झ्र  व्यापक  होना  चाहिये  ।

 लेकिन  भ्रनिवायं  बीमा  योजना  तो  उसे  प्राप्त  करने  का  मार्ग  नहीं  है  ।  उससे  जनता  की  बुनियादी

 श्रावश्यकताओओं  कीਂ  पूति  नहीं  होगी  i  इसलिये  सामाजिक  सुरक्षा  योजना  के  रूप  में  इसे  सबसे  बाद  में

 लिया  जाना  चाहिये  ।  सामाजिक  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  बेरोजगारी  ौर  बीमारी  एहले  जाती  है  |

 यदि  बे  बीमारी  र  वृद्धावस्था  के  लिये  व्यवस्था  कर  दी  तो
 श्रनिवारयं  जीवन

 बीमा  को  जरूरत  हीं  नहीं  रह  जायगी  ।  स्वीडन  जैसे  उन्नत  देशोंमें  यहीं  होता हैँ
 ।  वट्  सरकार

 बच्चे के  पदा  होने  से  वृद्धावस्था  में उस  की  मृत्यु  तक  उसकी  परवाह  करती

 फिर  कोई  चिन्ता  नहीं  रह  जाती  ।  इसलिये  अनिवार्य  बीम  कीਂ  योजना  को  इतनीਂ  प्राथमिकता

 नहीं दीਂ  जा  सकती  |

 यह  योजना  इस  धारणा  पर  झा वारित  है  कि  प्रत्येक  नागरिक  को  कमाऊ  होना  चाहिये  ।  लेकिन

 हमारे  यहां  गांवों  में  ग्रनेकानेक  लोगों  को  पूरे  समय  का  काम  भी  नहीं  मिल  पाता  ।  परिवार  में  कमाऊ

 और  गैर-कमाऊ  के  भेद  करना  मुश्किल  हो  जाता  है  ।  वे  किस्तें  कैसे  दा  करेंगे  ।  अनिवार्य  योजना

 लागू  करने
 पर  उन  को  श्रमिक  सहायता  देनी  पड़ेगी  ।  उसकी  लागत  का  भार  सरकार  नहीं

 उठा

 सकेगी  |  ऐसी  हालत  में  भीਂ  उसे  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ।

 परिभाषाग्रों  के  बारे  में  भी  कुछ  कठिनाइयां  सामने  कराती  हैं  ।  कमाने  वाले  व्यक्ति  की  परिभाषा

 क्या  रखी  जाये  ?  यदि  ४५,००० रुपये  से  कम  वाले  व्यक्तियों  कोही  उस  में  जाये  कई

 व्यावहारिक  कठिनाइयां  mad  ।  इस  संबंध  में  कोई  एक  fale  नीति  बनाना  मुश्किल  हो  जायेगा  |

 फिर बे  रोजगार  कौर  ग्रंशकालिक  काम  करने  वालों का  होगा  ?  वे  तो  किस्तें  war  नहीं  कर  पायेंगे  ?

 यदि  प्रत्येक  नागरिक  का  बीमा  करना  तो  फिर  उन  लोगों  का  भी  बीमा  करना  पड़ेगा  जो

 सामान्य  स्तर  से  निचले  भ्रार्धिक-स्तर  पर  हैं  ।  उस  से  श्रमिक  भार  बहुत  बढ़  जायेगा  ।

 बीमे  की  जो  एक  जनता  योजना  उस  में  काफी  कठिनाइयां  श्री  रही  हैं  ।  इसलिये  उसमें  कोई

 खास  प्रगति  नहीं  हो  पायी  हम  उसे  लोकप्रिय  बनाने  कीਂ  को  दिदा  कर  रहे  हैं  |

 मान  लीजिये  कि  कोई  व्यक्ति  बीमे  की  किस्तें  अदा  नहीं  करता  ।  उस  के  लियें  कानूनी  कार्यवाही

 की  व्यवस्था  करनी  ही  पड़ती ਂहै  ।  तब  उस  की  वसूली  में  कोई  व्यावहारिक  कठिनाइयां  पड़ेंगी  |  इसलिये

 इस  संकल्प  को  स्वीकार  नहीं  किया  जा



 १६  Qoe¥  (3%) 1  श्रतिवायं  जीवन  बीमा  कै  बारे  में  संकल्प  दै  दे

 तूतिया  योजना  आरम्भ  करते  इत्यादि  के  प्रश्नों  पर  राष्ट्रीय  विकास  परिष  दूं

 ने  विचार  किया  था
 ।

 एक  समिति  भी  नियुक्त  की  गई  थी  athe  उसने  सिफारिश की  थी  कि  बीमा  के  क्षेत्र
 को  ate  अधिक  विस्तृत  किया  जाये  ।  जीवन  बीमा  निगम  इस  के  लिये  प्रयत्नशील  हूँ  ।

 में  ग्रुप  के  सामने  कुछ  wins  रखता  हूं  ।  उदाहरण  के  लिये  जीवन  बीमा  at  राष्ट्रीयकरण

 करने  के  बाद  से  प्र  तक  की  प्रगति  देखिये  ।  जीवन  बीमा ने  १९५७ में  २८३  करोड़  रुपये  का  काम
 किया

 ate  १९६१  में  उसनें  ६०८  करोड़  रुपये  का  कम  कर  दिखाया  तृतीय  योजना  काल  की
 समाप्ति  तक  यह  संख्या  एक  हजार  करोड़  तक  पहुंच  जायेगी  ।  लगभग  ५०  लाख  व्यक्ति  जीवन

 बीमा
 करा  चुके  पाकिस्तान में  तो  जीवन  बीमा  कराने  वालों  की  संख्या  डेढ़  लाख  से  ऊपर  नहीं

 इसलिये  हमें  हतोत्साहित  नहीं  होना  चाहिये  ।  जीवन  बीमा  निगम  अब  ऐसे  क्षेत्रों  की  शर  अग्रसर

 हो  रहा  है  ,  जहां  लोग  बीमा  कराने  के  अभ्यस्त  नहीं  हैं  ।  गांव-पंचायतों  के  सहयोग  से  हम  अपना

 कार्यक्षेत्र  बढ़ाने  की  कोशिश कर  रहे  हैं  ।

 में  अपना  भरतू  भव  सभा  को  बताता  हूं  ।  अल्प  बचत  के  क्षेत्र में  हम  अपनी  सक्रियता बढ़ा  रहे  हैं
 ।

 यदि  हम  उसे  श्रीनिवास  बनायेंगे  तो  श्रीराम  की  भांति  यहां  भी  परिणाम  अच्छा  नहीं  निकलेगा  ।  मद्रास  में

 भी  हमने  इसकी  कोशिश  की  wie  उस  का  भी  परिणाम  wear  नहीं  निकला  ।  परिणाम  उल्टा  ही

 निकलता  है  ।

 इसलिये  इस  संकल्प  को  स्वीकार  नहीं  जा
 सकता  |

 पत्नी दौ०  do  फार्मा  माननीय  उपमंत्री  ने  जितनी  भी  आपत्तियां  बतलाई
 उनमें

 कोई  सार

 नहीं  है  ।  चिकित्सीय  परीक्षा  की  व्यवस्था  तौ  रहनी  ही  चाहिये  |  उन्होंनें  जितनी  भी
 बाघों  गिनाई

 वे  art  नहीं  हैं  ।  यदि  सरकार  ae  संकल्प  करले  ।

 वह  पुते  हैं  कि  यदि  कोई  व्यक्ति
 किस्त

 wat  नहीं  तो  क्या  होगा  ?  वही  जो  कर्ज  भरदा

 प्रदान न  करने  पर  होता है  ।

 पानी  i>  3.0  कसाब  लेकिन  उसमें  अदायगी  की  सदस्य  ही  नहीं  है  ।

 गिनती [fo  च  ०  शर्मा  :  यह  कोई  बाथा  नहीं है
 ।  असल  बात  यह  है  कि  उनको  भय  है

 भय  का

 मेरे  पास  कोई  इलाज  नहीं  |

 अन्य  देशों  में  वे रोजगारी  are  बीमारी  के  लिये  सुरक्षा  की  व्यवस्था  है

 नदी  Ao  रा०  भगत  :  लकिन  अभिनय  बीमा  नहीं  |

 fait  दी०  चे  फार्मा  :  हमारा  राज्य  तो  कल्याणकारी  राज्य कहा  जाता  है
 ।

 जीवन  बीमा  निगम

 इस  योजना  को  हाथ  में
 क्यों  नही ंले

 सकता  ?  हमारे देश
 में  ४३  करोड़  लोग  ans  जिनमें  से  केवल

 yo  लाख  ने  बीमा  कराया  फिर  इतनी  बड़ाई  की  कया  बात  हुई
 ?

 उ  करोड़  में  से  कम  से  कम  १०  करोड़  तो  पंजीकृत  होने  चाहियें  थे
 1

 फिर  में  जानता  हूं  कि  मुझे  यह  संकल्प  वापस  लेन  पड़ेगा  ।  लकिन  ५,  go  या
 १५  ae  बाद

 लोग  यहीं  कहेंगे  कि  मेरी
 वान  ठीक

 थी  ।  इतिहास
 मुझे  सही  ठहराया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  का  संशोधन  मतदान
 i  सिये  bis  ताह  र

 ह



 सदस्यों  ay  गिरफ्तारी av  १०  PERN

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा स्वीकृत  ।

 feat  ब०  Fo  मैं  अपने  संशोधन  पर  अ्राग्रहू  नहीं  करता

 संयोजन  संख्या  २  सभा  की  अनुमति  से  वापस  लिया  गया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सभा  श्री  दी०  चं०  धर्मा  को  अरपना  संकल्प  वापस  लेने  की  भ्र नुम ति

 देती है  ?

 कुछ  माननीय  जी  हां  ।

 सभा  की  अनुमति  से  वापस  लिया  गया  ।

 शहरों  तथा
 गावों  में

 मकान  बनाने  च् ६2 ह गैर  गन्दी  बस्तियां  हटाने  की

 योजना  के  बारे  में  संकल्प

 शी  नम्बियार  :
 मैं  प्रस्ताव  करता हूं

 :

 हुयी  सभा  सरकार  से  wa  करती  है  कि  शहरी  कौर  ग्रामीण  अ्रावास  श्र  गन्दी

 बस्तियों  को  हटाने  की  योजनाओं  की  प्रगति  की  जांच  करने  कौर  उन्हें  जल्दी  से

 जल्दी  पूरा  करने  के  उपाय  सुझाने  के  लिये  एक  आयोग  नियुक्त  किया  जाये  7.0

 सयोदय  :  माननीय  सदस्य  भाषण  कल  जारी  रखेंगे  |

 णा

 सदस्य  की
 गिरफ्तारी

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सभा  को  सुचित  करना  है  कि  मुझे  भोपाल  के  पुलिस  सुपरिन्टेन्डेन्ट

 से  दिनांक  €  FERN  का  एक  तार  प्राप्त  ga  है  जिसमें  बताया  गया  है  कि  लोक  सभा  के  सदस्य

 श्री  हरि  कामत  को  भोपाल  में  मध्य  प्रदेश  विधान  सभा  के  विनियमित  क्षेत्र  के  were  प्रतिबन्ध

 को  तोड़ने  के  लिये  €  १९६२  को  भारतीय  दंड  संहिता  की  धारा  १८८  के  अधीन  गिरफ्तार

 कर  लिया गया  है  ।

 fat  स०  सो०  बनर्जी  :  एक  औचित्य  प्रश्न है  ।  मुकदमा  चले  बिना  एक  पुलिस  सुपरिन्टेल्डेन्ट

 यह  कसे कह  सकता  है  कि  अमुक  सदस्य  ने  प्रतिबन्ध  तोड़ा  है  ?

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  उसके  लिये  कानूनी  व्यवस्था है  ।

 इसके  पश्चात  लोक-सभा  १३  PERR/RR  १८८४  के

 ग्यारह बजे  तक  क  लिये  स्थगित  हुई  ।

 रसूल  wast  में

 थ



 दैनिक  संक्षेपिका

 १०  द्

 लि

 १९  १८८४

 विषय  ओष्ठ

 प्रश्नों  के  मौखिक  उसर  ५२३--र्णश

 तारांकित

 प्रश्न  सख्या

 १७२  राष्ट्रीय  परि

 योजना
 निर्माण  निगम  पर३-र४

 298.0  कर्णफूल  ब ait  भ्र ूVV— Vw

 R94  दिल्ली  में  id farsteft  गल  altar  KR

 २१०  दिल्ली  में  बिजलीਂ  का  संकट  र--

 भ--रे Rog  किसानों  को  प्रोत्साहन

 १७७  रेंड  परियोजना  XS

 ROG ६  दामोदर  घाटी निगम  के  लिए  सड  की  बिजली  |

 Qa5  रेलवे  संगठन  में  डिवीजन  ५३  ६-८

 29k  हुगली  के  पाइलट  ३८-४०

 १८०  विमान  दुर्घटनायें  प्  so=  ४२१
 co  a  मैं

 Rsk  इंडियन  एयरलाइन्स  renter  के  लिए  फ्रांस के  नरबलि

 विमान  चै  y¥2—V¥

 aR  समुदायिक  विकास  शरर  राज  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  श्रच्ययन

 Wie  Haga  परिषद  w  क

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित

 प्रइन  सख्या

 १3रे  a  घाटी  प्राधिकार  ४५

 १८ ३  गाड़ियों का  देर  से  लना  y¥yY—¥

 द्



 ६५६  दैनिक

 विषय  पीठ ्

 geal  के  लिखित  )

 झत।रांकित

 प्रश्न  सख्या

 ट
 Qa8  मलाया  को  चीनी  का  निर्यात  ad  x

 gay  इसकी  जल-विद्या  परियोजना  ४७

 gc  ४७ पाकिस्तान  को  गेहूं  का  संभरण

 ts  राजस्थान  नहर  YS

 श्घ्घ  भारत  का  नौवहन  निगम  भ्रूर्दप

 Wak  बी०  सिर  हवाई  जहाज  प्रूफ-

 १६०  तटीय  पोतों  का  भजन  ौर  कोयला  ढलाई  ve

 ek  गहरे  पानीਂ  में  उगाया  जाने  वाला  घान  ¥veE—Yo

 अध्  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  का  रेलवे  पर  लाग  होना  भ्र ू०

 १३  हीरा कुद  बांध  के  दोष  भु  ५०

 geyv  कृषि  ऑ्रायोग  पूप  YR

 ey  कलकत्ता  में  हैज़ा  ५५१

 gay  कोयले  का  धीमी  गति  से  वैगनों  से  उतारा  जाना  YXL—KR

 ५५२ &e  राजस्थान के  मार्ग  से  विमान  सेवा  के  लिए  राज  सहायता

 १६८  देश  में  ऐक्स-रे  फिल्मों  की  कमी  ५२

 gee  स्थायी  सिन्धु  आयोग  ५४३

 २००  भूख  निरोध  सप्ताह  ५४३

 ३०१  कृष्णा  गोदावरी  आयोग  की  rect  MU¥

 न  नदी  बों  भू  Uv—Y

 २०३  कोयला  उद्योग  के  लिये  बिजली  की  आवश्यकता  भ्

 Rov  इटली  कीਂ  विमान  कम्पनी ਂके  विमान  का  दुर्घटनाग्रस्त  होना  AXx-  भ

 Roy  प्राकृतिक  चिकित्सा  केन्द्र  AXEL

 Roy  मेटल  कांड  रेलवे पास  भ  भ  9

 Rog  दामोदर  घाटी  निगम  के  द्वारा  ert  की  सप्लाई  YYXYV—-LS

 o8  न कटक  में  इंजन  की  भट्टी  में  कूद  कर  आत्म  हत्या

 RV  माल  का  सड़क  द्वारा  ढोया  जाना  भुप

 २१२  रा टली फोन  कारखाना  AXE

 २१३  गंडक  परियोजना  AXE

 Ree  बाग  नदी  परियोजना  AXE—Ro



 दैनिक  aXe

 विषय  पृष्ठ

 प्रश्नों  के  लिखित  )

 अतारांकित

 प्रदान  सख्या

 र रे  प्रादेशिक  फन  कौर  सब्जी  गवेषणा  केन्द्र  ४६०

 हर  पंजाब  में  बागबानी  का  विकास  दर्द्

 SRY  गाजियाबाद  के  निकट  हवाई  अड्डा  + के ई

 BRR  पंजाब  में  परिवार  नियोजन  केन्द्र  + क ए

 Cre  विलिंग्डन  ate  सफदरजंग  दि ए  पद १-पर२

 ¥Q5  भ्रगरतला  में  मोटर  मरम्मत  प्रशिक्षण  केन्द्र  भद्र

 ERE  ग्रनन्तास का खपत का  खपत  श्रे

 V20  ह  ५६  २-६३ त्रिपुरा  में  कुष्ठ

 दे  र
 वी  ०  एम०  हास्पिटल  त्रिपुरा  ध क

 ३२  रतनगढ़  रेलवे  स्टेशन  पर  ऊपरी  पुल  पदे

 दे ३३  मंगलौर-हसन  रेलवे  लाइन

 S38  कृत्रिम  द्ग  केन्द्र  KRY

 SRY  त्रिपुरा  को  चावल  की  सप्लाई  ६५

 दें  रे  परमदीप  पत्तन  प्रदश

 Sy  कालीकट  में  रेलवे  स्टेशन  भ्रूण

 M35  त्रिपुरा  राज्य  सहकारी  संघ  को  ऋण  ६८

 BRE  कृषि  ऋण  प्  ६७

 द  खेती के  प्रौजार  ARV

 ह  ४  RI9—ES लाहौल  जिले  में  सड़क

 ह  २  डाक  त्या  तार  कर्मचारियों  के  लिए  प्रतिकर  war  ARS

 SS3 ३  दिल्ली-चंडी गढ़  टेलीफोन  लाइन  ४५६८-६९

 CCC  KEE देश  में  खार  वाली  भूमि  का  रकबा

 4  ३  मध्य  रेलवे  पर  दमोह  रेलवे  स्टेशन  पर  टिकटों  का  गुम  हो  जाना  भ्र  q&-90

 OVE  मुस्करा  में  तार  सुविधा यें  ७०

 CE  वन  सम्बन्धी  नति  पू  90-192

 है VCUG  इतवार  TAT  ग्न्य  छड़ी के  दिनों में  कोयले

 क

 का  श्रावागमत  ५५७१-७२

 CCR  रेलवे  कमंच।रियोंको प्रेरणा  ७२

 SYo  उनको  का  संभरण  YI9X—-9R

 FUL  राज्यों  में  बिजली  की  कटौती  ५७



 ६५८  दैनिक

 विषय  पृष्ठ

 प्रश्नों  के  लिखित  )

 तारों  कित

 प्रश्न
 सख्या

 CXR  सहायक  सजन  Yor

 E42  रेलवे  कर्मचारियों  को  पदोन्नति  के  लिये  प्राथमिक  चिकित्सा  परीक्षा  पु  ४

 प्र  दिल्ली  के  चिड़ियाघर  में  पशुश्रों  की  मृत्यु  पु७  ४-७५

 ४५  भारतीय  घोड़ों  का  अभिजनन  प्र  ७  प्र  &

 6  क  वाराणसी  य्रौर  गोरखपुर  के  बीच  अधिक  रेलगाड़ियां  चलाना  YO

 ड  bac)  केरल  सिंचाई  परियोजनाएं  ४७  2-0

 ए  ७७1७-१५ SYS  काजू की  खेती

 9५ SRE  बिल्ली मोरा  स्टेशन  पर  रेल  का  ऊपरी  पुल

 दद्  मलेरिया  उन्मूलन  परामशंदात्री  समिति

 बद्र  गल्ले की  पिराई  प्र

 दर  कोसी  परियोजना  Ygk—Go

 रे  कृत्रिम  तरीके  से  सुखाने  वाली  मशीनें  yao

 डाक  टिकटों  में  हिन्दी  का  प्रयोग  yao G2

 SRY  भूमि  सं  रक्षण  प्र्

 रद्द  नयों ay  कमी  पपर

 प्रदर
 Say  सोन  नदीਂ  का  पुल

 पर्ण
 Vis  दो  सिचाई  परियोजनाओं

 BRE  चावल  का  उत्पादन  ८  रेप

 Vigo  केन्द्रीय  खोपड़ा  समिति  ys

 Wi92  पी'०  एल०  ¥Go0  समझोते  का  पुनरीक्षण
 Ya  रेप

 yoy ¥i92  नवेली  लिग्नाइट  से  are  प्रदेश  को  विद्युत
 प्र्

 ¥i93  कटवा  में  विद्यालय  परियोजना

 yov—G LoVe  राजस्थान  में  भाखड़ा  से  बिजली

 Coy
 प्र् रेलवे  लाइनों  का  सर्वेक्षण

 SIs  इंजन  डिब्बों  ate  माल  डिब्बों  का  निर्वात  प्र  - -_ ay aGe

 Vlg  रेलवे  दुर्घटना  जाच  समिति  परप

 Wag  फतेहपुर-चुरू  रेलवे  ल.इन  पर  रेलवे  का  किराया

 श५४७
 Wee  त्रिपुरा  में  भूमि  संरक्षण

 Yoo  459
 areca  के  लिये  भ्रंदाद।यीਂ  स्वास्थ्य  सेवा  योजना



 EAR

 विषय  पृष्ठ

 प्रश्नों  के  लिखित

 रता रां  कित

 प्रश्न  संख्या

 C52  टिड्डी  दल  क्वारा  रेलगाड़ो  को  रोका  जाना  च  ys

 दर  जहाज  निर्माण  का  लक्ष्य  ya

 a3  ८८ ग्राम  पंचायत  के  लिये  डाक  मुख्या  नय

 Vay  राष्ट्रीय  राजपथ  ४७  पर  पुल  कज

 Cay  मछली  उद्योग  क  क  yok

 CoQ  feet  फिर  उतर  प्रदेश  के  लिपे  विद्युत  शक्ति  का  संयुक्त

 y&o संग्रह  श

 Way
 चक

 X&o मुरादाबाद  डिवी जन  में  पुल  को  गिरना

 Soo  श्रौषघीयਂ  पौधे  ¥Ro

 Yak  गोविन्द  सागर  बांध  पर  गहरे  पानी  में  मछली  पकड़ना  XE

 ¥&o  सु किन् डा  खानों  कौर  पारादीप  पत्तन  के  बीच  रेलवे  लाइने  ५९१

 १ We  नीलगिरि  रोड  स्टेशन  ५६१

 '४€२  हीरा कुड  बांध  परियोजना  ZEW—EN

 बहरापन  LER

 wev  श्र मनीपुर  में  ग्रामों  में  बिजली  लगाना

 TRY  इम्पहाल  जल  संभरण  योजना  प€ हे

 SEE  गुन्टूर  जिले  में  फलों  को  जल्दी  उठाने  का  प्रबन्ध  ९३

 Weg न  aq  में  बिजली  ae  3-0

 VER  क्षुधा  से  afar  ६४

 Yoo  लेह  में  कृषि  अनुसंधान  फामं  yey

 चीनी  तकनीक  विशेषज्ञों  का  सम्मेलन  भ् ४५०१

 ५०२  दिल्ली-लन्दन  बस  सेवा  ५६  ५-६६

 ४५०३  एयर  इण्डिया  द्वारा  विदेशी  मुद्रा  का  उपाय  ने

 Xow  छोटी  सिचाई  K&e-ES

 ०५  तई  दिल्ली  में  नजफगढ़  नाला  X85

 ५०६  कांक्रीट  के  स्लीपर  4&5

 Yos  पंजाब  के  गांवों  में  बिजली  लगाना  LES—-EE

 40  KER होशियारपुर  में  परिवार  नियोजन  केन्द्र

 Yok  एलोपैथी  शर  देशी  चिकित्सा  प्रणाली  के  डाक्टर  KEE

 १०  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सहकारी  बैंक  ARE

 1520  (Ai)



 पिर ०  दैनिक  संक्षेपिका ]

 विषय  qe

 weal  के  लिखित

 Rare  कित

 सरया

 ५११  दिल्ली  में  प्रेमदायक  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  Roo

 ५१२  मद्रास  में  टेलीफोन  बोड़ें  ६००

 शरे  उत्तर  रेलवे  के  दावा  कार्यालय  ००-०१

 १  मसूर  में  मध्यम  सिचाई  परियोजनाओं  ६०१

 प्यार  लोकोशेड को  नीमच  से  चित्तौड़  को  ले  ६०१

 १६  टेलीफोन  कनेक्शन  ६०२

 XR  डाक  तथा  तार  विभाग  को  देय  राशि  ६०२

 प्रश्  सुख  से  प्रभावित फसल  RoY—o}

 प्लाट  डी०  eo  यू

 २०  पठानकोट  में  वैगनों  का  अभाव  GOR

 ५२१  पुना-बंगलौर  एक्सप्रेस  के  पटरी  से  की  जांच  ६६०३-०४

 २३  Go  रुपये  में  खरीदा  गया  ६०  soy

 eas  चीनी  प्रौद्योगविज्ञों  का  सम्मेलन  RoR

 प्र्  कोसी तट  बन्ध  Rox—o§

 २६  रोग  का  उपचार  Rok

 ZR  डाकघरों  में  अतिरिक्त समय  के  भत्ते  का  भूगतान  ६०६

 भ्श्प  मध्य  प्रदेश  में  नगरीय जल  संभरण  शौर  जल  निस्सारण  Rok

 ARE  उत्तर  रेलवे  पर  रेलवे  दुर्घटना  ogo

 शु३०  वेत  कुष्ठ  के  लिये  दवाई  qo

 Row ५३२  तार  प्रोत्साहन-घन  परियोजना

 ४३  बम्बई-सिडनी  जेट  सेवा  ६६०७-०८

 ARS  भारतीय  विमान  नियमों  में  संशोधन  द्ण्ड

 ग्रेम  राजस्थान  os

 ५३६  फेफडों  का  कसर  RoG—o€

 4R0  पौदा  संरक्षण  निदेशालय  Rok

 435  राष्ट्रीय  राजपथ

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 श्री  मनीराम  बागड़ी  ने  नई  दिल्ली  में  पी  ने  के  पानी  की  seat

 कमी  की  प्रो  स्वास्थ्य  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  |



 ६६१

 विषय

 स्वास्थ्य  मंत्री  को  प्रो  से  संसद  कायें  मंत्री  सत्य  नारायण  ने

 उस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य
 ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्न  Rte-fs

 (१)  भारतीय तार  acy  की  ७  की  ST-ATT  (4)

 के  maa  दिनांक  १४  जुलाई  FERR  की  अधिसूचना  संख्या  जी  ०

 एस०  अरार ०  €४४  में  प्रकाशित  भारतीय  तार  संशोधन )

 PERR  की  एक  प्रति  ।

 (२)  विभिन्न  अधिवेशनों  जो  कि  प्रत्येक  के  सामने  बताये  गये  हें  मंत्रियों
 द्वारा  दिये  गय  विभिन्न  वचनों  तथा  प्रतिमानों  के  बारे  में

 सरकार  द्वारा  की  गई  कायंवाही बताने  वाला  निम्नलिखित

 विवरण

 अनुपूरक विवरण  संख्या  ह  प्रथम  १  ९  ६२

 लोक  सभा  )

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  २  सोलहवां  सत्र  PER

 श्रनृुपूरक  विवरण  संख्या ४  पंद्रहवी  १९६१

 (३)  दिल्ली  दुकान  अर  प्रतिष्ठान  अधिनियम  १९६५४  की  घारा  ७  की

 घारा  (३)  के  अन्तर्गत  दिनांक  १४  PERL  के  दिल्ली  गजट

 में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  एफ ०  20(&)/&R  लेब  (२)  की

 एक  जिसमें  दिल्लो  दूकान  कौर  प्रतिष्ठान  )

 ERR  दिये हुए  g  ।

 (४)  fag  घार्मिक  धमाके  art  (2&RO-ER)  के  प्रतिवेदन  की  एक

 प्रति ।

 सदस्यों को  सजा  Res

 अध्यक्ष  महोदय  ने  लोक-सभा  को  बताया  कि  उन्हें  गोपाल  जिला  जेल  के

 सुपरिंटेंडेंट  से  दिनांक  ७  ZeERR  का  एक  पत्र  प्राप्त  हुआ  है  जिसमें

 यह  बताया गया  है  कि  ६  १९६२  कंਂ  लोक-सभा के  सदस्य  सर्वश्री

 हुकम  चन्द  रामचन्द्र  विपुल  बड़े  श्र  होमी  एफ०  दाजी  को

 भोपाल  के  प्रथम  श्रेणी  के  मजिस्ट्रेट  द्वारा  भारतीय  दण्ड  संहिता  का  धार

 १८८  के  yeaa  सात  दिन  सादी  नदी  की  सजा  दिये  जाने  पर  जेल  में

 दाखिल  किया  गया  ॥

 मंत्री  द्वारा  वक्तव्य  ६  १८-२०

 खान  ङोर्  ईंधन  मंत्री  (ott  क े०  दे०  arta )  ने  पश्चिम  बंगाल  के  राज्य

 में  कोयला  खान  के  प्रश्न  पर  पश्चिम  बंगाल  सरकार कौर  केन्द्रीय  सरकार

 के  बीच  हुए  करार  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  कौर  उस  करार  की  एक

 प्रति  भी  सभा  पटल  पर  रखो  ।



 ६६२

 विषय  पीठ

 समितियों  के  लिये  निर्वाचन  ६२०-२१

 (२)  स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  ने  प्रस्ताव  किया

 कि  अ्रखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  के  सदस्य  के  रुप  में

 काम  करने  कालिया  aa  में  से  एक  सदस्य  चुनें  |  प्रस्ताव  स्वीकृत

 gar

 (२)  श्री  दासप्पा ने  प्रस्ताव  किया  कि  लोक  सभा  के  सदस्य  प्राक्कलन

 समिति  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  पने में  से  एक  सदस्य

 चुनें  ।  प्रस्ताव स्वीकृत  gar

 सहकारिता  प्रशिक्षण  संबंधी  अध्ययन  दल  के  बारे  में  प्रस्ताव  ६२१-३५

 श्री  दी०  च॑०  शर्मा  ने  सहकारिता  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  अध्ययन  दल  के

 बदन  के  बारे  में  प्रस्ताव पर  जो  कि  १८  PERL AT का  सभा  पटल

 पर  रखा  गया  था  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  ।  उन्होंने  वाद-विवाद  का  उत्तर
 भी  दिया  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  |

 गैर  सरकारी  सदस्यों  क  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सं  बंधी  प्रतिबेदन-रवीकृत

 चौथा  प्रतिवेदन  स्वीकृत  gar  ।

 गर  सरकारी  सदस्य  का  सं  कल्प--प्रस्वीकृत  ६३४५-३९

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  द्वारा  १५  PER  को  प्रस्तुत  मजदूर  संघों  के

 निधि  रवरूप  के  बारे  में  संकल्प  पर  भ्रग्नेतर  चर्चा  समाप्त  हुई  ।  श्री स०  मो०

 बनर्जी  ने  वाद  विवाद  का  उत्तर  दिया  ।  संकल्प  भ्र स्वीकृत  gar  |

 गैर  सरकारी  सदस्य  का  संकल्प  वापस  लिया  गया  RRE—VR

 श्री  दी०  चचा  शर्मा ने  अनिवार्य  जीवन  बीमा  के  बारे  में  संकल्प  प्रस्तुत  किया  |

 उन्होंने  वाद-विवाद  का  उत्तर  भी  दिया  ।  सर्वश्री  प्र०  ०  चक्रवर्ती  और

 बन०  कु  दास  द्वारा  दो  संशोधन  प्रस्तुत  किये  ग्न  थे  ।  दोनों  संशोधन

 ईस्वी कृत  हुए  कौर  वापस  ले  लिये  गये  ।  संकल्प  सभा  की  अनुमति  से  वापस

 लिया  गया

 स्थगन  प्रस्ताव  ६२-१४

 (१)  eT  महोदय  ने  दिल्ली  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  अपने  अधिकार  का  प्रयोग  करने  की  कथित  असफलता

 के  बारे  जो  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  द्वारा  €-८-६२  को  गयें

 से  पता  चलता  एक  स्थगन  प्रस्ताव  जिसकी  सूचना  स्व  श्री

 सूचना  फ्रेंक  सुरेन्द्रनाथ  अनन्द  नम्बियार  भ्र ौर  छा०

 लक्ष्मी  मल्ल  सिंधवी  ने  दी  पेश  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  ।



 दैनिक  द्प्दे

 विषय स्थगन

 (२)  अध्यक्ष  महोदय  ने  दल्ली  में  एक  ae  विद्युत  संयंत्र  के  बिगड़  जाने  के

 बारे  में  एक  स्थगन  प्रस्ताव  जिसकी  सूचना  श्री  यशपाल  सिंह  ने

 दी  पेश  करने  की  झ्र नुम ति  दे  दी  ।

 इसके  बाद  श्री  यदा पाल  सिंह  ने  प्रस्ताव  को  पेश  करने  के  लिय  सभा  की  अनुमति

 मांगी  झ्र  भ्रांति  किये  जाने  पर  अध्यक्ष  महोदय  ने  उन  सदस्यों  से

 अपने  स्थानों  पर  खड़े  होने  के  लिये  कहा  को  अनुमति  देने  के  पक्ष  में  थे  ।

 क्योंकि  पचास  से  कम  सदस्य  खड़े  हुए  इसलिये  ने  बताया

 कि  सदस्य  को  सभा  की  प्रनीती  नहीं  मिली  है  |

 गैर-सरकारी  सदस्य  का  संकल्प--विचाराधीन  YY

 श्री  नम्बियार  ने  शहरी  भ्र  ग्रामीण  झ्रावास  ज  कु गन्दी  बस्तियों  को  हटाने

 के  बारे  में  संकल्प  प्रस्तुत  किया  |  चर्चा  समाप्त नहीं  हुई  |

 सदस्य  की  गिरफ्तारी  Gu

 sen  महोदय  ने  लोक-सभा  को  बताया  कि  उन्हें  भोपाल
 के

 पुलिस  quae

 से  दिनांक  १९६२ का  एक  तार  प्राप्त  हुआ  |  जिसमें यह

 बताया  गया  है  कि  लोक-सभा  के  सदस्य  श्री  हरि  विष्णु  कामत  को  भोपाल  में

 समय  प्रदेश  विधान  सभा  के  विनियमित  क्षेत्र  के  अन्दर  प्रतिबन्ध  को  तोड़ना  के

 लिये  १९६२  को  भारतीय  दण्ड  से  पिता  की  घारा  १८८  के  अधीत

 गिरफ्तार कर  लिया  गया  |

 सोमवार  १३  ZEKR/R  १८८४  के  लिये  क्लार्क  वलि

 भारत  चीन  सीमान्त  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  पर  चर्चा  ।

 GIPND—LS


